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Jueves, 10 de diciembre de 2020 

 

 
Avanza plan de justicia para el pueblo yaqui.- Celebró este ejercicio de escuchar las 
demandas y necesidades del pueblo yaqui para atenderlas de forma puntual, como lo instruyó 
el presidente Andrés Manuel López Obrador, con base en los acuerdos que se hacen con las 
propias autoridades tradicionales. 
Hoy tenemos la oportunidad de revertir abandono hacia pueblos yaquis: El secretario de 
Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, destacó la reunión propositiva 
para avanzar, en conjunto, en las justas demandas de agricultura, pesca y ganadería de las 
tribus yaquis, y dar fin a esquemas que han impedido su desarrollo, como el rentismo de las 
tierras agrícolas. 8 Columnas, 9 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003095nc.pdf 

 
Satisface a productores acuerdo con Villalobos.- Agricultores del sur de Sonora se 
mostraron satisfechos por los acuerdos alcanzados en el diálogo que sostuvieron con el 
secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos, en esta ciudad.  
Al concluir la reunión que se celebró en el hotel Best Western, Abel Castro Grijalva, dirigente 
de la Alianza Campesina del Noroeste, informó que el titular de la SADER les prometió que 
para el próximo mes de enero se alcanzaría a pagar cuando menos un 40% de los apoyos 
pendientes por cosechas. 
https://nopasanada.mx/2020/12/satisface-a-productores-acuerdo-con-villalobos/ 
https://www.infocajeme.com/general/2020/12/satisface-a-productores-acuerdo-con-villalobos-47409/ 

 
La Secretaría de Agricultura se compromete con agricultores.- Ciudad Obregón, Para 
poder cubrir los adeudos por más de mil millones de pesos que la Secretaría de Agricultura  
tiene con los productores de Sonora, Víctor Villalobos Arambula indicó que solicitará un 
adelanto al presupuesto 2021 a Hacienda para entregarlo. 
https://www.uniradionoticias.com/noticias/cdobregon/620003/sader-se-compromete-con-
agricultores.html 
https://proyectopuente.com.mx/2020/12/09/acuerda-sader-solucion-a-productores-de-sonora-titular-de-
sagarhpa/ 
https://www.termometroenlinea.com.mx/vernoticiasN.php?artid=81827&relacion=termometroenlinea#.X9
GAg9hKjIU 
https://www.sintesisnoticias.com/local/2020/12/09/gestionara-villalobos-pago-de-adeudos-a-
productores/ 

 
Avanza gobierno federal en plan de justicia para pueblo yaqui con acuerdos sobre 
economía y medio ambiente.- El Secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, 
destacó la reunión propositiva para avanzar, en conjunto, en las justas demandas de 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003095nc.pdf
https://nopasanada.mx/2020/12/satisface-a-productores-acuerdo-con-villalobos/
https://www.infocajeme.com/general/2020/12/satisface-a-productores-acuerdo-con-villalobos-47409/
https://www.uniradionoticias.com/noticias/cdobregon/620003/sader-se-compromete-con-agricultores.html
https://www.uniradionoticias.com/noticias/cdobregon/620003/sader-se-compromete-con-agricultores.html
https://www.termometroenlinea.com.mx/vernoticiasN.php?artid=81827&relacion=termometroenlinea#.X9GAg9hKjIU
https://www.termometroenlinea.com.mx/vernoticiasN.php?artid=81827&relacion=termometroenlinea#.X9GAg9hKjIU
https://www.sintesisnoticias.com/local/2020/12/09/gestionara-villalobos-pago-de-adeudos-a-productores/
https://www.sintesisnoticias.com/local/2020/12/09/gestionara-villalobos-pago-de-adeudos-a-productores/
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agricultura, pesca y ganadería de las tribus yaquis, y dar fin a esquemas que han impedido su 
desarrollo, como el rentismo de las tierras agrícolas: Sostuvo que, con el liderazgo del 
presidente López Obrador, se tiene la oportunidad de revertir la situación de abandono de las 
comunidades indígenas en el país y reconocer su contribución en la producción de alimentos. 
https://www.voragine.com.mx/2020/12/09/avanza-gobierno-federal-en-plan-de-justicia-para-pueblo-yaqui-
con-acuerdos-sobre-economia-y-medio-ambiente/ 

 
https://www.sintesisnoticias.com/local/2020/12/09/gestionara-villalobos-pago-de-adeudos-a-
productores/ 
Mosaico rural / México, gran país con riqueza y diversidad agroalimentaria / Luis 
Cuanalo Araujo.- Hace unos días, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural dio a 
conocer, en Chiapas,el Panorama Agroalimentario 2020, compendio estadístico en el que se 
precisa que en 2019 se {produjeron 288 millones de toneladas de alimentos, lo que representó 
1.7 millones de toneladas más con respecto al año previo. En su nueva edición, presentada 
por el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arambula el anuario 
elaborado por el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP) ofrece los 
números productivos de las 32 entidades federativas que han consolidado a México como el 
séptimo exportador mundial, con un superávit comercial de más de 8 mil 824 millones de 
dólares, el más alto en 25 años. Contra Réplica, 18 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001077nc.pdf 
 

Nombres, nombres y Nombres / Cortina en CNA por atajar inseguridad en el campo y 
más crédito de bancos / Alberto Aguilar.- Este lunes como le adelantaba, Juan Cortina 
Gallardo presentó su registro para contender por la presidencia del CNA que en marzo dejará 
Bosco de la Vega. 
Sin embargo, hay tres temas en los que Cortina al frente del CNA peleará fuerte. Uno, la falta 
de financiamiento al campo por la banca comercial. Pese a que el sector es el 20% del PIB, el 
crédito que recibe sólo es el 2.5% del total. El otro es la inseguridad que afecta al campo y que 
se ha desbordado. Hay apoyo de Agricultura de Víctor Villalobos y Economía que ahora 
lleva Tatiana Clouthier, y en ese terreno es imprescindible modificar el marco legal y con ello 
la capacidad de respuesta de la UPCI de Oliver Flores. Así que Cortina con las mangas 
arremangadas para empujar con todo al CNA. El Economista, 28 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002139nc.pdf 

 
Van contra ‘rentismo’ en el territorio yaqui.- Al anunciar el avance en las negociaciones 
entre los funcionarios del Gobierno de la República y los ocho Gobernadores Tradicionales, el 
secretario de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos Arámbula, aseguró que 
en 2024 acabarán con el “rentismo” [sic] del territorio yaqui en Sonora. 
https://www.expreso.com.mx/seccion/sonora/265749-van-contra-rentismo-en-el-territorio-yaqui.html 

 
(B-475) Se extiende programa Fertilizantes para el Bienestar a municipios estratégicos 
en los Estados de Morelos, Puebla y Tlaxcala.- Con el objetivo de incrementar la producción 
de los cultivos prioritarios de los productores de pequeña escala, se publicó en el Diario Oficial 
de la Federación, la extensión del Programa Fertilizantes para el Bienestar a municipios 

https://www.voragine.com.mx/2020/12/09/avanza-gobierno-federal-en-plan-de-justicia-para-pueblo-yaqui-con-acuerdos-sobre-economia-y-medio-ambiente/
https://www.voragine.com.mx/2020/12/09/avanza-gobierno-federal-en-plan-de-justicia-para-pueblo-yaqui-con-acuerdos-sobre-economia-y-medio-ambiente/
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001077nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002139nc.pdf
https://www.expreso.com.mx/seccion/sonora/265749-van-contra-rentismo-en-el-territorio-yaqui.html
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estratégicas de Morelos, Puebla y Tlaxcala. El Valle, 2 / Ovaciones, 2 / 24 Horas, 17 / Contra Réplica, 

12 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020000951nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001843nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003459nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020000238nc.pdf 
FOTOS: https://www.dropbox.com/sh/ne5dnm35y1nceak/AACicKwNgp921jlEDz613EnCa?dl=0 
https://www.tallapolitica.com.mx/se-extiende-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-a-municipios-
estrategicos-en-los-estados-de-morelos-puebla-y-tlaxcala/ 
http://sectorprimario.mx/agricultura/se-extiende-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-a-municipios-
estrategicos/ 
https://www.notimx.mx/2020/12/se-extiende-programa-fertilizantes-para.html 
https://www.24-horas.mx/2020/12/09/programa-fertilizantes-para-el-bienestar-se-extiende-a-municipios-
de-morelos-puebla-y-tlaxcala/ 
https://24horaspuebla.com/2020/12/09/programa-fertilizantes-para-el-bienestar-se-extiende-a-municipios-
de-morelos-puebla-y-tlaxcala/ 
https://www.contrareplica.mx/nota-Extienden-Programa-Fertilizantes-para-el-Bienestar-en-Morelos-
Puebla-y-Tlaxcala202091253 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/extienden-programa-de-fertilizantes-municipios-de-3-estados 
https://cconoticias.com/2020/12/09/se-extiende-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-a-municipios-
estrategicos-en-los-estados-de-morelos-puebla-y-tlaxcala/ 
https://alcanzandoelconocimiento.com/se-extiende-programa-de-fertilizantes-a-municipios-estrategicos-
en-los-estados-de-morelos-puebla-y-tlaxcala/ 
http://noticiasdemexico.com.mx/nacion/se-extiende-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-a-
municipios-estrategicos-en-los-estados-de-morelos-puebla-y-tlaxcala/ 
http://reportebj.com/nacional/se-extiende-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-a-municipios-
estrategicos-en-los-estados-de-morelos-puebla-y-tlaxcala/ 
http://mayacomunicacion.com/nacional/se-extiende-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-a-
municipios-estrategicos-en-los-estados-de-morelos-puebla-y-tlaxcala/ 
http://ideapoliticamx.com/nacional/se-extiende-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-a-municipios-
estrategicos-en-los-estados-de-morelos-puebla-y-tlaxcala/ 
http://ultimominutonoticias.com.mx/nacional/se-extiende-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-a-
municipios-estrategicos-en-los-estados-de-morelos-puebla-y-tlaxcala/ 
http://informacioncdmx.com/2020/12/se-extiende-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-a-municipios-
estrategicos-en-los-estados-de-morelos-puebla-y-tlaxcala/ 
http://tendencias.online/2020/12/se-extiende-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-a-municipios-
estrategicos-en-los-estados-de-morelos-puebla-y-tlaxcala/ 
http://telegrafo.info/nacion/se-extiende-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-a-municipios-
estrategicos-en-los-estados-de-morelos-puebla-y-tlaxcala/ 
http://cafegrillo.com/nacion/se-extiende-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-a-municipios-
estrategicos-en-los-estados-de-morelos-puebla-y-tlaxcala/ 
http://noticiasmexicoaldia.com/2020/12/se-extiende-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-a-
municipios-estrategicos-en-los-estados-de-morelos-puebla-y-tlaxcala/ 
http://noticiasencalientes.com/se-extiende-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-a-municipios-
estrategicos-en-los-estados-de-morelos-puebla-y-tlaxcala/ 
https://www.angulo7.com.mx/2020/12/09/programa-de-fertilizantes-esta-por-llegar-a-estos-27-
municipios-de-puebla/ 
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2020/12/09/extienden-programa-de-fertilizantes-a-municipios-de-3-
estados/ 
https://imagenagropecuaria.com/2020/49794/ 
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http://reportebj.com/nacional/se-extiende-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-a-municipios-estrategicos-en-los-estados-de-morelos-puebla-y-tlaxcala/
http://reportebj.com/nacional/se-extiende-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-a-municipios-estrategicos-en-los-estados-de-morelos-puebla-y-tlaxcala/
http://mayacomunicacion.com/nacional/se-extiende-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-a-municipios-estrategicos-en-los-estados-de-morelos-puebla-y-tlaxcala/
http://mayacomunicacion.com/nacional/se-extiende-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-a-municipios-estrategicos-en-los-estados-de-morelos-puebla-y-tlaxcala/
http://ideapoliticamx.com/nacional/se-extiende-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-a-municipios-estrategicos-en-los-estados-de-morelos-puebla-y-tlaxcala/
http://ideapoliticamx.com/nacional/se-extiende-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-a-municipios-estrategicos-en-los-estados-de-morelos-puebla-y-tlaxcala/
http://ultimominutonoticias.com.mx/nacional/se-extiende-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-a-municipios-estrategicos-en-los-estados-de-morelos-puebla-y-tlaxcala/
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https://www.angulo7.com.mx/2020/12/09/programa-de-fertilizantes-esta-por-llegar-a-estos-27-municipios-de-puebla/
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Sader es territorial: Villalobos Arámbula.- "Vamos a venir con más frecuencia a Cajeme" 
atendiendo las indicaciones del presidente de la república, Andrés Manuel López Obrador, que 
la Secretaría de Agricultura tenga su base aquí en Ciudad Obregón, indicó Víctor Villalobos 
Arámbula. 
"No hay una fecha para su instalación, lo que pasa es que no podemos trasladar toda la 
cantidad de personas y capacidades", subrayó el titular de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader). 
https://diariodelyaqui.mx/agricola/sader-es-territorial-villalobos-arambula/41605 

 

 
Víctor Villalobos Arámbula retwitteó Agricultura@Agricultura_mex 
En gira de trabajo, el secretario @vmva1950 se reunió con los gobernadores de los pueblos 
Yaquis, productores, jefes de distrito de riego e investigadores del @inifap para establecer 
acciones conjuntas en favor del mar y el campo sonorense @gobiernosonora 
#ElCampoNoSeDetiene 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1336818396344832005 

 
Víctor Villalobos Arámbula@vmva1950 
En reunión en #CdObregón #Sonora, en coordinación con @inifap, @INAPESCAmx, 
@colpos, emprendimos la revisión de los esquemas de ciencia y tecnología aplicada p/ 
fortalecer los servicios que ponemos a disposición de los productores y cadenas 
agroalimentarias del país. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1336817829312688135 
 

Víctor Villalobos Arámbula@vmva1950 

En #CdObregón #Sonora, nos  reunimos c/ el sector agroalimentario del estado, participa el 
secretario de Agricultura, Ganadería, Recursos Hidráulicos, Pesca y Acuacultura, 
@JorgeGuzmanN60, y productores agrícolas, pecuarios, pesqueros y acuícolas. 
#HéroesDeLaAlimentación (1/2) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1336705557227593734 

 
Víctor Villalobos Arámbula@vmva1950 
En respuesta a @vmva1950Revisamos los planteamientos y propuestas de desarrollo para la 
entidad en el 2021, y definimos el esquema y mecánica de operación para trabajar en equipo 
en el estado. #ElCampoNoSeDetiene (2/2) 
https://twitter.com/vmva1950/status/1336705558943064064 

 
@Agricultura_mex 
La aplicación CONAPESCA-AVISOS estará disponible para dispositivos móviles con sistema 
operativo Android o iOs. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1336886061310603264 

 
 

https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1336818396344832005
https://twitter.com/vmva1950/status/1336817829312688135
https://twitter.com/vmva1950/status/1336705557227593734
https://twitter.com/vmva1950/status/1336705558943064064
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1336886061310603264
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La Comisión de Protección Civil y Prevención de Desastres aprueba siete puntos de 
acuerdos.- Manejo de albergues y refugios y apoyos a productores agrícolas: Otro exhorto, 
es para que el Gobierno Federal por medio de la Secretaría de Salud priorice la aplicación de 
la vacuna contra la influenza en los municipios y demarcaciones de mayor vulnerabilidad, por 
amenaza de bajas temperaturas y alta incidencia por Covid-19. También, a los gobiernos 
estatales y ayuntamientos a actualizar sus protocolos en materia de manejo de albergues y 
refugios temporales, considerando las medidas sanitarias para evitar el contagio de Covid-19. 
Asimismo, a que la Secretaría de Agricultura y sus homólogas locales, prevengan recursos 
para apoyar a los productores agrícolas que se verán afectados por las heladas. 
http://www.mipuntodevista.com.mx/la-comision-de-proteccion-civil-y-prevencion-de-desastres-aprueba-
siete-puntos-de-acuerdos/ 

 
Desplegado / ¿A quién estamos apoyando? / Gobierno de México.- AVISO ¿A quién 
estamos apoyando? A través del buscador de beneficiarios para el bienestar, la Secretaria de 
Agricultura y Desarrollo Rural rinde cuentas claras a la sociedad.  Con esta herramienta 
podrás conocer de manera gráfica y estadística el destino de apoyos otorgados. visita: 
gob.mx/agricultura. Publimetro, 4 / Excelsior, 15 / La Jornada, 21 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002452nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003231nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020000921nc.pdf 

 
 

Desplegados / ¡Es momento de cuidarnos! / Gobierno de México / Secretaría de 
Agricultura.- ¡Es momento de cuidarnos!. Ante la temporada de fríos protege tu salud y 
consume los alimentos sanos y nutritivos que se producen en el campo mexicano. Aguacate 
alcachofa kiwi manzana naranja uva,  cacahuate limón papaya piña plátano mandarina dátil  
granada guayaba brócoli col acelga espinaca pera fresa zanahoria ajo jengibre chirimoya 
pimiento berros calabaza berenjena. Conoce más en gob.mx/agricultura. El Heraldo de 

Veracruz,5 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001126nc.pdf 
 

Desplegado / Gobierno de México / Secretaría de agricultura / Senasica.- Las plagas y 
enfermedades NO distinguen. Atacan desde una pequeña huerta, hasta grandes unidades de 
producción. 24 Horas, 15 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001814nc.pdf 
 

Avanzan siembras del OI 2020-2021 en el Valle de Mexicali.- El ciclo agrícola otoño-invierno 
2020-2021, presenta al día de hoy, un avance de siembras del 31 por ciento, con el 
establecimiento de 21 mil 240 hectáreas con diferentes cultivos en todo el Valle de Mexicali, 
dijo Juan Manuel Martínez Núñez, representante de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural en Baja California. Comentó que en estos momentos repunta la siembra de trigo, con el 
establecimiento de 8 mil 502 hectáreas. Monitor Economico, 2 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001235nc.pdf 

http://www.mipuntodevista.com.mx/la-comision-de-proteccion-civil-y-prevencion-de-desastres-aprueba-siete-puntos-de-acuerdos/
http://www.mipuntodevista.com.mx/la-comision-de-proteccion-civil-y-prevencion-de-desastres-aprueba-siete-puntos-de-acuerdos/
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002452nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003231nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020000921nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001126nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001814nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001235nc.pdf
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Llama la OPS a cumbre de Canadá, EU y México ante severa alza de infectados.- 
Descartan transmisión. Tres perros se infectan de covid-19 Autoridades de Salud Animal de la 
Secretaría de Agricultura revelaron que en México tres perros dieron positivo al SARS CoV-2, 
por lo que se convirtieron en los primeros animales en nuestro país en contagiarse de covid-
19. De los tres canes, los cuales fueron sometidos a pruebas moleculares PCR, dos se 
encuentran en Ciudad de México y el otro en el Edomex. Milenio, 1 y 14 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001282nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001507nc.pdf 

 
Elevan partida para honorarios asimilados.- El Gobierno federal subió el gasto a 5 mil 584 
millones de pesos en pagos a personal de 22 dependencias por concepto de honorarios 
asimilables a salarios en el tercer trimestre de 2020, un esquema que de acuerdo con estudios 
y expertos suele ser utilizado para evadir impuestos junto con el outsourcing. Entre las 
dependencias que utilizan estos esquemas destacan Presidencia, Gobernación, Relaciones 
Exteriores, Hacienda, Sedeña, Agricultura, Comunicaciones y Transportes, Economía, 
Educación, Salud, Trabajo y Previsión Social, Sedatu, Medio Ambiente, Energía, Bienestar, 
Turismo, Función Pública, Seguridad y Protección Ciudadana, Conacyt y Cultura. El Financiero 

11 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002645nc.pdf 

 
Descartan transmisión. Tres perros se infectan de covid-19.- Autoridades de Salud Animal 
de la Secretaría de Agricultura revelaron que en México tres perros dieron positivo al SARS 
CoV-2, por lo que se convirtieron en los primeros animales en nuestro país en contagiarse de 
covid-19. Los tres animales se encuentran fuera de peligro y hasta el momento no se ha 
demostrado que puedan transmitir la enfermedad. Milenio, 14 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001507nc.pdf 
 
 

 
Acuerdo por el que se establece el volumen de captura permisible para el aprovechamiento 
de pulpo rojo (Octopus maya) en aguas de jurisdicción federal en los estados de Campeche y 
Yucatán para la temporada de pesca 2020. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5607231&fecha=10/12/2020 

 
Aviso por el que se da a conocer información relativa a solicitudes de títulos de obtentor de 
variedades vegetales, correspondiente al mes de octubre de 2020. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5607232&fecha=10/12/2020 

 
DOF/ Oficio: DGR-B-7337/2020. BIOTECNO INNOVACIÓN Y DESARROLLO, S.P.R. de R.L. 
de C.V. En el procedimiento DGR/B/10/2020/R/15/159 a BIOTECNO INNOVACIÓN Y 
DESARROLLO, S.P.R. de R.L. de C.V., en su carácter de Beneficiaria del Programa de 
Innovación, Investigación, Desarrollo Tecnológico y Educación Componente Innovación para 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001282nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001507nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002645nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001507nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5607231&fecha=10/12/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5607232&fecha=10/12/2020
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el Desarrollo Tecnológico Aplicado (PIDETECIDETEC) Convenio de Ejecución de fecha 30 de 
noviembre de 2015, celebrado entre la entonces Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) y la beneficiaria Biotecno Innovación 
y Desarrollo, S.P.R. de R.L. de C.V. por el cual recibió recursos públicos federales. 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020000902nc.pdf 
  

 

 
El outsourcing divide a patrones: los que firmaron hoy en palacio, y los que le dijeron 
no a AMLO.- La Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra), el Consejo 
Nacional Agropecuario (CNA) y la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) rechazan el acuerdo de un grupo del sector empresarial, y parte del obrero, con 
el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador sobre la subcontratación. La Calle, 1, Diario de 

México, 5, Contra Réplica, 1, Monitor Economico, 23, Milenio,1 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020000148nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020000204nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020000926nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001159nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001240nc.pdf 
 

Entrevista a Bosco de la Vega, presidente del CNA, sobre la postura de dicho organismo 
con respecto al outsourcing.- Bosco de la Vega mencionó que el sector agroalimentario tiene 
su forma de abordar la subcontratación. Recordó que el campo se mueve por los ciclos 
agrícolas, por lo que los jornaleros se van moviendo de región en región. 

•Destacó que más de un tercio de los trabajadores agropecuarios y pesqueros lo hacen 
por su propia cuenta, mientras que el 43 % son subordinados. Agregó que el sector 
debe tener consideraciones. 
•Recordó que se tienen muchos temas pendientes, entre ellos el tema del glifosato, los 
cuales restan competitividad. Subrayó que se necesita ser competitivo para seguir 
generando empleo y bienestar. 
•Agregó que la iniciativa sobre el outsourcing prohíbe la libertad de contratación laboral. 
Dio a conocer que por primera vez se dará un salario mínimo en el campo. 
•Anunció que se tiene buena comunicación con la titular de la STPS Luisa María Alcalde. 
Expresó que se están atendiendo demandas laborales y varios temas pendientes que 
existen. 
•  Subrayó que el campo necesita un trato diferenciado. 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85699631 
Leonardo Curzio en Formula (104.1 FM) 19:28 hrs. 

 
Entrevista a Bosco de la Vega, presidente del Consejo Nacional Agropecuario, sobre la 
iniciativa de outsourcing 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85700409 
En Transición con Darío Celis (Gin TV Abierta) 21:38 hrs. 

  

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020000902nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020000148nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020000204nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020000926nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001159nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001240nc.pdf
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85699631
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85700409
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La firma del convenio de outsourcing dividió a los empresarios.- El presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial Carlos Salazar Lomelín declaró que hay muchas cosas que celebrar 
ya que se puede dialogar con la autoridad y con los representantes de los trabajadores sobre 
el outsourcing. Carlos Aceves del Olmo, secretario general de la Confederación de 
Trabajadores en México, aseguró que lo primero es el bien de los trabajadores y su familia, 
por lo que espera una buena postura de los que van a votar. 
Por su parte la Coparmex, Canacintra y CNA firmaron un contra acuerdo en el que rechazaron 
la idea de que se pretenda estigmatizar a los empresarios como los artífices del no 
cumplimiento de obligaciones fiscales y laborales. Francisco Cervantes, presidente de la 
Concamin, aseguró que se va a respetar la resolución. Mientras que José Manuel López, 
presidente de la Concanaco Servytur, descartó que haya una ruptura entre los empresarios. 
Además, el presidente AMLO aseguró que ya está en pláticas con los empresarios sobre 
aumentar el salario mínimo de los trabajadores. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85699468 
Milenio Noticias Tarde 5ta (C-120 IZZI) 19:09 hrs. 

  
Entrevista a Juan Cortina, aspirante a la Presidencia del Consejo Nacional 
Agropecuario, sobre la importancia del sector agropecuario.- Juan Cortina, aspirante a la 
Presidencia del Consejo Nacional Agropecuario, señaló que el campo mexicano tiene sus 
debilidades y fortalezas por lo que es importante poner atención en el sector. Señaló que el 
apoyo a coberturas de precio es importante. 

•Detalló que la agricultura es muy importante por su aportación al PIB. Destacó que no 
hay un terreno parejo además de que los presupuestos cayeron. 
•Aseveró que la parte pecuaria es el 42% del PIB agropecuario. Mencionó que el 70% 
de las verduras de EU provienen de México. 
•Indicó que el T-MEC es importante pero también sería bueno lograr acuerdos con 
Corea. Mencionó que sería bueno buscar la agricultura sin contrato porque ayudaría a 
los pequeños negocios. 
•Declaró que es importante ver a todos los sectores porque hay meses de alta 
producción. 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85699852 
Enfoque Noticias 3ra Emisión (100.1 FM) 19:50 hrs. 

  
Coparmex, Canacintra y CNA rechazan acuerdo.- La Canacintra, el CNA y la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Coparmex) rechazan el optimismo que se expresó en el 
Salón de la Tesorería del Palacio Nacional durante la firma del nuevo acuerdo para resolver 
en definitiva las malas prácticas de la subcontratación. 
https://todotexcoco.com/coparmex-canacintra-y-cna-rechazan-acuerdo-e3TUzODI2e3Q.html 

 
Desplegado / Agricultura sustentable / Gobierno de México.- AVISO Juntos por una 
agricultura sustentable.  Reincorporar el rastrojo en tu parcela te puede dar muchos beneficios, 
por ejemplo: Disminuye el uso de insumos externos como fertilizantes o herbicidas, 
Proporciona una mejor aireación en el suelo y favorece el desarrollo de la biota (lombrices), 
Reduce la presencia de maleza. Incrementa la materia orgánica y crea una capa protectora 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85699468
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85699852
https://todotexcoco.com/coparmex-canacintra-y-cna-rechazan-acuerdo-e3TUzODI2e3Q.html
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que evita la exposición directa del suelo a los rayos solares, del viento y del impacto directo de 
la lluvia y el aire, Evita la evaporación del agua y regula el pH. Funciona como alimento para 
el ganado y disminuye gastos en la alimentación de los animales. Más por más, 3, Milenio, 11, El 

Economista,13 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020000502nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001538nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001988nc.pdf 
 

Programa que amenaza a los pequeños agricultores.- El Programa Agropecuario Nacional 
tenía metas ambiciosas para ayudar a sacar de la pobreza a miles de pequeños agricultores, 
muchos de ellos indígenas, y para esto ejecutó 5.7 millones de dólares en los últimos 10 años, 
pero los objetivos no sólo no se cumplieron, sino que cometieron con ello una serie de 
irregularidades En Honduras, 6 de cada 10 hondureños viven en zonas rurales, en donde el 
ingreso mensual es de 1.424 lempiras (unos 57 dólares), o lo que es lo mismo 47 lempiras (1,9 
dólares) al día, según un informe de la Comisión Técnica de Medición de la Pobreza por 
Ingresos que patrocinó el Banco Interamericano de Desarrollo, el Banco Mundial y la Comisión 
Económica para América Latina y el Caribe. Eje Central, 7 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020000577nc.pdf 
 

Desplegados / Industria Mexicana / Muestra su compromiso.- Con estas acciones, la 
#MiTiendaSegura" y "Separa Miles de personas que no por IMCC ha demostrado que juntos 
somos pequeños, juntos podían permitirse cerrar sus nietos somos más fuertes y que somos 
gigantes", reconoció Gran parte de los productos que consumimos, como manzanas, caña de 
azúcar o leche, salen del campo mexicano, pero la pandemia ha afectado a quienes dependen 
de actividades rurales y agropecuarias. Para ello, la IMCC, de la mano de instituciones 
gubernamentales y privadas, impulsó prácticas de agricultura sustentable, abonando a 
mantener más de 100 mil empleos indirectos en el sector. Reforma, 3 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002038nc.pdf 
 

Desde las alturas / En el 2019, un año sin temblor ni pandemia, el Estado de México fue 
la economía número 25. Cerró con números negativos. / Arturo Albíter Mtz.- Ayer, el 
Presidente de la nación, firmó un acuerdo con representantes sindicales y empresarios con la 
intención de eliminar el outsourcing tal y como se maneja en este momento. El líder nacional 
del Consejo Coordinador Empresarial, Carlos Salazar firmó el acuerdo, pero al menos 5 
organizaciones, Canacintra, Consejo Nacional Agropecuario y Coparmex se negaron alertando 
que de esa manera se daña la competitividad y cerrarán, micro, pequeñas y medianas  
empresas. Impuso, 2 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020000956nc.pdf 
 

Otros datos / Misión cumplida / Vladimir Juárez.- LA IMPORTANCIA DE LO LOCAL nos 
informan que, si bien el Usumacinta ya empezó a descender, la situación de alerta no ha 
pasado. Aún existen familias en los albergues y hogares con inundaciones. Si bien el impacto 
en vidas humanas fue menor, la contingencia borró la ganadería y la agricultura del estado; y 
esta inundación es la tragedia más grande de la que se tenga historia en Tabasco. Contra 

Réplica, 2 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020000907nc.pdf 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020000502nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001538nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001988nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020000577nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002038nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020000956nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020000907nc.pdf
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Veracruz, entre los 11 estados más ricos del país.- De las 32 entidades que comprenden el 
país, 11 concentran dos terceras partes de la riqueza generada en el país, de acuerdo con los 
resultados del Producto Interno Bruto por Entidad Federativa 2019, dados a conocer por el 
Inegi. Por su parte, Jalisco, Michoacán de Ocampo, Sinaloa, Veracruz, Chihuahua, Sonora, 
Guanajuato, Puebla, el Estado de México, Durango y Chiapas, destacaron al agregar el 68,6% 
del PIB en las actividades primarias (agricultura, cría y explotación de animales, 
aprovechamiento forestal, pesca y caza). El Heraldo de Veracruz, 26 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001019nc.pdf 

 
En riesgo, presupuesto de la Sedarpa.- Un juez federal, en contubernio con representantes 
de empresas "fantasma" podría dejar sin presupuesto a la Secretaría de Desarrollo 
Agropecuario Rural y Pesca (Sedarpa), tras revelarse que el togado podría fallar a su favor de 
los "empresarios", a fin de que obtengan pagos irregulares por hasta 500 millones de pesos. 
La demanda, de ganarse, dejaría, por ejemplo, sin presupuesto durante todo un año al sector 
agropecuario y pesquero de la entidad.  El Heraldo de Veracruz, 12 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001177nc.pdf 
 

Edomex, segundo en aportar al PIB.- El PIB de las actividades primarias integradas por la 
agricultura, cría y explotación de animales, aprovechamiento forestal, pesca y caza alcanzaron 
828 mil 217 millones de pesos corrientes, cifra en la que Jalisco contribuyó con la mayor 
proporción con 13.3 por ciento. Milenio, 22 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001671nc.pdf 
 

 
Inversiones / Redacción.- Vicente Gómez entra a contienda por CNA Juan Cortina ya tiene 
rival en la contienda por el Consejo Nacional Agropecuario, se trata del titular de la Federación 
Mexicana de Lechería Vicente Gómez Cobo, quien lleva más de 30 años al frente de 
organismos gremiales. Veremos si con el paso de los días se suma alguien más a la lucha 
para sustituir a partir de febrero de 2021 Bosco de la Vega. Milenio, 24 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001444nc.pdf 
 

Desplegado / Agricultura sin corrupción / Gobierno de México.- Agricultura sin corrupción 
Recuerda que: Todos nuestros servicios son GRATUITOS. La obligación de las y los 
servidores públicos es actuar con honradez y eficacia. Nadie puede pedirte dinero por 
integrarte a los programas prioritarios. La lucha contra la corrupción y la impunidad ¡va en 
serio! Tu participación nos fortalece. Milenio, 15, 24 Horas, 9 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001448nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001656nc.pdf 
 

Aeroméxico estrena vuelo de CDMX a Chetumal.- Joaquín González recordó que el 
arranque de esta ruta se había programado con anterioridad, Agregó que además del impulso 
turístico para la zona sur, también se tiene planeado desarrollar otros sectores de la economía 
con una central de abasto, apoyar conlas empresas de agroindustrial en ramas como la 
agricultura, ganadería, acuicultura y la apicultura, entre otros. 24 Horas, 1 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001019nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001177nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001671nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001444nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001448nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001656nc.pdf
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https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001712nc.pdf 
 

Más niños y niñas trabajando.- Historias como las de Luz han sido registradas en la Encuesta 
Nacional de Trabajo Infantil (ENTI) 2019, elaborada por el INEGI en conjunto con la Secretaría 
del Trabajo y la Organización Internacional del Trabajo (OIT) México, en la que señala que en 
nuestro país el trabajo infantil aumentó al pasar de 3.2 millones de niñas, niños y adolescentes 
en 2017, a 3.3 millones, lo que representa 100 mil más. Que en los dos primeros años del 
Gobierno federal actual el trabajo infantil en ocupaciones no permitidas y en riesgo no 
disminuyó, como lo es la agricultura, minería y construcción. El INEGI detalla que por género 
son más los niños quienes trabajan en ocupaciones no permitidas con un 71.2 %, mientras 
que el 28.8% de las niñas lo hacen. Reporte Indigo, 6 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001546nc.pdf 
 

Apoyo y transformación agrícola, entre los objetivos de Grupo Bimbo.- En el contexto de 
su 75 aniversario, la empresa ha consolidado su compromiso con el bienestar de los 
productores del campo, la seguridad alimentaria y la protección del medio ambiente. Grupo 
Bimbo ha desarrollado diversas iniciativas en favor del campo mexicano, apoyando a los 
pequeños productores del país, buscando refrendar su propósito de alimentar un mundo mejor. 
Estas iniciativas han buscado apoyar a campesinos para que puedan adoptar métodos 
agrícolas más eficientes, rentables y sustentables. Milenio, 27  

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001638nc.pdf 
 

Divide acuerdo al sector empresarial.- La Cámara Nacional de la Industria de 
Transformación (Canacintra), el Consejo Nacional Agropecuario (CNA) y la Confederación 
Patronal de la República Mexicana (Coparmex) rechazaron firmar el acuerdo alcanzado por el 
resto de los organismos sobre modificaciones al outsourcing. Indicaron que la iniciativa del 
ejecutivo federal con la que pretende coartar la libertad de la subcontratación, atenta contra la 
creación y preservación de empleos formales, que dan sustento a familias mexicanas. 
Ovaciones 3 / La Razón de México 14 / Excélsior 1 / El Sol de Toluca 28 / El Sol de México 1 / La Crónica 1 
/ El Universal 1 / El Financiero 1 / El Heraldo de México 1 / El Economista 24 / El Norte 1 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003602nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003475nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003175nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002948nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002885nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002796nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002666nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002638nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002445nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002212nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002259nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020004246nc.pdf 

  
Agenda Confidencial / AGENDA PREVIA. De lo que son capaces algunos panistas. Juan 
Cortina Gallardo, actual presidente de la Cámara Nacional de las Industrias Azucarera y 
Alcoholera, se inscribió como candidato a dirigir el Consejo Nacional Agropecuario (CNA). 
Cortina es el candidato del presidente saliente Bosco de la Vega, quien decepcionó a la 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001712nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001546nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001638nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003602nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003475nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003175nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002948nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002885nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002796nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002666nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002638nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002445nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002212nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002259nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020004246nc.pdf
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membresía de dicho Consejo porque, dicen, sólo vio por sus intereses, y mostró ser un pésimo 
negociador en la defensa de los intereses de los "ricardos del campo mexicano" Cortina tendrá 
como contrincante a Vicente Gómez Cobo, productor lechero, ganadero y agricultor (dirigente 
de los lecheros del país). El Heraldo de México 12 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002770nc.pdf 

  
Más de un millón dependen en CDMX de la outsourcing.- El sector empresarial de la Ciudad 
de México manifestó su rechazo al acuerdo en materia de outsourcing, el cual pondría en 
riesgo al menos un millón 74 mil trabajadores que hoy en día cuentan con un empleo formal, 
mediante este régimen de subcontratación, declaró el presidente de Coparmex CDMX, 
Armando Zúñiga. Armando Zúñiga subrayó que el Centro Empresarial capitalino se suma a la 
postura que anunciaron otras camas empresariales como la Cámara Nacional de la Industria 
de Transformación (CANACINTRA), el Consejo Nacional Agropecuario (CNA) y la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) nacional. Prensa 3 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003601nc.pdf 

  
Fundación Banorte premia a 22 universidades de EU y México.- El Fondo de Innovación 
de 100,000 Strongin the Americas dio a conocer las 22 universidades de Estados Unidos y 
México que se vieron beneficiadas con la última convocatoria que lanzó, patrocinado por 
Fundación Banorte, en conjunto con Fundación Gruma y la Oficina de Asuntos del Hemisferio 
Occidental del Departamento de Estado del país vecino del norte. Algunos de los campos que 
abarcan los proyectos son Capacitación en medioambiente, agricultura y gestión entre Estados 
Unidos y México; Habilidades para la fuerza laboral global para la equidad y la inclusión; La 
red internacional de emprendedores rurales, entre otros. La Razón de México 17 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003531nc.pdf 

  
Desde el Piso de Remate / Acuerdo de outsourcing dividió al CCE / Maricarmen Cortés.- 
Definitivamente, el acuerdo firmado ayer por la mayoría de los organismos que integran el 
Consejo Coordinador Empresarial, presidido por Carlos Salazar, tiene sus bemoles. Lo que 
sorprendió es la división pública al interior del CCE que no se había registrado en décadas 
porque los dirigentes empresariales suelen votar a favor de los acuerdos y no hacer públicas 
sus diferencias. Sin embargo, ayer la Coparmex, que preside Gustavo de Hoyos; Canacintra, 
que encabeza Enoch Castellanos, y el Consejo Nacional Agropecuario, presidido por Bosco 
de la Vega, publicaron un comunicado conjunto en el que rechazaron el acuerdo con el 
Ejecutivo sobre subcontratación. Excélsior 36 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003490nc.pdf 

  
El Contador.-  Al que le llegó su hora fue a Bosco de la Vega Valladolid al frente del Consejo 
Nacional Agropecuario, cargo que está por concluir este 2020. Luego de tres años como 
impulsor de los productores agropecuarios, principalmente de los exportadores. Hasta ahora, 
el único candidato para suplirlo es Juan Cortina Gallardo, presidente de la Cámara de la 
Industria Azucarera, quien fue el único registrado para ocupar la presidencia en el CNA. A 
Cortina Gallardo se le reconoce su capacidad de gestión y cabildeo en temas de comercio 
exterior, así como conciliador de los problemas entre los pequeños productores del campo y 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002770nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003601nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003531nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003490nc.pdf
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las grandes fábricas, gracias a su experiencia como productor de caña de azúcar, pepino y 
jitomate. Excélsior 35 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003430nc.pdf 

  
Activo Empresarial / Outsourcing divide fuerte a IP; riesgosas iniciativas de ley / José 
Yuste.- Canacintra, en voz de Enoch Castellanos, siendo la principal cámara empresarial, votó 
en contra porque siente que el acuerdo favorece a las grandes empresas, que podrán rectificar 
el insourcing y topar el reparto de utilidades. El Consejo Nacional Agropecuario, en voz de 
Bosco de la Vega, fue categórico: ellos necesitan la subcontratación en áreas como empaques 
o destajo. Excélsior 34 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003423nc.pdf 

  
Un montón de plata / Terminó era de los radicales de la 4T / Carlos Mota.- En 2021 habrá 
dos prioridades impostergables: la vacunación y la recuperación del ritmo de crecimiento. Si 
AMLO falla en eso, la primera gran factura le será cobrada en las elecciones. Por eso requiere 
más velocidad y menos ideología, y por eso hemos visto que ha cedido ante el rechazo 
generalizado de algunas de las regulaciones radicales que le vendieron, como la prohibición 
de la subcontratación o la negativa a permitir el uso del glifosato para controlar las malezas en 
la agricultura. El Heraldo de México 34 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003381nc.pdf 

  
Gente detrás del dinero / Outsourcing: la burra no era arisca. / Mauricio Flores.- La 
decisión de concluir en febrero próximo la negociación para regular el outsourcing tiene un 
ángulo positivo. Por eso esa negociación, como tal, no fue aceptada por tres organismos clave: 
Canacintra, que lidera Enoch Castellanos, el Consejo Nacional Agropecuario, de Bosco de la 
Vega, y la Coparmex, a cargo de Gustavo de Hoyos, que rechazan la acusación a todos los 
empresarios como responsables de fraudes fiscales y laborales realizados por una minoría. La 

Razón de México 16 
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003074nc.pdf 

  
La Cuarta Transformación / Darío Celis / ROMPIMIENTO AYER.- En el Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE).Ya se lo habíamos adelantado. La Coparmex que encabeza 
Gustavo de Hoyos, el Consejo Nacional Agropecuario que lidera Bosco de la Vega y la 
Canacintra al mando de Enoch Castellanos, no sólo se negaron a rubricar el acuerdo que se 
leyó ayer ante Andrés Manuel López Obrador en la conferencia mañanera, sino que fijaron 
posición horas después en un comunicado en el que manifiestan su rechazo a desaparecer el 
outsourcing. El Financiero 6 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002726nc.pdf 

 
No estamos obligados a cumplir acuerdo: Coparmex, Canacintra y CNA.- Pese a que el 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE) firmó un acuerdo con el gobierno federal y las 
organizaciones sindicales para ampliar el análisis y dar cumplimiento a la regularización de las 
empresas que hacen uso de la subcontratación, la Cámara Nacional de la Industria de 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003430nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003423nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003381nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003074nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002726nc.pdf
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Transformación (Canacintra), el Consejo Nacional Agropecuario y la Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex) rechazaron dicho acuerdo. El Economista, 24 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002259nc.pdf 

 
Historias de NegoCEOs / Empresarios divididos y descoordinados / Mario Maldonado.- 
Este miércoles, dos de los siete asociados permanentes del CCE, la Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex), que encabeza Gustavo de Hoyos, y el Consejo 
Nacional Agropecuario (CNA), presidido por Bosco de la Vega, decidieron no firmar el acuerdo 
preliminar que suscribieron los empresarios con el gobierno federal en materia de 
subcontratación laboral, bajo el argumento de que no hubo consenso. El Universal 22 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002718nc.pdf 

  
Coordenadas / La batalla del outsourcing... en la IP / Enrique Quintana.- Siempre se ha 
sabido que en las organizaciones que agrupan al sector privado hay discrepancias. En diversas 
ocasiones se olvidan de ellas para actuar como un bloque. Pero a veces no pueden hacerlo. 
Fue el caso el día de ayer, cuando el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 
Carlos Salazar, suscribió con el gobierno un acuerdo para posponer el dictamen de la reforma 
al outsourcing, propuesta por el presidente López Obrador. Se hizo público que tres 
importantes organizaciones empresariales no estuvieron de acuerdo con esa firma: 
Canacintra, Coparmex y el Consejo Nacional Agropecuario (CNA). El Financiero 2 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002687nc.pdf 

  
Contaminación y empleo precario, legado de empresa de EU en tierras purépechas.- En 
ocho años de cultivo de arándanos y fresas, la empresa estadunidense Agrícola Superior de 
Jacona, con sede en San Antonio, Texas, ha contaminado y degradado las 159 hectáreas que 
un grupo de comuneros purépeehas le rentó en la Cañada de los Once Pueblos. A los 
comuneros "no les queda de otra porque no hay apoyo del gobierno para el campo indígena. 
Se están convirtiendo en esclavos de sus propias tierras. La Jornada 37 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002499nc.pdf 

  
Nombres, nombres y Nombres/Cortina en CNA por atajar inseguridad en el campo y más 
crédito de bancos / Alberto Aguilar.- México ha avanzado en el ámbito agropecuario. No en 
vano desde 2011 somos el principal proveedor de alimentos de EU con exportaciones por 
30,000 mdd. El 70% de las hortalizas que importa EU y el 50% de las frutas son del país. Claro 
que hay desafíos en leche, oleaginosas y granos. En ese terreno 3.5 millones de productores 
no tienen apoyos gubernamentales, mientras que en EU sólo en esta crisis se entregaron más 
de 15,000 mdd. En sanidad animal y vegetal, carta de presentación de México con el mundo, 
hoy se tiene la mitad del presupuesto del 2004. El Economista, 28 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002139nc.pdf 
 
 

 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002259nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002718nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002687nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002499nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002139nc.pdf
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TOP 7. Linchamientos siguen al día.- Durante 2020 se evidenció la crisis de inseguridad e 
Impunidad en el país, siendo el Estado de México y Puebla de los estados con mayor número 
de linchamientos. Por "esparcir" el coronavirus El 1 de julio, un empleado del gobierno federal 
de una campaña zoosanitaria contra la mosca del mediterráneo fue agredido por indígenas de 
la comunidad de Aguacatenango, municipio de Venustiano Carranza, Chiapas, quienes lo 
acusaron de dispersar la covid-19 al colocar las trampas del programa de combate de plagas 
y enfermedades en el campo. Excélsior 24 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003379nc.pdf 
 

 

Reino Unido y la UE se dan de plazo hasta el domingo para un acuerdo pos-Brexit.- La 
presidenta de la Comisión Europea (UE), Ursula von der Leyen, recibió ayer en Bruselas al 
primer ministro británico, Boris Johnson, y ambos se dieron de plazo hasta el próximo domingo 
para alcanzar un acuerdo sobre la relación pos- Brexit, indicó una fuente británica cercana a 
las negociaciones. Tras ocho meses de negociaciones, el camino a un acuerdo quedó 
bloqueado en tres cuestiones: derechos pesqueros, normas de competición y el futuro 
mecanismo de solución de controversias. Antes de su cena con Von der Leyen, Johnson 
aseveró que no aceptará la exigencia de Bruselas de que Reino Unido se apegue a reglas que 
rigen a la UE, e insistió en su negativa a permitir que el bloque tenga acceso a las aguas 
británicas para la pesca. La Jornada 34 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002471nc.pdf 

  

 

 
Bajó el nivel de inundaciones en Tabasco.- Soldados trabajaron para quitar toneladas de 
lodo en Jalapa, Tabasco. Hay lugares en donde se alcanzó un metro de altura de lodo. 
Campesinos y productores de ganado enfrentan el problema de que los pastizales están aún 
bajo un metro de lodo. El municipio de Macuspana permanece sin energía eléctrica y las calles 
están abarrotadas de enseres domésticos inservibles. El ganado continúa perdiendo peso 
aunque algunos productores llevaron a su ganado a pastizales en tierras altas. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85699670 
Las Noticias de las 19:00 hrs. (C-4 Abierta) 19:33 hrs. 

  
Se dio a conocer que 15 comunidades de Campeche han sido afectadas por el 
desbordamiento del río Palizada.- Se dio a conocer que 15 comunidades de Campeche han 
sido afectadas por el desbordamiento del río Palizada. Se reportó que 500 de ganaderos 
resultaron afectados, se estimó que 500 cabezas de ganado murieron por la inundación. El 
Ejército mexicano aplicó el plan DN-III-E para apoyar a la población afectada y las autoridades 
estatales entregaron apoyo a los ganaderos. 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003379nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002471nc.pdf
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85699670
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http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85700257 
Hora 21 (C-4 Abierta) 21:17 hrs. 

 
 

 
Resumen Conferencia de Prensa Covid-19.- Ponentes: Hugo López-Gatell Ramírez, 
subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud; José Luis Alomía Zegarra, director 
general de Epidemiología; Evalinda Barrón Velázquez, directora de Coordinación Operativa de 
la Comisión Nacional contra las Adicciones; Elízabeth Vazquez Ramos, coordinadora nacional 
de los Clubes por la Paz. 
Avance de Estrategia 

•193 días de la Nueva Normalidad. 
•280 conferencias se han llevado a cabo. 
•A partir del 7de diciembre y durante los próximos 15 días, dos estados se mantendrán 
en color rojo, 24 en color naranja, 3 en color amarillo y sólo 3 en color verde. 

Casos positivos estimados, sospechosos y negativos a nivel Nacional 
•1 millón 490 mil 380 negativos 
•1 millón 205 mil 299 casos confirmados 
•206 mil 514 sospechosos sin muestra 
•139 mil 059 sospechosos sin posibilidad de resultados 
•45 mil 228 sospechosos con posibilidad de resultados 
•111 mil 655 defunciones confirmadas 
•3, 086 mil 510 personas estudiadas 
•1, 379 mil 463 casos estimados 
•75 mil 391 casos activos estimados 
•889 mil 168 personas recuperadas  

Defunciones confirmadas y sospechosas por semana epidemiológica de ocurrencia 
•111 mil 655 defunciones confirmadas 
•654 defunciones sospechosas con posibilidad de resultado 
•11 mil 047 defunciones sospechosas sin muestra 
•4 mil 708 defunciones sospechosas sin posibilidad de resultado 
•5 mil 392 defunciones ocurridas en semana 28 (Máximo de defunciones) 
•3 mil 489 defunciones ocurridas en semana 48 

Ocupación de camas de hospitalización general 
•28 mil 772 camas totales. 
•16 mil 975 camas disponibles. 
•11 mil 797 camas ocupadas. 
•14% de ocupación en el estado de Baja California Sur. 
•76% de ocupación en la Ciudad de México. 
•66% de ocupación en el Estado de México. 

Ocupación de camas con ventilador 
•10 mil 500 camas totales 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85700257
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•6 mil 985 camas disponibles. 
•3 mil 515 camas ocupadas. 
•18% de ocupación en el estado de Baja California Sur 
•63% de ocupación en la Ciudad de México. 
•49% de ocupación en el Estado de México. 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85699763 

 
30%, en la plenitud de la vida cuando el Covid-19 los mató.- El investigador agrupó, bajo 
el concepto "manual/operativo", los certificados de defunción de miles de personas con 
decenas de oficios, que representan cuatro de cada 10 muertos por Covid (43.7% del total).Se 
Trata Oficios, profesiones u ocupaciones como obreros, ambulantes, choferes, vigilantes, 
empleados de comercios, empleados del sector público, meseros, artesanos de metal, de 
cerámica, vidrio y azulejos, Operadores de maquinaria agropecuaria e industrial.  A 
Campesinos y trabajadores ; en ganadería y actividades forestales, Pescadores y gente en 
actividades de caza. El Universal, 1 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002493nc.pdf 
 

 

 
Gobierno, empresarios y sindicatos acuerdan eliminar outsourcing.- En conferencia de 
prensa matutina de ayer miércoles, el presidente Andrés Manuel López Obrador firmó acuerdo 
con representantes del sector empresarial y obrero, para analizar y enriquecer la iniciativa de 
reforma en materia de subcontratación que envió en semanas anteriores al Poder Legislativo 
que tiene el objetivo de ordenar este mecanismo que ha derivado en abusos a los derechos 
de los trabajadores, afectaciones a la Hacienda pública y competencia desleal. Uno más uno 1 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020000282nc.pdf 

  
Exhiben desde EU sobornos en Pemex.- El Departamento de Justicia de Estados Unidos 
exhibió nuevos sobornos que empresas privadas pagaron a funcionarios de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) para obtener contratos millonarios, tanto en el Gobierno de Enrique Peña, 
como en el actual de Andrés Manuel López Obrador. Reforma 1 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001840nc.pdf 

  
México refuerza lucha anticorrupción.- En los últimos años México ha implementado y 
reforzado sus acciones para erradicar la corrupción. No obstante, el impacto de este delito en 
los bolsillos de la ciudadanía aumentó 68% en tres años, indican datos del Inegi dados a 
conocer en el marco del Día Internacional contra la Corrupción. Excélsior 1 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003144nc.pdf 

  
Aprueban reforma al sistema de pensiones; topan comisiones del SAR.- El pleno del 
Senado de la República aprobó por 67 votos, 23 en contra y 10 abstenciones la reforma a la 
Ley del Banco de México en materia de captación de divisas propuesta por Ricardo Monreal 
Ávila (Morena). El Economista 1 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85699763
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002493nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020000282nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020001840nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020003144nc.pdf
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https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002620nc.pdf 

  
Fast-track, Senado aprueba obligar a Banxico a tomar dólares en efectivo.- Entre 
advertencias sobre posible lavado de dinero, el pleno del Senado aprobó con la mayoría de 
Morena, la reforma a la Ley del Banco de México en materia de captación de divisas 
extranjeras, con lo cual ahora el banco central estará obligado a comprar los excedentes que 
tengan los bancos. La Crónica 1 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002714nc.pdf 

  
Cuauhtémoc Blanco, el góber ausente; se toma 25 puentes.- Morelos vive un estado de 
descomposición política, alimentado por un clima de ausencia de poder, señala Roberto 
Salinas, del Centro de Investigación Rinde Cuentas; la entidad está sumida en una crisis de 
seguridad y violencia Sin reuniones, giras o actividades públicas de su cargo, en 11 meses de 
trabajo, el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, se tomó 25 puentes y registró lapsos 
de inactividad de hasta 12 días, en un segundo año de gobierno marcado, además, por una 
crisis de violencia armada. La Razón de México 1 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002884nc.pdf 

 

 
El presidente López Obrador firma acuerdo para regular el outsourcing.- La iniciativa 
privada, el sector obrero y el gobierno de AMLO, presidente de México, anunciaron acuerdo 
para regular el outsourcing con el fin de terminar con el uso indebido, y el abuso cometido en 
contra de los derechos de los trabajadores mediante el mal uso de la subcontratación, todo 
esto ante el rechazo de la Canacintra, la Coparmex y el Consejo Nacional Agropecuario. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85702211 
En Punto (C-2 Abierta) 22:52 hrs. 

 
 

 
Tres en raya Los impresentables candidatos de Morena /  Veronica Malo.- Los 
precandidatos de Morena a las 15 gubernaturas que se disputarán en 2021 corrieron a 
inscribirse. Estos son algunos de los personajes que quieren gobernar sus entidades: En 
Zacatecas está David Monreal, hermano de Ricardo, coordinador de la bancada de Morena en 
el Senado. Actualmente se desempeña como coordinador de ganadería de la Secretaría de 
Agricultura. No importa que la Auditoría Superior detectó actos de corrupción en Zacatecas 
en Crédito ganadero a la palabra, mismo que depende del coordinador. Heraldo de México, 10 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002706nc.pdf 

 
Demanda morenista negar registro a David Monreal.- El diputado de Morena Ricardo del 
Sol demandó a su partido que le niegue a David Monreal el registro como precandidato a la 

https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002620nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002714nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002884nc.pdf
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85702211
https://intelicast.net/Testigos/2020/12Diciembre20/Imagenes_10122020/10122020002706nc.pdf
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Gubernatura de Zacatecas por haber operado con irregularidades el programa Crédito 
Ganadero a la Palabra. 
http://www.zocalo.com.mx/new_site/articulo/demanda-morenista-negar-registro-a-david-monreal 

                                                                                                        
Entrevista a Erika Sevilla, presidenta municipal de Otzolotepec, sobre su Segundo 
Informe de Resultados.- Erika Sevilla informó que se hizo una inversión de más de 60 mdp 
en obra con drenaje sanitario y pavimentación. Indicó que el municipio tiene finanzas sanas 
por lo que se han podido adquirir recolectores de basura y ambulancias. 

-Señaló que el reto será no faltar a la confianza otorgada por los ciudadanos, indicó que 
se le ha recomendado a la gente la sana distancia y el uso de cubrebocas para evitar 
contagios de Covid-19. 
-Anunció la reactivación económica de los productores de hortalizas y un mercado de 
verduras orgánicas. Subrayó el fortalecimiento de la seguridad para los habitantes, 
especialmente las mujeres. 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85700182 
Las Noticias Estado de México Nocturno (C-109 Megacable) 20:42 hrs. 

  
#Nación |El @senadomexicano avaló sin cambios la reforma la Ley Federal del Trabajo para 
regular el teletrabajo o "home office" y así establecer una nueva definición de trabajo en 
casa.#ep 
https://twitter.com/lasillarota/status/1336893630196248579 

  
Beneficiarios continúan esperando la entrega del Crédito a la Palabra.- Beneficiarios en 
el estado de Puebla continúan esperando la entrega del Crédito a la Palabra equivalentes a 25 
mil pesos, los cuales serían otorgados por parte del gobierno federal por medio del Banco del 
Bienestar. En tanto, la Secretaría de Economía reconoció que las tarjetas otorgadas para el 
cobro del dinero se encuentran sin fondos debido a la falta de disponibilidad presupuestal. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85701895 
En Punto (C-2 Abierta) 22:44 hrs. 

  
Ratifica Senado a Galia Borja como subgobernadora de Banxico 
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/12/09/ratifica-senado-a-galia-borja-como-
subgobernadora-de-banxico-6324.html 
  

Senado aprueba reformas al Banxico sobre divisas.- El Senado de la República aprobó 
este miércoles, en lo general y en lo particular, las reformas a la Ley del Banco de México en 
materia de captación de divisas. 
https://www.nacion321.com/gobierno/senado-aprueba-reformas-al-banxico-sobre-divisas 

 
Cierre del 09/12/2020 

▪Avalan diputados tope a comisiones de Afores; pasa al Senado 
▪'Amarran' acuerdo sobre outsourcing 

https://www.elmediodemedios.com/new/nocturno 

 
 

http://www.zocalo.com.mx/new_site/articulo/demanda-morenista-negar-registro-a-david-monreal
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85700182
https://twitter.com/lasillarota/status/1336893630196248579
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=85701895
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/12/09/ratifica-senado-a-galia-borja-como-subgobernadora-de-banxico-6324.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/12/09/ratifica-senado-a-galia-borja-como-subgobernadora-de-banxico-6324.html
https://www.nacion321.com/gobierno/senado-aprueba-reformas-al-banxico-sobre-divisas
https://www.elmediodemedios.com/new/nocturno


 





































10/12/2020 La Prensa (Mexico)

oem.pressreader.com/la-prensa-mexico 1/1























 



IRRESPONSABLES. Esa es la palabra con la que
analistas nacionales e internacionales definen

a los senadores que aprobaron la reforma a la
Ley del Banco de México, pues convierte al banco
central en una enorme lavandería de dinero.

LA INICIATIVA impulsada por Ricardo Monreal
no sólo atenta contra la autonomía del Banxico, sino
que pone en riesgo hasta las reservas internacionales.
Y es que la reforma obligaría al banco a "sanitizar"
todos los dólares que se permitiría depositar
en efectivo, lo cual, evidentemente, a quien más
beneficia no es a los paisanos que mandan remesas,
sino al crimen organizado. Y eso, en consecuencia,
pondría en riesgo la relación de México
con la comunidad financiera internacional.

SEGÚN lo que se comenta en el Senado, pese
a las advertencias de la propia Junta de Gobierno
del Banxico y de expertos, Monreal empujó
la peligrosa iniciativa por petición de un banco
muuuy cercano a la 4T y que tiene nombre
prehispánico. Y no, no es el Banco Maya.

SE TRATA de un grave atentado del gobierno
de Andrés Manuel López Obrador en contra
de la autonomía del Banco de México...

y el mundo está tomando nota con preocupación.

• • •

ALLÁ en Nuevo León hay gran expectativa por saber
qué rumbo tomará Luis Donaldo Colosio Riojas.
Y es que, mientras Dante Delgado lo ignora,
varios partidos lo han estado cortejando.

ORIGINALMENTE, Colosio estaba amarrado para ir
por la alcaldía de Monterrey como candidato
de Movimiento Ciudadano. Sin embargo, quienes
lo conocen bien dicen que su relación con el partido
naranja no está en su mejor momento, pues considera
que lo trataron con rudeza innecesaria.

SE SABE que el PAN se ha acercado al joven diputado
local para tratar de convencerlo de vestirse de azul
y blanco, pero quienes más le están insistiendo que
cambie de equipo son los dirigentes de... ¡Morena!
Quienes saben del tema dicen que Colosio haciendo
dupla con Clara Luz Flores a la gubernatura serían
prácticamente imbatibles.

CUENTAN que en diversas reuniones que han tenido
con funcionarios de primer nivel en materia de salud
y política del gobierno federal, a los empresarios del
sector les han dicho que en el esquema de vacunación
se necesitará de todos. Es decir, que los privados
tendrían que participar en aplicación de vacunas porque
la tarea sobrepasa la capacidad de las autoridades.
DE AHÍ QUE les resulta desconcertante escuchar
a Hugo LópezGatell decir en la radio que de ninguna
manera participará la iniciativa privada, porque
el tema vacunas es de seguridad nacional y un asunto
de Estado. El subsecretario confunde las cosas, pues
del lado del sector privado ya dejaron claro que, en este
tema, no se busca hacer negocio con la vacuna, sino
ayudar al gobierno y a la sociedad a salir de la crisis.
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ELTRIBUNAL
Electoral de la CDMX

está aplicando
aquello de que eri
crisis, creces... ¡pero el
derroche!

CUENTAN que
su propuesta de
presupuesto 2021
quedó bastante
holgada, pero no
porque sea un año de
comicios, sino porque
quieren remodelar
oficinas y comprar
autos nuevos.

RARO, pues dicen que
cuando se les invitó a

donar para enfrentar
el Covid19, nadie
levantó la mano... ¡que
hoy estiran para pedir
exquisiteces!
TODO INDICA

que la operación
"convencimiento"

funcionó y el Congreso
intentará votar el lunes

al próximo titular del
Instituto de Planeación.

HACIENDO gala de su
colmillo —aúúúúú—,
el presidente de la
Junta de Coordinación

Política, Víctor Hugo
Lobo, buscó acuerdo
con cinco de los siete

grupos parlamentarios
parala sesión
presencial.

OBVIAMENTE, dejó
fuera al PAN, cuyo
coordinador, Mauricio
Tabe, reclamó el
oscurantismo...

que aviva el
sospechosismo.
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Hay varios gobiernos lati
noamericanos que están ha
ciendo cosas ridiculas, pero
una de las más absurdas es
la apuesta por la industria
petrolera que ha hecho el
Presidente de México, An
drés Manuel López Obra
dor, en momentos en que
casi todo el mundo se está
moviendo hacia las energías
limpias.

López Obrador, quien
celebró su segundo aniver
sario de gobierno la sema
na pasada, prometió gas
tar más de 24 mil millones
de dólares en el ineficien
te monopolio estatal petro
lero Pemex y sus refinerías,
incluidos 8 mil millones de
dólares en la refinería Dos
Bocas en un manglar de su
estado natal de Tabasco.

Mientras tanto, la mayo
ría de los grandes produc
tores mundiales de petróleo
han comenzado a reducir su
dependencia petrolera, y es
probable que la tendencia se
acelere después de la toma
de posesión el 20 de enero
del Presidente electo de Es
tados Unidos, Joe Biden.

Biden ha prometido re
insertar a Estados Unidos
en el Acuerdo Climático de
París en su primer día de
gobierno, lo que revitalizaría

el acuerdo para reducir las
emisiones de combustibles
fósiles. En otra señal de que
el medio ambiente será una
de sus máximas prioridades,
Biden nombró al ex Secre
tario de Estado, John Kerry,
una de las figuras más influ
yentes del Partido Demócra
ta, como su enviado espe
cial para el cambio climático,
con un estatus ministerial.

La promesa de Biden
de apoyar las energías so
lar y eólica está en línea con
lo que está haciendo la ma
yor parte del mundo, a pe
sar del público desprecio del
Presidente saliente Donald
Trump por la crisis climá
tica.

Arabia Saudita está lle
vando a cabo un plan de de
sarrollo "Visión 2030" pa
ra reducir su dependencia
de la producción de petró
leo. Otros países petrole
ros del Golfo Pérsico, como
los Emiratos Árabes Unidos,
han anunciado planes pare
cidos.

Exxon Mobile, que hace
solo siete años era la empre
sa más grande de Estados
Unidos, ha visto caer sus ac
ciones a menos de la mitad.
Un reciente estudio inter

no de Exxon Mobile reve
lado por el diario The Wall

Street Journal predice que
los precios del petróleo se
guirán deprimidos durante
la próxima década, por las
regulaciones ambientales
y el creciente uso de autos
eléctricos.

Pero nada de esto pare
ce haber llegado a los oídos
de López Obrador.

Un libro de próxima pu
blicación sobre el Presiden
te de México del experto
en petróleo Carlos Elizon
do MayerSerra, titulado "Y
mi palabra es ley", descri
be la obsesión del Manda
tario con la industria petro
lera como un asunto "senti
mental".

Cuando llamé a Elizon
do para preguntarle qué
quiso decir con eso, seña
ló que López Obrador na
ció en el estado petrolero de
Tabasco y tiene nostalgia por
la era de oro del petróleo.

"El mira al país con ojos
de los años setentas, cuan
do la industria petrolera era
la gran palanca de la riqueza
fiscal del Estado mexicano",
me dijo Elizondo.

"En su lógica, hay que
invertir en Pemex para vol
ver a ser la gloria del pasa
do".

El 24 de septiembre de
2019, López Obrador dijo:

"No olvidemos lo que (John
D.) Rockefeller solía decir:
que el petróleo es el mejor
negocio del mundo".

El problema es que los
precios mundiales del crudo
están en unos 41 dólares por
barril, muy por debajo de su
máximo de casi 150 dólares
por barril en 2008.

Para peor, López Obra
dor está gastando una fortu
na en refinerías de dudosa
rentabilidad mientras recor
ta los presupuestos de edu
cación, ciencia y tecnolo
gía, y se niega a dar fondos
de emergencia para mante
ner a flote a empresas pri
vadas durante la crisis del
Covid19.

La economía de México
caerá 9 por ciento este año,
según el Fondo Monetario
Internacional.

En lugar de gastar una
fortuna en aumentar la pro
ducción de combustibles fó
siles, López Obrador debería
invertir en computadoras
escolares, hospitales, investi
gación y desarrollo para las
industrias del futuro. Lo que
está haciendo ahora es un
disparate.
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Perdonarán ustedes que no diga
"el diablo".

Temo que si el maligno oye su nombre
piense que lo estoy llamando y venga.

En su lugar diré "el diantre". Asi no
entenderá lo que digo y no acudirá.

El caso es que una vez el diabl... el diantre
vino a visitar sus posesiones en el mundo.
Eso quiere decir que vino a recorrer todo
el mundo, pues en todas partes el espíritu
del mal tiene posesiones.

Andando andando se topó con un viejo
campesino.

Soy el diablo le dijo.

Más diablo que tú debo ser yo
le contestó el hombre, si me las he
arreglado para vivir del campo. No creo
que seas el demonio. Para probarme
que lo eres conviértete en elefante.

Al punto el malo cobró la forma
del enorme animal.

A ver lo retó en seguida el campesino.
Ahora conviértete en ratón.

El demonio se transformó en un ratón

chiquirritico. Entonces el viejo lo agarró,
lo metió en una caja de cerillos y lo arrojó
al fondo de un pozo. Ahí sigue todavía.
Ese cuento se cuenta en la cocina
de la casa del Potrero estas noches de frío.

Por eso aquí no hay diablos dice doña
Rosa, Los únicos demonios que tenemos
son los hombres.

jHasta mañana!...
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Una luz
//A postaría, James, que tiene

usted tratos de fornicio con
í Ai mi esposa". Eso le dijo lord
Feebledick a su mayordomo. "Milord
respondió muy digno James. Po
dré ser lo que usted quiera: bebedor,
perezoso y hasta algo ladrón. Pero
apostador no soy"... El señor en vías
de comprar una casa le dijo al agente
vendedor: "No me gusta la ubicación
de la finca A100 metros al norte está
una planta tratadora de aguas negras;
a media cuadra al sur se halla una
fábrica de ácido sulfhídrico; a 200
metros al oriente está el basurero de
la ciudad, y a corta distancia hacia el
poniente se encuentra una refinería
de Pemex". "Privilegiada situación
es ésa adujo el vendedor. Siempre
podrá saber usted desde qué rumbo
cardinal está soplando el viento"... La
Bella Durmiente despertó al sentir
sobre su cuerpo el del Príncipe Azul.
Cuando por fin dejó de sentirlo le dijo:
"Con un beso habría bastado para des
pertarme". "Sí admitió el príncipe,
Pero no te quería modorra"... El zar
del virus, doctor LópezGatell, anun
ció que la vacuna contra el Covid19
empezará a aplicarse en la Ciudad de
México y en Coahuila. Explicó que mi
estado natal fue escogido, entre otros
motivos, por la buena disposición que

para el caso mostró el gobernador.
Eso no me sorprendió. La actitud de
Miguel Riquelme ante los problemas,
sean de salud, de economía o de se
guridad, ha sido siempre de respuesta
rápida y efectiva El manejo que junto
con su secretario de Salud ha hecho
de la pandemia ha evitado males ma
yores, y es objeto de reconocimiento
por la ciudadanía, pese a los graves
efectos que en todos los sentidos ha
tenido y sigue teniendo la contingen
cia sanitaria. No es tiempo aún de
echar a vuelo las campanas en señal
de regocijo por la vacuna, pero no ca
be duda de que por fin se ve una luz al
final del túnel, si me es permitido ese
inédito símil. En estos días previos a
la Navidad estoy tristón porque no po
dré celebrarla, como cada año hemos
hecho mi señora y yo, en compañía de
mis cuatro hijos y mis 13 nietos. Me
alegra, sin embargo, la esperanza de
que el próximo año, vacuna y Dios
mediante, podremos ya encontrar
nos en el abrazo del amor. Mientras
tanto cuidémonos como hasta ahora
Confinamiento, sana distancia y cu
brebocas son sabia prevención contra
lo imprevisible. Tengamos un poco
más de paciencia y mucha prudencia
Eso puede salvarnos la vida Nada nos
cuesta, y cuesta nada... Doña Gorila

declaró en la merienda de los jueves:
"Mi marido es mesero". Preguntó una
de las asistentes: "¿Atiende mesas en
algún restorán?". "No precisó ella.
Me hace el amor sólo una vez al mes".
(Consuélese, doña Gorila Sé de otra
señora que se quejaba de que su es
poso practicaba el sexo anual)... En
mis gozosas incursiones como direc
tor de orquesta sinfónica dirigí varias
veces una chispeante obra de Johann
Strauss, hijo: TritschTratsch Polka. El
nombre equivale a nuestro bla bla bla,
y alude al chismorreo. Al presentar esa
traviesa música decía yo que el chisme
en las mujeres es deporte, en tanto
que en los hombres es asesinato. Tal
afirmación era recibida con aplausos
por el sector femenino del público.
Recuerdo ahora eso a propósito de
don Cotillo, desagradable tipo que
gustaba de meter las narices en don
de no debía, con lo que causaba toda
suerte de conflictos entre sus amigos,
parientes y conocidos. Cierto día le
dijo con insano placer a uno de sus
vecinos: 'Vi a tu esposa besándose y
acariciándose con otro hombre". Le
preguntó el vecino: "¿Es un tipo alto,
moreno, de pelo rizado y bigotito?".
"Así es" confirmó el chismoso. Dijo el
vecino: "Entonces no es otro hombre.
Es el mismo"... FIN.
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Tope para Afores
"La declinación en la cantidad

y la calidad de los productos es el
efecto usual de los controles de precios".

Thomas Sowell

Uno de los peores males de
nuestro país es que los polí
ticos que hacen las leyes no

tienen ningún conocimiento sobre lo
que legislan. Lo hemos visto ahora
en la propuesta para poner un tope
a las comisiones de las Afores. Tras
un apresurado paso por comisiones,
la iniciativa se subió ayer al pleno en
Diputados donde fue aprobada ya en lo
general. Será ahora sometida al Senado.

La reforma a las pensiones era
indispensable. El sector empresarial ha
hecho el sacrificio de asumir el costo
de elevar gradualmente la aportación
para el ahorro del trabajador del 6 al
15 por ciento del salario. El tope a las
comisiones que se ha añadido a la
iniciativa, sin embargo, puede tener
consecuencias muy negativas.

Quizá el simple hecho de que
el gobierno no está confiscando las
pensiones, como hizo Cristina Fer
nández en Argentina, es un avance.
Había voces en la Cuarta Transfor
mación que pedían que el gobierno
tomara precisamente estos ahorros
de los trabajadores para financiar el
gasto público. Hay que reconocer al
Presidente que se resistió a esta me
dida que habría destruido un aho
rro acumulado equivalente al 16 por

ciento del Producto Interno Bruto.
Pero el que no se haya avanzado

al precipicio no significa que haya que
aplaudir los errores de la iniciativa El
más importante es imponer un control
de precios. Esta medida no estaba en
la propuesta original sobre pensiones
que surgió de un acuerdo entre el sec
tor privado y el Presidente, y en el que
solo se hacía un exhorto a las Afores
para reducir comisiones.

Todo control de precios es dañino
porque lleva en el mejor de los casos, a
una reducción de la oferta o la calidad
de los productos o servicios; en el peor,
genera mercados negros. Esta es una
realidad de la economía que ninguna
legislación puede evitar.

En la actualidad operan en México
nueve Afores, de las cuales dos tienen
participación del Estado mexicano. Si
bien las comisiones de nuestro sistema
de pensiones han sido relativamente
altas en comparación con las de otros
países con modelos más maduros, han
venido bajando de manera gradual
por la competencia y la ampliación
del mercado. Las comisiones no han
sido el problema de nuestro sistema,
sino el bajo nivel de aportación para
los fondos de ahorro, que la nueva ley
ya resuelve, y la baja en las tasas de
interés, que ha afectado a todos los
ahorradores del mundo.

Si todo control de precios es da
ñino, el que los diputados escogieron
para aplicar a las Afores no tiene ni
pies ni cabeza Plantea que los topes

de las comisiones se definirán por los
promedios que se registren en Esta
dos Unidos, Chile y Colombia, países
cuyas condiciones de mercados son
muy diferentes a las nuestras. Definir
un control de precios sobre la base de
un promedio de los niveles de otros
tres países, elegidos discrecionalmente,
es irracional.

El tope de las comisiones puede
volver insolventes a tres de las nue
ve Afores que hoy tenemos. Las que
sobrevivan, probablemente absorbe
rán a las que quiebren o dejen de ser
rentables, lo cual generaría una mayor
concentración de mercado y peores
condiciones para los usuarios. Para
compensar las menores comisiones,
las operadoras tendrían, por otra parte,
que reducir la calidad de los servicios.

El papel del gobierno debe ser el
de asegurar una saludable compe
tencia en el mercado, supervisar la
prudente operación de los fondos y
asegurar que haya suficiente informa
ción para que los ahorradores tomen
decisiones. De ninguna manera la au
toridad debe controlar precios.

• POSPONEN

Ayer se firmó un acuerdo para pos
poner la aprobación de la nueva ley
sobre la subcontratación laboral. Es
un alivio. La prohibición destruiría
cientos de miles o millones de empleos.
Además, volvería menos competitivas
a las empresas mexicanas.
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La 4T y las violaciones a los
derechos humanos

Andrés Manuel
López Obrador

::::: En el Día de los Derechos Humanos, que
se conmemora hoy, poco tendrá que presumir
el gobierno federal y eso lo demuestran sus
propios datos. Nos recuerdan, por ejemplo,
que en los primeros dos años del actual sexe

nio se registraron más de 14
mil desapariciones y este
año las instituciones federa
les de seguridad pública
han acumulado mil 32 que
jas ante la Comisión Nació
nal dé los Derechos Huma
nos (CNDH) por presuntas
violaciones a las garantías
individuales, que incluyen
asesinatos y tortura. La lista
sigue y sigue, mientras víc
timas que se cuentan por

montones aún esperan acceder a la justicia y
que el Estado mexicano les repare el daño.
Las violaciones a derechos humanos, sin du
da, siguen siendo un reto pendiente. A menos
de que en la autollamada Cuarta Transforma
ción tengan otros datos, diferentes a los datos
oficiales que ellos mismos han dado a cono
cer. No sería raro si eso pasa, nos dicen.

Diputados de Morena reciben la
benfloón" para buscar reelegirse
::::: Ayer el líder nacional de Morena, Mario
Delgado, regresó a su antigua casa: la Cáma
ra de Diputados y hasta le habilitaron el audi

torio mayor para entrevis
tarse con sus diputados fe
derales. Nos cuentan que
don Mario tuvo reuniones

con diputados de diversos
distritos, a quienes les dijo
que tienen su visto bueno
quieren buscar la reelec
ción. Nos dicen que les
anunció que el método de
definición de las candidatu
ras será la encuesta. Nos
adelantan que Morena

apostará por el mayor número de diputados
federales para la reelección porque ya son co
nocidos, tienen experiencia y porque varios
de los nuevos perfiles del partido no crecie
ron. Algunos preguntan si el hecho de que los
diputados sean conocidos será una ventaja o
una desventaja y si aquí aplica el refrán de
más vale malo por conocido que bueno por
conocer.

Mario

Delgado

Se complica el tema de
candidatas a gobernadoras
::::: La falta de acuerdos sobre el proyecto
de paridad de género en aspirantes a las 15
gubernaturas en disputa para el 2021, llevó
a que la Sala Superior del Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federación apla
zara el tema en la sesión de ayer. Nos dicen
que los magistrados no terminan de poner
se de acuerdo sobre si dan o no luz verde a
los criterios aprobados por el INE, que obli
gan a los partidos políticos a que de sus 15
candidaturas a gobiernos estatales, al me
nos 7 sean para mujeres, lo que fue impug
nado por el Senado de la República. Des
pués de que el tribunal ha estado bajo fue
go, luego de sus últimos fallos, la resolu
ción de este asunto ha generado que los
ojos de muchos actores políticos y sociales
estén sobre la manera en que los magistra
dos resolverán este caso, Nos dicen que el
tema podría salir el próximo lunes.
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Trocas de lujo para alcalde
morenista... y muuuy austero
::::: Al que le gusta presumir que la austeridad
no va con él, nos afirman, es al alcalde de Cu
liacán, Sinaloa, Jesús Estrada Ferreiro (Mo
rena), pues en menos de dos años ya estrenó

camioneta de lujo dos ve
ces. El tema, nos detallan,
es que en esta ocasión su
suburban High Country no
sólo llamó la atención por el
precio —de un millón 504
mil pesos—, sino porque
fue exhibida por el edil pre
vio a la rendición de su in

Jesús Estrada forme de gobierno, en el
Ferreiro que, paradójicamente, resal

tó lo mucho que ha ahorra
do su administración, al mantener en servicio
la flota de vehículos oficiales que heredó de
su antecesor. Pero eso no es todo, nos dicen,
pues aunque el morenista alegó que de su
bolsillo salen sus gustitos, a muchos no les
cuadró que con su sueldo le alcance para re
novar camioneta cada año... a menos de que
duerma, coma y se bañe en ella.

Navidad acida para el gúber
::::: De muy mal humor debe estar el goberna
dor de San Luis Potosí, Juan Manuel Carre
ras (PRI), nos aseguran, luego de aparecer co
mo uno de los cuatro mandatarios estatales
peor calificados en la Consulta Mitofsky de
noviembre. Según nos explican, el ejercicio
señala que en los últimos 16 meses, el góber
no ha podido ocupar una posición sobresa
liente y, al parecer, la pandemia de Covid19
lo ha confinado hacia los últimos sitios del
ranking de gobernadoras y gobernadores; lo
anterior, sin olvidar los graves problemas de
inseguridad que sufre, el estado y que han
quedado plasmados en las estadísticas del Se
cretariado Ejecutivo, con un incremento en
los homicidios dolosos de 86.4% en un año.

¡Amarga Navidad!
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De Veracruz a las Grandes Ligas
::::: Quienes ante la pandemia no dejaron las
manos quietas en Veracruz, nos mencionan,
fueron el empresario Alfredo Chedraui, la
familia Fernández Chedraui y la familia Ruiz,

pues se unieron al proyecto
que hará posible el retomo
del Águila de Veracruz a la
liga Mexicana de Béisbol,
con el objetivo de promover
el deporte entre sus paisa
nos. Según nos explican, lo
importante de este proyecto
es mostrar la confianza que

Adrián existe en México para hacer
González negocios y apostar a un de

porte del que han salido ju
gadores con una gran trayectoria en el béisbol
de Grandes Ligas, incluido Adrián González,
con quien buscarán el séptimo gallardete de
su historia. ¡Enhorabuena!

Nayaritas, ni juntos ni revueltos
::::: Nos dicen que en Nayarit la alianza que
llevó a la gubernatura a Antonio Echevarría

García (PANPRDPTPRS)
hace agua, pues esta sema
na hubo desbandada y los
diputados Leopoldo Do
mínguez, Javier Mercado,
Mima Mora, Heriberto
Castañeda (PAN), Marga
rita Moran, Eduardo Lu
go y María Verdín (PRD)

Antonio renunciaron a sus partidos
Echevarría para unirse a Nueva Alianza

y conformar una nueva
bancada mayoritaria en el Congreso. En este
sentido, nos dicen que don Leopoldo, quien
busca contender por la gubernatura en 2021,
acusó a las dirigencias del albiazul de merce
narias, pues se perfila que por dedazo desig
nen como candidato al expriista Adahán Ca
sas, sin cumplir el acuerdo de hacer una en
cuesta para elegir al contendiente.
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Subsecretaría los deja
con el ojo cuadrado

::::: La subsecretaría de
Egresos del Gobierno de la
Ciudad de México, Bertba
Elena María Gómez Cas
tro, dejó a los diputados lo
cales con el ojo cuadrado y
no por su exposición sobre
cómo ejercerá el gasto en el
2021, sino porque aseguró

Bertha Elena que no tienen contemplado
María Gómez asignar recursos al tan jalo

neado Instituto de la Pla
neación de la capital, y hoy no saben cómo
van a proceder con ese organismo. Pero lo
que más llama la atención es que hace un par
de días aprobaron la creación de otras instan
cias de participación ciudadana que no tienen
asignado un presupuesto para su operación y
tendrán que pasar la charola.

los tiradores de Morena
a Coyoacán

::::: Continúa al interior de
Morena la conformación de
las famosas temas para me
dirlos en las encuestas y de
finir a las y los candidatos
de las 16 alcaldías en la Ciu
dad de México. Nos platican
'que para el caso de Coyoa
cán hay cuatro tiradores

Leticia más que puestos. Una de
Varela ellas es la diputada local Le

ticia Varela, también se en
cuentra el legislador Carlos Castillo, que está
cobijado por el equipo que comanda Ariadna
Montiel. Se suma a la lista el eterno aspirante
Gerardo Vülanueva, y ahora incorporan a
Ricardo Ruiz. quien un tiempo encabezó la
bancada de Morena en el Congreso, pero al fi
nal tiró la toalla.

Peligra endeudamiento
en Edomex

::::: A unos días de que con
cluya el plazo para la apro
bación del Paquete Fiscal
2021, está en riesgo la solici
tud de endeudamiento por
13 mil 500 millones de pe
sos para el gobierno del Es
tado de México. Nos dicen
que los diputados mexi

Rodrigo quenses, principalmente los
Jarque Lira de Morena que es mayoría

en el Congreso local, están
molestos con el titular de la Secretaría de Fi

nanzas, Rodrigo Jarque Lira, porque no
presentó el catálogo de obras que pretende
ejecutar la administración estatal el próximo
año. El presidente de la Comisión de Planea
ción y Gasto Público de la LX Legislatura, el
morenista Adrián Galicia Salceda, propuso
que no se apruebe el endeudamiento, pues el
gobierno estatal aún no ejerce 6 mil millones
de pesos que la Cámara avaló para este 2020.
¿Qué pasará de aquí al 15 de diciembre cuan
do se vence el plazo para la aprobación del
presupuesto?

El costo de no hacer caso
 j ::::: Desafortunadamente la

| gente no hizo caso a las ad
| vertencias del secretario de
2 Salud del Estado de México,
| Gabriel O'Shea, quien pe
I día que ya no salieran a

fiestas o reuniones o de lo
contrario no celebrarían la
Navidad. Nos comentan que

 un gran número de hospita
O'Shea les se encuentran saturados

y ha iniciado el peregrinar
de enfermos y familiares por toda la entidad
en busca de un espacio para la atención; sin
embargo, con lo único que se encuentran es
con carteles pegados de que ya no reciben a
enfermos y además carecen de personal mé
dico suficiente. Lo peor de todo es que la ten
dencia no parece disminuir, todo lo contrario.
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El gobierno tiene un boquete
presupuestal de200 mil millones
Ahogado en la autocom

placencia, el gobierno
del presidente López

Obrador no ha querido alertar
sobre un boquete de200 mil mi
llones de pesos que ya existe en
el presupuesto público. Este bo
quete tiene dos responsables
centrales: el gobierno y la pan
demia. La pandemia porque
acarreó una crisis económica; y
el gobierno porque no quiso es
cuchar las advertencias de que
Pemex no produciría tanto pe
tróleo como se prometió y por
que malgastó desde el año pasa
do todos los ahorros que tenía en
el presupuesto.
¿Cómo se formó el boquete?

Aquí va la explicación:

Cada año, la Secretaría de Ha
cienda elabora un documento
importantísimo llamado Crite
rios Generales de Política Econó
mica. En él explica cómo se ela
boran los cálculos de ingresos y
egresos de la federación. En es
pecial, destaca el cálculo de los
ingresos petroleros, es decir,
cuántodinerolevaaentraralgo
bierno gracias a Pemex. Y eso se
basa en calcular cuánto se va a
producir y exportar de petróleo,
a qué precio en dólares, y cuál se
rá el tipo de cambio para conver
tirlos a pesos.
Para el 2020 entre Hacienda y

el Congreso calcularon un precio
de 49 dólares por barril, una pro
ducción de 1 millón 951 mil ba

rriles al día y un tipo de cambio
de 19.90 pesos por dólar en pro
medio durante todo el año. De
esta forma, el gobierno estimaba
tener ingresos petroleros por ca
si 700 mil millones de pesos.
Si le atina a sus pronósticos de

producción, exportación y tipo
de cambio, todo sale bien. Pero si
por ejemplo, el precio del petró
leo es un dólar más barato que lo
pronosticado, pues ya hay un bo
quete de 20 mil millones de pe
sos. Si se producen 100 mil ba
rriles menos al día, se dejan de
percibir casi 40 mil millones de
pesos al año. Si el dólar baja un
peso, también se pierden unos
40 mil millones.
Para mala fortuna del obrado

rismo, pues eso sucedió.
Está por cerrar el año y de

acuerdo con lo reportado por Pe
mex en sus indicadores petrole
ros más recientes la producción
promedio a octubre se ubica en 1
millón 917 mil barriles, cerca de 34
mil barriles menos de lo esperado.
Además, el precio de la mezcla
mexicana de exportación ha sido
de 3422 dólares por barril, es de
cir, casi 15 dólares menos de lo

presupuestado. Y de pilón, el tipo
de cambio promedio del año se
ubica en 2L5 pesos por dólar.
De esta forma es posible afir

mar que de mantenerse las con
diciones previamente descritas
los ingresos petroleros en 2020
serían de solo 515 mil millones de
pesos. Es decir, este año se abri
ría un boquete presupuestal de
casi 200 mil millones de pesos.
La buena: por si caían los ingre

sos petroleros, el gobierno compró
un seguro. La mala: como quiso
ahorrar por laausteridad, sóloase
guió un pedacito. Así que en vez
de que ese seguro cubra los 200
mil millones de pesos de boquete,
se estima que cubra solo unos 50
mil millones. Es decir, quedan 150
mil millones de boquete.
Es cierto que para los ingresos

presupuéstales hubo 70 mil mi
llones más pero también hubo
140 mil millones de pesos menos
en el fondo petrolero. Haciendo el
saldo final, y tomando en cuenta
todo el dinero que recaudaron de
las grandes empresas que debían
impuestos, sigue saliendo un bo
quete de unos 200 mil millones
de pesos. Vaya problema •

Por si caían los ingresos petroleros, el gobier
no compró un seguro. Como quiso ahorra
or la austeridad, sólo aseguró un pedacito.

Fecha: 10/12/2020

Página: 2

Area cm2: 257

1 / 1

Columnas Políticas

Historias de reportero /Carlos Loret de Mola

Carlos Loret de Mola

Costo: 28,912

Página 7 de 14



Avanza la 4T en las
instituciones autónomas

Para nadie es un secre
to que Andrés Manuel
López Obrador no

confía ni quiere a las institu
ciones autónomas del Estado

mexicano. Lo que durante las
últimas tres décadas fue un
avance para la sociedad, con
la creación de instituciones

que tuvieran plena autono
mía presupuestal y faculta
des propias para volverse
contrapeso del gobierno y, en
particular del presidencialis
mo autoritario que nos gober
nó por más de 7 décadas, hoy
son vistas como un "inconve

niente" para el estilo de go
bernar del presidente, que
quiere controlarlo todo.
Así, instituciones cuya

construcción, consolidación
y fortalecimiento nos costa
ron miles de millones de pe
sos en impuestos a los mexi
canos hoy están bajo asedio y
acoso desde el Poder Ejecuti
vo que busca en algunos ca
sos intervenir y controlar y en
otros de plano desaparecer a
los organismos autónomos
encargados lo mismo de ga
rantizar elecciones libres,
limpias y equitativas, como el
INE; de manejar los datos, ci
fras y estadísticas de la infor
mación económica y social
del país de manera profesio
nal y sin sesgos políticos, co
mo el Inegi; o para defender
los derechos humanos de los

abusos de la autoridad, como
la CNDH; para garantizar la
transparencia y el acceso a la
información pública como el
Inai o incluso para manejar la
poUticamonetariayfiháhcié
ra sin las tentaciones del ca

pricho y la
m  n í

presidencial, como el Banco
de México, entre otras más.
Los escarceos presidencia

les contra el INE, por ejemplo,
son constantes. López Obra
dor no se cansa de repetir que
la democracia en el país co
menzó con su triunfo de 2018,
cuando en realidad llevamos
más de dos décadas de elec
ciones libres organizadas, eje
cutadas y vigiladas por los
ciudadanos.
En el Inai tienen muy clara

la animadversión del presi
dente no sólo por los recortes
a su presupuesto, sino tam
bién por el tema de la trans
parencia que, a pesar de apa
recer en el reciente mensaje de
López Obrador, con motivo de
sus dos años de gobierno, no es
un valor al que este gobierno
considere prioritario.
En el caso del Banco de Mé

xico, artífice de la estabilidad

económica, monetaria y de la
solidez del sistema bancario y
financiero, López Obrador ha
sido respetuoso, a pesar de los
desencuentros. Los dos nom

bramientos de integrantes del
banco central que le han co
rrespondido al presidente, Jo
nathan Heath y Gerardo Es
quivel, han demostrado ser
dos profesionales sin sesgos
políticos o ideológicos.
Caso muy distinto es lo que

hizo la 4T y el presidente con
la CNDH, en donde la contro
vertida designación de Rosa
rio Piedra Ibarra ha resultado
un grave retroceso para la au
tonomía de la Comisión.
Por todo, es muy relevante

estar atentos a lo que ocurrirá
con la propuesta de Graciela
Márquez como nueva inte
grante de la Junta de Gobier
no del Inegi.
López Obrador ha sido cla

ro en que su interés es que su
exsecretaria de Economía se
integre al Inegi para que el
próximo año esté en posibi
lidades de competir por la
presidencia del organismo.
Si Graciela Márquez va a ac

tuar con independencia, profe
sionalismo y sin apasiona
mientos ideológicos en el Inegi,
bienvenida una mujer con ex
periencia y conocimientos aca
démicos suficientes para forta
lecer las labores del organismo
autónomo, pero si va con el en
cargo de ser presidenta del ins
tituto para someterioyalinearlo
alos objetivos de la4T, entonces
el tema resulta más que preo
cupante, motivo de alerta.
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La fotografía que se publi
có con motivo del informe
presidencial, donde el man
datario va atravesando el pa
tio central del Palacio Nacio

nal mientras pasa por donde
están tres integrantes de su
gabinete entre ellos el canci
ller Marcelo Ebrard y la secre
taria Márquez agachando la
cabeza como muestra de su

misión, no parece un buen
augurio, pero confiemos en el
profesionalismo y la objetivi
dad de la doctora que pronto
llegará al Inegi. •

El Ejecutivo busca en algunos casos in
tervenir y controlar, y en otros des a
3arecer a los organismos autónomos
í ara.rw*?'» v.
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Carta dirigida a los que
"inventaron" la 4T.
(Están pachequísimos)
Estimados Genios:

Ahora que el año se
está acabando, les es

cribo mi Carta Semanal, para
entender ¿qué trataron de ha
cer cuando pensaron en la ja
lada de la 4T?

Porque después de 2 años
de gobierno y con la 4T enci
ma de nosotros...
¡Madre mía! ¡¡El desastre

que han hecho!!
Y como nos enseñó nuestro

Presidente, CON TODO RES
PETO, les pregunto: ¿En qué
estaban pensando cuando la
armaron? ¿Repetir el comu
nismo de los años 50? ¿Regre
sar al socialismo de los años
60? ¿Una mezcla de los 2?
Más preguntas: ¿Cuántos

chubis se echaron para pen
sar su proyecto? ¿Cuántas
chelas? ¿A quiénes querían
copiar? ¿A Nicaragua, Bolivia,
Cuba o Venezuela?
¿A Dinamarca? ¿A Francia?

¿A Canadá? No sé a quién, mis
estimados genios. ¡No lo sé!
Y la razón de por qué les

pregunto estos temas, es por
los últimos nombramientos
que nuestro Presidente reali
zó para mejorar su gabinete.

Nombramientos en mi opi
nión: ¡PACHEQUÍSIMOS!
Tan pachecos que ya salió

un meme muy divertido que
se explica por sí solo y que
con mucho gusto se los voy a
compartir:
Y una aclaración para mis

queridísimos lectores:
Lo que dice el meme es...

¡¡¡¡NETA!!!!
¿Listos? Ahí les va. El me

me dice lo siguiente:
Una Licenciada en Litera

tura Inglesa, nombrada como
secretaria de Economía. (Por
cierto, esta señora JURÓ en la
campaña presidencial que
NUNCA ACEPTARÍA UN
PUESTO EN EL GABINETE

de su jefe). (¿¿¿¿ 7Í7?)
Un agrónomo para Pemex.

(¿¿¿¿rm)
Un arqueólogo para dirigir

el Insabi. (¿¿¿¿¿ ?????).
Un diseñador gráfico para

Sedatu. (SECRETARÍA DE
DESARROLLO AGRARIO

TERRITORIAL Y URBANO).

Una maestra de historia
para el Inegi. (ESTADÍSTICA).
(¿¿L¿rrm).
Una pedagoga para SE

CRETARIA DE BIENESTAR.

Una periodista para.... ¿es
tán sentados?... ¡PARA SEGU
RIDAD! (¿¿¿¿¿ ?????).
Y aquí en la Ciudad de Mé

xico... Una socióloga para SE
DUVL (DESARROLLO UR
BANO). (¿¿¿¿¿ ?????).
Muy bien ¿no?
Otra: El Jefe Mayor de la4T

nos comentó ayer que el
avión presidencial no se ha
bía vendido porque nadie lo
quiere comprar porque es
muy pretencioso.
Sin embargo, también

nos había dicho 3 veces en
estos 2 últimos años que el
avión ya estaba a punto de
venderse y que, de hecho,
había 2 grupos que se lo es
taban peleando.
Además, que la rifa del avión

no avión había sido ¡¡EXITOSÍ
SIMA!! (¿¿¿¿¿¿ ??????).
Otra: Vamos requetebién

con el manejo de la pandemia.
Ya vamos en el 4to. lugar mun
dial y con un poquito de suerte,
nos metemos a las medallas.
LópezGatell es un genio

en Corte y Confección y está
tejiendo nuevos modelos pa
ra que ningún país en el
mundo nos quite la medalla
de oro en muertes de docto
res y enfermeros.
Inventores de la 4T: ¿ver

dad que vamos de poca ma
dreconsu4T? •

eluniversal@alazraki.com.mx

Porque después de 2 años de gobierne
y con la 4T encima de nosotros... ¡Ma
dre mía! ¡¡El desastre que han hecho!
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Víctimas calcinadas a la
puerta de una oficina de
defensores sociales
La madrugada del pasado

domingo, parte del equi
po de Cauce Ciudadano,

llegó a la oficina ubicada en la al
caldía Gustavo A. Madero, aler
tados por lo que nunca imagina
rían que encontrarían. Su ca
mioneta estaba incendiada y
frente a ella dos personas que, de
acuerdo con sus declaraciones,
parecían haber estado muertas
antes de ser calcinadas.
De las seis a las ocho y media

de la mañana confirmaron que

las víctimas no correspondían a
gente del equipo ni a sus fami
lias. Siguen ahora verificando
que sus más de 15 mil beneficia
rios estén a salvo.
Conversé un día después con

Carlos Cruz, uno de los líderes de
la organización. La voz se le que
braba, pero la fuerza le hacía re
cuperar entereza y articular un
diagnóstico tan integral cpmo
devastador: "Este acto delictivo
genera daño irreparable a las
personas, produce una inevita

ble confrontación de sociedad
civil con gobierno y desata terror
entre la población. Es un acto te
rrorista. Por la forma en que se
llevó a cabo el acto, podemos in
tuir que hay agentes estatales y
no estatales".
Cauce Ciudadano es una or

ganización de mujeres y hom
bres valientes que en el último
periodo han dado la batalla con
tra las redes de trata, pornografía
y pedofilia, además activos fren
te a redes locales de tráfico de ar
mas y desactivando conflictos.
Esto frente a lo que llaman "total
indiferencia de las autoridades
locales y en especial del alcalde
Francisco Chiguil Figueroa".
Han decidido no doblegarse.

Reforzarán sus objetivos: 1) saber
quiénes son las víctimas, sus
nombres, sus sueños; 2) que la
investigación lleve a los vínculos
políticos e inversionistas del cri
men y 3) desmantelarlos patri
monialmente con la reutiliza
ción de bienes confiscados.
Tras tener acceso a varios vi

deos, suponen que el operativo
implicó la inversión de tres autos,
nueve personas que habrán reci
bido 30 mil pesos cada una, que
suman 270 mil pesos por hono
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rarios del operativo de llevar a los
cuerpos, sin contar la privación de
la libertad de las personas.
Sostuvieron ya una conver

sación con la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, y el secre
tario de Seguridad, Ornar Gar
cía Harfuch. Sienten confianza
en que están preocupados y
protegerán a los integrantes de
la organización.
Cuando le pregunto si esta

avalancha de actos de terror es
una fase nueva para la CDMX,
Carlos asegura que la violencia
no se ha detenido. "En octubre
de 2010 fueron asesinados 7 jó
venes en la colonia Morelos. No
hay forma de que tengan esos al
cances sin un vínculo con el go
bierno al más alto nivel".
Reviso entonces las ciñas de

México Evalúa —con base en da
tos del SESNSP— que muestran
cómo los niveles de homicidio do
loso se incrementaron desde 1997
conlOasesinatos por cada cien mil
habitantes y que en 2017 alcanza
ron casi 13 homicidios por cien mil

habitantes en la CDMX.
¿En la conversación con la je

fa de Gobierno les pidieron que
detuvieran sus propias investi
gaciones? "No, y si lo hicieron
no me di cuenta. Debe existir
una investigación en la fiscalía
de alto impacto que promueva
el desmantelamiento político,
financiero y patrimonial de la
célula criminal. Se requiere una
Unidad de Inteligencia Finan
ciera local, una ley de bienes
confiscados al servicio de la lu
cha contra la delincuencia y un
pacto político con todas las
fuerzas. Terminar la fiesta de
corrupción e impunidad entre
crimen y política".
Crece la estigmatización de

las organizaciones de sociedad
civil, sobre todo de aquellas que
trabajan contra la corrupciónyla
violencia. Incluso desde el púl
pito presidencial. El acto de te
rror con el que han sido amena
zados, confirma que estas orga
nizaciones son determinantes
en la construcción de paz. •

Crece la estigmatización contra las organizaciones
que trabajan contra corrupción y violencia.
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Morir en casa
Es otra historia. Final

mente, una historia
más.

El 8 de diciembre de2020,
a las 19:10, Olga retuiteó un
mensaje del presidente Ló
pez Obrador y de la jefa de
gobierno Claudia Shein
baum: "Vamos a ampliar el
número de camas, equipos,
doctores, enfermeras, para
que a nadie le falte la aten
ción médica y de calidad".
Y comentó: "¿De qué sirve

@Claudiashein @lopezobra
dor_ @HLGatell que [los en
fermos] vayan a los hospitales
y clínicas si están saturados?
No hubo lugar para mi papá.
Hoy ya descansa en paz".
El 30 de noviembre la Ciu

dad de México rebasó el lími
te de hospitalizaciones por
Covid19 que estableció el go
bierno de Claudia Shein
baum para regresar al semá
foro rojo. El 24 de julio, la jefa
de gobierno había afirmado
que si llegaban a ocuparse 5
mil 127 camas en la Zona Me
tropolitana del Valle de Mé
xico, la ciudad entraría nue
vamente en dicho semáforo y
tendría que permanecer así
durante varias semanas.
El 30 se informó que ha

bía ya 5,174 camas ocupadas,
de las cuales 3 mil 838 co
rrespondían a la Ciudad de
México. Aunque la jefa de
Gobierno modificó su opi
nión, y dijo que para mover

el semáforo había, además
del número de camas, otros
indicadores, en los sucesivos
mensajes que envió a la po
blación no pudo ocultar la
urgencia, la preocupación
inmensa que la aquejaba
La ciudad llevaba casi un

mes sin que bajara de tres
mil el número de hospitali
zados y casi diez días con
900 intubados, cifra que no
había regresado desde junio.
Había 211 mil 007 contagios
reportados y 17 mil 686 de
funciones por Covid19.
Detrás de esos números

había historias. Tragedias y
vidas.
El arquitecto Jorge Mur

guía, de 82 años, se enfermó
en esos días en que repunta
ban los contagios. Había pa
sado nueve meses en confi
namiento casi absoluto: solo
iba al IMSS por medicinas (te
nía antecedentes de cáncer) y
la única salida de la familia
era estrictamente al súper. El
virus lo atrapó a él, a su es
posayauna de sus hijas. Ellas
tuvieron síntomas fuertes. Él
parecía asintómatico.
Tuvieron asesoría médica

virtual y se apegaron a los
protocolos del caso.
De un día para otro la oxi

genación del arquitecto bajó
drásticamente "y todo se vino
como un tsunami". La fami
lia llamó al 911 el sábado 5 de
diciembre. Llegó una ambu

lancia de la Cruz Roja.
Cuenta Olga: "Nos dijeron

desde el principio que no ha
bía lugares".
Los paramédicos entra

ron a valorar al arquitecto en
tanto Olga se quedaba en la
calle, imposibilitada de en
trar a ver a su padre.
Los paramédicos le plan

tearon al arquitecto "un pa
norama terrible, le dijeron
que si se lo llevaban no iba a
tener oxígeno porque en los
hospitales no hay para todos,
que rolan el cilindro entre los
pacientes y que hay un doctor
por cada 15 personas, que no
hay medicamento".
No supieron qué hacer. A

dónde llevarlo. Las historias
de gente que atraviesa la ciu
dad buscando desesperada
mente una cama se repiten
una y otra vez.
El arquitecto tomó la de

cisión de quedarse en su ca
sa, donde murió el domingo
6 de diciembre.

"Es terrible que el discur
so es uno y la realidad es
otra. Me pregunto cuántos

casos ha habido así, como el
de mi papá, ante la satura
ción y deficiente atención de
los servicios públicos de sa
lud. Han preferido que la
gente se muera en casa", di
ce Olga. "El daño a las fami
lias es inmenso".

El 7 de diciembre Olga su
bió a su cuenta una foto del
arquitecto Murguía, con un
mensaje: "Hola @HLGatell
@lopezobrador_. Él es mi pa
pá, se llama Jorge, murió
ayer de Covid en la CDMX.
Tenía 82 años y fue arquitec
to. No hubo hospital para él,
al final fue mejor que murie
ra en casa. No son cifras, atrás
de cada uno de ellos hay una
familia destrozada".
"Estamos frente algo iné

dito me dice un alto funcio
nario de Salud. Algo que no
habíamos vivido: en la Ciu
dad de México prácticamen
te no hay lugar para enfermos
de Covid19 ni en los hospi
tales públicos, ni en los pri
vados. Ya no se trata de dine
ro: desde hace un mes se trata
de que no hay lugar". •

"Prácticamente no hay lugar ni en lo
hospitales públicos, ni en privados'
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Y ahora, el presidente
escribe diccionarios

"Quien lee, sabe mucho;
pero quien observa,

aún más"

Alejandro Dumas.

Nuestro Presidente
debe tener dema
siado tiempo libre,

sostiene que gobernar es al
go "muy fácil", debe serlo
cuando vives en ese maravi
lloso mundo donde los datos
y la ciencia son un adarme
en comparación a lo que
siente el corazón.
Bien por él. Mal por todos

los que ño somos como él.
Ahora, en el folclore na

cional, Andrés Manuel se es
trenará como un filólogo, un

estudioso de las letras y su
significado, creará, dice, su
diccionario neoliberal.
Déjeme contarle algo, ha

ce mucho tiempo, cuando
reportaba una elección en
Querétaro, una joven electo
ra a la que entrevisté en una
banquetera me dijo que ella
había votado por un candi
dato "X" porque los otros po
líticos usaban palabras que
no entendía, ¿qué demonios
era eso de "coadyuvar"?
López Obrador, como

aquella joven, parece que
no entiende o, más bien, no
le parece adecuado usar pa
labras rebuscadas en el léxi
co político, ¿empatia?, ¿ho

lístico?... ¡Todo el mundo,
en cambio, entiende un
buen refrán!
Vendrán las ropas desga

rradas, el Presidente, acusa
rán, apuesta a la ignorancia
del pueblo, piensa que debe
hablarse a la gente como
unos párvulos. Manipula
dor. Oportunista. Demago
go. Instigador.
Y, sí, tendrán razón, el Pre

sidente apuesta a un pueblo
ignorante, pero ¿acaban de
darse cuenta de ello?
Mientras la oposición si

gue buscando declaraciones
domingueras, aburridas
hasta la médula, su némesis
les parte la madre con una
ocurrencia.

El ejemplo de López Obra
dor me parece genial... ¡em
patia!, ¿sabrán los opositores
su significado o se quedarán
con la simple definición?
El diccionario neoliberal,

si alguna vez es publicado,
será una cosa divertida a ma
res, si el Presidente, escritor,
historiador, contador de
cuentos, standupero, deja el
rollo y se enfoca en las "de
finiciones" que a su juicio re
sultan de las "palabras neo
liberales", seguramente será
un hit de ventas, ¡Dicciona
rio de Armando Hoyos, cuí
date que ahí te voy!
La realidad siempre es oje

te. Muy ojete. Quizá la ocu
rrencia del Presidente les ha
dado un balde de agua fría a
los opositores que siguen re
buscando, ya no palabras, si
no argumentos.

De Colofón. Será el sereno,
pero lo de ayer marca un
rompimiento entre el sector
privado. Ahora, como en el
gobierno, hay unos más ra
dicales y otros más modera
dos. •

El Presidente apuesta a la ignorancia de
ueblo, piensa que debe hablarse a l

gente como unos párvulos. Manipula
dor. Oportunista. Demagogo. Instigador.
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1A la mala. Ricardo Gallardo Cardona pretende a toda
•costa convertirse en gobernador de San Luis Potosí. Sin

embargo, sus métodos van en contra de la honestidad. De
acuerdo con una investigación periodística, su página de
Facebook ha pagado 233 mil 733 pesos para promocionar
se a través de la red social, de los cuales 141 mil 52 pesos fue
ron erogados por parte del anunciante Ricardo Gallardo, y
92 mil 681 por Raúl Iván López Guzmán, diputado suplen
te de Gallardo, quien lo apoya de manera incondicional, de
acuerdo con la información de transparencia contenida en
la Biblioteca de Anuncios del precandidato. En el discurso,
Gallardo habla de que "cada 3 años son las mismas campa
ñas negras, gastando millones de pesos de los potosinos".
Qué ironía. ¿Y de dónde sale el dinero para su publicidad,
señor?

2 Protección necesaria. El Senado aprobó la iniciativa
•del senador Ricardo Monreal, sobre cambios a la Ley

del Banco de México. Se permite así que los migrantes y sus
familias tengan la oportunidad garantizada de hacer efec
tivo en pesos mexicanos y mediante una transacción legal,
los dólares, el sector turismo podrá recibirlos y canjearlos al
mejor precio posible, y se contará con normas de preven
ción de operaciones con recursos de procedencia ilícita.
Hasta ahora, la mayor parte de los dólares del intercambio
de bienes y servicios quedan en los bolsillos de los empresa
rios y comerciantes, quienes se los llevan al exterior. Un pe
queño porcentaje queda en la recirculación y, lo que'resta,
en el fisco. La recepción de dólares en efectivo, por parte del
Banxico, contará con herramientas para la prevención de
operaciones con recursos de procedencia ilícita.

^ Recordatorio. Dicen que, quien no habla, Dios no loc5»oye. La escritora e investigadora Beatriz Gutiérrez
Müller recordó que uno de los ejes del actual gobierno es
el combate a la corrupción, por lo que llamó a denunciar
actos indebidos. "El principal problema de México es la co
rrupción y la 4T se ha propuesto erradicarla por completo.

No la permitan y si saben de alguna irregularidad, denún
cienla", escribió en Facebook. En otro mensaje publicado en
Instagram, Gutiérrez Müller consideró que la corrupción
"es lo peor que tiene una sociedad" y pidió a los ciudadanos
exigir "siempre transparencia en el manejo de los dineros
públicos". ¿La Secretaría de la Función Pública, a cargo de
EréndiraSandoval, responde a las necesidades de limpieza
o sólo es una linda vitrina que permite la impunidad?

W Realidad. El presidente Andrés Manuel López
^•Obrador consideró que a dos años de su gobierno no
hay una oposición muy fuerte, aunque sí legítima, que ex
prese el desacuerdo con su proyecto de nación. Aseguró
que es un hombre acostumbrado a las críticas, pero no a los
chantajes, por lo que invitó a los gobernadores aliancistas
a presentar una propuesta a la ley federal de coordinación
fiscal, si es que no están conformes con la distribución de
las participaciones federales que reciben. "Es legítimo que
haya gobernadores que estén en contra de nosotros, como
el gobernador de Jalisco (Enrique Alfaro), el de Nuevo León
(Jaime Rodríguez) o el de Tamaulipas (Francisco García)",
comentó. Si quieren cambiar el rumbo necesitan reforzar su
fuerza política y ganarse la oportunidad con votos. ¿Pueden?

^ Tema resuelto. La Secretaría de Educación Pública
»3*anunció el pago de un bono de 240 millones de pesos
a maestros de la CNTE de Michoacán. Tras la mesa de diá

logo entre el presidente Andrés Manuel López Obrador y
maestros de la Coordinadora, el titular de la SEP, Esteban
Moctezuma, informó que el bono será entregado a 28 mil
docentes, a más tardar mañana. "Uno de los temas que se
manejó fue el de Michoacán, lo que está haciendo el go
bierno federal y estatal para arreglar una serie de pagos
pendientes que la secretaría junto con el gobierno estatal
estamos revisando para que esta misma semana queden
cubiertos", dijo. Los maestros disidentes nunca varían; es
tán acostumbrados a chantajear, trátese de quien se trate.
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Quizá son mucho más mediáticas las mujeres que, encapu
chadas y embozadas en reivindicaciones de género, causan
destrozos, golpean a servidoras públicas e intentan hacerse
las víctimas cuando la autoridad las hace responsables de
sus actos.

Tal vez es mucho más impactante el discurso belicoso,
agresivo y lleno de rencor en contra de los hombres, que
incluso apaga una violencia que golpea por igual a los dos
géneros.

Es igual de doloroso para una madre perder a una hija
que a un hijo. Las condiciones de la víctima sólo son un
bemol de dolor.

Sin embargo, es mucho más relevante el trabajo diario,
continuado, que hacen ¿Billones de mujeres a lo largo del
mundo en una situación que va normalizando que ocupen
losprfrheros puestos de poder.

Esta semana, el presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador, hizo un ajuste en su gabinete en
el que se nombró a cinco mujeres. No pude ocultar una
sonrisa de satisfacción al ver que el análisis que se hizo so
bre ellas no fue en términos de género, sino de los atributos
y capacidades que tienen para ocupar el cargo.

Cada vez estamos más cerca de mi sueño, en el que, en
el terreno público, ser hombre o mujer no sea una caracte
rística fundamental; como tampoco lo es ser alto, delgado;
homosexual o heterosexualidad.

Sé que el camino es largo, pero tengo la esperanza de
vivir y alcanzar a ver un mundo donde no se hable de cuo
tas de género, sino de capacidades.

Hace un par de semanas, Sarah Fuller se convirtió en la
primera mujer en participar en un partido de fútbol ame
ricano colegial del máximo nivel y declaró: "sólo le quiero
decir a las niñas que pueden hacer grandes cosas".

No dijo una sola palabra sobre agravios, fue una visión
positiva del futuro. Estoy convencida de que no es por la
vía del reproche y mucho menos la violencia por la cual se
consolidará la equidad de género.
Como prueba de que la violencia no siembra semi

llas que germinen está la lista de la revista Forbes sobre
las mujeres más poderosas del mundo durante este año.
De Angela Merkel, Christine Lagarde, Kamala Harris,
Melinda Gates, Nancy Pelosi, Ana Patricia Botín, sólo por
citar a las más populares de esta lista, jamás he escuchado
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una sola palabra de rencor de género, sino una visión en la
que se normaliza ocupar las posiciones de poder como las
que todas ellas hacen con particular éxito.

Es necesario que se comprenda en toda su extensión. La
inequldad hacia las mujeres es una de las muchas marcas
de vergüenza en la historia de la humanidad.

Empero, la manera de enfrentarla no es por la vía del
discurso de odio que radicaliza y no construye, sino bus
cando la normalización de las mujeres en la vida nacional.

Es momento de que quienes buscan y desean la igual
dad entiendan que lo normal es que las mujeres ocupen
puestos de poder, no por su género, sino por su capacidad.

0
POST SCRIPTUM

Las primeras vacunas contra la covid19 generan un espe
jismo mortal. Mientras que Reino Unido inició con la vacu
nación, se cree que la salida está a la vuelta de la esquina,
que lo peor ya pasó. Tremendo error.

La realidad, tristemente, es diferente. Si programas de
vacunación masiva como el mexicano tuvieran un grado
de cumplimiento como el que se planteó, resultaría que,
por lo menos hacia mediados del año próximo, podría co
menzarse a pensar en términos de normalidad.

Mientras tanto, la pandemia está recrudeciéndose por la
irresponsabilidad de personas que consideran que se debe
arriesgar la vida por cumplir con mandas y algunos otros
rituales supersticiosos o con mantener fiestas y reuniones
por el fin de año.

La ciencia médica y los gobiernos, con diferentes grados
de éxito, dan la batalla en contra del virus, pero contra la
imbecilidad humana no hay defensa.
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EMAIL/JOSÉ DOMÍNGUEZ
¿Cuál es la pronunciación y escritura correcta: '...y email' o
:..e email'?

R. Don José, se escribe así: email; se pronuncia así: imeil.
Aprovecho para compartirle que también existe el snail mail.
y éste es cuando el cartero llega a su dirección, con descan
sos para los feriados importantes y probablemente sólo una
entrega por día. El email se entrega en cualquier momento del
día. cualquier día del año y prácticamente tan pronto como
se envía.

LAC/ANDRUK

Hace ya varios años que se me rompió el ligamento anterior
cruzado, una tacleada. Fui a Estados Unidos y me lo repara
ron con un injerto de cadáver y me había ido muy bien, has
ta esta temporada pasada, donde me lo volví a romper. En
varias ocasiones he leído que ha dado consejos e informa
ción sobre adelantos en la medicina y quiero preguntarle si
sabe de algún cambio importante en el tratamiento de esta
lesión que es tan común.

R. Los que nos hemos (estoy en este grupo) desgarrado el li
gamento cruzado anterior (LCA) tenemos un 20% de posibi

lidades de volver a sufrir esta lesión (como usted). Un grupo
de investigadores esperan obtener mejores resultados a largo
plazo utilizando los propios biológicos del paciente (células,
componentes sanguíneos, factores de crecimiento y otras

sustancias naturales) para promover una mejor curación y
disminuir la inflamación en las lesiones ortopédicas.
La nueva técnica, conocida como reparación de LCA mejorada
con puente (BEAR), utiliza una esponja inyectada con factores
biológicos en combinación con la propia sangre del paciente.
Esto actúa como un andamio para estimular la curación del
LCA, preservando el tejido en lugar de cortarlo. Actualmen
te se está llevando a cabo un ensayo clínico multicéntrico y
aleatorizado que utiliza este procedimiento en la Clínica de
Cleveland. Hay esperanzas reales, don Andruk.

CARISMÁTICO

¿Cuál es la diferencia principal entre la iglesia carismáticay
la Pentecostal?

R. A diferencia de los pentecostales, los carismáticos tienden
a aceptar una variedad de experiencias sobrenaturales (como
profecías, milagros, curaciones o "manifestaciones físicas de
un estado alterado de conciencia") como evidencia de haber
sido bautizados o llenos del Espíritu Santo.
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LópezGatell, el fusible
que hay que cambiar
En la comunidad médica del país hay indignación por el
manejo que Hugo LópezGatell ha hecho del combate al
covid19. Los médicos no encuentran en ningún libro de
medicina algún apartado que indique que para acabar con
una pandemia, más que medicamentos se debe contar con
una "fuerza moral" para derrotarla, por mucho que los se
guidores de Ia4T aplaudan esa ocurrencia.

A pesar de sus tremendos yerros, los elogios de los chairos
han hecho que Hugo —como lo llaman en Palacio Nacio
nal— se maree en el tabique, incluso, se haya creído presi
denciable. Claro que si un personaje frenara una pandemia,
como la que desde hace casi un año azota al país, podría
encumbrarse políticamente, en eso no se equivoca. Pero en
su caso es todo lo contrario.

El problema de LópezGatell es que fuera de la 4T, todo
el mundo tiene claro que ha tomado decisiones que aumen
taron el número de fallecidos, y es hora de que se vaya, de
que no estorbe más. Sus dislates oratorios acerca del uso de
cubrebocas —recomendado por la comunidad médica inter
nacional para reducir los contagios— generaron no sólo una
gran confusión entre la población, sino además un enfren
tamiento entre la población que defiende su uso y la que no.

LópezGatell ha afirmado que no está científicamente
comprobado que eso ayude a disminuir los contagios, pero
luego salió con un discurso cantinflesco de que sí es nece
sario, pero no, y a veces hasta él mismo lo porta.

También rechazó sistemáticamente la masificación de
pruebas rápidas para detectar infectados y aislarlos, a fin de
evitar la propagación de contagios. Ahora felicita a Claudia
Sheinbaum por haber implementado miles de pruebas
diarias en la CDMX.

El doctor se niega a que en el país se realicen esas prue
bas, para evitar que el número real de contagios no se dé a

conocer, pues causaría un gran daño a la imagen del gobier
no, que siempre ha sostenido tener la pandemia bajo control.

Se há negado a acatar las recomendaciones de la comu
nidad médica internacional para controlar el crecimiento del
virus, incluso las que vienen de países que al aplicarlas sal
varon millones eje vidas. El doctor se convirtió en un patiño
de la 4T, y en un fusible que llegado el momento recibiría
la descarga final y hasta ahí llegará.

Habrá quienes opinen que LópezGatell fue obligado a
tomar decisiones que iban en contra de la ciencia para be
neficiar a la política, pero en todo caso pudo haberse negado
a acatar órdenes y renunciar, lo cual hubiera sido más ético.

Prefirió ganarse las simpatías del poder a costa de tantos
muertos, pues los fríos números señalan que el costo de su
falsa popularidad fue la pérdida de cientos de miles vidas
humanas.

Es hora de que se vaya y, sobre todo, de que sea juzgado
porque su irresponsabilidad impidió que miles de personas

se pudieran salvar.

' CENTAV1TOS
Claro que son buenas noticias que este mismo mes llegue
a México el primer lote de vacunas contra el covid19, pero
de ahí a echar las campanas al vuelo hay mucha distancia.
Primero porque las vacunas aún no están aquí; segundo
porque sólo serán 230 mil y en el país hay 130 millones de
habitantes, y tercero porque al tener que aplicarse dos dosis
por paciente, en realidad serán 115 mil vacunas. Dicen que
las primeras serán trabajadores del sector salud, pero ellos
son casi un millón. O sea, sí hay motivos para festejar, pero
de ninguna manera hay que mandar mensajes encontrados,
pues mucha gente bajó la guardia y si encima de todo les
dicen que ya no habrá problema...
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La alianza inédita de los partidos históricos, PRI, PAN y PRD,
convalida la idea de su creciente irrelevancia. El escaparate
de la crisis de partidos. Una fuga hacia adelante de fórmulas
huecas y periclitadas, que la reacción del populismo aprove
cha para llenar con los contenidos políticos más diversos de
izquierda o derecha, sin que importen las diferencias ideoló
gicas. Los frentes antiLópez Obrador ponen el terreno para
el encuentro del desencanto de la política y la impotencia ciu
dadana ante la ausencia de alternativas y la representación
ficticia del futuro con las mismas caras y nombres del pasado.

La antipatía hacia López Obrador ha logrado que la opo
sición sacrifique agendas y señas de identidad (quizá ya no
las tenía) para salvar a sus dirigencias de la dispersión del
voto, aun a costa de la desafección interna, como si ése fue
ra el precio obligado a pagar por la falta de renovación. La
unión hace la fuerza, pero hay sumas que restan o no alcan
zan para construir una alternativa sin un relato propio que
vaya más allá de destruir al contrario o presentarse como
baluartes de un paraíso perdido de sistema político que poco
satisfizo a las mayorías. Su acuerdo se basa en candidaturas
comunes en casi la mitad de los 300 distritos electorales,
que encabezará el PAN con 61 lugares, seguido del PRI en
53 y 44 para el PRD. Su objetivo, impulsar una gran coali
ción política que supere a Morena en el Congreso y deje al
gobierno "populista" sin mayoría legislativa en la segunda
mitad del sexenio, como condición para regresar al poder
en 2024. Aunque lo que ofrecen es un reparto de distritos,
no un programa alternativo.

En los últimos días, la alianza logró superar uno de los
mayores obstáculos entre los consejeros nacionales del PAN,
que aprobaron por unanimidad ir con el PRI en 2021, aunque
se les revuelva el estómago a sus viejos liderazgos, que jamás
hubieran pensado que pedirían el voto para un adversario al
que siempre consideraron irreconciliable ideológicamente.
En su caso, la crisis de los partidos los hace explorar terrenos
desconocidos desde su fundación, como una fuerza para
oponer a la hegemonía del PRI el siglo pasado.

Pero la oposición defiende la alianza como una circuns
tancia imposible de sustraerse o resistirse. Como dicen,
responde a la necesidad de enfrentar la "anormalidad" de
mocrática de López Obrador, aunque sin explicarse la insa
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tisfacción de la mayoría, que hace dos años los castigó por el
Pacto por México de la oposición con el gobierno priista de
Peña Nieto o el Frente por México del PAN y el PRD contra
López Obrador. Su razonamiento es simple, apuestan a su
mar el descontento contra la 4T con una visión distópica y
liberadora de conciencias alienadas, como la vieja oposición
en los tiempos del antiguo régimen de la presidencia impe
rial del PRI, aunque no tengan identidad ni sientan ninguna
pertenencia con la alianza antiAMLO. Regresar a la sereni
dad, pero su mayor riesgo: el aislamiento.

Creen que es suficiente alertar del peligro de la concen
tración de poder presidencial y su intervención en la elección
para producir una especie de defensa de la democracia, pero
a su favor; o de los valores como el pluralismo, el consenso y
la imagen de gestores eficaces e inteligentes para superar el
"populismo". El pragmatismo de la propuesta, sin embargo,
los ubica donde López Obrador siempre ha buscado po
nerlos. Como defensores del statu quo, que se estrelló con
las urnas en 2018, y del sistema de privilegios que provoca
el deterioro del bienestar y de la cancelación de posibilida
des vitales para la mayoría de la ciudadanía; de descontento
generalizado con las instituciones e indignación por la co
rrupción de la élite política y económica.

Así, el pragmatismo de la oposición termina por ser un
buen aliado de la reacción populista que quisiera comba
tir. No sólo porque la alianza sirve al Presidente para decir
que el PRIANRD se quita la máscara de la "maña del poder",
sino porque la falta de alternativas abona en la impotencia
ciudadana en que germinan los votos dispuestos a destruir
al contrario ideológico e imponer su relato sin importar los
resultados del gobierno o de su líder. El cálculo de avanzar
con el odio no hace más que fortalecer la polarización y ex
hibir la debilidad de la oposición.
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Ante la pandemia de covid19, los esfuerzos
se han encaminado en poner en marcha ac
ciones de prevención ante el contagio y de
atención a la salud de las personas infecta
das, sin embargo, sabemos que esta crisis
de salud está dejando efectos colaterales
que van golpeando duro a todos los secto
res y grupos sociales y, aun cuando en este
momento dichos efectos no son igual de vi
sibles para todos, hay temas que merecen
atención, entre ellos la situación de la niñez,
que podría ser uno de los sectores más afec
tados en el mediano y largo plazos.

Y no me refiero sólo al riesgo que corren
los niños y adolescentes ante el hecho de
contraer el virus; las consecuencias en este
contexto van mucho más allá.
Tal como lo han determinado diversos

especialistas desde que inició la pandemia,
los adultos mayores y las personas con en
fermedades pulmonares crónicas, con obe
sidad, diabetes, problemas hepáticos y VIH,
entre otras, se encuentran entre las más
vulnerables. En lo que respecta a los me
nores, aun cuando la pandemia lleva más
de 10 meses, no se ha podido determinar
de qué manera puede afectar a niños, niñas
y adolescentes, o bien, qué características
hacen más propensos al contagio a unos que
a otros.

Los menores tienen un sistema inmuno

lógico aún en desarrollo que los deja más
expuestos a las infecciones, sin embargo,
el covid19 no puede considerarse aún una
enfermedad de alto riesgo para este sector,
pues, según los especialistas, entre el 80 y
85% de las y los niños que se infectan tie
nen síntomas muy leves y sólo menos del
5% presentan síntomas graves. Cabe seña
lar que, hasta ahora, México suma más de
37 mil niños infectados y cerca de 400 han
perdido la vida.

Pero no es sólo el impacto a la salud lo
que puede afectar el desarrollo de la niñez
en nuestro país; como lo mencioné al prin
cipio, los efectos colaterales van mucho más
allá. El propio estrés que ha generado el en
cierro y el cambio abrupto de actividades
pueden generar un impacto negativo en el
desarrollo de los menores, eso en el caso

de los más afortunados, pues hay miles de
niñas y niños que, ante esta situación, han
quedado más expuestos a situaciones de
maltrato doméstico, descuido, violencia y
explotación laboral.

El escenario que puede dejar la pandemia
no es menor, se deben tomar cartas en el
asunto en favor de la niñez, pues, de por sí,
retos como la lucha contra el abuso infantil
y la explotación sexual y laboral de meno
res representaban ya batallas difíciles por
vencer.

Los resultados más recientes de la En
cuesta Nacional de Trabajo Infantil (ENTI)
2019 señalaron un aumento en esta mate

ria, exponiendo que más del 56% de los me
nores que trabajan lo hacen por más de 15
horas a la semana y la gran mayoría recibe
menos de un salario mínimo o no tiene una
remuneración económica por su trabajo. La
encuesta especifica, además, que más del
40% de los menores que laboran lo hicieron
para aportar ingresos a su hogar y el resto
para cubrir sus propios gastos o apoyar en
el negocio familiar.

Esto quiere decir mucho, pues aun cuan
do los resultados de la ENTI 2019 hablan de
la situación previa a la pandemia, nos dan
un escenario de lo mucho que puede em
peorar la situación tras la crisis derivada de
ella. Pensemos en los niños y niñas cuyos
padres han perdido el empleo, lo mucho que
puede haber disminuido el ingreso familiar
en los hogares; o en todos aquellos menores
que han perdido a sus padres en manos del
covid19.

0
Esos menores serán niños, niñas y jóvenes
que se verán en la necesidad de trabajar y,
probablemente, muchos de ellos abandona
rán sus estudios. En ese sentido, las priori
dades son claras; la niñez nos necesita y las
estrategias de recuperación deben incluir
la atención a este sector entre sus priorida
des. Probablemente los niños y las niñas no
tengan noción de la magnitud del problema
que enfrentan, pero nosotros sí y es nuestro
deber poner manos a la obra.
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Qué más da. No importa que las arcas pú
blicas, formadas en décadas, se hayan dila
pidado en programas sin objetivos ni metas
ponderables. Tampoco importa que carez
camos de instancias de salud capaces de
rendir resultados favorables. Menos aún, que
se avizore que las grandes, medias y peque
ñas empresas se tengan que achicar, y con
ello, mermar salarios. Lo que importa es que
al respetable se le está dando el espectáculo
que no se daba en México desde tiempos de
López de Santa Ana.

Así es, al dictador nadie le gana, por eso
ocupó la Presidencia muchas
veces, siempre encontró la
forma de asegurar el resultado
electoral, aunque en cada vuel
ta hacía brotar pobres del suelo
nacional. La popularidad era lo
suyo, hasta que se cansaron de
él los que le encargaron la de
fensa del interés nacional. La

mentablemente, pasó después
de que nos costó la mitad del
territorio.

El rencor, el resentimiento y
el más acendrado odio polari
zador llenó las urnas de votos

en contra de los de siempre.
Ante la desesperación de ver
que tan malos son los giros
como los colorados, los mexi
canos optaron por reprobar a
los políticos, dando oportuni
dad al que decía que sin haber
tenido nunca cuentas de banco,
acabaría con el lavado de dine

ro, sin haber tenido empleo ni ser empleador
en casi quince años, daría empleo a todos.

En realidad, a la gente no le importa tener
un estadista ni construir un país, y menos,
contar con instituciones sólidas que tracen
horizontes de largo plazo. El lado pesado
del electorado busca quien haga justicia por
propia mano, empezando por someter a los
juzgadores. El Poder judicial de la Federa
ción debía tantas, que nadie objeta que entre
en el aro del recién llegado.

Pues sí, es un México en el que la balan
za del aparato económico se carga hacia la

informalidad, la piratería, el secuestro, el co
bro de piso, y otras actividades criminales
que han llevado el nombre del país más allá
de Europa y del Medio Oriente. Esa mitad,
claro, está servida, y no tiene queja, nada
de operativos ni de causar problemas a los
capos a quienes ya no se les apoda, sino que
se les trata de señores. Las remesas evitan
las penurias de andar mandando escondido
el dinero, con el riesgo de que se les vaya a
perder.

El tema es permitir que ellos, que no pa
gan impuestos, sigan apoyando los proyec

tos "progresistas", así es, que
sigan subsidiados por la otra
mitad, esto es, cargarle la mano
a los que no pagan completo.
Pero para que éstos no come
tan la ignominia de defenderse,
se ha modificado la Constitu

ción, para que antes de que
se pruebe y alegue en justicia
cualquier argumento, los que
osaron pensar diferente, sean
sujetos a la prisión preventiva,
que igual trata a culpables que
a inocentes. Al cabo de algún
tiempo, amarrando las manos
del contrario, sí, privándole de
acceso a todo recurso finan
ciero, lo más probable es que
la autoridad acabe arrancan
do algún acuerdo para que se
le pague lo reclamado, claro,
más que copeteado.

Los que antes tenían poco o
nada, ahora ya tienen, el placer

de ver a quienes tanto se íes enseñó a odiar,
pasando las de Caín. Derruyendo empresas,
caudales y oportunidades de negocios, se va
cumpliendo el objetivo de emparejar a los
mexicanos. El erario federal abandona a los
estados, para comprar votos despacito, a lo
largo del tiempo, dejando la grosera estra
tegia despensera de los tiempos electorales,
para implantar un pródigo modelo perma
nente, bueno, cuando menos de aquí al 22.

El vengador cumple y seguirá cumplien
do, polarizando acabará con una mitad y
luego con la otra.

A la gente no le
importa tener
un estadista ni

construir un país,
y menos, contar
con instituciones

sólidas que tracen
horizontes de

largo plazo.
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Hace aproximadamente un año apareció el bicho. No sabía
mos nada de él. Hoy, después de casi 68 millones de conta
gios en todo el mundo y un millón 551 muertos, ya se están
aplicando las vacunas para prevenir su infección. Todo esto
gracias a la ciencia.

Aquí no hay milagros, sino miles de expertos que le entra
ron a fondo a entender el problema y resolverlo con el método
científico. Ojalá sirva esto para callarle la boca a los políticos
populistas que no creen ni en los expertos ni en la ciencia.

Impresionante la velocidad para identificar
el virus SARSCoV2 cuando apareció en China.
Primero, su origen en un mercado de mariscos
en la ciudad china de Wuhan. Cómo mutó'a los

seres humanos. Del primer paciente que ingresó
al hospital con neumonía severa e insuficiencia
respiratoria aguda se identificó la presencia del
nuevo virus. Desde entonces, los estudios cien
tíficos no han parado.

Para principios de abril, muy rápido, se obtuvo
el mapa genético de alta resolución de este co
ronavirus. Muy importante para entender cómo
ingresaban a las células huésped de los seres hu
manos replicando su ácido ribonucleico.

Dentro de la

pesadilla que
ha sido esta

pandemia, la
ciencia nos
ha enseñado

su poder
para resolver
problemas que
ponen en peligro
a la especie
humana.

86
VACUNAS
están en pruebas clínicas,
58 de las cuales se están
testeando en humanos.

Las principales farmacéuticas del mundo comen
zaron a trabajar para producir una vacuna.

Mientras tanto, se iba recopilando evidencia
empírica de los enfermos de covid19. Se pro 86baron posibles tratamientos como la hidroxi
cloroquina, cocteles antivirales, anticuerpos

VACUNASmonoclonales, esteroides y plasma de pacientes
recuperados. Nunca se encontró una cura defi
nitiva, pero algunas cosas sí ayudaban a una re
cuperación más rápida en etapas tempranas de
la enfermedad. Otras, de plano, se descartaron.
Se comprobó que algunos factores como la

obesidad, diabetes e hipertensión elevaban la probabilidad
de morir en caso de infección.

Conforme pasó el tiempo, se descubrieron los factores que
aceleraban el contagio. Lo peor eran las reuniones masivas en
lugares cerrados. Eventualmente, se comprobó que la mejor
manera de contener las infecciones era evitando aglomera
ciones y utilizando el cubrebocás.

Datos de 169 países demostraron que la tasa de mortalidad
de la enfermedad podía disminuirse incrementando el núme
ro de pruebas. Al mercado fueron saliendo nuevos métodos
para comprobar si alguien había sido infectado, cada vez más

Las vacunas tradicionales contienen virus de

bilitados o proteínas ,de firmas purificadas del
mismo que se introducen al organismo humano
para que el sistema inmunológico comience a
producir los anticuerpos que eviten la infección.
Pero la vacuna de Pfizer y BioNTech es diferente.
Aquí están inyectando material genético del virus
(llamado ARNm) que codifica la proteína viral. El
sistema inmunológico lo captura y comienza a
diseñar los anticuerpos para neutralizar el virus
real en caso que el individuo se contagie. Una
belleza científica. Vale la pena destacar que se
requieren dos inyecciones de esta vacuna con 21
días de diferencia.

La otra vacuna que va adelantada es la de Mo
derna. También utiliza la técnica del ARNm, re
quiere dos inyecciones y tiene, según los ensayos

clínicos, una eficacia de 94.5% en humanos.
Un poco atrás se encuentra la de AstraZeneca. Aunque se

publicó que su tasa de efectividad era de casi 90%, todavía
existen dudas sobre sus resultados.

En fin, que dentro de la pesadilla que ha sido esta pande
mia, la ciencia nos ha enseñado su poder para resolver pro
blemas que ponen en peligro a la especie humana. A ver si
esto sirve para valorar a los miles de científicos que pasan
horas enteras en sus laboratorios. Todo mi respeto y admi
ración para ellos.

precisas y baratas.
Lo más impresionante fue el desarrollo de las vacunas.

Usualmente, la ciencia tomaba años de investigación y prue
bas antes de recibir la aprobación por parte de las autorida
des sanitarias. En este caso se logró en un tiempo récord de
menos de un año.

De acuerdo con el rastreador de vacunas contra e^coro
navirus del New York Times, hay 86 que actualmente'están
en pruebas clínicas, 58 de las cuales se están testeando en

humanos.
Una de ellas, la de Pfizer y BioNTech fue

aprobada en el Reino Unido, donde comenzó a
aplicarse. Se espera que, esta semana, las auto
ridades estadunidenses le den su visto bueno en

ese país. Se trata de una vacuna especialmen
te innovadora que, según las pruebas clínicas,
tiene una tasa de eficacia del 95% para prevenir
covid19.
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• Llamó la atención la alta tasa de mortalidad que existe en nuestro país
por problemas cardiovasculares. Fallecimientos que, en muchas ocasiones,
ocurren de manera súbita. En estos casos, la falta de preparación social
y herramientas de reacción son algunas de las razones por las que, quienes sufren
de un paro cardiorrespiratorio, lamentablemente, no sobreviven.

Previo al inicio del periodo ordinario en la
Cámara de Senadores, he mantenido re
uniones con un grupo de cardiólogos de
gran reconocimiento, los doctores David
MartínezDuncker Ramírez y fosé Salvador
Lainez Zelaya, para que, con su compa
ñía técnica, avancemos'en materia de sa
lud con la actualización de nuestro marco
normativo.

e
Dentro de estas charlas, llamó
la atención la alta tasa de mor
talidad que existe en nuestro
país por problemas cardiovas
culares. Fallecimientos que, en
muchas ocasiones, ocurren de
manera súbita. En estos casos,
la falta de preparación social y
herramientas de reacción son
algunas de las razones por las
que, quienes sufren de un paro
cardiorrespiratorio, lamenta
blemente, no sobreviven.
Éste es un problema alar

mante. A nivel mundial, las
enfermedades cardiovascula
res continúan siendo la princi
pal causa de morbimortalidad,
con una mayor incidencia a
edades tardías. Por otro lado,
en México, de acuerdo con ci
fras del Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi),
en 2018, 149,368 personas
murieron por enfermedades
del corazón, lo que representa
el 20.7% del total de falleci
mientos anuales.

o
Entonces, ¿cómo disminuimos este número?
Bien, estudios demostraron que el acceso de
la población en general al aprendizaje de
maniobras de reanimación cardiopulmo
nar sencillas, así como la presencia de un

desfibrilador externo automático (DEA), se
traducen en un gran aumento en la tasa de
supervivencia.

En este sentido, presenté una iniciativa
en el Senado para establecer la colocación
y disposición de DEAs en lugares públicos,
como una acción de prevención y control
de accidentes. Asimismo, ésta contempla la
prevención y atención de muertes súbitas

cardiacas como un servicio bá
sico en materia de protección
de la salud.Presenté una

iniciativa

en el Senado

para establecer
la colocación

y disposición de
DEAs en lugares
públicos, como
una acción

de prevención
y control
de accidentes.
Asimismo,
ésta contempla
la prevención
y atención de
muertes súbitas
cardiacas.

De este modo, se contempla la
colocación de estos dispositi
vos en espacios públicos que
alberguen a más de 300 perso
nas, como lo son universidades,
centros comerciales, empresas,
espacios destinados a la prácti
ca deportiva, lugares turísticos,
centros de entretenimiento, en
tre otros.

Ésta es una problemática
reconocida a nivel internacio
nal. Países como Estados Uni
dos, Canadá, España, Portugal,
Colombia, Chile y Argentina
cuentan con legislaciones na
cionales y/o locales respecto al
uso de desfibriladores. México,
por otro lado, cuenta única
mente con legislaciones loca
les en seis estados.

o
Hay que tener en cuenta que, en un nú
mero importante de casos, las afectaciones
cardiacas se presentan de manera súbita,
sin previo aviso y con desenlace fatal. Por
ello, es importante contar con la prepara
ción necesaria para prevenir catástrofes. No
podemos quedarnos rezagados en el cuida
do de la salud. Acciones oportunas pueden
salvar vidas.
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Mientras el fiscal especial del caso Ayotzinapa, Ornar Gómez
Trejo, se dedica a ejecutar algunas venganzas políticas, los
principales implicados, autores intelectuales y materiales de la
desaparición de los jóvenes de la normal, están quedando en
libertad o acercándose a la misma. Ya quedaron en libertad la
mayoría de los sicarios, confesos, que participaron en el crimen,
incluyendo algunos de los líderes de Guerreros Unidos. Ahora,
nada menos que el expresidente municipal de Iguala, José Luis
Abarca, avanzó en la búsqueda de su liberación porque la fis
calía especial no defendió en un tribunal colegiado las acusa
ciones de delincuencia organizada y lavado de dinero.

Abarca es un personaje ligado al narcotráfico, casado con
María de los Ángeles Pineda, hermana de tres de los líderes
de Guerreros Unidos y con largos antecedentes de violencia
en el propio municipio. La historia de Abarca la contamos con
detalle en este espacio y en el libro La noche de
Iguala (Cal y Arena, 2018). Hoy queremos insistir
en una parte que ha sido ignorada, incluso por la
fiscalía especial: su participación en el asesinato
de otros dirigentes de izquierda, opositores suyos
en el municipio y a su vez ligados con la normal
de Ayotzinapa. Así lo contamos en el libro citado.

Para el matrimonio AbarcaPineda, la presen
cia de los estudiantes en el municipio ño era nue
va: el 3 de junio de 2013, los normalistas habían
tomado violentamente el Palacio Municipal para
exigir la presentación con vida del entonces des
aparecido Arturo Hernández Cardona, dirigente
de la organización Unidad Popular de Guerrero.

Ese día, prendieron fuego al Palacio, derriba
ron puertas y pintarrajearon paredes. Abarca era
el principal sospechoso de la desaparición del lí
der social Hernández Cardona, quien había sido levantado
cuatro días atrás, el 30 de mayo de 2013, junto con Félix Ra
fael Banderas Román y Ángel Román Ramírez, quienes for
maban parte de la corriente Izquierda Democrática Nacional
del Partido de la Revolución Democrática (de la que René Be
jarano es fundador, ahora esa corriente es parte de Morena).

Sus cuerpos fueron encontrados, habían sido asesinados
a balazos y con huellas de tortura, en el municipio de Te
pecoacuilco. Otras cuatro personas que estaban con ellos,
Héctor Arroyo Delgado, Efraín Amates Luna, Gregorio
Dante Cervantes y Nicolás Mendoza Villa, lograron escapar
de sus captores.
El punto de quiebre entre Arturo Hernández Cardona y

José Luis Abarca tuvo lugar el 1 de abril de 2013, en una reu
nión con el cabildo. Ese día, la Unidad Popular, que aglutinaba
a 15 asociaciones de campesinos y colonos de asentamien
tos irregulares en Iguala, exigió la renuncia de los familiares

de Abarca (había más de 30 trabajando en el municipio). La
reunión terminó mal. Ambos protagonizaron otra acalorada
discusión la noche del miércoles 29 de mayo de 2013, también
en el salón de cabildo, justo un día antes de la desaparición de
los miembros de la UP. La agrupación reclamaba la entrega de
100 toneladas de fertilizante a las organizaciones campesinas.
Hernández Cardona y sus acompañantes acusaron a Abarca
de corrupto y mercenario.

Furioso, Abarca abandonó la reunión mentando madres y
amenazando a Hernández Cardona, quien volvió a respon
sabilizar al alcalde de Iguala por lo que pudiera ocurririe en
el futuro.

Terminada la reunión, Hernández Cardona organizó una
manifestación en la Autopista del Sol para que se atendieran
sus demandas. La caseta de cobro IgualaPuente de Ixtla fue

el último lugar donde familiares y amigos vieron
con vida a Hernández Cardona, el jueves 30 de
mayo de 2013. Ese día fue secuestrado junto con
sus colaboradores.

Según una reconstrucción realizada a partir
de la declaración ministerial del sobreviviente

Nicolás Mendoza Villa, Abarca, auxiliado por
su entonces secretario de Seguridad Pública,
Felipe Flores Velázquez, asesinó a Hernández
Cardona. Al borde de una fosa, Abarca le dispa
ró en el lado izquierdo del rostro. Ya en la fosa,
volvió a dispararle. Félix Rafael Balderas Román
trató de escapar, pero se atoró en una alambrada
y los sicarios de Abarca lo asesinaron a golpes y
pedradas.

El resto de los sobrevivientes fue sometido a
torturas e interrogatorios. Tras una llamada que

recibió Flores Velázquez, sacaron los cuerpos y los subieron
a una camioneta junto con los otros secuestrados. "A noso
tros nos pusieron encima de los cuerpos y nos colocaron una
cobija de cuadros... nos llevaron a Mezcala (a 55 kilómetros
de Iguala), ahí tiraron los cuerpos... cuando nos bajaban de
la camioneta, Ángel Román Ramírez trató de escapar, pero
uno de los sujetos le dio un balazo y cayó muerto", declaró
Mendoza Villa.

El 12 de junio de 2013 la PGR inició una averiguación pre
via contra Ábarca y remitió tres tomos a la Subprocuraduría
Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada
para que se hiciera cargo de la indagatoria. Desde entonces
se indagó el hecho de que supuestos integrantes de Los Rojos,
la banda rival de Guerreros Unidos, estuviera infiltrada en la
Unidad Popular, al tiem'po que el municipio, se dice en esa in
vestigación, estaba controlado por Guerreros Unidos. No pasó
nada. Un año después fue la Noche de Iguala.

Abarca es un

personaje ligado
al narcotráfico,
casado con
María de los
Ángeles Pineda,
hermana de tres
de los líderes
de Guerreros
Unidos.
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• Las vacunas y el acceso que México tendrá a ellas,
es resultado de la diplomacia y política que se gestó
desde la Secretaría de Relaciones Exteriores, donde
supieron apostarle al futuro y a la verdadera puerta
de salida para esta pandemia que nos tomó por
sorpresa.

Nada mal la calificación que recibe el gabinete de Andrés
Manuel López Obrador. 4 de cada 10 mexicanos aprue
ban su operación, según la encuesta publicada por El Eco
nomista y Consulta Mitofsky. Aunque, también, 4 de cada
10 lo reprueban. El resto es que él inclina la balanza.de
manera positiva, pues, aunque no celebran, no descalifi
can por completo. Lo interesante es que, entre los varios
personajes, son muy pocos quienes representan un activo
real, es decir, figuras cuya aportación es mayor a los ne
gativos que genera.

Esta semana, por ejemplo,
Marcelo Ebrard confirmó ser
uno de esos personajes cuyo
trabajo es reconocido por la
gente. Lo dice este estudio de
opinión. 5 de cada 10 mexica
nos considera que, en estos dos
años de gobierno, ha realizado
una gran labor, tres de cada 10,
creen que regular y sólo 2 de
cada 10, recriminan el trabajo
realizado desde la Cancillería.

Las vacunas y el acceso que
México tendrá a ellas, es resul
tado de la diplomacia y política
que se gestó desde la Secretaría
de Relaciones Exteriores, don
de supieron apostarle al futuro
y a la verdadera puerta de sali
da para esta pandemia que nos
tomó por sorpresa. Algo simi

lar ocurre con el secretario de Marina, almirante Rafael
Ojeda, su dependencia ha encontrado un nuevo cauce en
esta administración, que le permite mayor reflector, y ha
sabido aprovecharlo.

Marcelo Ebrard
confirmó ser
uno de esos

personajes cuyo
trabajo
es reconocido

por la gente.

DE CADA 10
mexicanos considera

que el canciller ha realizado
una gran labor.

Fecha: 10/12/2020

Página: 22

Area cm2: 278

1 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 19,768

Página 14 de 18



Lo curioso se presenta cuando llegamos a los nombres
de quienes, por circunstancias evidentes, han sido voces
protagonistas de este 2020. Jorge Alcocer, secretario de
Salud, es aprobado sólo por tres de cada 10. Pocas han sido
sus participaciones en la crisis sanitaria. Apenas la semana
pasada lo vimos firmar el acuerdo (cabildeados desde la
SRE) que permitirá a México acceder a la vacuna de Pfizer.
Aparte de eso, la emergencia por coronavirus ha quedado
en la figura de Hugo LópezGatell, el subsecretario al que
hemos visto dar tumbos. Primero con el rechazo al uso de
cubrebocas; luego, con los cambios sutiles en su discurso
y que en ocho meses lo han hecho portar mascarilla en sus
conferencias de las 7 de la noche; eso, más su entusiasmo
por el reflector y, desde luego, el saldo de la pandemia en
nuestro país, que pasó de trágico a catastrófico y termina
mos en abominable, más de 111 mil mexicanos fallecidos
hasta ayer. Su índice de aprobación está mucho muy lejano
del que registran otros funcionarios, como los referidos al
inicio de este texto. 4 de cada 10 consideran que su trabajo
frente a la covid19 ha sido malo; dos de cada diez creen
que regular. El asunto con LópezGatell es que ha sabido
aprovechar la exposición, se ha posicionado como uno de
los funcionarios con mayor reconocimiento de nombre. A
pesar de los yerros, acapara titulares y opaca la labor de
otros funcionarios, afectados más por la sombra que por
una mala gestión.

Sin embargo, mucho de lo que no se puede reprochar
en estos dos años de gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, ha salido de esos despachos donde han priori
zado el trabajo por encima del reflector. En los hechos se
ve, al ojo de la gente, también.
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Lanza ultimátum
la Auditoría Superior
de la Federación
Se vienen "cosas fuertes" en la Auditoría Superior de la
Federación, encargada de fiscalizar los recursos de la ha
cienda pública federal. El 20 de febrero del año próximo
deberá quedar lista la Cuenta Pública del 2019 (primer año
de gobierno de López Obrador).

Sabemos que la pandemia ha servido como pretexto a
varias secretarías federales, gobiernos estatales, municipa
les, tribunales, universidades, organismos autónomos, para
no entregar información sobre el uso de recursos públicos.

A los morosos ya se les puso un ultimátum. Tienen hasta el
31 de diciembre para entregar la información o, de lo contra
rio, los van a "observar" al 100 por ciento, aseguran fuentes
de ese órgano de la Cámara de Diputados.

Sólo en casos debidamente justificados se recibirá in
formación en el mes de enero. La mayoría no ha entregado
la información por "irresponsabilidad", nos aseguran en la
ASF. "Se tienen que poner las pilas no sólo los de la 4T, sino
los estados, los poderes...", advierten.

* Ya que estamos. Hay dos casos suí generís que que
va a fiscalizar la ASF. Uno tiene que ver con la Concanaco y
los recursos públicos que recibió del desaparecido Instituto

Nacional de Desarrollo de Emprendedor.
El otro con cuentas del Infonavit 20172018 que no han

podido ser auditadas porque el instituto se amparó, so pretex
to de que no recibe recursos públicos, sino privados. El asunto
escaló hasta la Corte. Pero la Segunda Sala determinó que el
Infonavit sí puede ser auditado y que las facultades de la ASF
no están limitadas a los recursos que integran la hacienda
pública federal, sino que comprenden el patrimonio de entes
públicos, entre ellos los organismos descentralizados.

Hay que recordar que en febrero de este año, la FGR re
cuperó 2 mil millones de pesos de un supuesto desvío desde
el Infonavit a una empresa privada, ocurrido en la pasada
administración.
Hasta circo hubo. El fiscal Alejandro Gertz Mañero

entregó un cheque por esa cantidad al presidente López
Obrador, en una de las mañaneras.

El dinero se llevó a la caja del Instituto para Devolver al
Pueblo lo Robado y su destino final sería el pago de premios
de la famosa "rifa del avión" que no se rifó y que tampoco
pueden vender, según confesó ayer el propio López Obrador.

Una pregunta antes de cambiar de historia: ¿Qué hacían
el martes los consejeros de Pemex en la ASF? ¿Qué le ha
brán dicho a su anfitrión David Colmenares?
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* Morena y sus aliados en el Congreso son como Gabino
Barrera. No entienden razones ni dimensionan los riesgos
de lo que aprueban. Es el caso de la reforma que obliga al
Banco de México a comprar dólares en efectivo —u otras di
visas extranjeras— que no hayan sido captados por la banca
comercial.

El argumento es eliminar elementos que limitan el sano
flujo de divisas (léase remesas o divisas por turismo prin
cipalmente), pero también generar un esquema financiero
de intercambio y circulación más adecuado.

Para ponerlo en palabras más coloquiales de Ricardo
Monreal, jefe de la bancada de Morena en la Cámara alta,
esta reforma pretende repatriar los dólares a Estados Unidos.

Pero también que el Banco de México pueda potestativa
mente, incorporar los dólares captados a las reservas del país.

* El dictamen aprobado, sin embargo, llevó a los res
ponsables del banco central a arquear las cejas. Ven riesgos
de que Banxico, garante de la estabilidad financiera, se con
vierta en caja de dinero de procedencia ilícita.

Eso podría acarrear sanciones de la GAFI (agencia antila
vado), la Fed (banco central de Estados Unidos), o el Tesoro,
si observaran en la "panza" del banco central dólares de ori
gen sospechoso. El senador independiente, Emilio Álvarez
Icaza, lo puso en blanco y negro: "pueden convertir al Banco
de México en una gran lavadora. Es peligrosísimo..."

La iniciativa, además, es violatoria de la autonomía del
Banxico, consagrada en el artículo 28 de la Constitución, se
gún funcionarios del propio banco central.

# Datos interesantes los que dio Rafael Anzures
Uribe, presidente del Tribunal Federal de Justicia Admi
nistrativa, en su primer informe de gestión.

A diferencia de lo ocurrido con otros entes del Estado, la
pandemia no frenó las actividades del Tribunal. Los "justicia
bles" —como los llama— ingresaron demandas cuya cuantía
alcanzó en el 2020 un valor de 835 millones de pesos.

La nueva versión de juicios en línea —ya opera en 14 sa
las— del país hizo posible que no se frenara la impartición
de justicia, según Anzures.
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La polémica resolución
sobre los dólares
El senador Ricardo Monreal se anotó un triunfo, que sin
embargo podría ser costoso para la relación entre el gobierno y
el Banxico. El Senado aprobó la reforma propuesta para dar a
Banxico la responsabilidad última de concentrar los dólares exce
dentes en efectivo. Esto va a favorecer a los migrantes, sin duda,
así como al gremio turístico. Pero, apenas poco tiempo después
de ser aprobada la resolución, el subgobernador Gerardo Es
quivel, a quien no se le puede acusar de ser enemigo de la 4T,
reaccionó en Twitter y señaló que la reforma aprobada ponía en
riesgo las reservas del Banxico y era un atentado a la autonomía
del Banxico. Y le lanzó la pelotita a la Cámara de Diputados para
que proceda a corregir lo aprobado por el Senado.

Expresa el PRI respaldo a AMLO
Sí, desde el corazón de la fracción priista en San Lázaro se ase
guró que el Presidente "está en su derecho de opinar" sobre temas
electorales. Fue el propio líder tricolor, René Juárez Cisneros,
quien sostuvo que "estamos en un país de libertades, democrá
tico, y lo que expresa el Presidente lo respeto, puedo no compar
tirlo, pero lo respeto". Por lo demás dijo "¡en junio es el proceso
electoral, ya veremos!". Hoy "a mí no me gustaría que alguien me
dijera si estoy mal o estoy bien, y yo soy el menos indicado para
hacer una valoración subjetiva y hasta imprudente de eso". "¡Lo
dicho, está en su derecho...!", recalcó.

'Sarita'se adelanta para la CNTE
Quienes salieron 'rayados' en esta época decembrina fueron los de
la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación. Pre
vio a la Navidad, los maestros de la CNTE recibirán el pago de los
adeudos pendientes, tras mantener bloqueadas las vías férreas en
Michoacán; además tendrán más basificaciones para el próximo
año y, por si fuera poco, el Ejecutivo les hará un reconocimiento
público en el patio central de Palacio Nacional por el 41 aniver
sario del movimiento disidente, el próximo 21 de diciembre. Eso,
según lo dicho ayer por Pedro Gómez Bámaca, dirigente de la
sección 7 de Chiapas.
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'Diccionamlo' en puerta
En donde seguramente se frotaron las manos al escuchar la noticia
fue en editorial Planeta, firma con la que el presidente López Obra
dor ha publicado cinco de sus seis libros. Y es que ayer el manda
tario anunció una nueva publicadón, "un diccionario de palabras
del periodo neoliberal y posneoliberal", en el que seguramente se
podrán encontrar palabras que como "Estado de chueco", "machu
chones", u... "holístico", palabra que dijo está de moda. Esto,
para fomentar el lenguaje del pueblo y no el de intelectuales orgá
nicos que usan términos como "resiliencia", "empatia" y que, ajui
cio del Presidente, no los entiende la mayoría de la gente.

Política exterior, sin sorpresas
Ya no causan sorpresa las decisiones de política exterior en la 4T.
Tras la negativa de reconocer el triunfo de Joe Biden en las elec
ciones de Estados Unidos, la nueva de la diplomacia mexicana
es el voto en sentido contrario al de 21 países de la OEA sobre la
resolución que rechaza las elecciones parlamentarias en Vene
zuela. El organismo multinacional consideró que esos comicios
no fueron democráticos y advirtió que el presidente Nicolás
Maduro intenta consolidar una "dictadura". Pero la represen
tación mexicana denunció que la OEA está actuando de manera
intervencionista.

Encinas se va contra ley de la FGR
Fuertes lucieron las dedaraciones del subsecretario de Derechos
Humanos de Gobernación, Alejandro Encinas, quien dejó por
escrito su inconformidad con la iniciativa de reforma a la Ley Or
gánica de la Fiscalía General de la República, por considerar que
representa un "retroceso" en la administración de justicia y "favo
rece la impunidad". No conforme, señaló que la propuesta parte
de la desconfianza de la FGR hacia las instituciones.
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Hablemos
de home office

LA NOTA DURA

Javier
Risco
QOpine usted:
nacional® elf inanciero.com.mx

O @jréco

Los diputados se pusieron
a legislar sobre el teletra
bajo, realidad que llegó

para quedarse después de esta
pandemia y de esta reclusión
obligada. Miles de empresas
por todo el país tuvieron que
recurrir a que sus trabajado
res cumplieran horarios desde
casa y todos hemos descar
gado una decena de aplicacio
nes para hacer más fáciles las
juntas con clientes y equipos de
trabajo. Las quejas se repiten
en las comidas, en las pláticas
a distancia con amigos, o en los
comentarios en redes sociales:
las empresas y los jefes no están
respetando los horarios labo
rales. La inversión de energía

eléctrica ha cargado en los em
pleados, las horas de comida no
existen y muy pocas empresas
se han preocupado del impacto
psicológico de los últimos me
ses. El dictamen de la Comisión
de Trabajo y Previsión Social
de la Cámara de Diputados en
materia de teletrabajo es inte
resante por exponer las preo
cupaciones, pero insuficiente,
sin sanciones, y parece más una
improvisación que un trabajo le
gislativo serio para que empre
sas y empleados adapten esta
forma de trabajo de manera más
justa.
Vamos por partes, en el dic

tamen aprobado, que llegará

ahora al Senado, se establece
que en la modalidad de tele
trabajo se deben respetar los
derechos laborales de los tra

bajadores, como tener acceso
a seguridad social, así como el
"derecho a la desconexión", es
decir, que los empleados no po
drán ser requeridos por los em
pleadores fuera de los horarios
de trabajo establecidos. Ade
más, se aprobó que las empre
sas deben absorber los gastos
derivados de esta modalidad,
incluyendo el pago de servicios
de telecomunicación y la parte
proporcional de la electricidad.
Respecto a las responsabili

dades de los trabajadores, estos
deberán cuidar y conservar los
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equipos, materiales y útiles que
reciban de la empresa, y debe

rán informar con oportunidad
sobre los costos pactados para el
uso de los servicios de teleco
municaciones y del consumo de
electricidad, derivados del home
office.
Suena bien en un mundo

ideal, sin embargo, hay un par
de puntos preocupantes. El
primero tiene que ver con la
manera en la que el emplea
dor podrá revisar el trabajo de
sus empleados, de acuerdo con
el dictamen aprobado: "sola
mente podrán utilizarse cáma
ras de video y micrófonos para
supervisar el teletrabajo de ma
nera extraordinaria, o cuando
la naturaleza de las funciones
desempeñadas por la persona
trabajadora bajo la modalidad
de teletrabajo lo requiera"; sin
embargo, no se desarrolla ni
se explica el punto y el criterio
queda del lado del empleador,
así que éste puede considerar
"extraordinaria" cualquier acti

vidad que decida, ¿cuántos es
tamos dispuestos a que nuestro
jefe ponga cámaras y micrófo
nos en nuestra casa? Otro punto
que se ha quedado en unos
cuántos párrafos sin mayor tras
cendencia: ¿qué pasa si el em
pleador no respeta los horarios,
no paga los servicios utilizados
en casa? Hasta el momento sólo
se incluye la figura de "inspec
tores del trabajo" encargados de
"comprobar que los empleado
res lleven registro de los insu
mos entregados a las personas
trabajadoras en la modalidad de
teletrabajo, en cumplimiento a
las obligaciones de seguridad y
salud en el trabajo; vigilar que
los salarlos no sean inferiores a
los que se paguen en la empresa
al trabajador presencial con fun
ciones iguales o similares"; sin
embargo, no se incluyen sancio
nes en caso de que no cumplan
con sus responsabilidades.
En fin, buenas ideas que no

llevarán a ningún lado, buenas
intenciones en un camino que

urge legislar con seriedad y que
debemos adaptar en el corto
plazo.

Buenas intenciones

en un camino que
urge legislar con
seriedad y que
debemos adaptar
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La brecha
FUERADELACAJA

Macario
Schettino
Profesor de la Escuela de Gobierno,
Tec de Monterrey

QOpine usted:
www.macarto.mx

O@macar¡omx

Publicó ayer INEGI el PIB
por entidad federativa
para el 2019. Una visión

local nos puede ayudar a en
tender mejor lo que ocurre en
México, para no descansar de
masiado en los promedios, que
pueden ser muy engañosos.
Como usted sabe, esta co

lumna ha propuesto pensar
en el paralelo 20 como la gran
frontera interna del país, la
marca entre el norte y el sur. Si
no quiere utilizar esa referen
cia, sino las fronteras estata
les, la parte del sur es lo que en
primaria llamábamos "Meso
américa". Ubico en esa región
a Campeche, Colima, Chiapas,
CDMX, Guerrero, Hidalgo,
México, Michoacán, More
los, Oaxaca, Puebla, Tabasco,
Tlaxcala y Veracruz. Catorce
entidades, casi la mitad. En el

norte está el resto.

La información que publica
INEGI del PIB estatal es una

serie de 1980 a 2019, que nos
permite ver la diferencia en
ritmo que han tenido en todo
este período. Divido los casi
40 años en cuatro períodos: de
1980 a 1993, que es lo ante
rior al NAFTA; de entonces a
2001, cuando China ingresó
a la OMC y nos complicó la
vida; luego hasta 2009, la Gran
Recesión; y de entonces al
2018. El dato de 2019 lo pongo
aparte.
En todos los períodos, el

norte crece más que el sur,
pero además la brecha se va
ampliando, aunque desde la
Gran Recesión no lo parezca
tanto. De 1980 a 1993, el norte
creció 2.4%, frente a 2.1% del
sur, una diferencia de 13% en

el ritmo. En el siguiente pe
ríodo, 19932001, el norte cre
ció 3.7% frente 2.6% del sur,
una brecha de 40%. De 2001
a 2009, con el golpe de China,
todos crecimos menos: el norte
1.8% y el sur 1%, la diferen
cia es de 82%. Los siguientes
diez años, hasta 2018, el norte
creció 3.8% frente a 2.4% del
sur, una brecha de 57%, que es
menor a la del período previo,
pero es muy considerable.
Esta diferencia en creci

miento, que tiene mucho que
ver con la orientación que
México decidió en 1986, ha
cia el resto del mundo, no es
porque el sur no crezca, sino
porque el norte lo hace a un
mayor ritmo. Antes de 1986,
con una economía cerrada,
concentrada en la ciudad de
México, el sur tenía un mer
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cado protegido y con eso la
libraba. Con la apertura se vino
abajo, mientras que el norte
encontró mercados que antes
no conocía.

Por eso no fue sorpresa que
en 2006 el sur votara por Ló
pez Obrador: les ofrecía regre
sar al pasado en el que habían
estado mejor, aunque eso im
plicara dañar al norte.
Tampoco fue sorpresa que el

norte votase en contra y, por
muy poco, definiera la elec
ción. En 2018, sin embargo,
los mexicanos que viven en
el norte del país optaron por
López Obrador, sabiendo que
actuaría en su contra. No es

claro por qué lo hicieron, aun
que mi hipótesis es que una
combinación del miedo que
campea en Occidente y de los
grupos damnificados por las
reformas estructurales inclinó
la balanza.

Bueno, durante el primer
año de gobierno de López
Obrador, la economía mexi
cana entró en recesión. Fue la
primera recesión por causas
internas desde 1995. El PIB na
cional, según lo reporta INEGI
en su detalle del PIB estatal,
cayó 0.1%.
Lo interesante, sin embargo,

es que la diferencia entre norte
y sur se amplió. Mientras el
norte alcanzó a crecer 0.6%, el

sur se contrajo en esa misma
proporción, lo que implica una
brecha de casi 200%.
Veremos qué pasa en 2020,

pero en su primer año de go
bierno, López Obrador cum
plió su amenaza de frenar al
norte del país, pero lo hizo de
rrumbando al sur. Reitero: sí
era un peligro para México.

En su primer año de
gobierno, Andrés
Manuel López
Obrador cumplió su
amenaza de frenar
al norte del país
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AMLO, los trabajadores
y el PRIANRD
Por ahí alguien decía que

las empresas son del régi
men. Que eso se compro

baba cada que llegaba un nuevo
presidente de la República. En
tonces, los consorcios empresa
riales debían alinearse, porque
quienes arribaban al poder po
lítico estaban en capacidad de
incluso descarrilar a añejos em
porios mercantiles. ¿Pero qué
pasaba con los sindicatos? Con
Andrés Manuel López Obrador
tenemos indicios de que los tra
bajadores, o al menos sus repre
sentantes sindicales, estarían
por convertirse al obradorismo,
en parte por lo que hace el man
datario, pero sobre todo por la
incapacidad del PAN y del PRD
para entender a esos gremios,
y la evidente falta de liderazgo
priista para retenerlos a su lado.
El día de ayer, para no ir

más lejos, Carlos Aceves del
Olmo habló en Palacio Nacio
nal. Lo hizo, dijo él, en repre
sentación de los sindicatos y
para dar su beneplácito por el
camino que llevan las reformas
que el gobierno propone en la
subcontratación.
Aceves del Olmo, jefe de la

CTM y del Congreso del Tra
bajo, usó un tono comedido
hacia el gobierno y hacia los pa
trones. Con estas palabras dio
su bendición a la ley que se está
proponiendo:
"Estar aquí en Palacio Na

cional, con el Presidente de la
República, con el sector empre
sarial y con el sector obrero im
plica que no hay piedras en el
camino, que siempre podemos
hablar todos; que porque hable
mos con empresarios no es que
estemos llegando a convenios
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que afecten a los trabajadores,
que los sindicatos tenemos dis
tintas formas de manejar las co
sas, pero todas son respetadas
por todos nosotros, también
por el gobierno. Por eso creo
que no tiene mucho que anali
zarse del proyecto que nos es
tán presentando y que, repito,
estuvimos viendo ayer (...)
ayer salimos convencidos de
que esto, para bien de México,
pero fundamentalmente para
bien de los trabajadores y sus
familias, se tiene que resolver".
López Obrador ha logrado

el aumento al salario mínimo
como nunca antes en la histo
ria reciente. Su partido trabaja
para reformar el sistema de
pensiones (ojalá salga bien ese
numerito, pero en principio
¿quién diría que no hace falta
revisar/corregir lo aprobado en
tiempos de Zedillo?) y ahora
busca reducir los abusos en las
subcontrataciones.
Sin embargo, tenemos una

crisis económica como no se
había visto en generaciones.
Crisis que ha traído despidos
y falta de empleo en números
dramáticos y donde la respon
sabilidad del gobierno no es
menor.

Ante ese panorama de des
empleo, y cuando dicen que
se quieren convertir en una

oposición al presidente López
Obrador, ¿qué tienen que ofre
cer el PRI, el PAN y el PRD a los
trabajadores?
Es cierto que el gobierno fe

deral ha dado entrada a nuevas
centrales sindicales, pero ¿qué
plan tiene Alito para que los tra
bajadores que solían ser una de
las patas indispensables de la
mesa priista se mantengan del
lado del tricolor? ¿Existe aún
el sector obrero priista? ¿Los
burócratas, vilipendiados y con
salarios rebajados, ven en el
PRI a un defensor?
Vienen las elecciones. El PRI

irá en alianza con los panis
tas vistos como enemigos de
los trabajadores sindicaliza
dos y con el PRD, que nunca
supo transformar su ideología
a favor de la base trabajadora
en un movimiento con fuerza
y representatividad. ¿Qué le
proponen esos opositores a los
sindicatos en medio de una
crisis que ha golpeado a los
trabajadores?
Con jaloneos, pero las empre

sas se van entendiendo con el
nuevo régimen. Y los sindicatos
parecen seguir el mismo ca
mino. En la acera de enfrente,
donde por décadas se aliaron
con los grandes gremios, no pa
recen tener nada qué ofertar a
los trabajadores.
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De ocurrenciasy quedabienes

ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio
c?0pine usted:
rrivapatacip@ejecerrtral.com

©@rivapa

Las comisiones de Goberna

ción y Estudios Legislativos
Segunda aprobaron ayer 10

reformas a la Ley de Seguridad Na
cional, que serán llevadas al pleno
para su aprobación. No incluye
nada que refuerce las leyes para
enfrentar al narcotráfico y el terro
rismo, y se enfoca en la regulación
de la presencia y participación de
"agentes extranjeros" en México.
Es una iniciativa del presidente
Andrés Manuel López Obrador, en
respuesta a las presiones del Ejér
cito tras la detención del general
Salvador Cienfuegos, acusado por
el gobierno de Estados Unidos de
estar relacionado con el narcotrá

fico. El Presidente quiere blindar al
Ejército, y por tanto a su gobierno,
de espionaje e interferencia ex
tranjera en los asuntos internos
que afecten al Estado Mexicano.
No lleva destinatarios explícitos,

pero a decir de sus declaraciones
tras la captura de Cienfuegos, está
inspirada en la DEA, en la Agen
cia de Alcohol, Tabaco y Armas de
Fuego, que siempre confunde con
la de antidrogas, responsable de la
Operación Rápido y Furioso.
Los demonios de López Obrador

incluyen a la CIA, que intervino en
Chile para desestabilizar al presi
dente Salvador Allende, y promo
vió el golpe de Estado en 1973, y

que es el punto de referencia de
su terror al presidente Donald
Trump, en su lógica que el único
que puede desbarrancarlo es el go
bierno de Estados Unidos.

Además de esas agencias poli
ciales y de Inteligencia que habitan
en su mente, incluye conceptual
mente a muchas más, aunque no
se haya percatado de ello, como las
estadounidenses el FBI, el servi
cio de Inteligencia del Pentágono,
los U.S. Marshals o la Agencia
Nacional de Seguridad. Y también
otras agencias de Inteligencia y
policiales extranjeras que operan
en México, como el Mi5 y Mió del
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Reino Unido, el Mossad y Aman,
los servicios de Inteligencia civil y
militar de Israel, el G2 cubano, el
FBS o el GRU, las agencias de inte
ligencia dvil y militar rusas, el BDN
alemán, o el DRM francés.
Como se aprecia, la iniciativa del

Presidente es de gran calado. Lo
que buscan las reformas, bajo el ar
gumento de tener una mejor cola
boración para enfrentar amenazas
como el narcotráfico trasnacional y
el terrorismo, es que para que pue
dan seguir operando en México,
tienen que registrarse como lo que
son y serán obligados a "informar
los hechos de que tengan conoci
miento" en el desempeño de las
funciones derivadas de los conve
nios y programas de cooperación
bilateral cada mes en efecto, cada
mes. Dicho de otra forma, tienen
que compartir regularmente la
información que recopilen a las se
cretarías de Relaciones Exteriores

y de Seguridad.
La iniciativa muestra el reduc

cionismo presidencial y de sus
asesores. Define como "agentes
extranjeros" sólo a aquellos que
en sus países de origen ejercen
funciones policiales, de inspección
o supervisión de las leyes, pero
al enmarcarla dentro de la Ley
de Seguridad Nacional y hablar
de amenazas externas, recae de
manera natural en los servicios de
inteligencia.
Más allá del argumento sobre

la definición de quiénes son los
"agentes extranjeros", la propia
definición del ámbito en el que
se encuadra la iniciativa la hace

extensiva, a menos de que estén
avalando el espionaje y la interfe
rencia extranjera de todos los ser
vicios de Inteligencia que operan
en México, lo que se puede alegar
que no es la intención.
Esta iniciativa está llena de per

las. No sólo pasarían los "agentes
extranjeros" a pasar lista mensual
mente y entregar sus reportes a la
Secretaría de Relaciones Exterio

res, sino que además, si alguno
de ellos incurre en el cohecho 

eufemismo que pretender inhibir
que paguen informantes, puedan
anular todos los convenios inter

nacionales, quitarles la inmunidad
diplomática, y juzgarlos en tribu
nales mexicanos. Si se pregunta
porqué les tendrían que quitar la
inmunidad diplomática, es porque
todos los miembros de los servi
cios policiales y de Inteligencia
extranjeros, están en México con la
cobertura diplomática.
En la actualidad, los tínicos

"agentes extranjeros" que tienen
que mostrar su filiación en el regis
tro diplomático que se hace ante la
Secretaría de Relaciones Exterio

res son la DEA, Aduanas y Protec
ción Fronteriza, los U.S. Marshals,
el FBI y el Servicio Secreto. Nadie
más, ni de Estados Unidos todos
sus servicios de Inteligencia apa
recen sólo como diplomáticos o en
las agregadurías militares, aunque
sus contrapartes los conozcan y se
pan cuál es su función ni de otros
países, son identificados por razo
nes de seguridad.
Ningún servicio de Inteligencia

o policial compartirá con el go
bierno mexicano la identificación

de todos sus agentes. Tampoco
información de calidad. Y nin

guno tendrá una relación más allá
de la formal con la Secretaría de
Relaciones Exteriores. La razón es

sencilla: no creen en el gobierno
mexicano. No es algo contra López
Obrador, sino que la desconfianza
la arrastran hace lustros. Han do
cumentado cómo el Ejército y las
policías federales fueron penetra
das por el narcotráfico, provocado
asesinatos como el de Camarena

Salazar, y saboteando los esfuer
zos contra el crimen trasnacional,
como la protección transexenal
del Cártel Jalisco Nueva Genera
ción. Pero además, no los harán
partícipes de su información por
que no están doblemente certifica
dos vetting. Es decir, si no pasan
por sus controles de confianza en
dos niveles, lo único que les darán
abiertamente será el saludo.
La iniciativa es inconsistente,

llena de lagunas y limitaciones,
hecha para quedar bien con los
militares, sustento de la goberna
bilidad en el gobierno de López
Obrador. También es ingenua, si
en verdad creen que las cosas cam
biarán con la ley. Al contrario, em
peorarán. Por un lado se reirán del
Presidente y su gobierno, pues al
esgrimir la defensa de la soberanía,
en realidad la están socavando, ya
que dejarán de recibir la limitada
información que les dan ahora,
sin que dejen de hacer lo que han
hecho por décadas, comprar in
formantes, espiar criminales y de
tectar amenazas, aunque ahora sí,
a espalda total del gobierno. Para
esas naciones, la seguridad nacio
nal es algo serio, no una ocurrencia
más del Presidente en turno.

El Presidente

quiere blindar al
Ejército, y por tanto
a su gobierno, de
espionaje
Ningún servicio
de Inteligencia de
EU compartirá la
identidad de sus

agentes con México
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Pensando regresar

La pandemia de Covid19
es claramente un evento:

habrá, hay en nuestras
vidas, "años a.p." (antes de la
pandemia) y, años esperemos
muchos, d.p. (después de la
pandemia). La alteración a la
vida escolar y, ya en lo pro
fundo, al derecho a aprender
de niñas, niños y jóvenes es
incomparable. Nunca tantos
aprendieron tan poco a tan
alto costo, y con tan graves
consecuencias.
La conversación en todo el

mundo tiene hoy tres focos:
Uno, ¿cómo prevenimos el
rezago, la ausencia y el aban
dono de quienes quedaron por
la inequidad, por la acelera
ción y cristalización de las
brechas literalmente desco
nectados de las pálidas opcio
nes para aprender que pueden
ofrecer hoy las autoridades?
Dos, ¿cómo organizamos la
escuela del futuro inmediato,
tanto para la recuperación y
nivelación que será necesaria,
como para ya no perder lo que
aprendimos en cuanto a la ne
cesidad de usar las tecnologías,
impulsar la salud emocional y
competencias de flexibilidad
y creatividad de los docentes?
Tres, la más apremiante ahora,
¿cuándo y cómo se reabren las
aulas?

Apenas el lunes se presentó
el documento de los especialis
tas del BID Reabrir las escuelas
en América Latina y el Caribe.
Claves, desafíos y dilemas para
planificar el retorno seguro a las
clases presenciales. Se retoma
la evidencia, con los datos de
nuestra región, marcando las
limitaciones a superar: hay que
poner agua en las escuelas que
falta, hay que prever sustitu
ciones de maestros, hay que
activar sistemas de información

robustos para tener una visión
clara de las diferentes condi
ciones, escuela por escuela. Y
su llamado es muy concreto:
sin financiamiento adicional y
específico para la emergencia
educativa, no hay condiciones
para simplemente adaptar lo
actual y esperar buenos resul
tados, desde prevenir contagios
hasta recuperar aprendizajes.
El martes, mientras infor

maba sobre el consenso de las
autoridades educativas de los
estados, el secretario Mocte
zuma anunció las alternati

vas para un regreso gradual
y seguro que pueden contem
plarse a partir de enero. Gra
dual, y además voluntario, es
algo que no se debe olvidar
de esa comunicación. La SEP
está anunciando no una fecha
de "reinauguración", sino un

proceso.
Lo primero a destacar es la

motivación: urge tener con
tacto presencial por la condi
ción socioemocional de niñas
y niños, pues alejados de su
referencia básica sus com
pañeros y sus maestros se
pierde ánimo, perspectiva y no
se alcanza la disposición ele
mental que es la base para en
verdad aprender. Es un sabio
reconocimiento de lo que todo
docente mexicano repasó en
sus primeros semestres en la
Normal: los contenidos pueden
estar en libros y cuadernillos
y ahora, en la programación
televisiva y en los recursos de
las plataformas digitales pero
su apropiación por parte de la
o el aprendiz no es mecánica:
no funciona el trasvase, pegote,
"embodegarse" o tragarse los
contenidos; el hecho educativo,
el auténtico aprendizaje, es una
incorporación dinámica, es una
práctica... es una relación, un
transformarse de la persona
con el impulso, la orientación,
el reto, el ánimo, la exigen
cia del educador, y el efecto de
diálogo, discusión, debate y
colaboración grupal. Así apren
den lo más valioso los seres
humanos. Ese es el núcleo del

derecho a garantizar por parte
del Estado, y para todas y todos
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sin excepción, sin dejar fuera a
quienes tienen familias de bajo
ingreso y corta escolaridad,

reconociendo y respetando la
identidad étnica propia, ha
ciendo los ajustes razonables si
se experimentan barreras liga
das a la salud, a condiciones de
discapacidad, a ser desplazados
o migrantes, a ser mujer, a ser
pequeños o llegar a la escuela
con extraedad.

Dejemos la teoría, y vamos a
la práctica: lo que anunció el se
cretario es que pueden iniciarse
procesos de apoyo socioemo
cional y asesoría pedagógica en
sesiones de 45 minutos, para
algunos alumnos que así lo

quieran y sus familias acepten
explícitamente; en algunas es
cuelas no en todas comuni

dad por comunidad definiendo
y verificando que haya nueve
condiciones: 1. El filtro escolar
funcionando (es decir una mesa
de vigilancia sanitaria compar
tida entre familias y maestros
a la entrada); 2. Sana distancia
todo el tiempo; 3. Uso genera
lizado y obligatorio de cubre
bocas; 4. Asistencia escalonada
(ni llegan todos a la misma
hora, ni acuden todos los días
a la sede); 5. Nunca rebasando
el 40% de la población esco
lar total en el plantel al mismo
tiempo; 6. Nunca rebasando

en cada salón la distancia
adecuada; 7. Priorizando que
las asesorías sean en espacios
abiertos, como la plaza cívica y
las canchas; 8. Con limpieza de
mobiliario y equipo tras cada
clase; 9. Asegurando que nadie
con algún síntoma asista.
En redes brotaron muchos co

mentarios, a favor y contra, con
poca lectura de lo que oficial
mente comunica el Boletín 317
de la SEP. Pensemos, todas y to
dos, cómo sí. Que los temores y
objeciones se hagan control de
riesgos y propuestas. Estamos
pensando regresar. Pensemos
juntos cómo sí se puede, cómo
es mejor hacerlo.
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Domingo negro en Venezuela
MIAMI, FL Si alguna en

señanza dejó la elección
en Venezuela el pasado

fin de semana, fue que las victorias
morales sobre los gobiernos auto
ritarios no sirven para nada.
Los partidos de (auténtica)

oposición al régimen de Nicolás
Maduro están divididos y no se
presentaron a las elecciones.
Con una abstención del 70 por

ciento, el gobierno recuperó el
control de la Asamblea Nacional.
Unos cuantos partidos "opo

sitores", pequeños floreros del
régimen, participaron en los
comicios, alcanzaron el 18 por
ciento de los votos y legitimaron
la pantomima.
Juan Guaidó, líder de la Asam

blea saliente y reconocido en
buena parte del mundo gracias
a ese cargo como presidente de
Venezuela, salió a decir que la
abstención fue una muestra de
repudio al régimen.
Seguramente así fue, pero él se

quedó sin cargo. A Guaidó se le
acabó su periodo constitucional.
Y la oposición venezolana quedó
derrotada y dividida.
Venezuela se equivocó desde

el inicio. Enfrentó a un gobierno
populista y autoritario con la opo
sición fragmentada.
Los partidos pusieron por de

lante sus diferencias y relega
ron el grito de la realidad que

demandaba unión para evitar la
destrucción de su democracia,
una de las más antiguas de Amé
rica Latina.

Los empresarios tampoco la
vieron venir, y hacían fila para
quedar bien con el nuevo régimen
que iba a barrer la corrupción de

los partidos tradicionales.
Con el tiempo y la ayuda invo

luntaria de partidos opositores
que no lograron unirse para dete
ner al chavismo, el gobierno des
truyó los pilares de la democracia
y se transformó en tiranía.
¿Cómo? Absorbió los poderes ju

dicial y legislativo. Y antes que ellos,
al Ejército. Le abrió la puerta de los
contratos y ahora son incondiciona
les del presidente, no de la nación.
El domingo seis de diciembre

pasado, uno de los países más ri
cos de América Latina e histórico
lugar de refugio para los perse
guidos por dictaduras, recibió el
último palazo de tierra sobre los
restos de su democracia.
Al perder el Congreso, que te

man de manera simbólica pero
lo teman, los opositores vene
zolanos se quedaron sin abso
lutamente nada, y Maduro con
absolutamente todo.

El gobierno hizo lo suyo para
dividir a la oposición por medio de
sobornos, intimidación, cárcel. Le
echó encima el poder judicial y al
Ejército.
Y los líderes opositores no tuvie

ron la altura y la generosidad que
un momento así ameritaba para
posponer pleitos, legítimos, pero
secundarios.

El poder judicial, controlado por
Maduro, suspendió los derechos
políticos de los dirigentes de las
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principales agrupaciones oposi
toras con el argumento de que
violaron los estatutos de sus parti
dos, pues "nombraron dirigentes
a su voluntad" en municipios y
regiones.
La Corte de Justicia nombró a

los nuevos dirigentes de los parti
dos (7 de julio de este año), y los
cargos recayeron en militantes
que habían sido expulsados de
esas organizaciones.
El problema es que "la oposi

ción no tiene un plan", dijo Hen
rique Capriles, el ex candidato
presidencial, opositor a Maduro y
también a Guaidó.
Las élites económicas venezo

lanas, igual de desorientadas que
muchos de los políticos de ese
país, se instalaron aquí en Miami
a tejer sueños imposibles.
Apostaron por Trump, como

si él les fuera a solucionar el pro
blema en Venezuela. En cuatro
años no hizo nada, y los venezola
nos en Miami querían otros cua
tro años más.

Ni Trump quitó a Maduro ni lo
hará Biden. Nadie va a hacer por
los venezolanos lo que ellos debie
ron haber hecho por sí mismos.
En medio de la presión del ofi

cialismo, de falsas expectativas
de entenderse a solas con el go
bierno, y una oposición dividida,
el autoritarismo dio el paso a la
tiranía de un solo hombre.
Algunos aquí sueñan con un

golpe a Maduro, y gastan dinero
en quimeras que les venden
charlatanes.
El año pasado un tal Jordán

Goudreau, ex boina verde del
Ejército de Estados Unidos, les
hizo creer que tenía 800 hombres
entrenados que podían desem
barcar en Venezuela, capturar a
Maduro y sacarlo del país.
Goudreau pidió un millón 500

mil dólares por adelantado, en
una negociación que se realizó en
Key Biscayne, un bonito suburbio
de esta ciudad. Fracaso total.

Desconozco cuánto más le paga
ron al boina verde. Los empresarios
venezolanos tampoco supieron
si existían esos "800 hombres en
trenados y dispuestos a todo" que
iban a apresar a Maduro.
En las noticias salió que una

excursión de agentes armados en
Venezuela fue desbaratada, con
un saldo de ocho de ellos muertos

y doce detenidos.
Obvio, estaban infiltrados. Los

cubanos, que manejan la inteli
gencia militar y política de Ma
duro, tienen amplia experiencia
en estos menesteres y conocen
Miami mejor que cualquiera.
Cuando el populismo autorita

rio logra dar el paso a tiranía, no
hay manera de quitárselos de en
cima. Eso ocurrió el reciente do

mingo en Venezuela. Todo será
más difícil para los venezolanos,
al menos por un buen tiempo.
Biden seguramente continuará

con el reconocimiento a Guaidó,
y no a Maduro. Pero eso no
cambiará la situación en el país
sudamericano.

Domingo negro para Vene
zuela, para la democracia, la lega
lidad y la racionalidad económica.
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Todo es político. El manejo de
una epidemia también es un asun
to político. No hay manera de que
desde el presidente hasta los alcal
des, pasando por supuesto por los
gobernadores, no vean en la epide
mia un problema, pero también
una oportunidad política. Eventos
del tamaño de una pandemia como
la que estamos viviendo mueven el
juego del poder, y es el momento
idóneo para que todos busquen
una mejor posición en el tablero.

Lo que menos le importó al
presidente y su sensacional equi
po de una persona, Hugo López
Gatell, fue el número de muertos.
Ambos sabían que arriba de 20 o
30 mil muertes por COVID19 da
ba exactamente igual, el nivel de
crítica y enojo social tendría un in
cremento marginal por cada mil
muertes que se acumularan. Por el
contrario, tenían y tienen muy cla
ro que restringir libertades, impo
ner toques de queda, arrinconar a
las familias a situaciones que les
impidieran salir a trabajar y obte
ner un ingreso, aunque fuese mer
mado, eso sí se los cobrarían polí
ticamente. Vamos en 110 mil
muertes y la popularidad del pre
sidente no se inmuta ni se entera.

Los gobernadores no se que
daron atrás. La competencia por
diferenciarse de las políticas de
López Obrador llegó a niveles ini
maginables. Dentro de los gober
nadores, los diez de la alianza fe
deralista fueron los más activos en
esta batalla y, dentro de estos, el

gobernadorde Jalisco, Enrique Al
faro, fue quien más se esforzó por
diferenciarse y promocionarse.
Fue más elocuente que eficiente,
pues la mayoría de los programas,
desde los apoyos a las empresas
hasta la capacidad de ejercicio de
la deuda, dejaron mucho que de
sear. Por el contrario, el número de
entrevistas en medios nacionales,
entre las orgánicas y las pagadas,
le retribuyó en imagen y volvió a
colocarlo como el gober rebelde, el
que se enfrenta al gobierno fede
ral y a López Obrador.

Por más que quisiéramos, el
manejo del esquema de vacunación
no estará exento de la lógica políti
ca. Jalisco quiso adelantarse propo
niendo un esquema logístico, pero
el gobierno federal no quiere que
haya otro héroe, no quiere que na
die le haga sombra: la vacuna es
propaganda. El problema es que si
algo ha caracterizado al gobierno
de López Obrador es la ineficiencia.
Los recortes presupuéstales aplica
dos con lógica draconiana han he
cho del gobierno federal un orga
nismo tan obeso como incapaz. No
es que los estados sean mejores, la
mayoría son iguales o peores que el
gobierno federal, pero si no suman
esfuerzos, incluso con los desdeña
dos municipios, la logística de apli
cación de la vacuna podría dejar a
comunidades enteras sin acceso a
ella. La vacuna también es política.

Ya habrá tiempo para darse
hasta con la cubeta en el proce
so electoral.
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Escenarios pospandemia
Víctor L. Urquidi contri

buyó a cambios económi
cos y sociales de México

y América Latina durante la
segunda mitad del siglo XX; su
legado perdura en institucio
nes como el Banco de México,
la Cepal y el Club de Roma. Fue
uno de los economistas más des

tacados del país, comprometido
con un desarrollo social, econó
mico y político más equitativo,
incluyente y próspero.
Creó instituciones y grupos de

reflexión; hace justos cuarenta
años, fundó el Centro Tepoztlán,
A.C., motivo de celebración por
el que la actual directiva, que
preside Clara Jusidman, ha orga
nizado un seminario de dos días,
que comienza mañana viernes,
en torno a la crisis del capita
lismo liberal, la pandemia y los
futuros posibles.
La pandemia ha creado in

certidumbres entre los gobier
nos y los ciudadanos en todo el

mundo, pero también la espe
ranzadora sensación de que
puede ser el inicio de una nueva
era. El programa sobre los futu
ros posibles y alternativas para
México del seminario, podrá us
ted seguirlo en http://www.face
book.com/centrotepoztlan/live
a partir de las 10 de la mañana.
Los futurólogos acostumbran

seguir tres escenarios posibles;
el más probable, el intermedio y

el menos probable. La primera
conversación será entre Miguel
Basáñez y Lorenzo Meyer acerca
de la situación y el futuro del
Estado.

El peor escenario pospande
mia, me parece que sería que el
mundo regresara a una normali
dad en la que el Estado, domi
nado por intereses de grupos
financieros y grandes corpora
ciones, sea incapaz de frenar la
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concentración de riqueza y po
der, de frenar la destrucción de
la naturaleza y en varios casos,
de satisfacer los requisitos de se
guridad y bienestar más elemen
tales para la convivencia social.
Esa incapacidad, muy difun

dida en América y Europa, ha
erosionado la confianza de la
gente en las instituciones como
origen de certezas y de posibi
lidades de frenar injusticias y
atender necesidades cada vez

más elementales. La gente ya
no aguantaba la crisis del Es
tado, y lo ha manifestado en las
calles, aunque también cayó en
la tentación de elegir figuras de
aparente fortaleza y capacida
des, como Bolsonaro en Brasil o
Trump en Estados Unidos.
El segundo escenario posible

es que se moderen la concentra
ción de riqueza y las causas de
desequilibrios de la naturaleza,
sólo para retrasar sus efectos y
conseguir que nada cambie en
la dominación del poder econó
mico sobre el poder público.
El tercer escenario es la posi

bilidad, en ciernes en diversos
grupos de investigadores, inte

lectuales y organizaciones so
ciales sobre todo europeos de
modificar la manera de pensar
los problemas y soluciones para
construir un paradigma de cam
bio, del que se sabe hacia dónde,
pero poco todavía de cómo im
plantarlo. Lo más claro es que
tendría que ser solidariamente
internacional, y que cada nación
tendría que adecuarlo a su reali
dad y viabilidad de sus anhelos.
Además del futuro del Estado,

Clara Jusidman y Alberto Olvera
conversarán sobre los Retos de

la democracia, la participación y
la organización y en otro panel,
Mauricio de María y Campos y
Francisco Suárez Dávila habla
rán sobre la Situación y perspec
tivas del desarrollo económico.
El sábado, Úrsula Oswald y

Julia Carabias expondrán Los
riesgos ambientales de México
y Claudia Schatán y José Ra
món López Portillo expondrán
La situación y el futuro de la
tecnología.
Seis temas que han formado

parte del quehacer del Centro
Tepoztlán a lo largo de cuatro
décadas.
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LópezGatell 'empinó' a la Corte
i n más sobre el candente tema de los cigarros elec
trónicos y los productos de tabaco calentado, enPgran medida la resolución de la Segunda Sala de la
. Suprema Corte se debió a un cambio de criterio,iJSi El intenso cabildeo provino de la Secretaría de

Salud que comanda Jorge Alcocer, en específico del sub
secretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo
LópezGatell, que vaya que es bueno para la grilla.

Y es que desde hace varios meses el llamado "Zar anti
Coronavirus" y su equipo presentaron diversa información
a la máxima instancia de procuración de justicia del país
que preside Arturo Zaldívar.

El funcionario y su equipo intentaron acreditar que
estos productos innovadores de consumo de nicotina po
drían ser hasta más dañinos y peligrosos que los productos
tradicionales.

Esta información fue parcial y orientó la reflexión de la
Segunda Sala, que encabeza el ministro Javier Laynez,
sin atender necesariamente y a profundidad a la evidencia
científica disponible.

Nos dicen que el tema que tuvo mayor peso en la Corte
fue una serie de alertas sanitarias expedidas en los Estados Unidos en relación con cigarros electróni
cos y una enfermedad conocida como EVALI.

Se trata de un evento sanitario que ocurrió en el vecino país y que generó mucha alarma inicial
mente. Hubo hasta varias muertes con motivo del EVALI, un padecimiento pulmonar severo.

Pero pocas semanas después las mismas autoridades informaron que los eventos sanitarios esta
ban asociados únicamente al uso de cigarros electrónicos con soluciones que contenían THC.

Se trata de un ingrediente activo del cannabis o marihuana y que utilizaban un mecanismo de so
lubilidad especial, lo que no especificó a la Segunda Sala el mañoso de LópezGatell.

Es decir, hubo eventos de riesgo a la salud por el consumo de marihuana vía cigarros electrónicos,
pero no se detectó que los Juul y otros productos representaran un riesgo acentuado a la salud.

Así, parte importante de la determinación de la Corte para haber confirmado la prohibición de los
cigarros electrónicos se dio por esta información epidemiológica parcial del subsecretario.

De hecho, estas mismas motivaciones pseudodentíficas son las que han motivado un decreto del
presidente Andrés Manuel López Obrador para prohibir la importación de cigarros electrónicos.

¿Le suena conocido? Instituciones del Estado actuando de buena fe, pero escuchando un médico
con intereses que se alejan de la ciencia y la mejor evidencia científica.

Subsiste la molestia de los productores de cigarros: el que el IQOS de Philip Morris contenga hojas
de tabaco, según ellos, no debía haber sido fundamento para diferenciar las prohibiciones.

En el proyecto votado por la Corte el tema central fue que la ley permite de manera regulada la
comercialización de productos del tabaco, y prohibe otros productos alusivos, pero que no son del
tabaco.
Así que desde ese ángulo y bajo la información parcial de riesgo sanitario que aportó LópezGatell

y su gente, se tomó la decisión de la Segunda Sala.
Como le decía ayer, el tema es que entre el cabildeo de la autoridad de saludy los litigios de las

grandes empresas, han quedado relegados los derechos humanos de los consumidores y la libertad a
elegir opciones.

Además de Laynez, integran la Segunda Sala Alberto Pérez Dayán, Yasmín Esquivel, Fer
nando Franco y el mismo Aguilar.

Hugo LópezGatell

ROMPIMIENTO AYER EN el Con

sejo Coordinador Empresarial
(CCE).Ya
se lo había
mos ade
lantado. La

Coparmex
que encabe
za Gustavo

de Hoyos,
el Conse

jo Nacional
Agropecua
rio que lidera Bosco de la Vegay
la Canacintra al mando de Enoch

Castellanos, no solo se negaron
a rubricar el acuerdo que se leyó
ayer ante Andrés Manuel López
Obrador en la conferencia ma
ñanera, sino que fijaron posición
horas después en un comunicado
en el que manifiestan su rechazo a
desaparecer el outsouráng. La re
sistencia se complementó con una
carta privada que De Hoyos envió
al líder del CCE, Carlos Salazar,
en la que pide que emita la convo
catoria a la Asamblea Ordinaria a
fin de elegir al presidente del or
ganismo para el periodo que ini
cia el 6 de febrero del2021 al 5 de

febrero del2022. Se supone que
Salazar buscará la reelección.

TAL CUAL LE adelanté hace un par
de semanas, ayer Altos Hornos
de México (AHMSA) informó que
llegó a un acuerdo con el grupo
de inversionistas que encabe
za Julio Villarreal para adqui
rir el 55% de las acciones que en
el Grupo Acerero del Norte po
see Alonso Ancira y su familia.
Quedó confirmado que el com
prador no es Grupo Villacero, de
Villarreal, sino unpooZ de inver
sionistas de Nuevo León, Sina
loa, Michoacán, Yucatán, CDMX
y Texas que conformaron una
nueva empresa, la Alianza Mine
rometalúrgica Internacional. Se
completó el primer paso. El se
gundo se desarrolla en otra can
cha, la política, e implica el pago
de 200 millones de dólares al go
bierno de la 4T, lo que supone la
reparación del daño de Ancira y el
eventual retiro de sus denuncias.

EL NUEVO PRESIDENTE de Inter
jet, Alejandro Del Valle, final
mente se sentó con el titular de
la Profeco, Ricardo Sheffield.
Hablaron de la posibilidad de
que la instancia procuradora de
los consumidores retire el llama

do de alerta a la población que
hizo hace unos días, en el sentí

do de pensarla dos veces antes
de adquirir un boleto de avión.
De la Vega está haciendo opera
ción cicatriz no solo con esa de

pendencia, sino con las demás
autoridades con las que la admi
nistración de Miguel Alemán
Magnani abrió frentes. Otra más
es la Secretaría de Comunicacio
nes y Transportes. Con Jorge Ar
ganis también ya hubo reuniones.

Y YA QUE hablamos del sector ae

ronáutico, hoy habrá Consejo de
Administra
ción en el
Aeropuer
to Interna
cional de la
Ciudad de

México, que
dirige Je
sús Rosa
no. Pudiera
ser la última

a la que asiste en calidad de presi
dente Carlos Moran, subsecre
tario de Transportes. Hace unos
días le adelanté que las cabezas
operativas de todo ese subsector
serán relevadas. El primero en
salir fue Gerardo Ferrando del

Grupo Aeroportuario CDMXyel
segundo Rodrigo Vázquez Col
menares de la Agencia Federal
de Aviación Civil. Restan además

de Morán y el mismo Rosano, Os
car Argüello, director de Aero
puertos y Servicios Auxiliares.

Jesús
Rosano

UBERTAD SOLUCIONES DE Vida,
que preside Silvia La valle, cerró
una alianza

con Google,
que lleva
aquí Julián
Coulter,
para in
corporar
la tecnolo

gía Goo
gle Cloud
a los ser

vicios que ofrece a sus más de 2
millones de clientes a través del

concepto denominado Libertad
Digit@l. La antes Caja Libertad o
Libertad Servicios Financieros,
mantiene el liderazgo en ope
raciones dentro del sector de la

Sofipos, consideradas las alterna
tivas más accesibles para incor
porar a la población mexicana al
sistema financiero, pues cuenta
con el 39% del mercado en ser
vicios crediticios y hasta el 44%
de participación en los rubros de
captación e inversión.
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MAGO. El PES le dio la
bienvenida a HipólitoMora,
fundador de autodefensas en
Michoacán, y lo presentó co
mo aspirantea la candidatura
por 1a gubernatura de dicha
entidad. En conferencia, Mo
ra expuso que la política es la
isa para solucionar los proble
mas que enfrento la en(idad:
A la vez el dirigente estatal
del partido, Edet López, dijo
que el PES en Michoacán no
hará alianzas electorales.

EQUILIBRISTA. La SFP de
Chihuahua informó qué 12
colaboradores delexgober
noqbr, César Duorte, fueron
inhabilitados por estar presun
tamente relacionados con ae

tos de corrupción. Lo depen
dencia local dio a conocer
que .inició 73 procedimientos
administrativos, en los:qoa es
tán involucrados 77 exservi
dores públicos, por un daño
al erario estimado in 1 mil

794 millonesde'pesos.

PALOMITAS. La Red de
Mujeres Sindicalistas y la fun
dación Ebert presentaron un
estudio sobre derechos lobo1
rales, él cual destaca quétan
toen el sector patronal como
en el sindical hay resistencias
para eliminar la discrimina
ción laboral contra las muje
res. Conseguirlo real igual
dad :de género implica uno.
perspectiva de género en la
instrumentación jurídica del
acceso a la justicia, dijeron.
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Vacunación y
recuperación?
Entre el inicio de la campaña de vacunación y el
regreso a una normalidad tranquila y, sobre to
do, con la economía en recuperación mediará
un buen trecho.

Además del proceso de suministro, habrá tam
bien grandes incertidumbres y seguramente
también retrasos e imprevistos en el proceso de
vacunación interna.
La noticia del momento fue dada a cono

cer apenas el martes de la presente se
mana en la conferencia mañanera del

día. Se trata del plan de vacunación ma
siva contra el Covid que el gobierno de

la Cuarta Transformación piensa poner en eje
cución a partir, supuestamente, del presente di
ciembre del ya moribundo y fatídico 2020, La
noticia es sin duda favorable, aunque tampoco
es para echar las campanas al vuelo prematura
mente. Entre el inicio de esa campaña de vacu
nación y el regreso a una normalidad tranquila y,
sobre todo, con la economía ya en recuperación
mediará un buen trecho.

La primera brecha que habrá que salvar es la
del suministro de vacunas. Y no se trata de dispo
ner o no del dinero para comprarlas, sino de que
haya disponibilidad.
Al respecto, hay que considerar que todos los

países del mundo se volcarán a demandar la va
cuna y no es posible esperar una oferta demasia
do elástica, sobre todo durante las primeras eta
pas del proceso de producción.
Pero además del proceso de suministro, habrá

también grandes incertidumbres y seguramente
también retrasos e imprevistos en el proceso de
vacunación interna.

Con muy buena información sobre la mate

ria, ayer aquí en El Economista Eduardo Ruiz
Healy explicó que incluso en el escenario más
optimista, del actual diciembre a abril del 2021
se podría vacunar a poco más de 7.5 millones
de compatriotas. Pero resulta que en este bende
cido México hay aproximadamente 1 20 millo
nes de habitantes. Así, a un ritmo de digamos
8 millones de vacunas por semestre, inocular al
total de la población llevaría, en número muy
gruesos, poco más de 7 años. Desde luego, pue
de suponerse una aceleración en el proceso de
vacunación, pero aun así el reto se presenta
inmenso.

Cabe recordar que la tremenda recesión en
que ha caído la economía mexicana en tiempos
recientes no solo se explica por el impacto del
covid. Bien sabido es que aun antes de la llega
da del virus ya la economía nacional se encon
traba en estancamiento. Y no hay signo alguno
de que los factores que llevaron a una contrac
ción tan grande de la inversión privada interna
hayan desaparecido del escenario.
De hecho, la reciente desvinculación de Alfon

so Romo como funcionario cercano al presiden
te López Obrador es una pésima noticia en ese
sentido. De manera que el vínculo causal entre
vacunación y repunte en "V" de la economía se
presenta bastante incierto.
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El espectacular auge del
comercio económico

Aunas semanas de terminar el año más com
plicado desde la segunda guerra mundial,
vale la pena echar un vistazo al espectacu
lar fenómeno del crecimiento del comer
cio económico como consecuencia de la

pandemia.
De acuerdo con Rolando Alamillo de CIU, al 3T

2020, en México había un total de 63.0 millones de
usuarios de comercio electrónico, lo cual representa
una proporción de 74.0% del total de internautas en
el país (85.1 millones). Esto resulta ser 13.1% superior
en su comparativo con el 2019. Se estima que a cau
sa de la pandemia, el número creció en 3.3 millones
de usuarios.

Desde luego, el confinamiento generalizado en el
mundo, ha sido el catalizador del comercio electróni
co. Ante la imposibilidad de asistir presencialmente a
las tiendas y los mercados, los seres humanos, princi
palmente en las grandes ciudades, nos hemos visto en
la necesidad de depender de las compras en línea pa
ra casi todo lo que consumimos.

No sorprende, que la compra de comida a domicilio
también es de las actividades que más ha aumentado.
Miles de restaurantes por todo el mundo han sido forza

dos a cerrar sus puertas o reducir drásticamente su afo
ro. Para poder sobrevivir se han visto en la necesidad
de migrar a ventas en línea y asi poder hacer frente a
la creciente demanda de comida preparada de entre
ga a domicilio. Se estima que este segmento ha creci
do en un 290 % pasando de 2.9 millones de usuarios
en el 2T2019 a 1 1.3 millones en el 3T2020. Muchos
de estos restaurantes de alimentos se han beneficiado

de la ayuda de servicios de entrega a domicilio como
Uber Eats o Rapi quienes han acelerado o facilitado su
crecimiento, y a su vez han visto un gran crecimiento
ellos mismos.

También ha crecido un rubro que por su naturaleza
y tendencia seguirá en crecimiento, y es el referente al
pago de servicios como agua, electricidad, Internety
teléfono entre otros servicios. De esta forma, 14.2 millo
nes de usuarios (+132.8% en su comparativo con el 2T
2019) optaron por migrar al pago de estos servicios de
forma digital

La compra de abarrotes, también registró un creci
miento interesante de casi 55% al pasar de 3.1 millones
de usuarios en el 2T2019a 4.8 millones en el 3T2020.

Es de suponerse que este rubro no mantenga la misma
tasa de crecimiento que la que ha mostrado durante la
pandemia, pues el grueso de la población aún disfruta y
prefiere la compra físicamente en los mercados.

Teletón 2020
Una noticia que nos endulza el alma en estos tiempos
es saber que a pesar de todo, el Teletón logro superar
expectativas y la propia colecta de 2019. Teletón 2020
logró recavar arriba de 380 millones de pesos. Felici
dades y gracias a todos los que a pesar de tanto pudie
ron donar.
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Detrás ele los discursos
del peso corporal en las
fiestas de fin de año
Cada que llegan las fiestas decembrinas,

es inevitable encontrar publicaciones
acerca de los kilos que se ganan duran
te las fiestas. Algunas de manera soca
rrona, otras en forma de "recomenda

ción" para evitar ganar kilos, encierran de diferentes
maneras, la forma en la que se concibe la alimenta
ción contemporánea.
Cuando analizamos estos discursos, no nos esta

mos enfocando en su análisis desde la condición de

obesidad de una persona. Lo hacemos, desde el aná
lisis de la forma en la que abordan la alimentación y
su consecuencia en los supuestos kilos de peso corpo
ral que comporta no solo el alimentarse de manera di
ferente durante las fiestas, sino también el cambio de
actividad. En realidad, muchos de ellos encierran una
moral en la que los kilos ganados significarían un fra
caso, mientras que el mantenimiento o incluso la pérdi
da de kilos son equivalentes a situaciones de éxito. Es
te tipo de dicotomía no hace sino provocar ansiedad
en las personas que compran el discurso de los kilos
que prevén aumentar en diciembre y que prevén dis
minuir en enero. Es como si el enfoque hacia el peso,
está dado por recompensas y castigos, o por el disfru
te que después acarreará consigo la penitencia y la
consiguiente culpa.

Es común ver además recomendaciones de alimen

tos con los que se pueden sustituir las preparaciones
de las fiestas. Es como si al final, estas recomendacio
nes encubrieran al final, el tema de que existen alimen
tos "buenos" que deberían de sustituir a los alimentos
"malos" que en muchas ocasiones en el imaginario co
lectivo resultan ser los más codiciados en las fiestas. La
realidad es que los hábitos de estilo de vida se constru
yen más allá de un período especial de fiestas.

Con la pandemia, nuestra relación con los alimen
tos fue puesta a prueba desde la cotidianeidad de lo
que consumíamos, hasta las relaciones emocionales
que nuestro estado mental establece con la comida.
Quedó demostrado también que las circunstancias del
entorno favorecen o desfavorecen ciertas elecciones

y que las circunstancias sociales influyen indiscutible
mente en la manera de alimentarnos.

Ahora bien, estando en crisis sanitaria, las priori
dades de vida cambian cuando lo que preocupa es
no poder entraren la misma talla de pantalón. Y no es
que defendamos el hecho de tomar kilos como algo
aconsejable cuando la persona se encuentra en una
situación donde esto no conlleve un riesgo para su sa
lud. Estamos hablando de la fluctuación en el peso cor
poral que cualquier persona experimenta a lo largo de
su vida durante periodos especiales.

Los kilos que se toman durante dos semanas de di
ciembre no resultan trascendentales cuando la perso
na tiene un estilo de vida sustentable para mantener su
salud. Son trascendentales cuando existe ya otro pro
blema concomitante. Pero cuando algunas personas
hablan de los kilos de peso corporal aumentados du
rante la navidad, en realidad lo hacen con una mora
lidad sobre el peso que habla de una relación proble
mática con la comida.

Más allá de cuestionarnos sobre los kilos de pe
so, en un año como este lo esencial radica en cuestio
nar cómo nuestros hábitos de vida, nos están ponien
do o no en mayor riesgo de tener una enfermedad o
una muerte prematura. En un año donde la salud físi
ca y mental de todos fue puesta a prueba, las priori
dades se deberían de re considerar para contemplar
que la salud se construye día a día con los hábitos que
incorporamos.
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A 75 años del inicio de
la era nuclear, el riesgo
permanece amenazan te

CLOBAUTi KA

Hoce 75 años Estados; Unidos, decidido a poner
fiij >| I<1 fMjgPliija dis[|||# el ¡¡¡I*
de armas nucleares contra Japón, a la sazón,
miembro del Eje BerlínRomaTokío, Así, el ó y el
9 de; agosto de 1945 f.yeron lanzadas pendas

bombas sobre Hiroshima y Nagásaki. Se estima qtjfrén Hiro
shima murieron entre 50,000 y 100,000 personas 0® día.
En el caso de Nagasgki, perecieron entre 29,000 y 49,000
personas el día de la explosión,
A pesar de los horrores de las armas nucleares, en los pasa

dos 75 anos no se pudo lograr su prohibición. Sin embargo,
el 24 de ocfubre del año en curso, en el día de las Naciones
IJJnidt», dfp<c ¿iíüj 4 5'? ii gS¡f¡<í^>:¡«í¡l
sli flcM«nÍllDlr«| lo Mnbiciii el® I® Armas Nuclea
res ¡TPAN) negociado en el 2017, por bjqaxel próximo 22
de enero del 2021, entrará en vigor.

La trascendencia de este tratado éS «dente. Es verdad Sp®
existe, <fcssgs.a Tratado de NoProliferación de'Armas Nuclea
res (TNP) en vigor desde el 5 de marzo de 1970. Con todo,
§1 HMr «tfiti'js. ti esteta irwlear de ijg®, sjcmfep pui >et v lt
fMÉÉVd M asÉSjUírir oí]8»tíctade*fl0riflíif«> ¿OH ln i«s b¿l
eos. Además del pilar de la no proliferación, el TI*IP tiene otros
ifb|: los ¡ns pacíficos <3¡s ta mKffa BíJearf el.:de nivele
quienes poseen capacidades nucleares, 'Sin embargo, este úí
timo ha sido:Siempre el pilar más débil del TNR De ahí que
el TPAN bssquessubsanar esta omisión, buscando, entre otras
cosas, la estigmatización contra las armas nucleares, ¡cps, de
manera análoga á cómo se ha observado en el caso de las
minas terrestres antipersonal y de las municiones en racimo, ha
hecho posible b existencia de sendos tratadosdedesarmede:
esos letales pertrechos,
Kfi, l ii fefiere al TF #sl, d hdel IHISil&íSBSIlti iJüt
Bn preámbuloy 20 artículos. Busca forzar hacia el avance aé
lo dispuesto en el artícelo VI !€fel TNP respecto al desarme nu*

clear vertical mediante la prohibición del uso f la eliminación
de lasQrmas nucleares, Desafortunadamente, el tratad© no ha
icbín rugóte pQ| i iiittgNnO Hv I S i TMz\eaSkf$, Bai&
dójicame.nte, tampoco porjapón, dado«pg¡el país asiáfeose
encuentra bajo lq:sombrilla nuclear estadunidense. Otros au
sentes son los países SBropeós, qne sedN Austria fuerte impll
sor del TPAN, Irlanda, Malta y la Santa Sede mantienen im
portantes compromisos estratégicos con Vashington.

México, promotor del TPAN
En contraste con lo anterior, son los paísesen desarrollo los

h han tenido una respuesta favorable al TPAN. Sin ir más
lejos, la participación de países latinoamericanos es notable.
Además de México, promotor déla iniciativa.1/ de; Honduras,
<^jgMpl Sy feosb si «íifi'H, <é$s 1 $ pitoi riil iras!
sumaron al TPAN.
Con todo, la entrada en vigor del TPAN eS'un enorme lo

gro, pniti tonifica en nodo algjM:> que ello libará ala
desaparición efe las armas nucleares de la noche a la maña
na. Ello no debe desanimar a b comunidad internacional.
Muchos tratados internacionales arrancaron con pocos adhe
MiJesYhcy bu Fioí!K3I^ss!1Jct<S® mhSKsd .TqfiBCifflas par
buena parte de bs naciones.
Por ahora es válido celebrar cjüfe,. en plena pandemia,

cuando Id atención mundial está centrada eii; una contagiosa
enfermedad como lo es SARSCoV2, agente causal del CQ
VID19, ño se haya dejado pásar la oportunidad deqiifcéh
el marcó del 75° aniversario del nacimiento de la ONU y tam
bién de los dramáticos acontecimientos en Hiroshima y Naga
|pki, íspsfojp eñ¡ri<:^fci<3[TWsl,,'£pi® pirfilo!|sS3®m^fc
i®# el principie» lél firlpifa .lü •t®a.sft#^fires" S¡ ti®fc<.

*Aca'démica de la UNAMy Presidenta del Centro Olof
Palme.
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El misterioso
caso de Vitol
Han pasado cuatro meses del regreso del

exdirector general de Petróleos Mexica
nos, Emilio Lozoya Austin. Extraditado por
el gobierno español, aconsejado por sus
abogados, ofreció colaborar con la Fisca

lía General de la República para llegara los autores in
telectuales de la trama de sobornos canalizados por
su conducto por los directivos de la constructora cario
ca Odebrecht.
Las confesiones de Luis Alberto de Meneses

Weyll en la causa conocida como Operación Lava Ja
to (su traducción al inglés es Car Wash) fueron el punto
de partida de la indagatoria contra el exfuncionario pe
ñista. Si bien estaba acreditada su trayectoria en el mun
do empresarial, la rauda evolución patrimonial de su fa
milia —principalmente las transferencias internacionales
y la adquisición de dos lujosos inmuebles en la CDMX
e Ixtapa Zihuatanejo en apenas cuatro años— fue la
muestra indubitable de su participación en los hechos.

La declaración de Lozoya Austin fue filtrada y el in
volucramiento del exsecretario de Hacienda, Luis V¡
degaray, y del excandidato presidencial José An
tonio Meade Kuribreña, atrajeron la atención
mediática y los comentarios de la clase política. Pero
nada más.

Distraídos en las negociaciones de Rosario Robles
con los fiscales, el juicio contra Genaro García Lu
na en Nueva York y los señalamientos contra la prima
de AMLO, los medios locales no tomaron en cuenta el
comunicado divulgado justo hace una semana por la
naviera holandesa Vitol SA, luego de que alcanzara un
acuerdo con autoridades estadounidenses y brasileñas.

Con el Departamento de Justicia de Estados Unidos,

Vitol alcanzó un DPA —un acuerdo diferimiento de jui
cio— por sus negocios en Brasil, Ecuador y México. Y
con la Comisión de Comercio de Futuros de Materias

Primas pactó su colaboración con el procedimiento de
sanción en curso.

Investigada en ambas jurisdicciones, la empresa es
tablecida en Rotterdam deberá pagar 163 millones
de dólares. "Vitol se compromete a respetar la ley y
no tolera la corrupción ni las prácticas comerciales ile
gales", dice la declaración firmada por el director eje
cutivo, Russell Hardy. "Como reconocen las autori
dades, hemos cooperado ampliamente a lo largo de
este proceso. Entendemos la seriedad de este asunto y
nos complace que se haya resuelto".
De este caso conocería la Corte del Distrito Este de

Nueva York, de acuerdo con la causa que presenta
rían abogadas de la sección de fraudes de la división
penal el Departamento de Justicia y los fiscales adscri
tos a esa demarcación según la DPA que ayer comen
zó a circular.

La firma europea no sería demandada, pero aceptó
el acuerdo para pagar la multa y archivar el expedien
te criminal que contenía dos casos de conspiración pa
ra cometer un delito, en ios términos de la FCPA, la Ley
de Prácticas Corruptas en el Extranjero.

Vitol SA no será enjuiciada en los próximos tres años
por los hechos investigados, pero sí algunos de sus ex
directivos de su corporativo holandés y sus filiales en
América. Esa empresa de energía y materias primas,
con sede en Suiza, llegó a México en 2014, justo en
vísperas de la implementación de la reforma energéti
ca producto del Pacto por México.
Se dedica al desarrollo de proyectos de petróleo

y gas. En 2014, la filial de Vitol México, Pemisa, fir
mó un contrato de servicios para desarrollar el Bloque
Miahuapan de 158 kilómetros cuadrados, ubicado
costa adentro en el paleontocanal de Chicontepec.

Petrolera Miahuapan y Petrolera de Amatitlán fue
ron junto con Vitol Energy México y GPA Energy en
ese contrato integral de exploración y producción, sus
crito el 1 de octubre de 2014 con Pemex Exploración
y Producción.

Fecha: 10/12/2020

Página: 39

Area cm2: 217

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 175,507

Página 8 de 12



En una reunión virtual por el Día Internacional de
los Derechos Humanos, la Alta Comisionada
de la ONU, Michelle Bachelet, reveló que
ha pedido al Gobierno de México reconsiderar
la expansión del rol de las Fuerzas Armadas.

Las Fuerzas Armadas, reconoció, son importantes en
epidemias, porque son muy buenas en logística e infraes
tructura, pero "tienen que ser guiadas por civiles, son los
políticos quienes tienen que dar las órdenes", advirtió.
Inesperado puyazo desde la izquierda internacio

nal, de la cual es personaje prominente la exmanda
taria chilena, quizá en apoyo a los inocultables prejui
cios de los duros del partido y del gabinete.

Salud: memoria institucional de 40 años
Deja claro el subsecretario de Salud, Hugo López
Gatell, cómo funcionará el programa para aplicar la
o las vacunas de Covid 19, lo suficiente para saber que
se llevará al menos 15 meses, hasta marzo del 2022.
Aseguró a Joaquín LópezDóriga que la logísti

ca de enfriamiento de las vacunas la manejará la far
macéutica Pfizer. Tendría que ser el único problema,
por que. digan lo que digan, desde 1980 la SSA orga
niza las semanas nacionales de vacunación.

Ese expertise tendría que estar en la SSA, a menos
que hayan "barrido", tan enardecidos que ya no es
tán en el servicio público los que, como en toda or
ganización pública y privada, constituyen la memoria
institucional.

Educación superior, otra ley sin fondear
Decidí no votar por Vicente Fox cuando, al pregun
tarle cómo fondearía el maravilloso programa educati
vo que expuso a un grupo de periodistas, su respuesta
fue un "ya veremos, ya veremos cómo".
Vino a la memoria aquel lance cuando el Partido

Oficial presume en el Senado que se aprobó la Ley de
Educación Superior, que asegura que nadie se quede
sin educación universitaria.

Resulta que la aplicación de tal derecho será gra
dual, a partir del 2022, o sea, el ya veremos tan clá
sico de las más penosas improvisaciones, algunas de
las cuales han sido tan costosas para México. Lástima,
dijeron que eran distintos.

Notas en remolino
Algo curioso, muchos objetaron la pregunta sobre cuál
sistema electoral preferiría el actual gobierno, para
complementar el cambio de régimen. Hubo muchas
descalificaciones, poca argumentación, pero nadie su
po decir cómo sería un nuevo sistema electoral... Por
cierto, el director de la Unidad de Inteligencia Finan
ciera parece dispuesto a evitar lavado de dinero en las
elecciones. Riesgosa actitud, pues lo electoral no cae
en su área... Tienen las organizaciones empresariales
hasta el próximo febrero para lograr que la indispensa
ble regulación del outsourcing no mate empresas y des
aparezca empleos. Antes, claro, tienen que ponerse de
acuerdo entre ellas... En el 2021, con un nuevo Con
greso en Washington y un nuevo ocupante de la Casa
Blanca, los coordinadores de las Cámaras del Congre
so podrían discutir la posibilidad de revivir las Interpar
lamentarias con Estados Unidos; facilitaban la comuni
cación y las buenas relaciones y le allanaban muchos
caminos a la cancillería... Algunos se quejan de deda
zo para elegir candidatos en el PAN. No es tan mala
idea, cuando se evitan enfrentamientos destructivos só
lo poraparentar democracia...

Fecha: 10/12/2020

Página: 39

Area cm2: 198

1 / 1

Columnas Políticas

José Fonseca, Café Político

José Fonseca

Costo: 160,140

Página 9 de 12



¿Cómo se logrará
vacunar a casi 98
millones de personas?
• uántas personas serán vacunadas cada

mes de acuerdo con el plan de vacuna
ción contra el Covid19 que se presentó
el lunes pasado durante la conferencia
del presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador?
No puede saberse porque ni AMLO ni los funciona

rios que dieron a conocer el plan lo dijeron.
Afortunadamente, podemos calcularlo con base en el

número de habitantes que nuestro país tendrá en los próxi
mos dos años de acuerdo con proyecciones hechas por
el INEGI, Conapo y otras organizaciones: poco más de
128 millones en 2021 y casi 130 millones en 2022.
De acuerdo al plan, desde este mes hasta finales de

febrero los primeros que recibirán la vacuna serán los
trabajadores de salud que participan en el combate al
Covid19, que en marzo pasado ya eran 648,000. Es
decir, que para ellos se requerirán 1 '296,000 dosis de
la vacuna de PfizerBioNTech.
El martes, el secretario de Relaciones Exteriores,

Marcelo Ebrard, explicó que en diciembre llegarán
250,000 dosis de la vacuna desarrollada por Pfizer
BioNTech, luego, en enero, febrero y marzo, un millón
cada mes y en abril 12 millones. Es decir que habrá un
total de 15'250,000 dosis suficientes para vacunar a
7'625,000 personas.
El problema es que durante el periodo diciembre

2020 a abril 2021 deberán ser vacunados, de acuerdo
al plan, los 648,000 trabajadores de salud más las casi
16 millones de personas mayores de 60 años que recibi
rán la vacuna a partir de febrero. O sea que se necesita
rán 1 ó'648,000 vacunas o 33'296,000 dosis.
¿De dónde vendrán las 9'023,000 vacunas (o

18'04ó,000 dosis) faltantes?
Supuestamente del laboratorio AstraZeneca que, de

acuerdo a Ebrard, a fines de marzo o principios de abril
empezará a entregar las primeras de sus 77.4 millones
de dosis que servirán para vacunar a 38.7 millones de
personas.
Ni Ebrard ni los encargados de la Secretaría de Sa

lud explicaron cuántas vacunas de AstraZeneca llegarán
cada mes a partir de marzo y si serán suficientes para
vacunara las millones de personas mayores de 60 años
para quienes ya no alcanzaron las de Pfizer.
Durante abril y mayo, otra vez de acuerdo al plan

gubernamental, deberán ser vacunadas 13'780,000
personas de entre 50 y 59 años, que requerirán de
27'560,000 dosis; en mayo y junio otras 17'290,000
de entre 40 y 49 años que requerirán de 35'580,000
dosis; y de junio a marzo de 2022 el resto de la pobla
ción mayor de entre 16 y 39 años, unas 50 millones de
personas que necesitarán unas 100 millones de dosis.
Con base en lo que informaron el presidente y sus su

bordinados, no queda claro cuál será la logística para
hacer llegar millones de dosis a las casi 98 millones de
personas que supuestamente serán vacunadas. Mencio
naron que el Ejército, pero no dijeron con qué elementos
materiales, financieros y humanos cuenta la Sedeña pa
ra llevar a cabo exitosamente una actividad que asusta
por su complejidad; también, que la iniciativa privada
colaborará, pero sin detallar cómo.

No dijeron qué sistema de control utilizará el gobier
no para cerciorarse de que las personas que requieran
una doble dosis regresen para aplicarse la segunda en
la fecha en que les corresponda.
Los mexicanos merecemos que nos expliquen los de

talles del denominado plan porque hay mucho en juego.
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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A la prima se le arrima
Con un viejo refrán, que en estos tiempos toma

categoría de machista y por lo tanto se con
vierte en políticamente incorrecto, titulé la co
lumna de hoy. Sólo que a la anticuada sen
tencia le quitaré lo incestuosamente machista

con un simple agregado de nepotismo para que diga así: A
la prima se le arrima a los negocios del gobierno. Lectorasy
lectores avezados, a estas alturas ya sabrán que me refiero
a la señora Felipa Guadalupe Obrador Orlan, prima
hermana del presidente López Obrador, a cuya empresa Lito
ral Laboratorios Industriales, Pemex le adjudicó contratos por
más de 365 millones de pesos, durante el presente sexenio.
Lo anterior fue revelado por el reportero Carlos Loret

de Mola quien se ha convertido en una piedra en el zapa
to del primer mandatario Andrés Manuel López Obra
dor. Al parecer el periodista yucateco tiene mejor olfato y
mayor poder de investigación que la propia Fiscalía Gene
ral de la República [FGRj. El fue el que dio a conocer los vi
deos en los que se ve a Pío, hermano de López Obrador,
recibiendo dinero en efectivo de David León Romero.
Según declaró el propio León Romero, cuando entregó el
dinero él no era funcionario público sino consultor. ¡El re
dactor de lo que usted lee investigó a través de varios por
tales de internet, incluyendo Wikipedia, de qué o de quién
era consultor el mencionado sin encontrar respuesta).

En aquella ocasión el presidente López Obrador asegu
ró que el dinero recibido por su hermano eran aportacio
nes que la gente daba para fortalecer al Movimiento de
Regeneración Nacional (Morena). No tengo porqué du
dar de lo dicho por el inquilino de Palacio Nacional, pero
me pregunto, ¿porqué entregar el dinero, de manera semi
clandestina, en un apartado rincón de una cafetería y no
en una oficina? No hagas cosas buenas que parezcan ma
las, reza el adagio.
En cuanto a los contratos de su prima con Pemex,

el Ejecutivo manifestó que a Pemex "le metieron un gol"

—¿quién?—, a pesar de que él había ordenado no entre
garle contratos a su familiar por representar conflictos de in
terés. Dijo que en la paraestatal no se dieron cuenta o hubo
omisión a su orden. Con curiosidad espero a ver qué suce
de. Quién es suspendido o retirado de la petrolera por no
cumplir con los señalamientos del presidente.
Pero con la denuncia de los contratos otorgados a la

prima incómoda no termina todo, al final del reportaje de
Mario Gutiérrez Vega, en Latinus, la plataforma virtual
que dirige Loret de Mola, se informó que en febrero del
2019, cuando iniciaron las obras del Tren Maya, el muni
cipio de Palenque autorizó a Felipa el uso de suelo de dos
terrenos rústicos de su propiedad, para habitarse y ofrecer
servicios de hospedaje. Lo hoteles con el membrete de eco
turísticos ya funcionan con los nombres de Winika Alterra
—5 habitaciones en ó hectáreas— y Winika Habitat —8
habitaciones en 32 hectáreas.

Una vez que funcione el Tren Maya los dos inmensos te
rrenos, que ¡untos suman 38 hectáreas y que ahora alber
gan 13 habitaciones entre los dos, pueden convertirse en
desarrollos turísticos de gran plusvalía con ganancias millo
narios para Felipa.
Si la información es verídica es urgente, por parte de

AMLO, dar una amplia, veraz y satisfactoria explicación.
No una justificación y, mucho menos, una mentira.
Alianza

Si cuando el Partido Acción Nacional y el de la Revolución De
mocrática hicieron una alianza, el connotado priista, Man
ilo Fabío Beltrones declaró a los cuatro vientos que eso
era una alianza antinatural. ¿Qué dirá ahora que se han uni
do el PAN, el PRD y el PRI... que es una alianza sobrenatural?

Memes de la pandemia
Que rápido se ha pasado el año, ni tiempo de adelgazar
me ha dado.

Lo bueno del confinamiento es que nos está haciendo
crecer como personas. Yo ya he crecido dos tallas.
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No debemos regresar
a la "normalidad"
La semana pasada el Reino Unido se convirtió en el pri

mer país en aprobar una vacuna contra el coronavi
rus y anunció que esta semana empezaría un progra
ma de vacunación dando prioridad a los sectores de
la población más vulnerables. Esto no solo intensifi

có la carrera hacia la vacunación masiva a nivel mundial,
también trae la esperanza que el fin de la pandemia pudie
ra estar cerca.

Actualmente muchos países, incluyendo México, están
experimentando un rebrote en los contagios por coronavi
rus, posiblemente más intenso que lo observado hace unos
meses. Gobiernos y responsables del sector salud exhor
tan a los individuos a seguir vigilantes y al mismo tiempo
enfrentan el difícil dilema de restringir la movilidad, lo cual
conlleva una enorme afectación a la economía, o depen
der de la responsabilidad social para disminuir en la medi
da de lo posible los contagios.
Con la esperanza de las vacunas, las próximas semanas

y meses se convertirán en una espera hacia la antigua "nor
malidad". Esa normalidad toma muchas formas, a nivel in
dividual es la oportunidad de visitar a nuestros seres queri
dos o de hacer actividades cotidianas que por el momento
están limitadas. Con esto se abre la posibilidad de un ace
leramiento en la actividad económica empujado por la de
manda contenida durante este año.

Sin embargo, regresar por completo a la antigua norma
lidad sería un terrible error. El modelo económico prevale
cíente antes del Covid19 ya no funciona. La falta de inver
sión en infraestructura para generar un crecimiento ¡usto y
sostenibleyel incremento grotesco en la desigualdad en los
últimos años son prueba de ello. Y la pandemia solo puso
en evidencia sus falencias.

La crisis de salud puso de manifiesto la falta de inver
sión en bienes públicos como hospitales, centros de inves
tigación en materia de salud e infraestructura para produ
cir y garantizar el abasto de artículos relacionados con la

atención médica.

La crisis económica afectó severamente a los grupos so
ciales que ya estaban en condiciones de vulnerabilidad
antes del Covid19. Trabajadores del sector informal, au
toempleados, pequeñas empresas en el sector de servicios
y turismo, mujeres y jóvenes han sido los más afectados. La
pandemia ha empujado a más familias por debajo de la lí
nea de pobreza y ha incrementado la desigualdad.
Otro problema es el crecimiento económico artificial im

pulsado por la actividad financiera. Las ganancias en el
sector financiero en vez de que sean invertidas en activida
des productivas de largo plazo son reinvertidas en el sec
tor financiero. Solo hay que observar la disparidad entre la
economía real y lo mercados accionarios que han recupe
rado lo perdido desde el inicio de la pandemia.
Parece que la preocupación actual de los gobiernos se

centra en como obtener las vacunas y como implementar
campañas de vacunación masivas, solo entonces la crisis
sanitaria habrá llegado a su fin. Sin embargo, los estra
gos en el ámbito económico pueden persistir durante mu
chos años.

Gobierno y sociedad deben usar esta crisis para hacer
las cosas diferente. Las políticas sociales y económicas de
ben de ser revisadas y reformadas. El Estado debe asumir
su papel de generador de valor permanentemente a través
de la inversión publica y el gasto bien dirigido.

Reformas laborales, como es el caso de la iniciativa de
reforma en materia de outsourcing propuesta por el gobier
no de López Obrador, deben de ir encaminadas a mejo
rar las condiciones de trabajo proporcionando mejores sa
larios, seguridad laboral y participación en las utilidades
de las empresas.

El inicio de la vacunación masiva es una luz al final del

túnel, pero gobierno y sociedad deben de seguir vigilantes
para no regresar a lo que nos trajo aquí.
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Rayuela
Aún no se logra dar
educación primaría a
todos los niños, pero ya
creamos una nueva

utopía: la enseñanza
superior para todos

por ley.
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Gertz Mañero, el fiscal "nini" // Zafarse de
desaparecidos //Banxico y lavado de
dinero // Outsourcing: empresarios reacios

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ALEJANDRO GERTZ MAÑE
RO y a Palacio Nacional les haA convenido moverse entre dos
aguas en el caso de la Fiscalía Ge
neral de la República (FGR), que

en términos teóricos es un "órgano público
autónomo", pero, en los hechos, practica un
acompasamiento con los intereses de la cúpula
del grupo en el poder federal, pues aprieta en
ciertos casos y muestra desidia en otros, dejan
do siempre políticamente a salvo al Presidente
de la República, que lo mismo devela y califica
temas propios de la FGR que la apura a tener
más rapidez y mejores resultados en ciertos
expedientes.

UN FISCAL "NINI", pues ni es autónomo ni es
abiertamente dependiente de la silla presiden
cial. No podría ser de otra manera, pues Gertz
Mañero, quien cumplió 81 años de edad el últi
mo día del pasado octubre, es una hechura del
sistema político tradicional de México. Ya en
1976 era coordinador general de la Operación
Cóndor, un operativo impulsado por Estados
Unidos para el combate del cultivo de mari
guana y amapola (o adormidera) en territorio
mexicano, con represión, terrorismo de Estado
y mucho revuelo mediático y estadístico para
aparentar que triunfaba esa "guerra".

GERTZ MAÑERO FUE secretario de segu
ridad pública en la Ciudad de México durante
las administraciones de Cuauhtémoc Cárdenas
y de su sustituía, Rosario Robles Berlanga.
Con Vicente Fox tuvo el mismo cargo, pero a
nivel federal. Fue diputado federal por la vía
plurinominal a nombre del partido Conver
gencia, ahora Movimiento Ciudadano. Y del 1Q
de diciembre de 2018 al 18 de enero de 2019
asumió, por designación del presidente López
Obrador, la titularidad de la Procuraduría
General de la República, como preámbulo,
obligado por los tiempos legales, para pasar a

la "autónoma" FGR, cargo que deberá cumplir
durante nueve años, hasta 2027.
LA MARCADA RETICENCIA del fiscal "ni
ni" a enfrentar con vigor y eficacia los muchos
asuntos pendientes está de manifiesto en la

pretensión de que en la nueva ley orgánica de
esa fiscalía se omitan obligaciones y compro
misos en cuanto a personas desaparecidas
(uno de los temas más demandantes de recur
sos y atención de la administración federal) y,
también, que se elimine la supervisión y parti
cipación ciudadana.
VARIAS ORGANIZACIONES NO guber
namentales han expresado su rechazo a esa
reforma (que ayer no fue votada en el Poder
Legislativo, como se había considerado), al
igual que la Comisión Nacional de Búsqueda de
Personas Desaparecidas (CNB), de la Secreta
ría de Gobernación (y el propio subsecretario
Alejandro Encinas); esta comisión en un texto
inusualmente duro respecto a la modificación
legal presentada por Morena conforme a lo de
seado por la FGR (https://bit.ly/3gtIcKC).

TAMBIÉN DESDE UNO de los flancos del
obradorismo (integrado por miembros de la
corriente política Democracia Deliberada), el
subgobernador del Banco de México, Gerardo
Esquivel, quien fue subsecretario de Hacienda
a inicios del sexenio en curso, hizo observacio
nes críticas, mediante un tui t, a una resolución
legislativa operada por Ricardo Monreal: "La
mentable que se hayan aprobado en el Senado
reformas a la Ley del Banco de México que
ponen en riesgo las reservas internacionales y
que atentan contra la autonomía del Banco de
México. Espero que en la Cámara de Diputa
dos se corrija esta situación".
POR SU PARTE, explicó Monreal que con
esas reformas se facilitará el "repatriar los
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dólares, que son una moneda de origen, a Es
tados Unidos y que el Banco de México pueda,
potestativamente, incorporar los dólares como
reserva nacional o internacional de México
(...) No hay ninguna agresión a la autonomía ni
tampoco temor o peligro de que se filtre lavado
de dinero".

Y, MIENTRAS LAS cúpulas empresariales
(jugando al policía bueno y al policía malo)
hicieron posponer hasta febrero la votación en
el Congreso sobre la propuesta presidencial
regulatoria del mecanismo de subcontratación
o tercerización llamado outsourcing, ¡hasta
mañana!
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ROZONES

• Cabal, lejos de la 4T
Con la novedad de que fue el mismísimo Presidente quien, de un batazo mañane
ro, terminó de botar del estadio de la 4T al empresario tabasqueño Carlos Cabal
Peniche. En recientes fechas, el nombre del polémico inversionista había vuelto a
sonar en el mundo de los negocios, tras una larga ausencia relacionada con fuertes
acusaciones en su contra. Su retorno hacía suponer en ciertos espacios que con
alguna facilidad superior habría contado, pero no. Ayer el Ejecutivo lo dejó claro con
las siguientes palabras: "No está cercano al proyecto nuestro. Él tiene actividades
empresariales, pero no existe ninguna relación con nosotros, al menos yo no lo veo
desde hace como 30 años. O sea, por si falta aclararlo. No lo he visto", recalcó. De
ese tamaño quedó marcada la distancia entre el empresario y el Jefe del Ejecutivo.

• Se oscurece la Reforma Judicial
Así que la Reforma Judicial, severamente cuestionada por senadores, pero tam
bién ampliamente celebrada por la cabeza del Poder Judicial, desde ayer trae una
nube negra encima, que puede dificultar su aprobación definitiva en la Cámara de
Diputados. Y es que el relator especial de la ONU sobre la independencia de jueces
y abogados, Diego GarcíaSayán, planteó que debe haber una amplia discusión
de la misma entre jueces, magistrados, académicos y sociedad, antes de que con
tinúe su proceso legislativo. El mensaje es resultado de una misiva que le envió el
senador morenista Germán Martínez, quien dejó en claro que la reforma se hizo
por presiones y a gusto de la cabeza del Poder Judicial. Complicado al día de hoy
garantizar su pronta aprobación. Uf.

• Orvañanos, perfilado
Nos hacen ver que de cara a la renovación de los ayuntamientos que se tendrá el
año entrante en Quintana Roo, quien cada vez se consolida más como una carta
fuerte por el blanquiazul para el municipio de Benito Juárez donde se encuentra
el destino turístico de Cancún es Carlos Orvañanos. Se trata de un político bien
conocido en la entidad, pero de quien se tiene también acreditada hace unos años
su capacidad política en la capital de la República Mexicana. Nos aseguran que tam
bién juegan en su favor sus cartas credenciales académicas tiene formación de
abogado en la escuela Libre de Derecho, en Economía en la UNAM y en Adminis
tración Pública en Harvard y Georgetown, pero, sobre todo, el rol central que ha
estado teniendo en el gobierno de Carlos Joaquín González, donde ahora maneja
el tema de la comunicación.

• Bonilla vence al coronavirus
Nos comentan que quien venció al coronavirus es el gobernador de Baja Califor
nia, Jaime Bonilla. De viva voz, desde el hospital, un poco antes de su egreso, el
mandatario morenista informó de su evolución favorable en las últimas 48 horas

durante la transmisión en redes sociales que de manera diaria realiza su gobierno
para informar novedades relevantes de la en tidad. Ahí, nos dicen, Bonilla agradeció
la atención recibida por los médicos de la entidad, de quienes destacó su vocación
para hacer frente al Covid19. Bonilla autorizó que se conociera cómo la enfermedad
atacó sobre todo sus pulmones para que los ciudadanos tomen conciencia sobre la
ferocidad del virus y no esperen para buscar atención médica.
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• Ley Banxico, ¿cuál será el desenlace?
Pues la polémica de ayer no fue otra que la provocada por la aprobación que se hizo
en la Cámara de Senadores de una reforma a la ley del Banxico que obliga a este
último a comprar todos los dólares que tengan en su poder los bancos y luego los
regrese a Estados Unidos o los inyecte en las reservas internacionales. La iniciativa
fue presentada por el senador Ricardo Monreal y tuvo un amplio respaldo, pero
fue desde el propio Banco de México que las voces de la misma 4T expresaron su
rechazo. Fue el caso del subgobernador Gerardo Esquivel quien calificó como
"lamentable" que se haya aprobado una ley que atenta contra la autonomía de la
institución y pone en riesgo a las reservas internacionales. El funcionario hizo votos
para que los diputados rectifiquen esa situación. Habrá que ver en este caso, de qué
lado va a jugar la mayoría morenista.

• Anuncios de vacunas
Con la novedad de que México ya pactó una segunda compra de vacunas, ahora
con la farmacéutica china CanSino Biologics. Y quien se encargó de hacer público
este compromiso fue el secretario... de Relaciones Exteriores. Lo hizo en las ben
ditas redes. Eso sí, reconociendo al titula r de Salud: "Enhorabuena al doctor Jorge
Alcocer, secretario de Salud, a Xuefueng Yu, presidente de CanSino Biologics Inc.
y a Jerome Piguet de Latam Pharma, por el acuerdo de precompra de 35 millones
de dosis firmado hoy. Más opciones para México". Nos hacen ver que Ebrard lo que
está haciendo es cruzar la meta con la tarea que le asignó el Presidente de conse
guir las vacunas y pasándole la estafeta a los que tendrán que aplicarla. Y parece
que en el tema logístico el subsecretario LópezGatell sigue pensando cómo dar
el primer paso.
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Anadie le sorprendió cuando, hace una semana, el primer
ministro, Benjamín Netanyahu, se negó a cumplir el
tratado de coalición y pasar el presupuesto para el año

2021. En cualquier país, la falta de presupuesto en tiempos del
Covid19 causaría revuelo y tendría graves consecuencias polí
ticas para el mandatario en el poder. No así en Israel, donde Ne
tanyahu ha roto acuerdo tras acuerdo, incumplida toda promesa
y rebasado todos los límites morales y legales para garantizar su
supervivencia política.

Todo estaba planeado. Netanyahu,
quien según el acuerdo de coalición ten
dría que dejar el poder el próximo año, de
cidió llevar a Israel a sus cuartas elecciones
en menos de dos años, sin importar que el
país se enfrenta a la crisis económica y de
salud más grande de su historia. Después
de haber convencido a una facción del par
tido Azul y Blanco (centro) de entrar a un
gobierno de coalición, destruyendo así al
único partido que en los últimos 10 años le
supuso una amenaza real, tenía confianza
de que en el verano del siguiente año, con
el país ya de salida de la pandemia, podría
conseguir la mayoría en el parlamento y
no sólo convertirse de nuevo en primer
ministro, sino pasar una ley que lo prote

gería del juicio por corrupción y tráfico de
influencias que le espera.

La política, sin embargo, es un mundo
lleno de incertidumbre y sorpresas. En un
acto inesperado, Gideon Saar, número 5

del partido de Netanyahu y su archirrival
interno, decidió dejar el partido y formar
uno nuevo de derecha que, según encues
tas preliminares, se convertiría en el tercer
partido más grande del país, arrebatándo
le a Likud miles de votos. La rivalidad de

Saar y Netanyahu es una de las más anti
guas en la política israelí. Durante sus años
en el poder, Bibi ha humillado en cada
ocasión que ha podido a Saar, tratando de
fulminarlo políticamente. El año pasado,
Saar se atrevió a hacer lo que ninguno, y
propuso su candidatura para dirigir el
Likud. Netanyahu, quien, a través de los
años, se ha hecho del control absoluto del
partido, obtuvo una fácil victoria con el 70
por ciento de los votos.
Además, como si esto fuera poco, Ne

tanyahu decidió no darle a Saar ningún
ministerio o puesto relevante en el parla
mento, a pesar de que Saar era uno de los
hombres más fuertes en el Likud. Durante

tres rondas electorales, Saar permaneció
bajo la sombra de Netanyahu, humillado,
en silencio. Hasta el día de antier. En una

conferencia de prensa en hora pico, Saar
anunció no sólo la formación de un nuevo
partido, sino su candidatura a primer mi
nistro, criticando fuertemente a Netan
yahu y argumentando que la derecha no
tiene porque permanecer fiel a su líder. A
pesar de que las encuestas son alentadoras,
Saar sabe que ésta es la jugada más arries
gada de su vida política. Todos los que han
decidido salir contra Bibi han terminado
derrotados; sin embargo, esta vez el pri
mer ministro está asediado. La izquierda
está en las calles todos los sábados pidien
do su renuncia; su juicio se acerca y nue
vas investigaciones lo acechan; el virus
y la crisis económica devastan a el país y,
ahora, se abre un nuevo flanco desde un
lugar inesperado y desconocido para Bibi:
un ataque desde la misma derecha.
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Desde hace años, en México

operan agentes de distin
tas agencias de seguridad,

particularmente estadounidenses,
por la cercanía y todos los temas
de seguridad que compartimos
con nuestro país vecino. Pero el
marco legal de operaciones tiene
muchos vacíos legales.

México trabaja con información de agencias
norteamericanas. Por ejemplo, en la detención
de El Chapo Guzmán, gran parte de la investi
gación se hizo con agentes estadounidenses,
quienes proporcionaron información a la Marina
Armada de México.

Pero esa cooperación tiene que ser todavía
más claray precisa.

ElPresidenteL.ópez Obrador envióiin proyec
to de ley a los senadores para modificar la ley de
Seguridad Nacional,yasí regular lapresencia de
agentes extranjeros en México.

Por supuesto que, a los agentes estadouni
denses, esto no les gustó.

La propuesta de México para restringir las
actividades de agentes extranjeros puede poner
en riesgo las operaciones de la Agencia Antidro
gas coninfonnantesmexicanos. Y es que, según
MkeVigil, exjefe de operadonesinternadonales
de la DEA, "el reclutamiento de informantes
puede detenersebruscamente, lo que sería más
peijudicialparaMéxicoqueparaEstadosUnidos.
Tenemosunagranplatafomia de informantes en
México. Muchas veces realizamos operaciones
con funcionarios del Gobierno mexicano. No
hacemos el anesto, trabajamos encubiertos en
coordinación y bajo los auspicios de las fuerzas
de seguridad. Con el nuevo marco legal esto se
detendría".

Pero el proyecto de ley ya está en el Senado.
Ricardo Monrealpublicóatravés de Twitter que

habían recibido "delEjecutivofederal (la)iniciati
vadereformasalaLeydeSeguridadNacional.De
aprobarse, ayudará a regular y transparentar un
añejo reclamo sobre la presenciayparticipación
de agentes del extranjero en México, para que
actúen en el marco de la cooperación bilateral".

Monreal publicó un decálogo, para entender
elalcanceylaimportanciadelainiciativa enviada
por el Ejecutivo federal, sobre adiciones a la Ley
de Seguridad Nacional.

Entre los puntos, destaca la regulación de
las actividades de enlace para el intercambio de
información que desanollan agentes del extran
jeroenelmarcodelosconveniosyprogramasde
cooperaciónbilateral.

En el marco de la cooperación internacional,
las embajadas y misiones extranjeras acredita
das en el país deberán informar de los hechos
que tengan conocimiento en el desempeño
de las funciones derivadas de los convenios y
programas de cooperación bilateral en materia
de seguridad.

Las y los agentes extranjeros podrán ser au
torizados para internarse temporalmente en
territorio nacional para el intercambio de infor
mación, en el marco de los convenios y progra
mas de cooperación bilateral.

Selimitarálaactuación deagentesdel extran
jero únicamente al desarrollo de las actividades
de enlace, para el intercambio de información
con autoridades mexicanas.

Además, se propone que las y los agentes
extranjeros no tengan ninguna inmunidad, en
caso de incurrir en la comisión de delitos.

También se propone establecer un Grupo de
Coordinación Operativa, como órgano auxiliar
del Consejo de Seguridad Nacional, encarga
do de coordinar y supervisar la ejecución de
acuerdos de cooperación suscritos por el Estado
mexicano, y que contribuyan a preservar la
seguridad nacional.

De esta manera, los agentes extranjeros de
agenciasdeseguridad, comolaDEAy el FBI, que
ingresen a territorio nacional, estarán obligados
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a compartir con las autoridades mexicanas toda
la infomiación que recabaron durante el desem 
peño de sumisión.

Cuando se compruebe que un Gobierno
extranjero, por conducto de sus agentes, incite
o promueva la comisión de los ilícitos consis
tentes en el cohecho, la privación ilegal de la
libertad de las personas, así como la sustracción
de los habitantes del territorio nacional para
ser llevados a juicio ante otro Estado, el Estado
mexicano suspenderá la ejecución de los con
venios de cooperación bilateral de que se trate y
prohibirálareaüzación deactividades por parte
de dichos agentes.

Lo cierto es que los agentes estadounidenses
llevan años operando en nuestro país, y para
muestra, el asesinato del agente encubierto de
la DEA, Enrique Camarena Salazar, en febrero
de 1985 en Guadalajara, el cual fue un episodio
desafortunado que marcó la relación entre Mé
xicoylaDEA.

Camarena condujo al aseguramiento del ran
cho El Búfalo, ubicado en la zona del Triángulo
Dorado, en donde se encontrabaunaplantación
de marihuana de más de mil hectáreas, propie
dad de Rafael Caro Quintero, y del cual el cártel
obtenía una producción anual de más de 8 mil
millones de dólares.

Este operativo provocó el enojo del Cártel de
Guadalajara, por lo que Caro Quintero ordenó el
secuestro deKiki Camarena, quien fúelevantado
por presuntos agentes de la policía adscritos a la
Dirección Federal de Seguridad e interrogadobajo
tortura durante 36 horas.

Más recientemente, se dio el anesto, en octu
bre, del general Salvador Cienfúegos en Estados
Unidos. La DEA asegura que llevaba tiempo
investigando al exsecretario de la Defensa; sin
embargo, la Cancillería mexicana fue avisada de
la operación el día de su captura.

Y mientras laDEA asegura que ya investigaba
a Cienfúegos, en noviembre de 2018, en una cere
monia en WestPoint, elDepartamentodeDefensa
de Estados Unidos otorgó la Legión al Mérito al
entonces secretario de Defensa.

Pero para esta investigación, los agentes esta

dounidenses, por ejemplo, dicen que obtuvieron
infomiación por medio de intercepciones telefó
nicas. Por ley en nuestro país, pa ra pod er intercep
tar llamadas, se requiere de una orden de un juez.

Por ejemplo, la DEA concentra casi todos
sus recursos en acciones policiacas en EU, pero
mantiene une» 500 agentes antinarcóticos distn
buidos en 91 oficinas en 68 países.

EnMéxico, laDEA mantiene oficinas en Tijua
na, Ciudad Juárez, Nogales, Hermosillo, Monte
ney, Matamoros, Mazatlán, Guadalajara, Mérida
y Ciudad de México.

Algunos agentes que trabajan en México se
tienen que distinguir entre los elementos que
operan permanentemente en nuestro país y que
están asignados a alguna de las citadas oficinas
en México.

Los primeros están acreditados ante la Secreta
ríadeRelacionesExterioresymantienen contacto
formal einstitucional conagencias policiacasy de
inteligencia en México.

Pero sobre los otros, incluso para el Gobierno
deEstadosUnidos, determinar el flujodeagentes
que van y vienen de un lado a otro de la fron
tera es difícil y, por lo general, estos agentes no
comparten con ninguna autoridad mexicana la
información recabada en sus investigaciones. Se
tendría que tener un control sobre ellos.

Estados Unidos apoya a México con recursos
económicos,para temasdeseguridad,yestámuy
bien que haya cooperación entre ambos países.
Pero cada día hay más desconfianza entre ambas
naciones.

Estábien que se regule el trabajo de los agentes
estadounidenses en México, pero también con
mucha cautela, para que esa infonnación no se
filtre y termine siendo contraproducente para la
seguridad de ambas naciones.

Buscan poner orden
LA INICIATIVA presidencial propo
ne regular la presencia de agentes
extranjeros en nuestro país, como
los de la DEA, actualmente a cargo
de Timothy Shea (der,).
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El mundo cambió. Así inicia la cam

paña que hace unos días lanzó el
Instituto Nacional de las Mujeres,

a diferencia de aquella de Cuenta hasta
10. Esta campaña habla sobre la capaci
dad que tenemos todas las personas de
entrarle parejo a los cuidados familiares,
a la importancia del tiempo libre que ne
cesitamos las mujeres, que el trabajo del
hogar no sólo es "cosa de mujeres", pero,
sobre todo, a que nuestras acciones cuen
tan, construyen y trasforman; y es que sí,
vivir en igualdad es y debía haber sido
siempre parte de lo común.

Los roles de género establecidos socialmente e históri
camente y no por eso buenos han colocado a las muje
res en los "deberes del hogar" y a los hombres como "los
proveedores". En este sentido, las mujeres, por nuestro
propio derecho profesional y personal, y a partir de mu
chas luchas, hemos logrado incorporamos a la vida eco
nómica, trayendo un beneficio importante para el país y
las familias. Según la Encuesta Nacional sobre el Uso del
Tiempo, trabajamos aproximadamente 379 horas a la
semana; sólo 9.8 horas menos que los hombres. El pro
blema es que los equilibrios que debe tener una sociedad
para que funcione armoniosamente no se han dado, y la
carga de los deberes del hogar poco ha ganado en este sen
tido, ya que los hombres dedican a éstos sólo 15.2 horas a

la semana; mientras que las mujeres 39.7 y entre la suma y
la resta de las horas hay un desequilibrio, cuya desventaja
está del lado de las mujeres, cuando lo cierto es que si vi
vimos en la misma casa, el trabajo debería ser compartido.

La campaña que impulsa Nadine Gasman, subraya
que todas las personas tenemos la capacidad de hacer
mucho por el bien común en el hogar y una casa limpia
es resultado de esfuerzo. Dicho de otra manera, la camisa
limpia, planchada y doblada no llegó al cajón por arte de
magia, ni la comida se hizo sola y cuidar a alguien significa
tiempo. Estos mensajes manifiestan una estrategia dife
rente, al decir que sí lo puedes hacer y, si lavas tu coche,
lava el escusado que igual lo usas y se necesita lo mismo,
agua y jabón. Que el bien común de quienes integran una
familia y cuidarla es una tarea que se tiene que hacer en
comunidad para que funcione y no desgaste sólo a un
integrante de ésta y que el tiempo libre es fundamental,
para hacer lo que nos gusta o lo que nos venga en gana,
sin preguntas y sin prejuicios, y derribar mitos de que las
mujeres podemos hacer varias cosas a la vez y nunca nos
cansamos.

Nada difícil de entender y entonces, ¿por qué algunos
hombres no lo hacen? La respuesta es muy fácil, porque
no quieren dejar los privilegios que el sometimiento a las
mujeres les ha dado. El cambio significa moverse y nomás
no quieren. No faltan quienes argumentan que ése es el
lugar de las mujeres; otros, que lo intentan y hasta ayudan,
pero que en el fondo no están hechos para eso, y los más
cínicos argumentan que no es que no quieran, sino que
así los educaron. Pero de lo que no se han dado cuenta es
que el mundo cambió y que conductas machistas ya no
caben; se están quedando atrás y, ¿qué creen? No se ven
nada bien.

• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM
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Tal y como se esperaba, el re
chazo empresarial a la inicia
tiva presidencial que propone

eliminar la subcontrataciónowísow

rcing y dejaría sin empleo a más de
cuatro millones y medio de trabaja
dores, obligó a que su discusión en
la Cámara de Diputados se posponga
hasta el próximo período de sesiones;
que Gobierno e Iniciativa Privada sus
cribieran un acuerdo para "analizarla
y enriquecerla", y que un grupo que
está en contra de su desaparición, se
pronunciara en contra

Para colmo, el presidente de la Asociación de
Bancos de México, Luis Niño de Rivera, advir
tió que "si el outsourcing se prohibe totalmente,
habrá un impacto negativo en el crédito porque
se despedirá a una cantidad importante de traba
jadores, cuya mayoría tiene financiamiento de la
banca, situación que no quieren los gremios labo
rales, los empresarios o los banqueros", como en
su momento así lo han expresado.
DE ESTO Y DE AQUELLO....

Igual que aquel que camina en la oscuridad y
que para darse valor opta por silbar a cada paso, el

Presidente López Obrador, declaró en su mañane
ra de ayer que "la verdad es que no tenemos una
oposición muy fuerte, además, los conservadores
han actuado por la vía pacífica, no ha habido vio
lencia, entonces no hay nada qué temer, tiene que
haber oposición si no sería una dictadura, no habría
democracia".

Después de que durante varios días los dedicara
a arremeter y burlarse de las alianzas acordadas por
los dirigentes de partidos políticos de oposición, y
acusar al PAN y al PRI de "ser lo mismo, la mafia del
poder" —a los que se sumó el PRD, semillero de Mo
rena— ahora parece cambiar de actitud y se concreta
a restarles fuerza frente a las elecciones que habrá
el año próximo en 15 estados, más la renovación de
la Cámara de Diputados.
Ciertamente, dirigentes y militantes de esos par
tidos, a excepción de Marko Cortés, presidente del
blanquiazul, que ha sido el que más ha dado la cara
para cuestionar al Presidente a lo largo de estos dos
años del sexenio, han permanecido callados, agaza
padosy temerosos de cuestionar o criticar sus accio
nes y es hasta ahora que parecen haberse decidido a
hacerlo ante la próxima contienda electoral.
Habráquever si esa oposición, como lo han ofreci
do los dirigentes de esos partidos, postulan alas y los
mej ores candidatos comunes a diputados federales,
en más de la mitad de los 300 distritos electorales de
la República, que les den los votos suficientes para
tener mayoría en San Lázaro, que es su principal
pretensión, y asumir el control en la Cámara baja
que hoy mantiene férreamente el Ejecutivo federal
y que, como se ha visto, no está dispuesto a dejar en
manos de sus opositores.
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• " e dónde saca el movi
J 1 miento antivacunas sus

J deas? En 1998 se publicó
un artículo en The Lancet, firmado por
Andrew Wakefield, que asociaba el au
tismo en niños con la vacuna de SRP

(sarampión, paperas y rubéola). La "in
vestigación" después fue retirada por
la revista y su autor perdió la licencia
médica.

Y no es que hubiera una conspiración para cen
surarla, como sostienen las teorías del complot, sino
que, como ocurre en otros casos de investigaciones
fallidas o fraudulentas, otros investigadores no pu
dieron repetir el supuesto estudio sobre autismo
y vacunas. Al final, se comprobó que el artículo de
Wakefield se basaba en información falsa. Desde

2004, el Instituto de Medicina de Estados Unidos
negó categóricamente que exista alguna prueba que
establezca una relación causal entre componentes de
las vacunas y autismo.

Si el movimiento antivacunas tuviera razón, fácil
mente se habría podido constatar, en más de un país
del mundo, la correlación estadística entre autismo y
vacuna SRP o contra el sarampión. Porque millones
de niños son vacunados y miles padecen autismo.
Bastaría con cruzar las bases de datos. Pero lo que
hay, en su gran mayoría, ni siquiera son anécdotas de
gente que atribuya el autismo de alguien a la vacuna,

como otros podrían atribuirlo a una radiografía o a la
pasta de dientes (anécdotas todas sin pruebas de cau
salidad). Sobretodo existen los crédulos que no llegan
ni a eso y sólo han oído que alguien asegura que a otro
le consta que el tal Wakefield tenía razón.

¿Cuál es la diferencia entre el movimiento anti
vacunas y otros, como el movimiento antitransgéni
cos, que también invoca el principio de precaución?
En este último caso, hay investigaciones científicas
que han encontrado transgenes en plantas nativas,
por polinización. Los estudios se han repetido. Hay
controversia, pero las revistas que los publicaron no
se han retractado. La Unión Europea incluso ha pro
hibido el cultivo de OGMs. En México, el Dr. Antonio
Lazcano cuestiona al respecto a la Dra. Elena Álva
rez Buylla (particularmente desde que se pelearon),
pero ésta conserva su cédula profesional y es Premio
Nacional.

Ante la pandemia por Covid19, surge la pregunta
de si la vacunación en general y contra el SARSCov2,
en particular, debe ser obligatoria. Hay en el Congreso
iniciativas de reforma a las leyes de salud, educación
y de derechos de la infancia para que, al menos, el
cuadro básico sea obligatorio. Las cortes de derechos
humanos señalan que el interés de los menores está
por encima de la objeción de conciencia de los padres
antivacuna. Pero la destinada contra el Covid19 no
será obligatoria y, según ha aclarado LópezGatell, en
menores de edad ni siquiera estará permitida en un
principio.

De modo que el movimiento antivacunas no tiene
pretexto para alarmar a la opinión pública. Se respeta
que tengan miedo porque las vacunas contra la Covid
19 fueron desarrolladas en tiempo récord y que crean
que podrían ser inseguras. Pero nadie los forzará.
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Luego de navegar nueve meses
a la deriva, muertos de miedo y
sin rumbo en el oleaje pandé

mico, por fin podemos gritar, ¡vacuna
a la vista! Pero la travesía no termina.

El desembarque ala inmunidad es un
desafío sin precedente para Gobierno
y sociedad. Los datos abruman

Tardaremos cinco meses en vacunar al personal
médico (entre 700 mil y un millón 200 mil perso
nas) y a los mayores de 60. Los jóvenes entre 16 y
40, que representan el 38 por ciento de la población
y son la mitad de la fuerza productiva, comenzarán
a vacunarse en junio del próximo año. Alcanzar la
meta de vacunar al 75 por ciento de los mexicanos
(65 millones de personas) concluirá, si bien nos va,
hasta marzo de 2022.

Falta por definirse demasiada logística. Un
rompecabezas que se complica con ignorancia y
miedo. Millones tienen miedo de vacunarse. Algu
nas vacunas demandan de dos dosis con 21 días de

diferencia, cualquier reacción podría ahuyentar al
paciente y dar al traste con el esfuerzo sanitario.
Urge claridad y contundencia en la informa

ción oficial. La vacunación no es ni será obligatoria,
cada uno sabrá qué hacer, pero aquellos a los que
les gane temor y superstición van a retrasar la in
munidad colectiva. Sí, hay vacuna a la vista, pero
el trecho para relajarnos es largo, la recuperación

económica depende de todo esto.
Alianzas vs. alianzas. La lucha por los votos es el
combate propagandístico entre rudos y más rudos.
Con absoluto pragmatismo, se juntan con enemi
gos de sus enemigos. Lo que le reste al de enfrente,
le suma al de al lado.

Morena, el nuevo partidazo compuesto por ex
priistas, tránsfugas panistas, perredistas, evangé
licos, elbistas, petistas, sindicalistas, sin dejar de
lado a los verdes siempre fieles al poder en turno.
No hay pureza en su linaje.

En la otra esquina, panistas, priistas, perredis
tas y lo que escurra se asocian con amnesia selec
tiva, con pena ajena, matrimonio de conveniencia
para evitar su extinción. Argumentan que el tsuna
mi moreno impone ser pragmáticos sin límites.

Los puros de hoy acusan a los impuros de ayer,
ejercen el poder y eso les permite imponer la na
rrativa del presente, pero no les alcanza para borrar
el pasado de sus conversos. Las aguas bautismales
del trópico los habilita, les da fuero moral, pero el
registro de sus ayeres perdura.

Una parte del relevo sexenal se juega el próximo
año, si AMLO y Morena refrendan su mayoría y ex
tienden su dominio estatal, el 2024 estará cantado.
Visto está que la pandemia no desgasta al Pre

sidente, que la debacle económica de su sexenio
se amortigua con programas sociales de entrega
a domicilio, que su empatia con la mayoría es su
perior a la antipatía de la gran minoría; AMLO está
sintonizado con la franja más amplia, no con la más
influyente, pero en un país donde un voto vale lo
mismo si viene del rico o del pobre, la fórmula está
garantizada.
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•QUEBRADERO

No golpees a un hombre
en el piso...

No se van a destrabar algunos de los es
cenarios en los que estamos metidos.

Más bien conviene adelantarse para asu
mir que vamos a vivir con ellos al menos
cuatro años.

El Presidente no deja de confiar en su estrategia de señalar,
apuntar y confrontar. Presume con razón que va bien, van dos
años de lo mismo y bien se puede aplicar aquello de más lo que
se acumule esta semana.

La gran incógnita es cuánto más podrá durar la estrategia,
porque por más que el Presidente tenga altos niveles de popu
laridad, gobernar lleva invariablemente a escenarios imprede
cibles. Habrá que ver también qué tanto la sociedad mexicana
acepta la visión maniquea presidencial al dividirnos entre bue
nos y malos.

La lógica indica que tarde que temprano al Presidente se le
cobrarán algunas facturas. El desgaste, por menor que termi
ne siendo, llegará y quizás traerá consecuencias en términos
electorales o en la agudización de los ya presentes problemas
económicos, a lo que hay que sumar la inseguridad y lo que se
puede seguir viviendo con la pandemia.

Por ahora el Presidente gobierna con cierta tranquilidad. La
oposición anda haciendo todo tipo de maniobras y malabaris
mos buscando crear contrapesos, los cuales hoy son mínimos.

López Obrador ve a la oposición para señalarla y en oca
siones también para fustigarla. Una prueba de ello es que por
ningún motivo se reúne con los dirigentes de los partidos y
los coordinadores parlamentarios, con éstos últimos sólo lo
ha hecho en una ocasión, la cual seguramente fue contra su
voluntad.

La oposición como parte de la gobernabilidad no está en el
radar del Presidente. Las críticas que le lanzó hace dos semanas,
en su gira por BC, lo muestran en plena campaña y poco o nada
le importan las observaciones que le hizo el INE a partir de las
protestas que sobre el tema hizo la oposición.

Hace algunos años fue el propio López Obrador quien plan
teaba este tipo de inconformidades a los órganos electorales
contra Vicente Fox, ahora las quejas son en su contra. Tan no
va a cejar en su empeño que le mandó una carta al INE recla
mando sus derechos, empezando por la libertad de expresión;
lo que son las cosas en su tiempo éstos eran los argumentos
que esgrimía Fox.

Donde pareciera que el Presidente no ha reparado es con lo
que pasa en su propio partido. Confía de manera absoluta en su
popularidad para lo que viene; sin embargo, el Presidente no va
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por la libre. Lo sucedido en Hidalgo y Coahuila debiera ser visto
al menos como un llamado de atención.

Una elección no se gana sólo con el nombre del partido. Qui
zás en otro tiempo, pero actualmente son muchos los factores
que intervienen en la decisión de los votantes, entre otros una
mayor conciencia de lo que sucede y la gran cantidad de infor
mación que recibimos a diario.

El proceso interno en Morena dejó secuelas. Por más que
hayan tratado de hacer a un lado a Porfirio Muñoz Ledo hay
evidencias de que un sector dentro de las muchas partes que
componen el partido quedó insatisfecho.

A esto sumemos que la vida en el partido es un auténtico
galimatías. No se vislumbra por ahora una división interna,
porque las candidaturas los cohesionan, pero es cuestión de
que haya ganadores y perdedores en el proceso para presumir
que podrían presentarse agarrones de todo tipo. Habrá que ver,
bajo este escenario, hasta dónde llegará la mano del morenista
mayor.

Las alianzas pueden meterle ruido a Morena, pero el gran
reto que va a enfrentar el partido podría estar más en el interior
que en el exterior.

El Presidente y su dependiente partido deberán leer no sólo
al volátil 71%, deberán recordar lo que decía Groucho Marx, a lo
cual ya nos hemos referido: "No golpees a un hombre en el piso,
porque se puede levantar".
• RESQUICIOS

Todo parece que la aprobación sobre el uso lúdico de la can
nabis se va a febrero. Cuentan que lo que el Senado envió a los
diputados busca más que resolver de una vez por todas el tema
es alargarlo y en una de ésas confundirlo.

EL PRESIDENTE

y su dependiente
partido deberán leer
no sólo al volátil 71%,
deberán recordar lo

que decía Groucho
Marx, a lo cual ya nos
hemos referido: "No

golpees a un hombre
en el piso, porque se

puede levantar"
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Bideri y la viabilidad
del Acuerdo de París
Juan Antonio Le Clercq
@ja_leclercq

* Profesorinvestigador del Departamento
de Relaciones Internacionales y

Ciencia Política de la UDLAP.

La viabilidad del Acuerdo de París se

juega en gran medida con el posible
regreso de Estados Unidos al tratado
luego del triunfo de Joe Biden. Si bien

el Presidente electo ha colocado la agenda del
cambio climático en el centro de sus priorida
des y ha señalado que su país se reincorporará
de inmediato al Acuerdo, lo cierto es que esto
no es suficiente para garantizar una reducción
efectiva de emisiones de gases efecto inverna
dero (GEI) a nivel global. Biden representa la
posibilidad de evitar la muerte prematura del
Acuerdo de París, pero por sí mismo esto es
suficiente para convertir el tratado en un ins
trumento muy efectivo para evitar la emer
gencia climática.

A pesar de los objetivos establecidos en su
momento en el Protocolo de Kioto, las emisio
nes de GEI han crecido exponencialmente en
comparación con 1990, mientras que los com
promisos firmados por los países en el Acuerdo
de París están significativamente por debajo de
lo necesario para aspirar a un escenario de mi
tigación que permita evitar aumentos de tem
peratura por encima de los 2 DC. El centro de la
arquitectura climática radica en la vinculación
de los compromisos nacionales y el objetivo de
contener aumentos en la temperatura más allá
de los 2 °C, aunque lo más deseable es que la
temperatura no aumente más allá de

1.5 °C. El principal problema, evidente desde la
firma misma del Acuerdo en 2015, consiste en

un desfase entre el efecto agregado entre los
compromisos de mitigación y la trayectoria ne
cesaria para evitar incrementos en la tempera
tura por encima de los 2 °C. El primer reto para
la comunidad internacional radica en aumen

tar la ambición de los objetivos de mitigación
en el contexto de la crisis económica pospande
mia, pero lo cierto es que no queda claro cuán
tos países estarán dispuestos a asumir el
compromiso de reducir aún más sus emisiones
en la próxima década.

La historia de los acuerdos climáticos nos

dice que el negacionismo e inmovilismo cli
máticos se han establecido como la posición
climática dominante, pues esto ha logrado
evitar la implementación de una política di
mática efectiva, eficiente y justa a nivel global.
El riesgo consiste en que la inacción el inmo
vilismo imponga su agenda e intereses du
rante la década de 2020 e imposibilite contener
el crecimiento de las emisiones globales de
GEI al ritmo necesario. El peligro es que des
pués de la pandemia se afirmen en gran parte
del mundo el objetivo de crecer económica
mente y generar empleo rápidamente a partir
de la explotación de hidrocarburos.
Aun cuando Estados Unidos regrese al

Acuerdo de París de inmediato, lo cual está por
verse, hay factores que favorecen la inacción
climática global y que tendrán un impacto ne
gativo en las negociaciones orientadas a au
mentar los niveles de ambición de los
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compromisos nacionales de mitigación. En pri
mer lugar, Biden deberá enfrentar al interior
de su país el desmantelamiento de regulación
ambiental y frenar las concesiones para la ex
plotación de hidrocarburos otorgadas por el
gobierno de Trump. En segundo lugar, se re
quiere que países que han firmado y ratificado
el Acuerdo de París, reorienten sus políticas de
conservación y explotación de energía con el
objetivo de abandonar los hidrocarburos en el
mediano plazo, lo cual luce muy complicado en
los casos de Brasil, Irán, Rusia, Turquía e inclu
so, México.

¿Tendrá Biden el capital político necesario
para cambiar la dinámica en su país al res
pecto del cambio climático y la fuerza diplo
mática para impulsar una cooperación
internacional más efectiva y comprometida?
En tiempos marcados irremediablemente
por la catástrofe económica y social provoca
da por la pandemia, más que cooperación
parece predominar una la lógica del "sálven
se quien pueda", lo cual se incrementa el ries
go de que el Acuerdo de París fracase por
irrelevancia en los próximos años. Lujo que
no podemos darnos. 153
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la bancada de Morena en el

Senado considera que se dio un gran
pasoenladefensadelos paisanos que
viven en Estados Unidos conla apro
bación de las reformas que propuso
Ricardo Monreal a la Ley del Banco
de México con el fin de que familiares
de migrantes reciban mejores pagos
al hacer transacciones, que haya se
guridad financie ra, un mejor aprove
chamiento de dólares decomisados y
que Banxico repatrie o integre divi
sas ala reserva internacional.

será el "sector salud" el que
reciba la Medalla Belisario Domín
guez, cuya comisión, que preside
Sasil de León, se reunirá este jue
ves para formalizar esa designación,
si bien debido a la pandem ia y para
evitar aglomeraciones, la ceremo
nia, a la que asiste el Presidente co
mo invitado de honor, será en enero.

hablando de salud, una de
las estrategias para recordar al per
sonal médico que deberá aplicarse
puntualmente la segunda dosis de
la vacuna de Pfizer consiste en habi
litar una alerta en el teléfono móvil:
"Oye, fíjate que en 21 días te toca tu
segunda dosis y tienes que presen
tarte en tal instalación militar a las
10 de la mañana". Ya veremos cómo
funciona esta estrategia a fin de ga
rantizar la efectividad del biológico.

la competencia por la gu
bernatura de Querétaro parece estar
perfilándose entre dos senadores de
concretarse las candidaturas de Juan

José Jiménez Yáñez,ya conlicencia
obtenida en tiempo y forma para par
ticipar por Morena, y el panista Mau
ricio Kuri, coordinador de suban
cada en la Cámara alta. En la baraja
morenista figuran también Gilberto
HerreraRuiz, Laura Polo Herrera,
FabiolaLarrondo Montes, Beatriz
Robles y Celia Maya García

Fecha: 10/12/2020

Página: 2

Area cm2: 128

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 15,616

Página 21 de 21

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


ndulgencias y moquetazos
Carambas, lograr en un Zoom el perdón del Señor hasta usted lo tomaría. Nada
cuesta, prende usted la tele, la deja encendida o entra al Zoom, y mientras es

absuelto se toma el trago. Mejor, imposible.

Amigos que no malquieren a
Gilga le cuentan historias
del norte del país. En Mon
terrey, Nuevo León, el gober
nador ha puesto toda la car

ne al asador para quemarlahasta volverla
carbón. Los fines de semana, sábado y do
mingo, todo cerrado en Monterrey. Como
si el virus descansara entre semana, dice
el amigo de Gil. Pero lo que más llamó la
atención de Gamés fue esta noticia: des
de hace días se ha prohibido la entrada a
los restaurantes a los mayores de 65 años.
¿No es un poco demasiado?
Gil intenta comprender: los hombres

y mujeres de la tercera edad pueden
contraer el covid y caer gravemente en
fermos, de acuerdo. Pero ¿prohibirles la
entrada a restoranes? Volvemos al punto
y aparte: el gobierno no puede obligar a
un ciudadano a actuar de una forma de

terminada si ésta no trae consigo un de
lito o un daño a terceros. Si un señor de
65 años, o más, quiere comer en un res
torán, se protege como Dios manda y pi
de su carne con vino, ¿cuál es el proble
ma? Se protege al hombre o la mujer, o
más bien se le discrimina. Problema se

rio que el Bronco, gobernador del estado,
no podrá dilucidar porque no brilla por
sus luces. En fon.

Indulgencia plenaria
Gil está de plácemes. Luis Pérez Mayorga,
Obispo Auxiliar de la Arquidiócesis Prima
da de México, ha recordado que la Basüica
de Guadalupe permanecerá cerrada del 10
al 13 de diciembre para evitar contagios de
coronavirus. En entrevista con José Cár
denas, monseñor ha dicho que se concede
rá indulgencia plenaria a todos los peregri
nos que se unan a las misas de Medianoche
y de las Rosas, las cuales serán transmiti
das en redes sociales y por televisión para
que los fieles se queden en casa.
Dirán la misa laica, o como se diga, pero

Gilga jura que se planta frente a la panta
lla para recibir la mesa, la musa y la misa y
obtener así el perdón a todos sus pecados.

A Gil se le queman las
habas para escuchar la
respuesta "circular" de
AMLO a Bachelet

No son muchos, de verdad, pero caram
bas, lograr en un Zoom el perdón del Señor
hasta usted lo tomaría Nada cuesta, pren
de usted la tele, la deja encendida o entra
al Zoom, y mientras es absuelto se toma el
trago. Mejor, imposible.

Bachelet
Aquí va un navio cargado de: una nota de
Gabriela Sotomayor en su revista Proce
so: "La Alta Comisionada de Naciones

Unidas para Derechos Humanos Miche
lle Bachelet acusó un aumento de pode
res conferido por el presidente Andrés
López Obrador a las Fuerzas Armadas
en México y llamó a que reconsidere esa
medida para cumplir con los estándares
internacionales".

Nadie responde chipote con sangre:
"La administración del presidente López

Obrador se ha caracterizado por el aumen
to en la atribución de poderes a las fuerzas
armadas", así lo dijo Bachelet al ser cues
tionada por su revista Proceso en rueda de
prensa en Ginebra, en el marco del Día de
los Derechos Humanos. Aigoeei.
"El contexto de seguridad en México,

con la proliferación del crimen organiza
do y el aumento del tráfico ilícito, es muy
complejo, (...) La ampliación de las funcio
nes de orden público y civil a las fuerzas
militares como regla ordinaria, en lugar
de una excepción, tiene un impacto en los
derechos humanos. Mi oficina ha pedido
una reconsideracióny reevaluación de es
tas medidas para cumplir con los estánda
res internacionales".

A Gil se le queman las habas para escu
char la respuesta "circular" del Presiden
te ala Alta Comisionada de las Naciones

Unidas. Bachelet destacó que López Obra
dor le ha conferido un papely presupuesto
creciente a la Secretaría de la Defensa para
proyectos de su gobierno. Pues con la pena,
pero así es la cosa. ¿O no?
Bachelet: "Yo misma fui secretaria de

Defensa —remarcó— y las fuerzas arma
das pueden jugar un papel muy importan
te en diferentes cosas, como por ejemplo
en la respuesta a la pandemia porque tie
nen muy buena logística e infraestructura
y pueden jugar un papel muy importante.
Pero tienen que ser guiados por civiles, por
políticos. Los militares deben seguir las ór
denes de actores políticos que fueron elegi
dos por el pueblo".
En lo que respecta a la libertad de ex

presión y la libertad de prensa, la Alta Co
misionada deploró los asesinatos y ata
ques contra periodistas en México. A esto
se le llama un varapalo serio, muy serio, a
una parte central de la política del actual
gobierno. ¡Mole! Gil espera la respuesta
en la mañanera.
Todo es muy raro, caracho. Como di

ría Quevedo: "El exceso es el veneno déla
razón

Gils'enva
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Todos no somos
Maggie

I \ 1 pinchazo a Maggie no se ha celebra
1 do como merece. La vocación ceniza

J IA I del periodismo ya da más risa que pe
na. No entiendo cómo en los periódicos la sección
de Salud no se llama Enfermedad. El martes era el

día del paren máquinas. Si no el final de la guerra, sí
era al menos el de la proclamación del armisticio. Y
el día de recordar que solo la Ciencia nos hace libre;;:
de ahí que haya sido tan decepcionante su desempe
ño en demasiados momentos de la pesadilla vírica
y digno de homenaj e el hito de conseguir una vacu
na en tan poco tiempo; y la posibilidad derivada, in
édita en la Historia, de que una vacuna controle una
epidemia tan extendida.
Ala circunspección general debe de haber con

tribuido la nacionalidad de Maggie. Británica en los
antipáticos tiempos del Brexit y de Boris Johnson.
El inicio temprano de la vacunación es el primer

éxito de Johnson y así debe re
conocerse. El tradicional argutemprano mento euroescéptico de que

vacunación es Europa añade siempre a los pro
blemas el de una gigantesca lenéxito de titud burocrática en las solucio

nes será especialmente eficaz en
esta circunstancia. La vacuna de

Maggie fue creada por un turco,
desarrollada en Alemania y fa
lo que demuestra que la globali

epidemias. Pero el pinchazo
gran importancia.
90 años, no morirá por el virus.

certeza si lo podría contagiar o no,
desarrollará la enfermedad. En el

maggies no tendrán su for
será por mucho tiempo. Sin em
sociedades opulentas, un retra

envacunarse debe ser tomado muy en
consideración cuando la modélica Alemania perdió
ayer590 de sus ciudadanos, en su cifra de muerte pan
démica más elevada. El tiempo cuenta, y seriamente.
Pero, de modo insólito, la presión mediática no se di
rige a asegurar cuanto antes la vacunación masiva. El
alarde cenizo, mas superficial, de los medios está en
tretenido ahora con el grado de eficacia, los efectos in
deseados y otras carreteras secundarias. Y también,
y es lo peor, con el frivolo flirteo con la muerte aun
que la suya sería la de menos de las sectas antivacu
nas. Toda esa fútil conversación pública alivia a los go
biernos. Porque cada uno de ellos está ya obligado a
encararla pregunta con más sentido político que hoy,
después de un millón y medio de muertos, pueden y
deben dirigirles sus ciudadanos: «¿Cuándo, cómo y
dónde está previsto mi pinchazo?».

El inicio temprano
de la vacunación es
el primer éxito de
Johnson y así debe

reconocerse
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Los esenciales

repartidores de apps
¥7
I % llugar:PeriferieoySanAntonío,elcruce
H j de dos vialidades principales en Ciudad
IL ...__! de México.
El motivo: un homenaje a José Manuel Matías,

repartidor en bicicleta en Ciudad de México, quien
murió ahí atropellado por el conductor de un tráiler
el 27 de noviembre de 2018.

Los asistentes: decenas de repartidores y ciclis
tas reunidos para recordar a José Manuel y la crea
ción del colectivo Ni Un Repartidor Menos, que
desde esa fecha se dedica abuscar mejores con
diciones sociales y laborales para los repartidores
mediante apps.
En dos años de existencia destaca su apuesta por

la memoria, por no olvidar a José Manuel, aXime
nay a otros repartidores que han muerto por la vio
lencia vial que resultó más mortal para ellos que el
propio covid19.
"Gracias por recordarlo, gracias por este home

naje, no cualquiera se acordaría de él", con esas pa
labras agradeció elhermano de José Manuel labre
ve ceremonia organizada en recuerdo de esa muerte
que los llevó a irrumpir en el espacio público, a de
mandar que el trabajo de los repartidores sea más
seguro, a organizar el "rayado" de mochilas y gestio
nar servicios de emergencia, a llevar su "bitácora de
guerra", donde exponen accidentes que los involu
cran y a denunciar el acoso.
Seaapie, enbicicletao motocicleta, se reconocen

y apoyan. Tienen su propia pá
gina en Facebook y a través de
Twitter se han convertido en
actores centrales en los debatesde movilidad en la ciudad.
Han hecho lazos globales

con movimientos en España,
Argentinay otros países de La
tinoamérica para realizar ma
nifestaciones globales.

Los unieron con la comuni

dad ciclista las demandas de justicia por Mario Tre
j o, ciclista atropellado en el Ej e 2 Norte por parte de
un conductor de Copesi, en el mismo autobús en
que otro conductor de esa empresa mató por atro
pellamiento a Patricia Sánchez un año antes.
Las movilizaciones de noviembre los llevaron a

mesas de debate con las autoridades, y en busca de
mej orar la seguridad vial aceptaron la invitación de
la Semovi y la SSC para dar pláticas a 92 policías de
tránsito, recién salidos de la Universidad de la Poli
cía y quienes ahora trabaj arán con los bicideltas li
berando ciclovíasy vialidades.
Su contribución más reciente son los #Viernes

deCacería contra infractores borrachos, en con
junto con la Secretaría de Seguridad Ciudadana. La
primerajornada, el 4 de diciembre, dejó 20 infrac
ciones, 19 apercibimientos, retiro de ocho placas,
arrastre de grúa de dos autos y un borracho menos
en las calles. El viernes 11 volverán a las calles.
Saben, porque así lo han experimentado, que son

parte de la economía global que los ha hecho traba
j adores esenciales durante la pandemia, pero tam
bién que enfrentan la precariedad laboral propia del
nuevo capitalismo, ese que los vende como empren
dedores, "socios" sin derechos básicos, expuestos a
accidentes, asaltos, descomposturas, que los exclu
ye de la seguridad social, pero les cobra impuestos.
Apoyar su causa es lo menos que podemos hacer

como consumidores, así que si piden algo por app, re
cuerden lo que ellos siempre repiten: califiquen con
cinco estrellasylapropina, enefectivo es mejor,

011 |)<l l'lf QG leí
,..1 ,A1.eCOnOIllia glODal,

tf&baj ádotñS clave

c p isis sanitaria
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Kant y Mili (y AMLO)

Las encuestas publicadas desde principios
del sexenio han tenido, siempre, esta pecu
liaridad: reprueban al gobierno, pero aprue

ban al Presidente. Esta disonancia ha sido constante. En
sus encuestas más recientes, todas, las de CEAISA, De
motccnia, Parametría, Buendíay Larcdo, El Financicroy
Reformo, registran una aprobación por encima de 60 por
ciento del presidente López Obrador. Esas mismas en
cuestas detectan, también, el descontento de la pobla
ción respecto aun gobierno que no ha logrado contener
la pandemia, ni paliar la crisis económica, ni disminuir
la violencia, ni acabar con la corrupción, como ha sido

señalado y documentado por la prensa. Frente a esta
incongruencia (aparente) los analistas han vaticinado
desde hace ya tiempo que, tarde o temprano, caerá la
popularidad de un gobernante que es incompetente, o
bien subirá la calificación de un gobierno que dará re
sultados más satisfactorios. Pero eso no ha sucedido.
Hoy existe un presidente aprobado y un gobierno des
aprobado. ¿Cómo entenderlo?
Jesús SilvaHerzog Márquez comentó, este lunes, la

encuesta que publicó la semana pasa
da Reforma, en la que 61 por ciento de 
los encuestados aprueba al presidente, 
aunque 51 por ciento piensa que las co 
sas se le están saliendo de las manos. La

encuesta, observó Jesús, registra una
inclinación, no un resultado. Creo que
aquí está la clave para comprender lo
que aparenta ser una contradicción.

Un acto de gobierno, como cualquier
otro acto, puede ser juzgado por sus intenciones o por sus
consecuencias. La etica deontológica privilegia la inten
ción, la razón y el deber, y está identificada con la filoso
fía de Immanuel Kant; la ética teleológica, por su lado, su
braya las consecuencias de los actos, y está expresada de
forma más clara en el trabajo de John Stuart Mili. La ética
de Kant estábasada en la convicción de que la única co
sa intrínsecamente buena es una buena voluntad, iden

tificada con lo que llama imperativo categórico, que dice
así: "Obra de tal suerte que la máxima de tu conducta pue
da ser admitida como ley por todos los seres racionales".
Mili, a su vez, escribió que "las acciones son buenas en la
medida en que tienden a promover la felicidad; malas en
la medida en que tienden a producir lo contrario de la fe
licidad. Por felicidad entendemos placer, y la ausencia de
dolor; por infelicidad, dolor, y la privación de placer". Mili
agrega, con razón, que Kant reconoce que el interés colec

tivo de la humanidad debe estar pre
sente enlámente del agente cuando
decide conscientemente acerca de la
moralidad de una acción.
En las encuestas, los mexicanos pa
 5 1

recen calificar al Presidente por sus
intenciones, que consideran buenas
(quiere un país más justo, desea aca
bar con la corrupción). En cambio,
esos mismos mexicanos dan la impre

sión de juzgar a su gobierno por sus resultados, que ven
malos (todo está mal). Por eso no es cierto que, necesaria
mente, tendrá que cerrarse labrechaentre el gobernante
aprobadoy el gobierno desaprobado: ambos son juzgados
por dos lógicas distintas. La pregunta, en todo caso, es es
ta: ¿Qué va a pasar en las elecciones de 2021, los mexica
nos van a premiar las buenas intenciones o van a castigar
los malos resultados?

¿Los mexicanos van
a premiar las buenas

intenciones o van

a castigar los malos
resultados?
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Unidad: supremo
interés de la nación

La dignidad nacional está por encima de
filiaciones partidistas, sostuvimos hace
una semana al señalar que existen sim

patizantes morenistas de Donald Tramp y abomina
dores de Joe Biden, cuando los intereses de Estados
Unidos sonlos mismos.
Los mexicanos nacimos desunidos desde la inde

pendencia a pesar de que adoptamos la denominación
oficial Estados Unidos Mexicanos, imitando alos Esta
dos Unidos de América.
Hace casi un siglo empezó la influencia norteameri

cana en México con el ministro plenipotenciario Joel
Poinsett, creador de laLogia Yorkina.
Poinsett fue el representante en México del presi

dente James Monroe, quien en 1820 se reeligió como
candidato del Partido DemócrataRepublicano, céle
bre por lafrase "América para los americanos".
Entonces, yorkinos mexicanos simpatizaban con Mon

roe porque se oponíaalos intentos de Españay de otras po
tencias europeas de restablecer su dominio enel continen
te. Pero el dominio más inminente vino del norte.
Poinsett reclutó como yorkinos a ingenuos patriotas

como Guadalupe Victoriay Vicente Guerrero, y al traidor
separatista de Texas, Lorenzo de Zavala, primervicepre
sidente de esa repúblicay compañero de Sam Houston.
En 1848, la derrota ante el invasor norteamericano

nos ha dejado una huella profunda. Cómo olvidar la
imagen de la bandera de las barras y las estrellas on
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deando en Palacio Nacional.

Al respecto, el historiador
Reynaldo Sordo Cedeño exa
mina la invasión enel ensayo
México en Armas18461848:
"La guerra de México con

Estados Unidos de América
es un acontecimiento central
en nuestra historia. Ella defi

nió nuestro espacio, dejó una
lección dramática para la generación que la vivió y creó
en los mexicanos una actitud de recelo y desconfianza
hacia los norteamericanos".
El autor cita a Mariano Otero sobre este nefasto

acontecimiento:

"El hecho de que un ejército extranjero de diez a do
ce mil hombres haya penetrado desde Veracruz hasta la
capitaldelaRepública,yque,conexcepcióndelbombar
deo de aquel puerto, la acción de Cerro Gordoy otras ac
ciones... puede decirse que no ha hallado enemigos con
quién combatir en su largo tránsito al atravesar tres de
los más importantesy poblados Estados de lafederación
mexicanaconmás de dos millones de habitantes" (Con
sideraciones sobre la situación política y social déla Re
pública Mexicana en el año de1847, Editorial Porrúa).
Al buscar diversas causas de la derrota, entre malos

militares, Santa Annay ejército sin disciplina, el histo
riador indica que la principal fue 25 años de anarquía
políticay que, en varias ocasiones, se antepusiéronlos
intereses de partido a los de la nación.
En el momento clave del enfrentamiento con Estados

Unidos, advierte el experto, el país pasó del centralismo aun
régimen militar que coquetea con la monarquía, a una repú
blica federal, en la que finalmente puros y moderados hun
dirían al país, precisamente cuando se necesitaba unidad.
Coincido con el doctor Sordo Cedeño: el conflicto

político interno fue la causa determinante de la derro
tafrente aEstados Unidos.

Por eso, no caigamos en el error de ser trumpistas o
bidenistas, liberales o conservadores, en la relación con
EU. Lo que importa es la unidad nacional, supremo in
terés de la nación.

No caigamos en
el error de ser
trumpistas o

bidenistas en la
relación con EU
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No se puede ejercer lo que se desconoce. Y
por eso la falta de empatia.

Florestán

Ya hemos pasado los días en que Mé
xico, a decir del presidente López
Obrador, era un modelo mundial en

el combate a la pandemia, ésta estaba controla
da, la curva se había aplanado e iba para abajo,
cuando hoy está fuera de control, la curva va para
arribay aumentan los contagios y muertes hasta
111 mil 655 defunciones y un millón 205 mil 229
casos, al corte de anoche.
Ayer tuvimos otra jornada de casi 12 mil ca

sos, 11 mil 794, alcanzando 100 mil en los últimos
12 días, y casi 800 muertes, 781.
Pero me quiero centrar en la relación entre con

tagios y defunciones, que es la más alta del mundo.
De acuerdo con Hugo López Gatell, el promedio
internacional es de 2.8, es decir, casi tres muertos
por cada 100 contagios; el de México es del triple,
9.8 por ciento, fallecimientos 10 por cada 100: un
millón 205 mil casos con 111 mil defunciones.
A nivel mundial, nuestro país es cuarto lugar

en muertes, noveno en fallecimientos por mi
llón de habitantes y decimoprimero en casos. En
el continente americano, México es cuarto en
muertes por millón de habitantes y vigésimo en
pruebas por cada 100 mil ciudadanos.
Con datos de la Secretaría de Salud, del 1 de

enero al 24 de octubre se registraron 794 mil 944
muertes, frente alas 576 mil 955 esperadas con
base en el promedio de los cinco años anteriores,
lo que arroja un exceso de mortalidad de 217 mil
989 personas, 38 por ciento más que en 2019, de
las cuales 155 mil 990,72 por ciento, podrían ha
ber fallecido por covid, que ya ocupa la segunda
causa de mortalidad, solo superada por las enfer
medades del corazón.
Así, pues, de la pandemia ni somos ejemplo
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mundial ni estábajo control ni vaalabaja.
Todo lo contrario. Y en enero vendrá peor,

aunque lleguen las primeras vacunas, porque la
gente fue de fiesta otra vez.
RETALES

1. ALERTA. Ayer reconocía las prendas perso
nales y académicas de Gerardo Esquivel, subgo
bernador del Banco de México, cuando las recon
firma al lamentar, en línea con las advertencias
del gobernador Alejandro Díaz de León, que el
Senado haya aprobado reformas a la ley de ese
banco central que ponen en riesgo las reservas
internacionales y su autonomía, confiando que
los diputados lo corrijan. Lo dudo;
2. IMPUNIDAD. De los 15 estados donde hay
elecciones para gobernador, en siete los super
delegadosvan de candidatos sin entregar repor
te de gestión ni hacer la entregarecepción. Des
pués de dos años de hacer campaña dej an el cargo
en la impunidad; y
3. IMPOSIBLE. El Inegi reporta, aunque el
Presidente tenga otros datos, que de enero a sep
tiembre de este año comparado con el mismo pe
riodo de 2019, la Inversión Fija Bruta se desplo
mó 20.1 por ciento, la de compra de maquinariay
equipo 21.5 y la de construcción 19 por ciento. Así
no se puede crecer.

Nos vemos mañana, pero en privado
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PENSÁNDOLO BIEN # J°PATTERSON

El PRIAN al rescate
Ambos están en todo su derecho de poner a un lado sus diferencias, cada vez menores, para enfrentar lo que consideran
un enemigo mayúsculo o, para ponerlo en sus términos, evitar el cambio de régimen que el gobierno está en vías de instalar
El PRI y el PAN han

decidido ir juntos
en muchas candi
daturas electorales

del próximo año pa
ra evitar, afirman ellos, que el
partido en el poder gane las 15
gubernaturas o la mayoría en el
Congreso de la Unión.
A muchos puristas esta alian

za les ha resultado un engen
dro ideológico y una traición a
los principios fundantes, parti
cularmente en el caso del PAN,
el partido de los sectores con
servadores cuya razón de ser
en buena medida era oponerse
al PRI. Sin embargo, con cier
ta lógica los panistas podrían
responder que ellos siguen en
la misma línea, combatiendo a
las viejas banderas priistas del
presidencialismo y el estatis
mo a ultranza que ahora ya no
son enarboladas por el PRI, si
no por Morena, el partido en el
poder. Y por lo demás, durante
los últimos años el PRI y el PAN
transitaron a una convergen
cia ideológica que terminó por
desdibujar sus diferencias. Por
un lado, el PRI se acercó al PAN
a medida que se echó en brazos
de un modelo que privilegiaba
al sector privado; y por otro, la
manera de gobernar del panis
mo se convirtió en una copia del
PRI moderno en cuanto llegó a
Los Pinos. Lo cierto es que hoy
en día los líderes de esos dos

partidos parecen intercambia
bles, como también lo eran sus
dos candidatos a la Presidencia
hace dos años.

Esta convergencia ha sido
denunciada por el lopezobra
dorismo como una demostra

ción fehaciente de algún tipo
de complicidad vergonzante.
No coincido; por un lado, la ló
gica política conduce a asumir
males menores frente a un mal

mayor. Solo así se explica que la
izquierda, y quiero pensar que
una parte del lopezobradoris
mo lo sigue siendo, haya asu
mido una alianza con el PES,
el partido de los cristianos con
tal de llevar a AMLO al poder
en 2018. PAN y PRI están en
todo su derecho de poner a un
lado sus diferencias, cada vez
menores, para enfrentar lo que
consideran un enemigo ma
yúsculo o, para ponerlo en sus
términos, evitar el cambio de
régimen que el gobierno está
envías de instalar.
Lo cuestionable de la alian

za entre el PRI y el PAN no es
el hecho de que lo hagan sino la
forma. Es una convergencia pa
ra oponerse, para estorbar, para
evitar, para desandar. No hay la
construcción de una visión mí

nima en común, o peor aún por
separado, para responder a los
problemas que llevaron a Ló
pez Obrador al poder: injusticia
social, indignación ante la co
rrupción, inseguridad pública,
riesgo de inestabilidad política,
oposición a un modelo que ge
neró desigualdad regional, sec
torial y social. La pretensión del
PRI y el PAN de retomar el poder
sin el menor asomo de lavarse la

cara, sin reflexión autocrítica

y mucho menos una propuesta
constructiva para paliar el des
contento que generaron, entra
ña de entrada un problema éti
co. Cabría preguntarse cuál es la
calidad moral de quien, a falta de
virtudes propias, concentra su
argumento de venta en los de
fectos de su rival.
Pero además de ser moral

mente incorrecto apostar ex
clusivamente por el desconten
to (fomentarlo y ampliarlo, co
mo lo está haciendo) sin ofrecer
otra alternativa que regresar al
estado de cosas que conduj o a su
propio desplome, podría derivar
en una crisis política insondable.
El objetivo explícito es con

seguir mayoría en el Congreso
para estar en condiciones de
detener las reformas de la 4T,
paralizar los cambios que in
tenta el presidente, modificar
le sus presupuestos. Si detrás
de esta resistencia hubiera una

propuesta alternativa podría
entenderse, pero utilizar el an
damiaje institucional esencial
mente para obstaculizar, puede
provocar males mayores. Des
pués de todo, lo que está inten
tando hacer López Obrador es
responder a las expectativas
de la población más necesitada
que, en este momento, equiva
le a la mayoría de los mexica
nos. Se podría argumentar que
intenciones no son realidades,
y que las acciones del gobierno
no están consiguiendo el bene
ficio de las mayorías. Quizá, pe
ro lo cierto es que ese México in
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dignado que votó en 2018 perci
be que el Presidente habla en su
nombre y eso es lo que mantie
ne sus expectativas y, en buena
medida conjura, todavía, el ries
go de un estallido social.
López Obrador es la respues

ta a un descontento real y cada
vez más preocupante; por ello es
por lo que propiciar el fracaso de
las soluciones que intenta AMLO
para responder a ese descontento
supone un enorme riesgo, a me
nos que se ofrezca una alternativa
viable, pero esta no existe. Se dice
que la 4T gobierna solo para una
parte de los mexicanos e ignora al
resto, a las clases medias y supe
riores, y puede ser cierto. Frente
a la urgencia, el gobierno ha plan
teado muy claramente sus prio

ridades. Pero ahora la oposición
estaría haciendo algo similar,
aunque de signo contrario: al pro
ponerse detenerlos cambios que,
al menos en el papel, favorecen a
las mayorías y pugnar por un re
greso al modelo anterior, estarían
desdeñando al México que exige
esos cambios.
Si el PRIAN fracasa en su in

tento de conseguir la mayoría
del Congreso el próximo verano,
simplemente confirmará que su
aritmética entre anti y pro lope
zobradorismo no fue bien calcu
lada. Pero si el PPJAN tiene éxito

y en efecto convierte al Congreso
en la fuerza que paralice las pro
puestas de la 4T, como lo sostie
nen tantos paladines de la de
mocracia, la pregunta es qué va

a pasar con las mayorías desen
cantadas. Siempre hay el riesgo
de que frente a la oposición ins
titucional AMLO recurra al apo
yo popular para desafiarla, con el
consiguiente riesgo de turbulen
cia e inestabilidad política. Pero
todavía existe un peor escenario:
que con el fracaso de la 4T nos
quedemos sin respuestas institu
cionales o cauces políticos para la
exasperación social para esa cris
pación que exige un cambio. Hay
muchos incendios desatados en

la pradera; detener al bombero
porque no coincidimos con su
método es absolutamente insen
sato, a menos que ofrezcamos
otra manera de responder al fue
goy eso no lo estamos viendo,

El objetivo de
los opositores es
lograr la mayoría
en el Congreso
para detener las
reformas de la 4T
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17
I , 1 domingo pasado, hacia

J las 05:00 a.m., un grupo
 ¦ ^ I de individuos depositó

dos cuerpos sobre un vehículo de la
organización Cauce Ciudadano y les
prendió fuego.
Los vecinos acudieron alarma

dos al lugar del incidente, en la co
lonia Río Blanco de la alcaldía Gus
tavo A. Madero.
Cauce Ciudadano es una asocia

ción que lleva 20 años trabajando,

a nivel nacional, con jóvenes en si
tuación de violencia. Su trabajo a
favor de la paz goza del mej or reco
nocimiento y, sin embargo, también
ha significado una amenaza para los
responsables de alimentar la guerra.
Las personas incineradas no han

sido aún identificadas, pero se sa
be que, antes de perder la vida, esos
cuerpos fueron torturados.
El vehículo que sirvió para en

cender la hoguera se hallaba esta
cionado frente a la oficina de Cau

ce Ciudadano, por
lo que resulta ob
vio asumir quiénes
eran los destinata

rios del mensaje.
A pregunta ex

presa, Carlos Cruz,
fundador de la asociación, responde
a los criminales: "no era necesario

asesinar a dos personas ni cometer
este acto terrorista para silenciar
nos". Afirma también que algunas
organizaciones dedicadas al crimen
en Ciudad de México han perdido
toda proporción: "para ellas ya no
hay códigos ni reglas."

Este hecho no se desvincula de

otros ocurridos en fechas recientes,
también en la capital del país. Desta
ca, a principios de noviembre pasado,
el hallazgo de dos adolescentes des
cuartizados en el centro de la ciudad.

Tales episodios confirman la peor
sospecha: el crimen está operando
impunemente en la capital del país.
No solo se trata de las redes más

conocidas como la Unión Tepito o el
Cártel Jalisco Nueva Generación. Se
suman a la tarea envilecida el Cár

tel del Noreste (la
vieja escuela funda
da por Los Zetas) y
también el Clan del
Golfo, una empresa
con vínculos colom

bianos que ha sabido
penetrar las demarcaciones donde
viven los jóvenes más vulnerables
del Valle de México.
Zoom: Lo que está sucediendo en

la capital del país no puede verse con
normalidad y la libertad con que se
mueven estas organizaciones crimi
nales tiene asideros políticos que es
urgente desenmascarar.

El crimen está operando
impunemente en la
capital delpaís
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Ayer fue el Día Internacio
nal contra la Corrupción
y el Inegi publicó sus cifras

al respecto. La relación del Inegi dice
que poco ha cambiado en ese campo.
La "prevalencia de corrupción"

mantiene su tendencia creciente des

de 2013 hasta 2019. En esos años, las
víctimas de corrupción han pasado
de 12 por cada 100 habitantes a 16 por
cada 100.

Más cerca de nuestros días, entre
2017 y 2019, el costo nacional imputa
ble a la corrupción creció en 63.1 por
ciento," a precios constantes". Esto
quiere decir que "el gasto promedio por
persona afectada" debido a exigencias
corruptas pasó de 2 mil 273 pesos en
2017 a 3 mil 822 pesos en 2019.
El total de estas exacciones durante el

año 2019 fue de 12 mil 770 millones pa
ra "realizar pagos, trámites, solicitudes
de servicios públicos
o por otros contactos
con autoridades".
El Estado mexi

cano, dice el Inegi,
"ha realizado ajustes
normativos e institu

cionales para controlar y disminuir la
corrupción".
Sin embargo, añade, "los ajustes

normativos e institucionales de los úl
timos años coinciden con un aumento

sostenido de las víctimas de corrupción
entre la población de 18 años y más".
Las entidades más corruptas, sigue

el Inegi, son Durango, Ciudad de Méxi
coyEstadode México.

Los contactos con la autoridad que
producen más quej as por corrupción son
las que tienen que ver con asuntos de se
guridad pública, trámites de propiedady
tratos con el ministerio público.
Campeones absolutos en el tema son

los contactos de ciudadanos con el apara
to de seguridad, responsables de casi 60
por ciento de las quej as por corrupción.
El discurso del nuevo gobierno con

traía corrupción es incesante y dice ha
ber caminado mucho
en su combate.
Los datos del Ine

gi dicen otra cosa, ha
blan de una persisten
cia de conductas pú
blicas y privadas que

se parecen más alo que vemos todos los
días que a lo que oímos del Presidente
cada mañana.

El gobierno padece en carne pro
pia esta persistencia de la corrupción,
su otra pandemia, en escándalos que
protagonizan sus funcionarios, sus
aliados políticos y hasta los familiares
del Presidente. Grandes discursos, po
bres resultados.

El nuevo gobierno dice
haber caminado mucho

en su combate
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¿Una banca central
lavadólares?

Al aprobar la iniciativa de nueva ley
que propuso Ricardo Monreal, el
bloque lopezobradorista en el Sena

do amartilló la pistola que, si la dispara la mayoría
morenistay moreniana en San Lázaro, matará la au
tonomía del Banco de México y dejará en riesgo las
reservas internacionales (equivalentes apoco más
de 194 mil millones de dólares).
Conlaretorcidacoartadade "proteger" el dineroque

envían a sus familias los migrantes, por 67 votos contra
23 se aprobó el proyecto que anticipa el aceleramiento
de otros atentados contra instituciones clave del Esta

do mexicano. La gravedad está resumida en un tuit del
subgobernadordelainstituciónGerardoEsquivel:
"Lamentable que se hayan aprobado en el Senado

reformas a la Ley del Banco de México que ponen en
riesgo las reservas internacionalesy que atentancon
tralaautonomíadelBancode México. Espero que enla
Cámara de Diputados se corrija esta situación..".
Para que se aprobara esta reforma se argüyó que lo

que se busca es "proteger y fortalecer la economía de
las familias mexicanas"; el presidente de la Comisión
de Hacienda, Alejandro Armenta, dice que solo se
trata de atenderlas "diferentes problemáticas" a que
se enfrentan los paisanos que originan las remesas.
Sí, Chucha.
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Para el Instituto Mexicano de

Ejecutivos de Finanzas, lo que
en realidad se pretende es que el
BM absórbalos "excedentes", o
sea toáoslos dólaresque están en
las casas de cambio y en los ban
cos, una cantidad incalculable
de dinero chueco, con el peligro
evidente de que la institución se
convierta en una gran lavadora:

"Las operaciones en efectivo conllevan la posibi
lidad de que recursos de procedencia ilícita se incor
poren en el circuito del efectivo en moneda extran
jera que administra el sistema financiero, y dicho
riesgo sería transferido al BM al imponer la obliga
ción de recibirlos recursos en efectivo. Ello podría
derivar en sanciones a escala internacional que in
hiban las operaciones del banco central en moneda
extranjera", alerta. "Cualquier iniciativa que afecte
su operación y que coloque en riesgo dicha credibi
lidad tendría un impacto negativo profundo sobre
el entorno para promover la inversión y sobre la es
tabilidad macroeconómicade México", manifiesta.
Ya desde el 30 de noviembre la secretaria de la

Comisión de Hacienda del Senado, Minerva Her
nández Ramos, había advertido lo "delicado" de
aprobar reformas de manera apresuradayreprochó
que el dictamen ni siquiera fuera consultado con el
propio Banco de México ni la Secretaría de Hacien
da: "Carece de elementos técnicos, no se hizo bien,
no se permitieron analizar los alcances y repercu
siones en la economía del país y únicamente se sus
tenta en notas periodísticas..."
Tan a lo güeyse comportó la aplanadora sena

torial que ignoró el Informe Estadístico sobre el
Comportamiento a la Inversión Extranj era Directa
en México emitido por la Secretaría de Economía el
pasado 25 de noviembre.
Unbodrio, pues, letal para el Banco de México,

Para que se aprobara
esta reforma se

argüyó que lo que se
busca es "fortalecer"

la economía
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o hay duda de que, entre
\ todas las autoridades del

l_ país, es la jefa de Gobier
no de Ciudad de México quien ha im
pulsado y llevado a cabo los mayores
esfuerzos para contener la pandemia
Por mucho el mayor número de prue

bas por habitante, los kioskos de aten
ción, la identificación de casos por barrio
y colonia, las pruebas masivas de cual
quiertipo —de hecho, enCdMxse hacen

algo así como la mitad de todas las que se
hacen en el país—, los seguimientos a ca
sos, el intento de identificacióny rastreo
conelcódigoQR,visitasadomicilios,am
pliación hospitalaria, la insistencia en el
usode cubrebocasy muchos más.
Sabemos también que varias de es

tas medidas han sido en contra de algu
nos deseos de LópezGatell, pero eso
no ha detenido las acciones del gobier
no de la ciudad.
Ciudad de México

es, para bien y a veces
para mal, Ciudad de
México, entre otras co
sas porque no es solo la
ciudad como lo marca

la geografía política,
sino que es eso que llamamos el Valle de
México.Elcentrodepoblaciónmás gran
de, la región económica y políticamente
más importante del país. Y sí, siempre un
caos que aveces esunaalegríayahoraha
resultado en tragedia.
El agotamiento del encierro, la ne

cesidad económica, el frío y simple
mente la cantidad de gente y actividad
económica de la capital nos tienen hoy

en llamas. La capacidad hospitalaria, el
estándar por el cual se ha medido el éxi
to o fracaso de la estrategia de conten
ción, está en niveles alarmantes. Sea
mos claros, en niveles que según por lo
que se decía hace algunos meses debe
ríamos haber cambiado a semáforo ro
j o, con todo lo que eso implica.
Sheinbaum no ha querido dar ese

paso por las consecuencias econó
micas que significaría y porque en el

gobierno federal no
quieren. Pero el fin
de semana es día de la

Guadalupe y después
empiezan las posadas
y las reuniones de Na
vidad y fin de año.

¿Alcanzarán los insistentes y serios
llamados de la j efa de Gobierno para que
no se hagan fiestas, reuniones, salidas
a restaurantes y a compras navideñas?
¿Alcanzará con las acciones de las auto
ridades correspondientes para "conmi
nar" a vecinos a no hacer fiestas y reunio
nes y a las multas que no permiten esa
acción? ¿Son, hansidosuficienteslas "ex
tensa campañas" para cuidarnos? i^—

La capacidad
hospitalaria está en
niveles al armantes
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Muy mal negocio, oigan,
eso de ser sobrina o tío
o hermano o hasta cu

ñado del Señor Presidente de la Repú
blica. Miren lo que le acaba de pasar,
justamente, a una prima de nuestro
primer mandatario. La mujer es em
presaria y lleva años celebrando con
tratos con diversas corporaciones del
sector público. Es más, inclusive enlos
tiempos del aborrecible neoliberalis
mo y estando los mexicanos sojuz

gados por el PRI de Enrique Peña, le
vendió servicios a Pemex sin mayores
problemas. ¿De qué trato de favor pu
do haberse beneficiado en diciembre

de 2013 o en septiembre de 2014 o en
diciembre de 2014? Digo, su parentes
co no le otorgaba influencia alguna en
el momento de participar en las licita
ciones correspondientes. O, ¿acaso es
también prima segunda de Videgaray
o media hermana de Osorio Chong o
tía del mismísimo Lozoya Austin
(traidor de traidores, con el perdón
de ustedes) y no esta
mos enterados?

Desde que nos go
bierna el régimen de
la 4T, Felipa Obrador
(así se llama, es toca
ya de Felipe Calde
rón, pero en femenino) participó en
cuatro licitaciones públicas interna
cionales y le fue adjudicado primera
mente un contrato junto con dos em
presas, Marinsa de México y Maren
Marine Energy, y otro de manera con
junta con Movilab, Química Apollo,
Mensuranda, Laboratorios ABC Quí
mica y otras sociedades en una licita

ción convocada el 21 de noviembre de

2019 y arbitrada el 6 de abril de 2020.
La compañía de la prima Felipa, Lito
ral Laboratorios Industriales, quedó
fuera de dos concursos cuyos fallos
fueron emitidos, respectivamente, el
27 de diciembre de 2019 y el 17 de ene
ro de 2020. ¿No hubiera debido ganar
todo, señoras y señores?
Desvelado el asunto por Carlos Lo

ret de Mola, la respuesta inmediata
del supremo primo fue mandar a que
se cancelaran pura y simplemente los

contratos. No ten

go muy claras en mi
cabecita cuáles son
exactamente las atri
buciones de unjefe de
Estado en el apartado
jurídico, pero supongo

que ninguno de sus subalternos puede
desobedecer la orden dada de rescindir

la palabra escrita y de desconocer uni
lateralmente los compromisos estipu
lados en un documento legal. Y, pues sí,
todo esto parece muy ejemplar y ejem
plarizante. Pero, caramba ¿llega un pa
riente tuyo alapresidenciay tu empre
sa ya no puede seguir operando?

Desvelado el asunto, la
respuesta fue mandar a
cancelar los contratos
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SU PROPIO CAMINO
Los gobernadores emanados del PAN asumen una
estrategia en común, diferente a la federal, para enfrentar
alCovid19.

Su estrategia arranca con dos puntos que no se aplican a
nivel nacional: uso obligatorio de cubrebocas e incremento
masivo de pruebas.
Los integrantes de la GOAN prohibirán en sus estados
los festejos guadalupanos y las posadas para fortalecer el
distanciamiento físico.

No es la primera vez, ni será la última, en la que
este grupo de nueve gobernadores toma su propio
camino, lo hace de nuevo en diciembre que se
perfila para ser el mes más mortífero del año.
No se pelean con el gobierno federal pero no secundan sus
peligrosas manías, como la de negarse a usar cubrebocas.

Hipólito a la boleta
Hipólito Mora, un hombre de armas tomar, se dedicaba
a la siembra de limón en el municipio de la Ruana, en
Michoacán, antes de enfrentar a los Caballeros Templarios
Harto de los abusos de la gente de la Tuta, Hipólito llamó
a los pobladores de la Ruana a rebelarse y muchos lo
siguieron. El movimiento tuvo logros.
La Tuta, jefe de los Templarios, está en prisión y
ahora Hipólito quiere ser gobernador del estado
como candidato del Partido Encuentro Solidario,
PES. ¿Si logró que la gente sacara sus rifles de caza

podrá conseguir que voten por él?
Los pastores del PES tienen fuerza en varias localidades de
la Tierra Caliente de Michoacán. Hipólito, si se confirma su
candidatura, puede dar batalla

Palo dado

La guerra sucia al interior de Morena en la disputa por las
candidaturas para gobernador tocó a Tlaxcala
Las aspiraciones de la empresaria Dulce Silva encontraron
eco en la ciudadanía y eso preocupó a varios al interior del
partido. Recurrieron a una artimaña para descarrilarla.
Filtraron una grabación en la que aparentemente
Silva se dice decepcionada de López Obrador por haber
abandonado a los empresarios.
Dulce es esposa de uno de los hombres del primer
equipo de López Obrador desde hace años, César
Yáñez.

El caso ya pasó a la órbita de la FGR, pero los instigadores
del operativo se guían por la máxima de que palo dado ni
Dios lo quita.

Palabras cruzadas
En el juego de Scmbble de la 4T estarán prohibidas las
palabras neoliberales. ¿Cuáles son?
El presidente ya trabaja en la elaboración de un listado
de palabras vetadas porque corresponden al periodo
neoliberal que, en su opinión, fue superado.
De hecho, quién use la palabra Scrabble, que además es
extranjera, lo hará bajo su propio riesgo pues lo válido es
crucigrama recargado.
Ayer adelantó tres palabras que van derecho a la
hoguera: resiliencia, holístico y empatia, que no le
gustan porque no las usó Cervantes en el Quijote.
Eso dijo.
Lo cierto es que empatia se remonta a la época del
neoliberalismo griego de antes de Cristo y se refiere a la
capacidad de ponerse en los zapatos de otro. ¿Será por eso
que se le condena?
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El antropólogo y Premio Crónica ha
bla de su enfrentamlento con la
muerte como el "quinto rompimien
to" de su vida y dice: "Cómo se va

a dar, es algo que no se sabe, pero como digo al
principnfdel documento que voy a leer en El Colegio
Nacional y comienza así: A los 80 años se está más
cerca de la muerte, pero también de la vida". El me
recido homenaje que le rendirá El Colegio Nacional
por sus ocho décadas de vida será hoy 10 de di
ciembre.

La Cámara baja del Parlamento ru
so (Duma rusa) aprobó este miér
coles el proyecto de ley que garan
tiza el estatus legal de los parla

mentarios con origen extranjero y la Inmunidad judi
cial vitalicia a los expresidentes rusos. El proyecto fue
presentado en octubre pasado por el senador próxi
mo al Kremlin, Andrél Kllshas, y el diputado Pável
Krashenínnikov, también oficialista. "Esta ley blinda
las garantías de inmunidad de cualquier expresiden
te más allá del plazo de cumplimiento de su manda
to", declaró entonces Klishas, con lo que se gana
nuestro abajo.
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¡Todos jUNTOS CONTRA Ia CORRUpCÍÓN y Ia ÍMpUN¡dAd!

Lecciones
dolorosas
MUY ESTIMADOS LECTORES:

Todas las situaciones críticas tienen un

relámpago que nos ciega o nos ilumina
Víctor Hugo

Hara cuando terminen ustedes de
leer estas líneas, muy probable
mente habrán fallecido 111 mil

personas en el planeta a causa del C0
VID19. También será muy probable que
ya ustedes conozcan de primera mano a al
gunas personas contagiadas o, en el peor
de los casos, a alguno de ellos fallecido. Ya
no es "el primo de un amigo". Ya será gente
con voz y rostro.
¿Qué lecciones hemos aprendido? Parece
que muy pocas.

Tengo presente cuando, allá por fines de
marzo, con una expresión de verdade
ro miedo el doctor Hugo López Gattel aler
taba: "Quédense en casa, quédense en ca
sa, quédense en casa..." Su llamado ocurrió
dos semanas después de que Andrés Ma
nuel López Obrador incitó a la gente: "¡Sal
gan, reúnanse..! Yo les voy a decir cuándo
tienen que guardarse. No pasa nada..."
Después vino el baile de las cifras y las fe
chas de López Gattel. Nunca me quedó cía
ro por qué utilizó el método de Centine
ia del seguimiento epidemiológico, que so
lo aplica para enfermedades cuyo compor
tamiento es conocido.., que no es el caso del
coronavirus.

Tampoco entendí por qué López Gattel dijo
que el número de contagios debía multipli
carse por ocho, cuando otros expertos indi
caban que debía ser por 2 5. No es el núme
ro importante per se, sino por saber de qué
tamaño era el monstruo y cómo se movía.
E inexplicable me resultó que la pandemia
se hubiese politizado. AMLO declaró el 31
de marro: "No es el coronavirus, ni siquie
ra es la crisis económica lo que les preocu
pa (a nuestros adversarios). No, lo que está
en juego es (...) si sale adelante la 4T o si re
gresamos a régimen de la corrupción". Me
pregunto qué tiene que ver un virus despia
dado con este gobierno o los anteriores,
Otro aspecto poco claro es por qué el go
bierno escogió el número de camas dispo
nibles como un indicador de éxito. Asumo
que la autoridad sanitaria no quería colap
sar el sistema de salud y mandara a la gen
te a su casa, pero muy pronto quedó de
mostrado que la atención temprana evi
ta muertes. Y de la aplicación de pruebas..,
pues ya ni hablamos.
Sigo sin explicarme por qué aun a estas al
turas de la pandemia nadie ha declarado
obligatorio usar todos, ¡pero todos..! el cu
brebocas hasta en el último rincón del país
para proteger de otros y de sí mismos a esa
franja de la población cuyo jefe debe salir
a trabajar o no comen —¡médicos inclui
dos..!—. AMLO dice que la "sana distan
cia" es suficiente: ¡cómo se ve que no viaja
en el Metro!
Y miren ustedes, porque conozco a mis com
patriotas, siempre rejegos a la protección si
estorba a la diversión, me cabe en la cabeza

que organicen fiestas y jolgorios mayores,
Llevamos ya nueve meses de confinamiento
y todos estamos agotados, paro aún así no
se entiende que si la gente quiere celebrar la
vida, como que no le importa o no piensa en

hacerlo sin orillarse a la muerte.
Del lado económico, nunca entendí por qué
si existe un subejercicio presupuestal de 49
mil millones por subejercicio en 2019, más
otros fondos y ahorros de los que tanto ha
presumido AMLO, su gobierno se rehusó
a apoyar a las PYMES. Como si tuvieran el
tamaño y la fortaleza de Grupo Carso.
Nunca he entendido por qué si el presiden
te de todos los mexicanos nos ha llamado a
la unidad pero no deja de pelear con los me
dios y con los empresarios, de ignorar a las
mujeres, de descalificar a las organizacio
nes sociales.., ¡de despreciar a los goberna
dores..!, cuando pudo haber hecho éste el
momento para engrandecer su liderazgo
ante la tragedia.
Pero sobre todo lo anterior y mucho más
que no cabe aquí, ignoro por qué nunca
rectifica sus errores.

Ahora viene el largo y complejo proceso de
vacunación. Tomará más de un año cubrir
a toda la población, por lo que habremos de
convivir los vacunados con los que sigan
en riesgo. Será difícil. A ver si aprendemos
las lecciones que nos esperan.

Internet: m760531@hotmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil

Twitter: @Lmendivil2015
Blog: leopoldomendivil.com
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EL CRISTALAZO

Grandes expectativas,
¡a estafa

C1¡ onforme pasan los días —
/ con calles y plazas atibo

rradas; con reuniones, fes
• tejos, peregrinaciones y de
fl más—, nos damos cuenta

  ' de lo riesgoso de construir
expectativas de difícil cumplimiento.

Sembrar esperanzas implica —en
el fondo—, evadir la realidad. Espe
rar, creer, vivir en el mundo perfecto
de un mañana seguro, ante el imper
fecto y ruin presente.

Algo así ocurre con la utilización
propagandística de las vacunas adqui
ridas en los países donde la ciencia ha
significado algo más allá de los mem
bretes de las instituciones mexicanas.

La adquisición de las vacunas (in
suficientes y con poco tiempo en la ex
perimentación), nos ha exhibido una
realidad terrible ante la cual el gobier
no cierra los ojos y come tamalitos de
chipilín: no tenemos capacidad cientí
fica ni tecnológica en ningún campo.

Nuestro mejor talento es ser com
pradores, jamás productores de casi
nada. En este caso de fármacos de al
ta especialidad.

Eso se llama subdesarrollo depen
diente.

Y ante eso no hacemos nada. To
mamos caminos tangenciales y sol
tamos la trailla del merolico cotidia
no. Nada más.

La alharaca en torno a la vacuna
ción es un enorme telón para ocultar
la realidad farmacéutica nacional. Los
laboratorios privados han sido prácti

camente condenados a muerte y las
instituciones públicas viven en el si
glo xvm.

Basta con escuchar al Premio Na
cional de Ciencias, el doctor Jorge Al
cocer, secretario de Salud, para darse
cuenta cómo la ciencia es algo sobre
lo cual ha leído, pero ni es Fleming, ni
Pasteur ni ha desarrollado antibióti
co, enzima o vacuna. No tenemos un
científico del tamaño de Savin, ni tam
poco de la estatura de Koch. Tampo
co tenemos las vacunas por ellos in
ventadas. Y cuando las tenemos, se
las roban.

El doctor López "Gatinflas" ha es
tablecido una cruzada personal para
luchar al lado de su jefe en contra del
uso de cubrebocas.

"Solo crea una falsa sensación de
seguridad", ha dicho como uno de
sus principales argumentos contra
el filtro, pues eso y no otra cosa es el

trozo de tela en nariz y boca.
Pero por desgracia la excesiva pro

paganda en torno de las 250 mil va
cunas (no se ha aplicado ni una toda
vía) crea una falsa sensación de ali
vio social en una población esencial
mente desinformada pero aturdida y
manipulada.

La cantidad de dosis supuestamen
te aplicable en este agónico mes, es ín
fima. Ridiculamente pequeña para la
verdadera necesidad. Hacen falta hoy
(no mañana), cien millones de dosis,
por lo menos. Ni se tienen ni se ten
drán en mucho tiempo. El mejor esce

nario ha sido adquirir para el año si
guiente y mediante un notable esfuer
zo diplomático, un cuarto de millón de
inyecciones inmunizantes.

Pero eso tampoco soluciona nada.
El personal médico nacional (del ci
rujano a la enfermera, el paramédi
co, el radiólogo, los técnicos y hasta
los de lavandería), es de casi un mi
llón de personas. Y ellos han registra
do altísimos índices de mortalidad en
la epidemia.

Mientras se vacuna a una peque
ña cantidad de ellos, los no vacuna
dos —100 millones—, seguirán pro
pagando y contagiando el virus. Lo
disponible es insuficiente.

El calendario de vacunación pro
palado con tañido de campanas jubi
losas, no muestra sino la falsedad de la
propaganda y su mayor riesgo: indu
cir a la manipulable población la idea
de un riesgo vencido, (una vez más),

de una pandemia domada. El riesgo
no disminuye por la (lejana) posibili
dad de aplicarse una vacuna en tren
de producción en los laboratorios don
de las han desarrollado.

Si se sigue sembrando la idea de
una poderosa nación cuya capacidad
de negociación ya la ha dotado de va
cunas y por lo tanto ya tiene el pro
blema resuelto, se estará cometiendo
un crimen.

Es el tiempo mejor para extremar
las medidas de protección, los cubre
bocas, la higiene, la separación, la ina
sistencia a grupos, la reclusión, la dis
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minución del tiempo de exposición y el
freno a los entusiasmos navideños y la
convocatoria gregaria.

Y en este sentido nada costaría una
autoridad humilde. Un presidente res
ponsable y no un rebelde caprichoso.

Sí es un logro haber puesto a Mé
xico en los primeros lugar de la fila de

compradores a precio confidencial.
Nadie lo puede regatear.

Pero también es tiempo para recor
dar a Dickens, en "The great expecta
tions (cap. XXVm)

"...Todos los estafadores del mun
do no representan nada junto a quie
nes se estafan a si mismos..."

HUATULCO

Y en anticipación del porvenir, Ale
jandrom Murat exhibe el proyecto en
desarrollo del Centro de Convenciones
de Huatulco, el cual es obra del cono
cido arquitecto Enrique Norten. Tan
bonito como es, parece de Calatrava.
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"Se hace un llamado a las empresas
que manejan nóminas para que de
inmediato dejen de desarrollar
prácticas irregulares, perjudiciales para
los trabajadores, como darlos de baja
de manera masiva en diciembre. El

instituto Mexicano del Seguro Social, el
infonavit y el SAT harán un exhorto
formal a estas empresas y, de
encontrarse irregularidades o
posible comisión de delitos, se
procederá de inmediato
administrativa o penalmente",
advirtió LUISA MARÍA
ALCALDE LUJÁN, la secretaria
del Trabajo, en Palacio Nacional,
frente al Presidente de México,,
Andrés Manuel López
Obrador, y Carlos Aceves,
representante del sector
obrero, y Carlos Salazar.
presidente del Consejo
Coordinador Empresarial,

Nos cuentan que a los morenistas de
Chihuahua no les gustó que el expresi
dente municipal de Ciudad luárez, Héc
tor Armando Cabada, se registrara co
mo candidato externo de Regeneración
Nacional rumbo a la gubernatura de ese
estado.

Lo anterior porque el otrora edil jua
rense es identificado como un perso
naje polémico que se ha visto envuelto
en diversos procesos jurídicos, inclu
yendo uno contra un medio de comu
nicación. Además, los simpatizantes de
la 4T ven a Cabada como un candidato

de oposición pues, además de su cer
canía con el gobernador Favier Corral,
fue simpatizante del PRI y de Movi
miento Ciudadano.

Parece que al gobernador de Puebla,
Luis Miguel Barbosa, no le cayó en gra
cia que la Universidad Autónoma de
aquel estado entregara un Doctorado
Honoris Causa al jurista luán Velásquez
Evers. lo que incluso calificó como un
montaje.

Que la molestia del mandatario estatal,
dicen por aquellas tierras, se debe a que,
a partir de 1111 amparo promovido por el
especialista en derecho, se generó juris
prudencia a favor de las universidades
autónomas para defender su autonomía

constitucional. Por ejemplo, en el caso
de la Universidad Autónoma de Hidalgo,
impidió que se le impusiera ilegalmente
un órgano de control administrado por el
Estado.

Más de 10 años duró la alianza entre

Stendhal y Gilead Sciences para distri
buir los medicamentos contra el VIH/SI

DA de Gilead en México, sin embargo,
desde hace dos años, con la llegada de
Rodrigo Melgarejo a Stendhal, nos cuen
tan que la relación se deterioró rápida
mente y la alianza, aseguran, llega a su
fin antes de lo previsto.
Que Melgarejo buscó mantenerla pre
sumiendo su relación con los líderes

de hospitales con pacientes con VIH/
SIDA; pero esto fue más un problema
que una solución en las ventas porque
prendió las alertas de la 4T y de las
áreas de Compliance y ahora luce
complicado crecer y cumplir con las
expectativas de Stendhal que pierde
un socio comercial y deberá tomar de
cisiones al respecto. Por lo pronto, Eri
ck Musalem se queda como capitán de
Gilead en México, para cumplir el plan
de trabajo diseñado desde Foster City,
California.
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Indulgencia Plenaria
contra Covid19

^ átik

Jfo. m ^
^ ASÍ LO DICE

LA MONT

FEDERICO LA MONT

¿Qué es? Según monseñor y obispo auxiliar de la Ar
quidiócesis Primada de México, Luis Manuel Pérez
Raygoza (LMPR), ordenado el 19 de marzo en la Basíli
ca de Guadalupe dentro del Código de Derecho Canó
nico, la indulgencia plenaria es "la remisión ante Dios
de la pena temporal por los pecados ya perdonados en
cuanto a la culpa que un fiel, dispuesto y cumpliendo
determinadas condiciones, consigue por mediación de
la iglesia la cual como administradora de la redención
distribuye y aplica con autoridad el tesoro de las satis
facciones de Cristo y de los santos".

Su santidad: El Papa Francisco fue persuadido por
el arzobispo primado de México Carlos Aguiar Retes
para "concedernos motivación, aliento y esperanza.
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Que los devotos recibi
rán en su casa la indul

gencia plenaria en casa y
no acudan a la Basílica

de Guadalupe.
Iglesia solidaria: Ex

plicó que la indulgencia
católica puede ganarse
por un difunto para la
salvación de su alma, por
lo que si una persona a
punto de morir la recibe
no pasaría por este esta

"No dejemos de
celebrar a la Moreni

ta del Tepeyac hon
rándola, cuidándonos
unos a otros, siendo
congruentes con los
protocolos sanitarios

do de purificación antes de ir al paraíso y así la Plena
ria suprime al Purgatorio.

Exhorto LMPR: "No dejemos de celebrar a la More
nita del Tepeyac honrándola, cuidándonos unos a
otros, siendo congruentes con los protocolos sanita
rios y con algunas condiciones como preparar un lugar
de oración a la virgen, seguir la misa completa del 11 o
12 diciembre a través de múltiples plataformas, radio y
tv. Orar al papa, y comulgar sacramentalmente", dijo
quien fue ordenado diácono en junio 1999, un año des
pués recibió la presbiteral y fue fonnador en el Semi
nario Conciliar de México.

Semáforo Rojo: "Su aplicación debe seguir un cri
terio metropolitano" explicó el edil de Nezahualcóyo
tl, luán Hugo de la Rosa frente al repunte de casos
Covid19 y tras el anuncio de su vecino de Ecatepec,
Fernando Vilchis quien afirmó "debido al incremento
de contagios regresamos a esa condición". En época
decembrina solo Neza contabiliza hasta S mil posadas
por día, con un total de 11 mil 812 casos positivos y mil
630 defunciones... Serik Surankulov: Encargado de
Negocios de la República de Kazajstán en México ce
lebró el 29 Aniversario de su Independencia con el
presidente que previamente fue Ministro de Exterio
res KassymShomart Tokayev... Guanajuato: A través
de su Representación CDMX y Turismo estatal, parti
cipa por segundo año en la exposición temporal: Lazos
de Navidad 2020 'Más Unidos que Nunca' en Papalote
Museo del Niño, con su típico Árbol de Navidad, es
pléndida obra artesanal que expresa la grandeza de
Guanajuatense... a+ TV Azteca: Con tres años, al igual
que el resto de la familia Azteca es hoy uno de los
canales favoritos de los mexicanos. Sintonizado en

más de 160 ciudades de México en 2020, a+ llegó a
millones de hogares.
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Adecuaciones al lobby
de la impunidad

FUERA DE AGENDA

JUAN VLLLDÍAZ

Cuando el pasdo 7 de octubre el senador Ricardo Monreal
presentó ante el pleno de la Cámara Alta la iniciativa para
expedir una nueva Ley de la Fiscalía General de la Repú
blica (FGR), fue como si lanzara un petardo que vino a
explotar frente a miles de personas que viven a diario la
zozobra de tener a uno de sus familiares desaparecido.

El líder de Morena en el Senado de la República pasó
por el alto el reclamo de cientos de colectivos en el país, en
su mayoría integrados por madres, hermanos y familiares
de personas desaparecidas, para que la FGR responda a su
obligación de investigar las desapariciones forzadas con
protocolos de seguimiento y rendición de cuentas.

Con el argumento de que la nueva Ley de la FGR busca
llevar a cabo la reorganización administrativa de la insti
tución. "con una efectiva descentralización y mayor efi
ciencia", lo que incluye una reforma de la figura por anto
nomasia de la corrupción e incompetencia llamada minis
terio público, el dictamen exime a los funcionario de sus
obligaciones para investigar la desaparición de personas.

En el documento que circula desde octubre pasado
aparecen modificaciones a la Ley General en Materia de
Desaparición Forzada, donde los familiares que integran
varios colectivos del país, acusan de que no fueron toma
dos en cuenta.

Uno de los puntos que mas molestó está relacionado
con que la FGR dejaría de formar parte del Sistema Na
cional de Búsqueda de Personas. Este es quizá el único
mecanismo que obliga a los funcionarios a rendir cuentas
sobre las diligencias y avances en la búsqueda de perso
nas desaparecidas.

La realidad que lacera la herida que deja una desapa

reción forzada y que exhibe cómo opera el lobby de im
punidad, es que en la FGR y las fiscalías de los estados no
realizan búsquedas de personas desaparecidas.

Cuando la FGR ha llevado a cabo investigaciones, co
mo el caso de los hermanos Ornar y Miguel Planearte
Ramírez, desaparecidos en febrero del 2012 en Guadala
jara, se ha podido probar cómo funciona el sistema de
complicidades criminales operados por ministerios pú
blicos, como sucedió con la ex fiscal Guadalupe Hernán
dez hoy prófuga de la justicia. La colusión con integrantes
del denominado Cartel de lalisco Nueva Generación,

identificados como presuntos responsables en el caso de
ambos jóvenes, es un referente que con varias similitu
des ocurre con cientos de casos.

Ha sido la Ley General en Materia de Desaparición
Forzada y el Sistema Nacional de Búsqueda, los que han
servido de contrapeso a la corrupción e ineficacia que ha
mostrado la FGR para atender este fenómeno.

Fueron legisladores de una partido que se asume
"progresista", los que llevaron a la máxima tribuna del
país la propuesta de sacar del escrutinio a la FGR, para
eximirla de responsabilidades en una de las tragedias que
ha marcado la historia contemporánea del país.

En varios escritos enviados a los legisladores que par
ticiparon en las distintas comisiones donde se elaboró el
dictamen, en redes sociales y en pronunciamientos pú
blicos, el Movimiento por Nuestros Desaparecidos en
México ha reclamado que esta iniciativa de reforma a la
Ley Orgánica de la FGR, debe de tomar en cuenta la voz
de las familias en búsqueda.
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Definen el lunes
Sos explican que, ahora sí, el próximo lunes el TEPJE,
que preside José Luis Vargas, resuelve los recursos
contra el acuerdo del l\K que obliga a los partidos a
postular al menos a 7 mujeres como candidatas a los 15
gobiernos estatales que estarán en juego en 2021. Los
magistrados quieren lograr la unanimidad al votar el
proyecto, y es probable que suban el número a 8.

Duarte los acorrala
Sos cuentan que muchos están realmente nerviosos
por la decisión del Administrador General de
Aduanas, Horacio Duarte, de parar la sangría y fuga
de información en las aduanas del país. Y es que tras
la suspensión de los servicios que proveía la empresa
Rapiscan Systems se destapó una red de corrupción,
en la que varios están salpicados.

Proyecto prometedor
Sos hacen ver que el proyecto para construir el Centro
de Congresos de Huatulco será fundamental para la
reactivación de la economía de Oaxaca, gobernado
por Alejandro Murat. El mandatario tiene confianza
en que la obra, a cargo del arquitecto Enrique Sorten,
sea una de las más relevantes para generar empleos e
impulsar el desarrollo de la costa.

Bebederos, inservibles
Resulta que desde hace dos meses no sirven varios
de los bebederos que se instalaron en la Cámara de
Diputados apenas en marzo pasado. Sos recuerdan
tlue se colocaron cuando la panista Laura Rojas era
presidenta del recinto, y se pagaron 2.8 millones de
pesos por ellos, supuestamente para erradicar el uso
de botellas plásticas. O sea, duraron sólo 6 meses.
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Regalo para Xóchitl
Sos platican que le va a llegar su Savidad adelantada a
la senadora panista Xóchitl Gálvez. ¥ no precisamente
por Papá Noel, sino por autoridades federales que le
anda pisando los talones por contratos fantasma que
otorgó cuando estuvo al frente de la delegación Miguel
Hidalgo. ¡Vaya regatazo que recibirá en estas fiestas la
legisladora!
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• "Si de aquí a Navidad
tenemos muchos con

tactos y luego resulta que
esta es ¡a última Navidad

con los abuelos, será que
tal vez algo hicimos mal",
fue el duro mensaje de
Angela Merkel.

• Fiscales de 46 estados

de Eli se unieron para
demandar a Facebook,
de Mark Zuckerberg, por
presuntamente operar un
monopolio ilegal y obli
garlo a vender Instagram
y WhatsApp.

• Rudy Giuliani, abogado
de Trump y ex alcalde de
NY, dio positivo a COVID,
esto luego de presentarse
a una audiencia de horas

sin cubrebocas y pidiendo
a una testigo que se lo
quitara.
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NUEVAS DINAMICAS
EN ASIA

No se puede decir que es inminente
el cambio de la estructura creada

tras la Segunda Guerra Mundial

1 examinar los retos de China en el con
texto posl(OYII) 19. en un programa es

Apecial de la internacionalista Riña Mussali
a transmitirse en el Canal del Congreso,
compartí opiniones con el diputado Alber
to Villa Villegas, integrante de la Comisión
de Relaciones I.Menores \ presidenle del

Grupo de Amistad México ( hiña y dos grandes expertos
de la región de AsiaPacífico, los doctores Enrique Dussel
y Arturo Oropeza.

Debatimos temas como los retos para la nueva adminis
tración de Joe Biden en la región, la llamada "Guerra Fría
2.0", que trasciende el choque comercial y tecnológico entre
el gigante asiático y Estados Unidos; el programa de la Ruta
y la Franja, la nueva geopolítica Jf geoeconomía creadas
por la transición de poder y el ascenso de China como
actor global hegemón y, por supuesto, las perspectivas de
su relación bilateral con México en la era postCOVID19.
Hablamos del impacto de la Asociación Económica

Integral Regional (RCEP, por sus siglas en inglés) que
representará 30% del PIB mundial y un gran reto para los
países que no lo integran, especialmente para los miembros
del TMEC y la Unión Europea.
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Coincidimos en que en
tender a China y la región
del Asia Pacífico implica un
análisis profundo, a partir
de la historia y los cambios
planteados los últimos 40
años al proyecto de largo
plazo, y que creo culmina
rán en 2049, en el primer

centenario de lafundación de la República Popular de China.
Pese a los grandes logros chinos en el contexto eco

nómico y financiero internacional, no podemos decir que
sea inminente la transformación de la estructura creada

tras la Segunda Guerra Mundial, es decir, los organismos
financieros internacionales (Banco Mundial y Fondo Mo
netario Internacional), la actual Organización Mundial
del Comercio y la Conferencia de Naciones Unidas sobre
Comercio y Desarrollo (UNCTAD, por sus siglas en inglés).
Probablemente las reglas del juego se harán más de

mocráticas, a través de la nueva visión china sobre la glo
balización y la gobernanza global. Pero hay discrepancias
que opacan la visión triunfalista y polarizan los cambios.
Las divergencias comerciales entre Australia y China;

las disputas territoriales en la región; la presencia militar
de Estados Unidos y su ambigua relación con Taiwán, y la
postura crítica de occidente sobre la política de derechos
humanos y apertura política de China, especialmente
en Hong kong. La cereza del pastel es el tratamiento del
gobierno chino a algunas minorías. Son señales de que las
dinámicas económicas y políticas que experimenta Asia
no serán aterciopeladas.
Queda claro que si el nuevo RCEP, un mecanismo de

desgravación arancelaria, ha puesto del mismo lado en
lo comercial, a China, Corea y Japón, no se olvidan asun
tos históricos pendientes entre ellos, y presentes en su
realidad cotidiana.

Como anotan los doctores Dussen y Oropeza, hay que
ahondar en el análisis para entender estas dinámicas que
son, precisamente, procesos en movimiento.

* Analista internacional
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COLUMNA
INVITADA

LOS DDHHY«PHILIP A.
SALEM, M.D.

EL COVID 19
10 de diciembre de 2020:

Hoy se conmemora el día en que la
Asamblea General de la ONU adoptó
la Declaración Universal de Derechos

Humanos en 1948, que estableció un
estándar internacional y comprometió a
Naciones Unidas a defender la santidad y
dignidad de todas las personas.
Es una pena que este documento no se

haya modificado ni actualizado desde su
creación y, peor aún, si después de nues
tra brutal y dolorosa experiencia con
la pandemia deCOVID19, no aprove
chamos la oportunidad para consagrar
la importancia del derecho a la salud:
una persona debe sobrevivir para poder
ejercer los demás derechos humanos
delineados en la Declaración. En conse

cuencia, pido a la ONU que nombren un
comité para actualizar este documento.
En 2020 aprendimos también del

papel fundamental que puede desem
peñar la Organización Mundial de la
Salud (OMS), cuya principal obligación es
prevenir enfermedades y proteger de las
pandemias. Aunque no pudo prevenir o
frenar la propagación del COVID19.

La infección debió haberse contenido
en los límites de Wuhan, China, pero este
país no fue transparente; tras diagnosti
car ahilos primeros casos de COVID19
en noviembre y diciembre de 2019, no
los anunció sino hasta el 7 de enero de
2020. La OMS declaró el brote de coro
navirus como una Emergencia de Salud

de Importancia Internacional, el 30 de
enero, y tardó 39 días más en reconocer,
el 11 de marzo, que podría caracterizarse
como una pandemia.
El desastre que hoy presenciamos no

fue el destino. Tanto China como la OMS

deben rendir cuentas por sus fracasos,
significados por más de 65 millones
de infectados, más de 1.6 millones han
muerto y un mundo presa del miedo.

Las dos principales amenazas para la
civilización, cambio climático y pan
demias, no hacen distingos sociales,
económicos o políticos y no reconocen
fronteras. No basta reformar la OMS, sino
también revisar, fortalecer y cambiar a
la ONU. El organismo debería introducir
un mecanismo que permita a personas
talentosas, experimentadas e innova
doras tomar decisiones sobre grandes
amenazas y problemas en el mundo.
Hemos aprendido que la ciencia

y la investigación son las principales
armas para vencer enfermedades que
amenazan civilizaciones. La eventual
conquista de este padecimiento se pro
ducirá cuando desarrollemos un trata
miento eficaz y» aún más importante, la
vacuna que gracias a científicos, comen
zará a distribuirse sólo 10 meses después
de que se reconoció la pandemia.
El futuro déla humanidad depende de

la ciencia, no de la política.
*Es médicoinvestigador del cáncer

en Houston

En 2020,
aprendimos

del papel
fundamental

que puede
desempeñar

la OMS,
cuya

principal
obligación
es prevenir
pandemias
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EEUU: LA,DIVISION
MAS ALLA DE TRUMP

Uno significativa parte de los
republicanos está dispuesta a creer
en un supuesto fraude electoral

n un ejercicio que más que inleresanle
resultó alarmante, sólo 27 de los 249 re
presentantes (diputados) federales repu
blicanos en el Congreso estadounidense
manifestaron reconocer la victoria del
demócrata Joe Biden en las elecciones
del 3 de noviembre pasado.

La semana pasada, The Washington Post planteó a los
249 miembros y senadores republicanos actuales de la
Cámara una pregunta simple: ¿Quién ganó las elecciones?

Sólo 29 respondieron. De ese grupo, 27 dijeron creer que
Biden había ganado, mientras que dos (los representantes
republicanos Mo Brooks, de Alabama, y Paul Gosar, de
Arizona) dijeron que Donald Trump ganó la reelección. Eso
significa que 220 legisladores republicanos de la Cámara
y el Senado se negaron a tomar una posición sobre quién
ganó los comicios de 2020.

Esa postura va mucho más allá de laya normal polari
zación de la vida política estadounidense.
La situación puede cambiar el próximo lunes, cuando

el voto del Colegio Electoral facilite a algunos, o muchos
de ellos, la cobertura política necesaria para aceptar la
victoria de Biden, sin entrar en un choque contra el actual
líder aparente del Partido Republicano. Pero la realidad es
más complicada y aunque la posición de los legisladores
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republicanos coincide con
ellos, también trasciende los
intereses de Trump y su ego
herido.
Por un lado, el que una

significativa parte de los re
publicanos esté dispuesta a
creer en las afirmaciones de
fraude electoral lanza una

sombra, no sólo sobre el proceso, sino sobre la gobernanza
misma de un país que más y más se hace, en palabras del
politólogo William Schnekler. "ingobernable".

En realidad, más allá de las intenciones manifiestas de
Trump y su ego herido, hace años que los republicanos
y los demócratas en su caso no se sienten competidos
a ser una leal oposición y colaborar ocasionalmente con
el gobierno. Más bien, como se vio en las presidencias de
Bill Clinton y Barack Obama, las mayorías republicanas
en el Senado pusieron todos los obstáculos posibles a sus
adversarios.

Trump no creó la división del país, que según Schneider
se remonta a 50 años, a la agitación de finales de la década
de 1960. Cuatro presidentes antes que Trump prometie
ron unir al país. Todos fallaron. "Ahí es donde Trump es
diferente. Ni siquiera lo intentó. En cambio, aprovechó
la división paira su propio beneficio político. Ningún otro
Presidente ha hecho eso", dijo el analista.

Se recuerda que, por ahí de 1993, el diputado republicano
Heñry Hyde se refería a Bill Cinton como el presidente de
los demócratas, no el suyo. Hyde encabezó después un
intento por impugnar a Clinton a consecuencia del affaire
con Monica Lewinsky.

La división está ahí, más allá de los berrinches de Trump,
cómo se reflejará los próximos cuatro años está por verse,
pero difícilmente será una de concordia y cooperación
bipartisana que los últimos años han sido más excepción
que regla.
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n México, la pandemia de co 
ronavirus está fuera de con
trol. Punto. Así de claro y de
crudo. Y el gobierno de An
drés Manuel López Obra
dor está haciendo poco
o nada para contenerla.

Con el argumento de res
petar la libertad de las perso
nas se justifica la negligencia
que ha costado más de 110 mil
muertes, según cifras oficiales.
Sin embargo, el número real de
muertos se contará en cientos
de miles.
Hoy, los mexicanos no hemos demos

trado la solidaridad que nos distinguió en
otras catástrofes. ¿Por qué? Es una pérdida
de tiempo responderlo en este momento.
Estamos ante la más grave amenaza a la
salud pública del último siglo y el gobierno
no puede ser irresponsable. Debe ser claro
y firme. No debe dudar, se trata de salvar
vidas ¿Lo sabrá el Presidente? Si no lo sabe

o no lo entiende, alguien de su gabinete de
bería decírselo.
Gobernar responsablemente implica to

mar decisiones difíciles, con las que podremos
no estar de acuerdo, pero necesarias por el
bien colectivo.

¿Acaso hay alguna razón superior para
un gobierno que preservar la vida y la salud
de su pueblo?
En Alemania, permanecen cerrados res

taurantes, bares, instalaciones deportivas y
de ocio. Hoy, la Canciller Angela Merkel dijo
que las cifras de contagios y muertes están en
un nivel demasiado alto. Habló de imponer
restricciones más estrictas a la vida pública
y pidió a los alemanes reducir los contactos
entre personas y las reuniones sociales
previas a la Navidad. Para ella, el récord
de 590 muertes en 24 horas es inaceptable.
¿Alguien en sus cabales podrá acusarla de
violar las libertades individuales?

Joe Biden, presidente electo de Estados
Unidos, anunció que ordenará el uso obliga
torio del cubrebocas durante 100 días como

primera medida en cuanto asuma el cargo.
En España, donde han muerto 373 perso

nas en esta semana, el Ministerio de Salud
pidió que se reduzcan al máximo la movili

dad durante las fiestas de este

mes. En Nciuidcides nos queda
mos en casa. Merece la pena el
esfuerzo. Hemos visto ¡as con
secuencias. Hay que decir que
allá los números muestran un
control cada vez más evidente

de la segunda ola de contagios.
En México, el país con la mayor letalidad

por coronavirus del mundo, López Obrador
se niega a usar cubrebocas; hace llamados
a la responsabilidad del pueblo, que nadie
escucha; y se escuda en su dicharachera y
demencia! contradicción:prohibido prohibir.

CACHOPERIODISTA@CMAIL.COM

@CACHOPERIODISTA

EL GOBIERNO

TIENE QUE SER
FIRME, NO

IRRESPONSABLE
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AGENDA
CONFIDENCIAL

«OPINIÓN

ILUSIONISMO
CON LA VACUNA

Hugo LópezGatell dio a entender que el
"milagro" de la vacunación en México
ocurrirá el día 12 de diciembre

LUIS
SOTO

n un nuevo acto de ilusionismo políti
coelectoral, el canciller Marcelo Ebrard
informó que México será el primer país
que aplicará masiva y gratuitamente la
vacuna contra el COVID19, lo que es
totalmente falso, porque otros países lo
están haciendo desde hace varios me

ses. Y para ponerle "crema a sus tacos", agregó: Misión
cumplida; a sus órdenes Jefe.
Según Ebrard, la instrucción del Presidente es que no

sólo debemos tener acceso, sino México tiene que llegar
al mismo tiempo que el primer país que inicia vacunación
(puso como ejemplo a varias naciones de Europa que arran
caron con el plan de vacunación). Son dos cosas distintas,
no estamos diciendo hoy que México va a iniciar en abril,
México va a iniciaren diciembre que fue la instrucción del
Presidente'*. ¿Tú le crees al Carnal Marcelo? Preguntan
los afectados e infectados por el coronavirus quienes tienen
miedo de no cargar los peregrinos. ¡Nosotros tampoco!
Responden ellos mismos.

Bueno, bueno, este mes llegarán 250 mil dosis de vacuna
Pfizer; en enero, febrero y marzo se tendrán un millón de
dosis cada mes y en abril arribarán 12 millones de do
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LA APLICACION
SERÁ MASIVA
Y GRATUITA,

SEÑALAN

sis, preciso Ebrard después de
que "le cayeron en la maroma".
Por su parte, Si subsecretario
Hugo LópezGatell, dio a en
tender que el "milagro" de la
vacunación en México ocu
rrirá precisamente el día 12 de
diciembre, un día después de
que la agencia de regulación

sanitaria de Estados Unidos (FDA) autorice el uso de la
vacuna Pfizer.

El "aguafiestas" de Joe Biden, virtual presidente electo
de Estados Unidos prometió que su administración  que
empieza el 20 de eneroadministrará 100 millones de
dosis de la vacuna COVID19 en sus primeros 100 días. O
sea 1 millón cada día. Biden también envió el clásico men
saje de ie lo dijo Juana para que lo entiendas Chana", el
siguiente mensaje "Cualquiera quesea su posición política
o punto de vista, hay que usar cubrebocas durante 100 días ".

AGENDA PREVIA. De lo que son capaces algunos
panistas. Gustavo Madero, "Maderito", quien pretende
ser gobernador de Chihuahua, declaró que está dis

puesto a ponerse de tapete, con alfombra roja y toda ¡a
cosa, para que Margarita Zauala y Felipe Calderón se

sumen al PAN en las elecciones del 2021.

¡Así son los chihuahueños! Reviran sus detractores.
Juan Cortina Gallardo, actual presidente de la Cáma
ra Nacional de las Industrias Azucarera y Alcoholera,
se inscribió como candidato a dirigir el Consejo Na

cional Agropecuario (CNA). Cortina es el candidato del
presidente saliente Bosco de la Vega, quien decepcionó
a la membresía de dicho Consejo porque, dicen, sólo

vio por sus intereses, y mostró ser un pésimo negocia
dor en la defensa de los intereses de los "ricardos del

campo mexicano" Cortina tendrá como contrincante a
Vicente Gómez Cobo, productor lechero, ganadero y

agricultor (dirigente de los lecheros del país).

LUISAC EN DA@HOTMAIL .COM

@LUISSOTOAGENDA
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1 OS IMPRESENTABLES
CANDIDATOS
DE MORENA

Van desde exsecretarios de Estado,
pasando por senadores, empresarios,
exdelegados federales, hasta ex priistas

VERONICA
MALO

CUZMÁN

os precandidatos de Morena a las 15 gu
bernaturas que se disputarán en 2021
corrieron a inscribirse. Confían en que el
arrastre que sigue teniendo López Obra
dor les ayudará a conseguir gobernar
las entidades a las cuales aspiran. Así lo
muestran las encuestas publicadas por

El Heraldo de México, donde sin mencionar los nombres
de los candidatos (aún no son definitivos), en la mayoría
de los estados Morena resultaría el partido ganador.
Los aspirantes van desde exsecretarios de Estado,

pasando por senadores, empresarios, exdelegados fede
rales, alcaldes, ex priistas y, en general, salvo honrosas
excepciones como Alfonso Durazo, conforman una ca
terva de individuos dignos de otros menesteres, pero no
de gobernar alguna entidad federativa.

Estos son algunos de los personajes que quieren gober
nar sus entidades: Beatriz Robles, senadora por Querétaro,
quien ni siquiera puede escribir bien el nombre de su
estado, diciendo que se trata de Queretero.
En Zacatecas está David Monreal, hermano de Ricar

do, coordinador de la bancada de Morena en el Sena
do. Actualmente se desempeña como coordinador de
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ganadería de la Secretaría de
Agricultura. No importa que la
Auditoría Superior detectó actos
de corrupción en Zacatecas en
Crédito ganadero a la palabra,
mismo que depende del coor
dinador. Con señalamientos tan
serios, el precandidato puede
estar tranquilo, sabemos que

la corrupción en los miembros de la4T especata minuta.
Por disputarse Guerrero se ha registrado Pablo Amílcar

Sandoval, delegado federal y hermano de lasecretaria de
la Función Pública. Sí. ese quien llegó a inscribirse en una
Suburban blindaday con escolta, dos de las cuales tienen
la función de sostenerle el saco mientras el funcionario
cruza las calles. La austeridad en acción.
Para ese mismo estado también destacan sus dos se

nadores como contendientes: Néstora Salgado y Félix
Salgado. De ganar Salgado, es posible que lo veamos llegar
a su toma de protesta en moto; se pediría a los agentes de
tránsito no pelearse con él en caso de que llegase beodo.
Por lo que hace a la senadora, se podrían hacer memes de
sus anecdóticos supuestos antecedentes de secuestradora.
Por Nuevo León la candidata más fuerte es Clara Luz

Flores, ex priista de cepa, cuyos problemas más graves
son los misóginos comentarios de.su marido, pues según
él votarán por ella porque es su esposa.
En Campeche, la aún delegada de Alvaro Obregón en

la Ciudad de México, Layda Sansores, considera que "las
estrellas están alineadas al tener un presidente del sur"
para que ella sea parte de esa ¿formación?.

Por Sinaloa, el senador Rubén Rocha busca el consenso,
tal vez por estar entrampado en un conflicto en la mina
de Cosalá, donde los trabajadores ya están listos para
emprender actividades.
Teniendo esos impresentables como aspirantes del par

tido en el gobierno, ¿para qué se requieren contrincantes?
¿O será que la oposición tiene perfiles más cuestionables?
Ya lo sabremos a medida que se vayan dando a conocer.

VERONICAMALOCUZMANCcECMAIL.COM

@MALOGUZMANVERO

EN LA MAYORIA

DE LOS ESTADOS
MORENA IRÍA
DE GANADOR
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legó al Senado dos días atrás. Ayer por Ja
L mañana pasó por Comisiones..,] y gpg¡F

mismo subió al pleno para su votación!
Así de rápido se cocinó la reforma

a la Ley de Seguridad que propuso el
Presidente de la República para regular
la presencia y actuación de los agentes

extranjeros en nuestro país.
La detención sin aviso previo alguno del General

Salvador Cienfuegos en Estados Unidos, dio pie sin duda
a esta reacción del gobierno mexicano.
Y hacía falta, pues ya era un desgarriate la manera

en que operaban las distintas agencias extranjeras de
seguridad incluidos los representantes diplomáticos,
dg embajadores para abajo, al igual que ííl desorden
que privaba en las propias instancias mexicanas en su
relación con todos ellos.
Anteriormente intentó corregirse acotarse, esencial

mente ésta situación con la famosa "ventanilla única",
pero no fue suficiente.
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Ahora, tras lo sucedido con la detención del exsecre
tario de la Defensa (aún y cuando ya haya sido regresado
a México), hay motivo más que suficiente para plantear

cambios en esta situación. Unos
buenos, otros con sus asegunes.

Entre otras Cosas, se limita
rá la actuación de los agentes
extranjeros únicamente al de
sarrollo de las actividades de
enlace para el intercambio de
información con autoridades
mexicanas en los términos de

lo dispuesto en la acreditación que se hubiese expedido
a su favor. Según explicó Ricardo Monreal previamente,
se trata de regular el intercambio de información entre
autoridades mexicanas y elementos extranj eros en el país,
y de normar las funciones de las autoridades mexicanas
de los lies órdenes de gobierno en seguridad nacional.

Las modificaciones obligarán a las embajadas y misio
nes extranjeras a informar a la Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE) sobre "hechos en materia de seguridad
de los que tengan conocimiento".
Además, se obliga a las entidades federativas, los mu

nicipios y las alcaldías de la Ciudad de México a entregar
en 72 horas a las secretarías de Relaciones Exteriores y de
Seguridad y Protección Ciudadana un informe por escrito
de la celebración de cualquier reunión, intercambio de
información, llamadas telefónicas o comunicaciones que
sostengan con agentes extranjeros.
Esta última parte el "empoderamiento" a la cancille

ría y la subordinación de los estados y los municipios al
gobierno Federal fue lo que más inquietó a la oposición:
"¡Los estados no tienen que pedir permiso!", alegó el panista
Damián Zepeda.
Para los morenos, émpero, lo importante es qué "se

trata de recuperar la soberanía de nuestro país".

SE LIMITARA LA
ACTUACIÓN DE

AGENTES

EXTRANJEROS

GEMAS: Obsequio de la canciller alemana Angela
Merkeb "Si ahora tenemos demasiados contactos y
luego resulta que esta fue la última Nauidad con los

abuelos, será que tal vez algo hicimos mal".
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PERISCOPIO

«OPINIÓN

GIBRAN SE FUE POR
A PUERTA DE ATRÁS

El acuerdo fue darle una salida decorosa,
sin escándalos ni informes públicos sobre
los motivos reales de su renuncia

RAYMUNDO
SÁNCHEZ
PATLÁN

inrendir cuentas sobre gastos e\ces¡\ os
Sen viajes al extranjero, hoteles de lujo,

séquito personal, comidas de entre tres
mil y cinco mil pesos, la inclusión de su
novia y amigos en la nómina, se fue el
activista de la cuatroté Gibrán Ramírez:
de la dirección de la Conferencia Inte

ramericana de Seguridad Social (CISS), adscrita al IMSS,
que encabeza Zoé Robledo.

En efecto, el "cochinero brutaly excesos al por mayor",
como lo califican los enterados de su renuncia, fue uno
de los motivos de su separación del organismo. El otro,
el que detonó la revisión de sus dispendios, nos cuen
tan, fue el ataque frontal al ahora dirigente de Morena,
Mario Delgado, a quien le contendió la presidencia del
partido en el poder.
Su dimisión se concretó hace apenas dos semanas,

pero ya era un hecho acordado tiempo atrás: casi desde
que este defensor mediático de la cuatroté se lanzó como
aspirante a la dirigencia de Morena, en el IMSS se destapó
la cloaca. Empezaron a pedir a su equipo informes sobre
sus gastos onerosos y hubo resistencia a entregarlos.

Entonces habló con Zoé Robledo, quien tenía la presión
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SU DIMISION SE
CONCRETÓ HACE

APENAS DOS

SEMANAS

de realizar, por orden del propio
presidente Andrés López Obra
dor, una investigación seria y a
fondo sobre los lujos a coste delerario de este opinador orgá
nico, exhibidos y documenta
dos el 8 de septiembre pasado
por Hernán Gómez Bruera,
en las páginas de El Heraldo

de México.

El acuerdo fue dar a Gribrán una salida decorosa,
sin escándalos ni informes públicos sobre los motivos
reales de su renuncia: la versión oficial es que se va a
fortalecer la campaña de Morena para las elecciones de
2021,y quien quiera conocer lo concerniente a sus gastos
deberá hacerlo vía transparencia.
En septiembre pasado le pregunté a Gibrán cuándo

daría respuesta a lo publicado por Hernán. Me dijo que
se tomaría su tiempo, que quizá en noviembre. Es ya di
ciembre y no ha aclarado una sola línea de lo publicado
en la columna Fuera de Tono.

Claudia Yáñez, pretende aprovechar la cercanía de su
hermano César, coordinador General de Política y Gobierno
de la Presidencia, con el presidente López Obrador para
aparentar que es la señalada por el mandatario para ser
candidata a gobernadora de Colima. Usa un promocional
de 2018, en el que AMLO la menciona de paso, pues el
mensaje fue grabado para apoyar a los 300 candidatos
a diputados federales. A falta de propuestas y proyecto...

EN EL VISOR: Las perlas de la virgen pide México
Libre, de Margarita Zauala y Felipe Calderón, al PAN
para ir en alianza en 2021. Quiere que se disculpen
con ellos por la ruptura en 2018, que se unan al recla
mo contra las autoridades electorales por negarles el
registro como partido político, que afilien fast track a
sus 263 mil seguidores, y lugares en los órganos direc
tivos de Acción Nacional
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CONTRA LAS
CUERDAS

#OPINIÓN

AVANZA LEY
DE SEGURIDAD
NACIONAL

ALEJANDRO
SÁNCHEZ

Se trata de poner en orden la
operación y Junciones de los
agentes extranjeros en México

el viernes a la fecha, en diversas
reuniones entre funcionarios fede
rales, sobre todo de la cancillería, con
integrantes del cuerpo diplomático
de Estados Unidos acreditado en el

país, se han expresado las preocu
paciones de los estadounidenses

por la reforma a la Ley de Seguridad Nacional que
busca regular la actuación en México de agentes
extranjeros como los de la DEA.
Una de las inquietudes tiene que ver con el tema

de la inmunidad diplomática délos enviados de Was
hington a territorio nacional, según fuentes de alto
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nivel de la cancillería. Se trata de poner en orden la
operación de agentes extranjeros en nuestro territorio,
regulada en 1992 por un acuerdo entré dependen
cias nacionales, publicado en el Diario Oficial de la
Federación. Pero ahora será expresada en una ley.

Lo que no gusta al gobierno federal es que el sim
ple acuerdo regulador de la estancia temporal de los
agentes extranjeros con facultades de policía, de
inspección o vigilancia de la aplicación de leyes, son
realizadas para el gobierno d§ EU exclusivamente,
sin que México tenga detalles al respecto de lo que
hacen y para qué. El gobierno de la cuatroté tiene
reportes de que en los últimos sexenios los agentes
gringos solían reunirse y/Ü entrevis
tarse con diferentes actores, como el
presidente de la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores, gobernadores,
alcaldes y secretarios de Estado, entre
otr os,y sólo ellos saben cómo lo hacen
y para qué recaban información, sin que
después se conozcan de este lado las conclusiones
de dichos encuentros.
Eso es lo que, según la fuente Consultada, ya no

debe pasar, por lo que quienes entren a casa, ahora
deberán estar obligados a compartir la información
que recaben y las intenciones para hacerse de ella.
A pregunta expresa, la fuente no niega que el caso
del general Salvador Cienfuegos, quien estuvo sien
do investigado en EIJ, y después aprehendido, sin
que México tuviera información, tuvo que ver en la
elaboración de la propuesta de la Ley de Seguridad
Nacional. Las reuniones entre el embajador Christo
pher Landau y su equipo con los representantes de la
cancillería no frenaron en comisiones de Gobernación

y Estudios Legislativos del Senado la ley que envió
el pasado viernes el presidente López Obrador al
Congreso, y el dictamen se turnó a la Mesa Directiva
de la Cámara alta para que sea sometido a discusión
y deliberación por el Pleno en la sesión de hoy, donde
se espera un fuerte debate con la bancada del PAN.
En la cancillería llama mucho la atención que

quienes se oponen a la iniciativa son principalmente
panistas, ligados al expresidente Felipe Calderón, a
quien ven como uno de los mandatarios que permitió
la presencia con mayores facilidades de miembros
de la DEA y otras agencias de EU. Sin embargo, la
Ley de Seguridad Nacional no significa que el país

deje de colaborar con EU, porque se
entiende que la lucha contra el crimen
organizado requiere de todas las partes
para solucionar el tema de la inseguri
dad, por lo que se está buscando mayor
reciprocidad y reglas claras.
Y aunque no viene en la propuesta,

México, adelanta el funcionario consultado, también
va a empujar que los gringos le entren a la lucha
contra la venta indiscriminada de armas que acaban
en nuestro país, así como contra el lavado de dinero.

LOS FORANEOS

CUMPLEN CON

LABORES NO

COMPARTIDAS

UPPERCUT: El INF, estrenará documental so
bre los 30 años de democracia en México. Será

presentado hoy a las 18:00 horas por INETV. en
YouTube. Vale la pena uerlo y valorar el trabajo
del arbitro electoral todos estos años, aunque su

función siempre es perfectible.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM

@ALEXSANCH EZMX
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Amílcar ya se siente gobernador;
Guerrero y los 43 están calientes
Guerrero es un estado caliente.

No, no es una obviedad.
La matanza de estudiantes de Ayotzinapa la noche y madrugada del 26 y 27 de

septiembre de 2014 aún no ha sido resuelta y la realidad política es muy complicada.
El narcotráfico controla la sierra y Acapulco.
Se siembra amapola libremente.
Igual que en Oaxaca.
Y la miseria en la que viven los campesinos y la población de esas zonas serranas los obliga,

prácticamente, a vivir de la producción de droga.
Son zonas de tolerancia, aunque el Ejército y la Secretaría de la Defensa lo nieguen.
Iguala, donde ocurrió el ataque a los normalistas y la desaparición de 43 murieron en el lugar

tres y una maestra, un jugador de Avispones y el chofer del autobús en el que viraba ese equipo
de fútbol, era gobernada por el Partido de la Revolución Democrática (PRD), con José Luis
Abarca.

La noche del viernes 26 y madrugada del sábado 27 de septiembre de 2014,46 normalistas
de Ayotzinapa, Guerrero, fueron atacados por policías y presuntamente, por integrantes de
Guerreros Unidos.

Era el sexenio de Angel Aguirre Rivera, perredista de corazón priísta, compadre de Enrique
Peña Nieto.

Ese coctel permitió que Héctor AstwHo Flores, del PRI, ganara en 2015 pero su gobierno ha
sido un fracaso.

Pablo Amicar Sandoval Balesteros, funcionario del PRD en el estado y diputado local, ya se
siente gobernador de Guerrero.

Antes, por supuesto, candidato de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), a donde
brincó como buen chapulín, saltimbanqui y convenenciero, desde las cenizas del PRD.

Se siente con derecho, pese a que fracasó en 2015, cuando compitió por Morena y perdió
ante Héctor Astwflo Flores, el actual gobernador.

Sí, ya lúe candidato y fracasó.
El hermano de Huía Eréndira Sandoval, secretaria de la Función Pública, y, en consecuencia,

cuñado de John Ackerman, comenzó a promoverse desde que fúe enviado por Andrés Manuel
López Obrador como súper delegado.

Su tropiezo en 2015 no lo amilanó.
Fue presidente de Morena en Guerrero ese mismo año y consejero nacional.
Esa figura que se sacó delamangael tabasqueño para contener a los gobernadores, con un

representante que, en la práctica, era un oreja, un lleva y trae como se dice en el barrio.
Y esa actitud le valió para sentirse hoy el dueño del estado, porque presume el respaldo

desde Palacio Nacional.

Impunemente se ha promovido con espectaculares y con trampas legales, utilizando a medios
de comunicación que no existen más que en su mente, porque, evidentemente, viola la ley

El ex super delegado aprovecha los recovecos de la ley para publicitarse, sabedor de que no
será sancionado por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (Trife), porque éste
se ha convertido en una sucursal de Morena.

De hecho, el Trife ayer concluyó que el cuñado de Ackerman está más limpio que una olla de
mole o de pozole, estilo Guerrero.

El ex militante del Partido de la Revolución Democrática (PRD) estuvo en el equipo de
campaña de Andrés Manuel en 2006, con quien trabajó en el entonces Gobierno del Distrito
Federal (GDF), desde 2000.

En Morena hay otros tiradores, que sólo van como comparsa.
Félix Salgado Macedonio pidió licencia en el Senado para irse en busca de su obsesión, pero,

salvo que ocurra una desgracia para Sandoval, no se ve cómo consiga la candidatura.
Beatriz Mqjica Morga externa por el PT, la senadora Nestora Salgado, Adela Román, Alberto

López Rosas, Luis Watton Aburto, Marcial Rodríguez y Rubén Cayetano cierran la lista.
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Será la famosa encuesta la que decida.
A su registro de la semana pasada en Chihuahua 216, sede de Morena, y casa de campaña de

Andrés Manuel, llegó como todo un cacique.
Según un video que fue subido a las benditas redes sociales se escucha una narración en voz

en off de quien graba las imágenes llega en una camioneta blanca, seguido de otra que le escolta.
Mientras, el actual gobernador, Héctor AstudiUo Flores, ni las manos mete.
Sabe que será muy complicado que el Partido Revolucionario Institucional (PRI) retenga el

estado, por la ofensiva mediática que se ha lanzado exhibiendo la corrupción y las triquiñuelas en
el estado.

Manuel Añorve quiere ser el candidato tricolor.
Evodio Velázquez Aguirre, ex alcalde de Acapulco, es el abanderado de los restos del Partido

de la Revolución Democrática (PRD), y sorprende que, pese al declive del sol azteca a nivel
nacional y estatal, él mantenga un nivel aceptable en las preferencias.

Guerrero está caliente.

Todo para repetir
La que debe andar muy contenta y satisfecha es la alcaldesa de Metepec, Estado de México,
Gabriela Gamboa, quien concluyó el edificio administrativo que heredó a medías y que, hasta hace
dos años, representaba sólo una deuda mlllonaria para el municipio.

Hoy por fin está terminado, lo que además de representar un ahorro en rentas de otros
inmuebles, permite a los metepequenses realizar sus trámites en un sólo lugar.

La presencia de Ernesto Némer como representante del gobernador Alfredo del Mazo y el
énfasis de su discurso sobre la buena voluntad política de Gaby, como le llaman, fue significativa,
así como la del senador morenísta, Higinio Martínez.

Es una señal de que Gamboa es muy bien vista al interior del partido al que representa, lo que
la perfila como candidata de nuevo, en 2021.

Vémonos: Miel Arrióla dice que tiene todo para presidir la Liga Mx.. ¡porque jugó cuando era niñol
Pus sí.' '• ;

albermootniex@yatioo.es @albermontmex
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REDES íÉ'
DEPODER ffy

Cerrada contienda
enelINAI

Los consejeros del Instituto Na
cional de Transparencia, Acceso
a la Información y Protección de
Datos Personales QNAD definirán

el día de hoy, en sesión extraordi
naria que se efectuará de manera
semipresencial, al comisionado
o comisionada presidente para
el periodo 20202023. Quienes
se registraron para sustituir a
Francisco Javier Acuña en la

presidencia de este órgano son
Blanca Lilia Ibarray Óscar Guerra
Ford. La decisión, nos dicen, está

muy cerrada en el pleno, aunque
lo que podría inclinar la balanza
es el fuerte apoyo en favor de Iba
rra Cadena por parte de diversas
organizaciones de mujeres, quie
nes además de reconocerle los
méritos para encabezar al INM
impulsan la consolidación de una
mayor presencia de mujeres en
posiciones de liderazgo.

Outsourcing exhibe división
Aunque para un importante
sector de la iniciativa privada,
encabezado por el Consejo Coor
dinador Empresarial, representó
un gran avance que se postergara

la iniciativa sobre el outsourcing,
el tema ha dividido a la cúpula
empresarial, lo que, advierten,
podría complicar la discusión
prevista para retomarse en
febrero en el Legislativo, e incluso
la implementación de la regula
ción que se termine aprobando,
misma que tendría un periodo
para la transición. Organismos
como Coparmex o Caintra vol
vieron a manifestar su rechazo

al acuerdo que se firmó ayer en
Palacio Nacional, y al parecer las
diferencias que había entre las
diversas cámaras se ha reavivado,
nos comentan.

La carta priista
enQuerétaro
La dirigencia estatal del PRIen
Querétaro está evaluando seria
mente a Sandra Albarrán como

posible abanderada tricolor para
la gubernatura en 2021. El propio
líder priista en la entidad, Paul
Ospital, la ha reconocido como
un gran activo para el partido.
Albarrán es una mujer muy que
rida y reconocida enQuerétaro
por haber destacado por su labor
social, en particular en favor de
los sectores más vulnerables, por
lo que su candidatura sería muy
bien recibida.
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Redes deg "itPoder
LA IP CUESTIONA A MANUEL
Y DEMANDAN PROTOCOLO
Los líderes de Cariaco, Caintra,

Coparme», Index y Canirac
en Nuevo León refutaron el

discurso del secretario de Salud

estatal, Manuel de la O Cavazos,
que día tras día transmite cuan
do muestra la cifra de contagios
por COVID19.

Resulta que los directivos
señalaron que el funcionario
no se enfoca en las personas
que se han recuperado; hasta el
pasado martes, dijeron, la cifra
de personas que dieron positivo
y ya se han recuperado de esta
enfermedad era de 96 mil 948. Y

que esto, aseguran, tendría que
resaltarse más.

Pero el funcionario de salud

enfatiza más su informe en la

alarma, cuando refiere que el to
tal de las personas contagiadas,
hasta el mismo día, era de 108
mil 987 personas.

Esta ha sido la tónica del

funcionario desde que empezó
la pandemia, sólo hay que recor
dar cuando pronunció la frase:
"si sales matas, si sales mueres".

En este espacio se adelan
tó que Manuel de la O había
optado por tener un discurso
de miedo, de pánico, y dejando
de lado los aspectos positivos,
que incluso son para reconocer
la labor del personal médico en

Nuevo León.

Los directivos señalaron

además que el Gobierno de Jai
me Rodríguez Calderón exige
mucho a los comerciantes y
empresarios pero que, estos, en
retribución, realmente reciben
muy poco de la administración
estatal.

DEMANDAN PROTOCOLO

Ante la falta de claridad por
parte del gobierno estatal, dipu
tados del Congreso de Nuevo
León exhortaron al Consejo
de Salubridad de la Secretaría

de Salud a emitir el protocolo

sanitario que deberá seguirse du
rante el periodo de precampañas
y campañas políticas rumbo a las
elecciones de 2021, y así, reducir
riesgos de contagio por COVID19.

La iniciativa, que fue presen
tada durante la sesión de ayer
en el Pleno por la diputada de
Nueva Alianza, María Dolores
Leal, fue aprobada por unanimi
dad por los legisladores.

Aunque el 23 de noviembre, el
secretario de Salud, Manuel de

la O, dijo que el protocolo sería
presentado en una semana, ya
transcurrieron más de dos sin

que haya novedades al respecto.

El funcionario incluso ha cri

ticado a los partidos por algunas
de las concentraciones que se
han generado en diversos actos
políticos, en donde ha sido más
que evidente la ausencia de las
mínimas medidas sanitarias y
hasta amenazó con multas, pero
lo cierto es que aún no existen
lineamientos oficiales.

Los actores políticos también
tienen su parte de responsabili
dad pues son los primeros que
deberían poner el ejemplo, pero
la ausencia de reglas claras tam
bién propicia estos vacíos. ¿Para
cuándo el protocolo?

Dolores Leal presentó una iniciativa
para emitir un protocolo sanitario de
cara a las elecciones.
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La trastienda
PRONTO, MAS

CAPTURAS EN CDMX

>Hay un casoiue está
avanzando mucho y dicen

los que saben pronto lle
vará a nuevas detencio

nes; por lo pronto anticipa
un mundo de corrupción,
conexiones internaciona

les, y de uso de infantes
para el tráfico de drogas y
como señuelos, son algu
nos avances del equipo de
investigación de la

secretaría de Seguridad
de la Ciudad de México

que encabeza Ornar Gar
cía Harfuch que mantie
ne intensos trabajos de
inteligencia y quien por
cierto tiene el apoyo de
militares, varios de ellos
ubicados no sólo en el
Ejército sino también en el
Centro Nacional de

Inteligencia.

RIESGO DE EMBARGO
ABANXICO

Con la aprobación en fast track el
proyecto de decreto de las refor
mas a la ley del Banco de México

para la captación de divisas, empujada
por Ricardo Monreal en la Cámara de
Senadores, de la mano de Hacienda, los
que sí saben están muy preocupados por
los peligros que enfrentará el país al pre
tender que Banxico compre dólares en
efectivo a connacionales. El plantea
miento inicial estimaba que las divisas
captadas por las instituciones de crédito

no podrían ser repatriadas a su país de
origen para que así se añadieran a la re
serva internacional, pero esto fue elimi
nado en la votación del pleno. Con esto,
los que saben, aseguran que no sólo se
abre la puerta al lavado de dinero, sino
que lo peor vendrá desde la Reserva Fe
deral estadounidense, que podría conge
lar las cuentas de Banxico que contienen
nuestras reservas internacionales. Ya en

el pasado, la Fed congeló las reservas in
ternacionales a Irán o Venezuela por la
recepción de divisas de procedencia ilíci
ta. Además, otros bancos centrales y or
ganismos internacionales podrían

sancionar a México por el incumpli
miento de los estándares internacionales

del sistema financiero global.

BUROCRACIA ENOJADA

Afínales de noviembre comenzó

poco a poco a acelerarse el conta
gio en el país, especialmente en la

Ciudad de México, la situación se ha agra
vado a tal punto y las perspectivas para
las dos próximas semanas son aún peo
res, que para la jefa de gobierno Claudia
Sheinbaum el cambio a semáforo rojo en
la capital del país está listo para aplicarse
en cualquier momento, sólo que en Pala
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cio Nacional no ceden. Por si fuera poco,
administrativamente a nivel federal pa
reciera que el virus no es un problema,
pues en muchas de las dependencias del
gobierno, incluso en la Fiscalía General de
la República y varias áreas del Poder Judi
cial de la Federación —salvo el personal
sindical—, ya dejaron de aplicar las medi
das de turnar los días entre el personal y
están exigiendo que acudan a laborar de
manera regular, aseguran que hay luga
res en los que ya ni sanitizan. Dicen los
que saben que se están amplificando los
contagios y el malestar está creciendo en
tre la burocracia.

EL GENERAL SIN CUBREBOCAS

entro del gobierno federal hay unDárea que no puede parar por to
das las responsabilidades que

atiende y son las Fuerzas Armadas, pero
al interior se siguen estrictas medidas de
sanidad para disminuir los contagios, y lo
mismo entre el personal desplegado en el
país, aunque entre ellos reconocen que es
más difícil cumplir esas normas. Dicen los
que saben que existe la orden de que to

dos los militares, desde el secretario, el
general Luis Cresencio Sandoval hasta el
más joven soldado, utilicen cubrebocas;
sólo hay una excepción, cuando el presi
dente Andrés Manuel López Obrador se
encuentra con don Luis, ya varias veces la
tropa ha visto cómo el general se quita el
cubrebocas y lo guarda.

¿YTABASCO, PRESIDENTE?

Hay que estar muy alerta de los
problemas que todavía sufre Ta
basco a consecuencia de las

inundaciones, varias de ellas provocadas
por las imprudentes decisiones de la CFE
y, especialmente, Conagua, porque dicen
los bien enterados que las tropas desple
gadas en el Plan DNIIIE se siente aban
donadas, y no por el titular de la Defensa,
el general Luis Cresencio Sandoval, sino
por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, quien prácticamente ni los
menciona en sus mañaneras. La situación

en las tierras de don Andrés es tan pesada
para el Ejército, que se acumulan los días
en que ni siquiera pueden dormir en ca

mastros o bañarse, apenas comen porque
no les da tiempo, y no hay personal para
relevarlos después de más de ocho sema
nas de estar allá. No lo dicen, dicen los en
terados, pero están molestos.
MARINA DICE QUE NO ESPÍA

Por cierto, hablando de las Fuerzas

Armadas, recordará que la sema
na pasada una investigación del

Citizen Lab, de la Universidad de Toronto,
reveló que al menos nueve direcciones IP
geolocalizadas en México se mantienen
como usuarios activos de un software es
pía, capaz de interceptar llamadas y men
sajes, de la empresa Circles, que maneja el
muy conocido programa Pegasus, con el
que se vigiló en la administración de En
rique Peña Nieto a periodistas. Resulta
que las más altas jerarquías de la Secreta
ría de MarinaArmada de México se eno

jaron mucho por esa información, porque
la dependencia aparece como usuaria
entre 2015 y 2017, pero aseguran que es
falso y así se lo harán saber al presidente
Andrés Manuel López Obrador, ahora
falta que lo haga oficialmente público. ¡53
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2 El autor le roba a la realidad una licencia
para novelar diversas situaciones, muchas

veces cómicas y otras tantas agrias,
violentas y crudas.

Como ya es costumbre en estas
fechas, aquí les dejo una breve
lista de lo que más me entretuvo
en cuanto a libros y series de te
levisión durante este año. Quizás

les sirva para sus listas de regalos. Advierto
de nuevo que mis recomendaciones distan
de ser las de un especialista. Yo únicamente
me baso en el gozo que estas obras me ge
neraron en este año y dejo la tarea de la crí
tica a los profesionales.

Libros

Este 2020, por la pandemia, busqué libros
entretenidos y que me aportaran algo espe
cial para una etapa tan compleja. Los cinco
que más recomiendo son los siguientes (no
siguen un orden particular ni necesaria
mente fueron publicados en este año):

I, Sin sangre, de Alessandro Baricco. Des
de el primer párrafo, se ha convertido en mi
favorito de dicho autor (hasta ahora). Es un
libro cortísimo, delicioso, al que no le sobra
una palabra. Policiaco, de enigma, novela
negra, tiene un ritmo y una belleza estética
envidiable. Versa sobre una etapa histórica
que lo mismo puede ser la dictadura

argentina o la guerra civil española. La be
Uezza del crimine.

2. El campeón prohibido, del premio nobel
de literatura, Darío Fo. Es un libro corto,
muy entretenido, muy bien escrito, de los
que no te sueltan y que esta basado en una
historia real: la vida de Johann Trollmann,
un boxeador gitano alemán, que desafió al
régimen nazi que tanto lo despreció por sus
orígenes raciales.

3. La vida ante sí, del escritor Romain
Gary, también conocido por su seudónimo
Émile Ajar, es un libro bellísimo. Versa sobre
la vida de un niño musulmán huérfano,
quien vive con una vieja judía sobrevivien
te del campo de concentración de Aus
chwitz, quien tiene una pensión clandestina
para hijos de prostitutas en París. Háganse
un favor: lean este libro y no vean la por
quería de película que realizó en Netflix con
Sophia Loren.

4. Salón de Belleza, del mexicano Mario
Bellatin. El narradorprotagonista es un es
tilista trans, que comienza a recibir en su
salón de belleza a enfermos de una nueva

epidemia que no tiene cura y que son recha
zados y excluidos en otros lados y que

necesitan de un "moridera". Es una novela

cortísima (60 páginas), de esas que dejan
una marca.

5. Apeirogon, de Colurn McCann, es una
novela híbrida escrita en inglés, estupenda
mente bien contada, con muchas aristas
pero un mismo centro: la amistad que nace
en la búsqueda de paz común, entre un
hombre israelí y uno palestino, que han
perdido cada quien, a uno de sus hijos como
consecuencia del conflicto. Cientos de inter

conexiones, relatos, narrativa regocijante.

Series de TV:

Mis recomendaciones de series de tele

visión son: Deutschland 83, sobre un joven
espía comunista que debe ir del otro lado del
muro de Berlín. Patriot, sobre un oficial de
inteligencia norteamericana que tiene que
evitar el plan nuclear de Irán. The Queen's
Gambit, sobre una joven huérfana ajedre
cista. Perry Masón, el detectiveabogado y
un gran reparto. Y The Crown, en su cuarta
temporada sobre la familia real británica.
Todo apasionante, entretenido y algo

digno de regalarse (o de pedir que nos rega
len). ¡A disfrutar! (¿S
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El 2021 es un gran año de retos para los gobiernos en el sector
turístico. En la mayoría de países y ciudades, se desarrolla
ron planes y programas que les permitan generar una re
cuperación, y sus Congresos han contribuido al aprobar con

conocimiento de lo que representa, recursos específicos y extraordi
narios para ello.

En México, la necesidad por recuperar los más de 260 mil em
pleos en el sector turístico, detener las quiebras e incentivar al
turismo, pareciera no le importa a los responsables de la creación
y aprobación del Presupuesto de Egresos.

En la Ciudad de México, el presupuesto de 2021 para la Secreta
ría de Turismo es de 77 millones 996.8 pesos. Con base en el pre
supuesto del 2020, que fue de 570 millones 290.5 pesos, la reducción
para la dependencia es de casi 750 por ciento. Esto es dramático.

Esta entidad, creada para consolidar acciones y programas que
incentiven una mayor generación de turistas a la CDMX, generaba
más de 820 mil puestos de trabajo, uno de cada nueve están rela
cionados de forma directa o indirecta con el turismo; sector que
contribuía al Producto Interno Bruto con el 8.9%, pero que con la
pandemia ha sido completamente lastimado.

Sin embargo, el trabajo que ha realizado el secretario de Turis
mo de la Ciudad de México, Carlos Mackinlay en medio de la pan
demia, ha sido muy relevante.

Dentro del Programa de Reactivación Económica de CDMX creó
sin recursos el "Timbre de Seguridad Turística" para generar con
fianza y certeza a turistas que visiten CDMX. Cuentan hoy con
nueve mil 579 empresas con él, y Aeroméxico es una de ellas.

Generó "Mesas para la Recuperación Responsable y Segura del
Turismo en CDMX"; y desarrolló el "Martes de Museos" para pre
sentar de forma virtual los museos de la Ciudad a 10 mil agentes

de viajes de América Latina y México.
Buscó por medio de la dependencia, fomentar la inversión pri

vada en materia de infraestructura turística, específicamente en
la hotelería y consiguió el refrendo de la iniciativa privada de 29
mil 292 millones de pesos para construir 26 nuevos hoteles que
generarán cuatro mil 675 empleos directos y 18 mil 700 indirectos.

Además por la escasez de su presupuesto, estableció trabajos en
conjunto con la Iniciativa Privada para generar estrategias que
consoliden la promoción.

Creó mesas de trabajo entre las asociaciones y cámaras turísti
cas de la ciudad, con la Secretaría, Nafinsa y la Secretaría de Desa
rrollo Económico (Sedeco), para generar apoyos al sector con
créditos que, al momento, es de 133 millones de pesos.

Por medio del Seguro de Trabajadores Independientes, gestio
nó apoyos por tres mil pesos para 500 choferes y operadores tu
rísticos; y con Sedeco concentró un padrón, que a la fecha no
existía, de dos mil 200 meseros para ser beneficiados con el Segu
ro de Desempleo Covid19, a 780 guías turísticos y a 250 mariachis.

También llevó a cabo junto con la Agencia Mexicana de Coope
ración Internacional para el Desarrollo de forma virtual, la "Sema
na del emprendimiento turístico: hacia una Ciudad Sustentable"
en la que participaron 55 personas expertas de siete países, con los
que desarrollaron 21 actividades virtuales para más de mil tres
cientos espectadores.

Carlos MacKinlay me ha sorprendido por realizar, sin hacer
mucho ruido, acciones que han contribuido al sector. Si bien no
me encantan algunos programas como el "Turismo de Barrio", y
en este espacio he dado cuenta de ello, reconozco que la labor que
ha realizado cuenta con todo el mérito, lamento que su reto para
2021 sea recuperar a la ciudad de la pandemia, pero sin recursos
para ello. 53
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Bideri y la viabilidad
del Acuerdo de París
Juan Antonio Le Clercq
@ja_leclercq

* Profesorinvestigador del Departamento
de Relaciones Internacionales y

Ciencia Política de la UDLAP.

La viabilidad del Acuerdo de París se

juega en gran medida con el posible
regreso de Estados Unidos al tratado
luego del triunfo de Joe Biden. Si bien

el Presidente electo ha colocado la agenda del
cambio climático en el centro de sus priorida
des y ha señalado que su país se reincorporará
de inmediato al Acuerdo, lo cierto es que esto
no es suficiente para garantizar una reducción
efectiva de emisiones de gases efecto inverna
dero (GEI) a nivel global. Biden representa la
posibilidad de evitar la muerte prematura del
Acuerdo de París, pero por sí mismo esto es
suficiente para convertir el tratado en un ins
trumento muy efectivo para evitar la emer
gencia climática.

A pesar de los objetivos establecidos en su
momento en el Protocolo de Kioto, las emisio
nes de GEI han crecido exponencialmente en
comparación con 1990, mientras que los com
promisos firmados por los países en el Acuerdo
de París están significativamente por debajo de
lo necesario para aspirar a un escenario de mi
tigación que permita evitar aumentos de tem
peratura por encima de los 2 DC. El centro de la
arquitectura climática radica en la vinculación
de los compromisos nacionales y el objetivo de
contener aumentos en la temperatura más allá
de los 2 °C, aunque lo más deseable es que la
temperatura no aumente más allá de

1.5 °C. El principal problema, evidente desde la
firma misma del Acuerdo en 2015, consiste en

un desfase entre el efecto agregado entre los
compromisos de mitigación y la trayectoria ne
cesaria para evitar incrementos en la tempera
tura por encima de los 2 °C. El primer reto para
la comunidad internacional radica en aumen

tar la ambición de los objetivos de mitigación
en el contexto de la crisis económica pospande
mia, pero lo cierto es que no queda claro cuán
tos países estarán dispuestos a asumir el
compromiso de reducir aún más sus emisiones
en la próxima década.

La historia de los acuerdos climáticos nos

dice que el negacionismo e inmovilismo cli
máticos se han establecido como la posición
climática dominante, pues esto ha logrado
evitar la implementación de una política di
mática efectiva, eficiente y justa a nivel global.
El riesgo consiste en que la inacción el inmo
vilismo imponga su agenda e intereses du
rante la década de 2020 e imposibilite contener
el crecimiento de las emisiones globales de
GEI al ritmo necesario. El peligro es que des
pués de la pandemia se afirmen en gran parte
del mundo el objetivo de crecer económica
mente y generar empleo rápidamente a partir
de la explotación de hidrocarburos.
Aun cuando Estados Unidos regrese al

Acuerdo de París de inmediato, lo cual está por
verse, hay factores que favorecen la inacción
climática global y que tendrán un impacto ne
gativo en las negociaciones orientadas a au
mentar los niveles de ambición de los
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compromisos nacionales de mitigación. En pri
mer lugar, Biden deberá enfrentar al interior
de su país el desmantelamiento de regulación
ambiental y frenar las concesiones para la ex
plotación de hidrocarburos otorgadas por el
gobierno de Trump. En segundo lugar, se re
quiere que países que han firmado y ratificado
el Acuerdo de París, reorienten sus políticas de
conservación y explotación de energía con el
objetivo de abandonar los hidrocarburos en el
mediano plazo, lo cual luce muy complicado en
los casos de Brasil, Irán, Rusia, Turquía e inclu
so, México.

¿Tendrá Biden el capital político necesario
para cambiar la dinámica en su país al res
pecto del cambio climático y la fuerza diplo
mática para impulsar una cooperación
internacional más efectiva y comprometida?
En tiempos marcados irremediablemente
por la catástrofe económica y social provoca
da por la pandemia, más que cooperación
parece predominar una la lógica del "sálven
se quien pueda", lo cual se incrementa el ries
go de que el Acuerdo de París fracase por
irrelevancia en los próximos años. Lujo que
no podemos darnos. 153
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'/Estratega, publicista, inquisitivo e
innovador. Un hombre observador, lúcido,

ciclista, lector y viajero. Se trata de romper
moldes en espacios de opinión y vivir en el

mundo actual analizando "La Cruda Política".

La Cuidad de México es una ciudad

valiente, dinámica, constantemente
cambiante, histórica, con memoria y
con muchísimo futuro.

En esta ciudad habitamos millones de per
sonas que diario salimos a luchar por un tra
bajo, por una familia y por la vida misma.
Vivir aquí no es sencillo bajo ninguna óptica,
no importa el estrato socioeconómico al que
se pertenezca. La Ciudad de México es tan bo
nita como cruel. Aquí diariamente se viven
historias de terror, donde todos estamos ex
puestos a la violencia, pero también se viven
increíbles historias de oportunidades bien
aprovechadas. Este dinamismo hace que la
gran ciudad exija a gritos liderazgos que no
tengan miedo a reconocer sus vulnerabilida
des, que asuman la epidemia de violencia de
género, que reconozcan los movimientos fe
ministas tienen demandas reales que no me
recen ser ni silenciadas ni olvidadas.

Liderazgos que acepten que no todos so
mos iguales, que la homofobia y la discrimi
nación no tienen cabida en esta nuestra

ciudad. La ciudad de México exige figuras que
le den voz a las personas con discapacidad;
demanda voces que digan que las cosas no
están bien cuando no lo están y que reconoz

can los méritos cuando los haya.
En esta Ciudad cabemos todos: pobres, ri

cos, letrados, iletrados, miembros de la comu
nidad LGBT+, pastores eclesiásticos, personas
con autismo, niños con déficit de atención, en
esta ciudad hay lugar para los vulnerables, los
que cometemos errores pero asumimos las
consecuencias, cabemos los que vamos en
bicicleta pero también los que vamos en auto

Cabemos los tatuados y los no tatuados,
entramos los que luchamos por uno mismo o
los que luchamos por una familia, esta ciudad
ha avanzado y está obligada a continuar
avanzando. Pero en esta ciudad no caben los

intolerantes, la gente con perjuicios, los vio
lentos, los irrespetuosos, los sucios, los co
rruptos, los delincuentes, los pedófilos, no hay
cabida para las autoridades que se niegan a
ver la realidad, para esos no hay cabida.

A estos la ciudad los cambia o los expulsa,
pero esta ciudad es tan generosa que también
para estos hay oportunidades de cambiar y
evolucionar.

Este 2021 la Ciudad de México nuevamen

te tiene la oportunidad de elegir autoridades
nuevas, representantes populares que les den
voz a quienes por mucho tiempo no la han
tenido. Las próximas elecciones la Ciudad de
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México elegirá o relegirá a 16 alcaldes y la
Asamblea de representantes.

Ahí vamos a ver que estamos hechos los
chilangos, y déjenme decirles que preferimos
no ver en las urnas a quienes nos han cum
plido o a quienes nos han fallado. Ahí en Izta
palapa se votará por la seguridad o la
inseguridad, en la delegación Cuauhtémoc se
votará por la limpieza o la suciedad, por el
ambulantaje y la corrupción o por el orden y
las reglas y así en el resto de las delegaciones.
Los chilangos debemos asumir que como vi
vimos es responsabilidad nuestra, que con
nuestros votos elegimos a que autoridades y

a que representantes queremos.
Este 2021 la Ciudad de México necesita

una asamblea que nos represente a TODOS,
debemos exigir legislaciones que promuevan
el cuidado al medio ambiente, que reclamen
seguridad, vialidades eficientes, medidas de
salud en esta pandemia basadas en la ciencia
y no en la política, que la asamblea le deman
de a la jefa de gobierno sus responsabilidades.

Hace unos días fue su Segundo Informe
donde su premisa sigue siendo desinformar
y desligarse de sus responsabilidades. Pero lo
bueno es que estamos a unos meses de poder
cambiar nuestro futuro. E3
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• ómo podrá Emilio Lozoya probar sus fantasías provenientes
g* y de sus odios y rencores para salvar la cárcel? ¿Qué podemos
V_J V_Jesperar de alguien que con tal de salvar su pellejo dejó que
encarcelaran a su madre? Ah, y su hermana tiene que estar prófuga

Las declaraciones del exdirector de Pemex, huelen a chapopote y las
cuentas NO cuadran.

El 22 de diciembre de 2016, los funcionarios de Odebrecht admitieron
haber entregado a funcionarios de distintos países sumas de dinero en
dólares a cambio de contratos públicos. En México dieron 10.5 millones
de dólares a Lozoya en dos periodos. Luis de Meneses Weyll manifestó
ante autoridades judiciales de Brasil que le entregó a Lozoya dinero pa
ra apoyarlo, que tuviera un posicionamiento efectivo en el comité de
campaña de EPN y luego lograr el contrato de Tula 1.

Si usted estimado lector es creyente, a continuación verá cómo Lo
zoya pudo multiplicar esos 10.5 millones de dólares; si no es creyente,
sólo saque su calculadora.

De entrada, documentalmente aparecen en las cuentas bancarias
tanto de Latin American Asia, como de Zecapan, nueve millones 101 mil
351 dólares y no 10.5. ¿Dónde quedó el millón 398 mil 649 dólares?

Sigamos. De acuerdo con la denuncia de Lozoya, los 10.5 millones de
dólares alcanzaron para el financiamiento de la campaña de EPN, la
compra de votos de la reforma energética, para comprar su casa, pagar
las deudas de Etileno XXI, etc, etc. Ah y cómo dejar de mencionar que el
empresario alemán Gerhard Henze declaró ante la PGR, hoy FGR, haber
recibido 6 mdd gracias a un contrato firmado con una empresa de Hi
dalgo y afirmó ser el fundador de Zecapan S.A. ¡Quihúboles!

Loyoza menciona: "cuando a Braskem/Odebrecht se le confirmó la
continuidad con respecto al contrato de Etileno XXI, comenzó a dar di
nero en efectivo, recuerdo que fueron aproximadamente 84 millones
de pesos para ser entregados a los legisladores ya mencionados, que
indicaban Videgaray y EPN".

Pero Meneses Weyll no ha señalado a Etileno XXI y no reconoce los
84 mdp. Súmenle que Odebrecht no entregó efectivo en ninguna parte

del mundo, lo hacía en depósitos.
Por cierto, Lozoya dice que entregó para la reforma energética 80

mdp, a partir del 1 de diciembre de 2013, pero la reforma fue aprobada
el 11 de octubre.

Qué cómodo es manifestar que todo lo hizo por instrucciones de Vi
degaray, cuando no acredita cómo lo amenazaron Videgaray y EPN
para que violara la ley.

La cereza del pa stel. En el primer día hábil de la administración de
Lozoya (3 de diciembre de 2012) en Pemex se firmó un convenio modi 
ficatorio al suministro de etano con BraskemIdesa ¡para quitarle a
nuestra paraestatal su inmunidad soberana!

Para seguir leyendo eviten beber algo porque lo escupirán, sobre
todo usted, señor fiscal Gertz.

En el convenio, Lozoya, como director de Pemex, sería el respon
sable final de haber quitado la inmunidad soberana. ¿Quién es el trai.
dor a la patria?

Me explico: Pemex, al ser propiedad del país, tenía trato soberano
que permitía que sólo pudiera ser demandada en tribunales mexica
nos, pero Lozoya se lo quitó y ahora puede ser demandada en tribu
nales extranjeros.

La semana pasada Cenegas decidió, argumentando ir contra la co
rrupción, dejar de surtirle gas a Braskem, lo que ocasionó que Bras
kemOdebrecht anunciara un paro en la planta de plásticos de cinco mil
millones de dólares. ¿Cuántos días creen que pasen para que demande
a Pemex? Los 10.5 mdd no compensan lo que a la 4T le va a costar el
arbitraje que inevitablemente viene en camino.

En fin, estamos a días de saber si la fiscalía le otorga o no ser testigo
colaborador. Pues sus dichos... sobra decirlo, son eso dichos que no cua
dran; bueno ni la suma supo hacer bien.

Lo que sí está comprobado es que Odebrecht a él le dio 10.5 millones
de dólares y no lo digo yo, lo declararon los directivos del empresa ante
el Departamento de Justicia de Estados Unidos. SI
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2 Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el sistema

que surgió de las cenizas de la guerra.

Además del impacto devastador
de la pandemia y de su errada
gestión en México, en este 2020
el gobierno del presidente An
drés Manuel López Obrador ha

resultado ser un desastre con respecto a la
defensa y protección de los derechos humanos
de los mexicanos.

Con más de 100 mil muertos por el Co
vid19 en 2020 a los que se suman 36 mil 476
asesinatos dolosos en 2019, más 29 mil 182
hasta noviembre de este año (a pesar del con
finamiento), los números son escandalosos. El
derecho a la vida luce tan frágil que parece
más bien un golpe de suerte.

En este trágico año se registraron 3.6 ase
sinatos diarios de menores de edad, con 12 mil
755 niñas y niños que han desaparecido ante
la indiferencia de las autoridades. Además no

existe una unidad especializada en la búsque
da de niños robados. Es inaceptable.

En lo que va del sexenio se cuentan 27 mil
871 desapariciones de personas de las cuáles
se desconoce cuántas son forzadas, lo que da
un total de 177 mil 844 víctimas de este flage
lo que se disparó en 2006 cuando el expresi
dente Felipe Calderón tuvo la genialidad de
promover la guerra contra el narco.

La violencia contra la mujer adquiere
dimensiones catastróficas. Los feminicidios

aumentaron de 7 a 10.5 diarios en los últimos

tres años, en tanto que AMLO todavía no
puede dilucidar la diferencia entre

homicidio y feminicidio. Un verdadero in
sulto para las víctimas.

De la libertad de expresión, nada que pre
sumir. Han sido asesinados 19 periodistas es
te año en total impunidad. AMLO descalifica
y arremete desde su púlpito mañanero contra
cualquier comunicado! que cuestiona su ges
tión, provocando así verdaderas embestidas
digitales contra los críticos.

Y contrario a las promesas de AMLO, au
menta la militarización en el país, algo que ha
preocupado también a la Alta Comisionada de
la ONU para Derechos Humanos Michelle Ba
chelet: "La administración del presidente
López Obrador se ha caracterizado por el au
mento en la atribución de poderes a las fuer
zas armadas".

"La ampliación de las funciones de orden
público y civil a las fuerzas militares como
regla ordinaria, en lugar de una excepción,
tiene un impacto en los derechos humanos.
Mi Oficina ha pedido una reconsideración y
reevaluación de estas medidas para cumplir
con los estándares internacionales", urgió.

Destacó que AMLO le ha conferido "un rol
y presupuesto creciente" a la Secretaría de la
Defensa para llevar a cabo proyectos de su
gobierno.

"Yo misma fui secretaria de defensa, recor
dó Bachelet, y las fuerzas armadas pueden
jugar un papel muy importante en diferentes
cosas como por ejemplo en la respuesta a la
pand emia porque tienen muy buena logística

e infraestructura y pueden jugar un papel
muy importante".

"Pero tienen que ser guiados por civiles.
Los militares deben seguir las órdenes de
actores políticos", valoró la expresidenta
chilena.

Y como una de las cuestiones más desafor

tunadas, AMLO ha minimizado la gravedad
de la pandemia y se niega a usar el cubrebo
cas, lo que serviría como ejemplo y podría
salvar vidas.

"Sorprendentemente, incluso hoy en día,
algunos líderes políticos siguen restando im
portancia al impacto (del Covid), menospre
ciando el uso de medidas simples como el uso
de mascarillas", reprobó.

Incluso algunas figuras políticas siguen
hablando casualmente de "inmunidad de re

baño", como si la pérdida de cientos de miles
de vidas fuera un costo que se puede soportar
fácilmente en aras del bien común, criticó.

"Politizar una pandemia de esta manera
va más allá de la irresponsabilidad, es algo
totalmente reprochable", lanzó Bachelet.

Los líderes se miden en tiempos difíciles.
AMLO no ha podido remontar la severa crisis
de derechos humanos en la que se encuentra
sumergida el país y que se ha vuelto todavía
más compleja con la llegada de la pandemia
en la que ahora, para colmo de males,
se ve coartado el derecho a la salud de millo

nes de mexicanos. Nada que celebrar en el
Día de los Derechos Humanos.
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¿ Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial.
Arantxa despertó tarde. Sólo tenía 15

minutos para tomar un baño, ves
tirse y desayunar. Lo logró y en
punto de las siete de la mañana ya

estaba frente a la computadora para iniciar
las clases. Las risas y miradas de complicidad
entre los compañeros de clase se multiplica
ron.

La maestra Reyna puso orden en la clase
virtual. ¿La razón? Iniciaría el pase de lista.
Transcurrieron 25 minutos para concluir la
encomienda.

Juan estaba distraído con su celular y la
maestra se vio en la necesidad de repetir tres
veces su nombre.

Clara bebía el último trago de un vaso con
leche cuando le llegó el turno de decir ¡Pre
sente! Andrés intentaba evitar que su herma
no de dos años golpeara con frenesí el teclado
de la computadora, mientras que el resto de
la clase reía sonoramente al mirar la escena.

Fueron 25 minutos perdidos para los inte
grantes del grupo "A", que cursan el primer

año de secundaria. No era la primera semana
de clases, no. Justo cumplían dos meses del
nuevo curso, así es que todos los alumnos se
conocían entre sí.

En serio. ¿Era necesario ocupar 25 minutos
en un pase de lista con tantas aplicaciones
disponibles para registrar ausencias, introdu
cir las calificaciones y registrar notas, entre
otras actividades simples de gestión escolar?

La respuesta es no. Lo cierto es que el sis
tema educativo de México no estaba prepara
do para seguir una enseñanza en casa. Los
maestros y padres de familia se han visto
rebasados por las actividades escolares y la
borales. Los alumnos también.

Aunque las redes sociales exhiben el entu
siasmo de muchos profesores en las clases
virtuales, la realidad es que maestros de es
cuelas públicas y privadas carecen de capaci
tación para trabajar a distancia, no tienen
equipo ni conectividad.

Los papás tampoco cuentan con las con
diciones necesarias para acompañar a sus
hijos en este proceso de aprendizaje desde
casa y los alumnos resienten los efectos del
confinamiento, por lo que la depresión se re
fleja en falta de interés para adquirir nuevos
conocimientos.
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Antes de que el coronavirus se instalara
en nuestras vidas, ya resultaban preocupan
tes los niveles de desigualdad social, brecha
digital y de deserción educativa. Con la crisis
sanitaria, las pérdidas están a la vista.

Mientras la Red por los Derechos de la In
fancia en México estima que alrededor de 25
mil niñas, niños y jóvenes podrían sumarse a
las filas del trabajo infantil —para ayudar a la
economía familiar—, el Inegi advierte que só
lo 45% de los estudiantes tienen acceso a un

dispositivo como computadora, laptop o telé
fono inteligente y 16 millones de hogares no
tienen conexión a internet.

Incluso, la SEP informó que, al inicio de la
pandemia, 2.5 millones de estudiantes deja
ron las aulas de clases. El 10% de quienes sa
lieron, abandonaron definitivamente la
escuela al iniciar el actual ciclo escolar.

En la última edición de la prueba del Pro
grama para la Evaluación Internacional de

Alumnos (PISA, por sus siglas en inglés), apli
cada cuando había clases presenciales y vi
víamos en la normalidad que añoramos, el
56% de los alumnos evaluados no alcanzó los

conocimientos suficientes en Matemáticas, el
47°/áen Ciencias y el 45% en Lectura.

Si consideramos que la pérdida de clases
se traduce también en una disminución sig
nificativa de los aprendizajes, es previsible
que en el examen de 2021 los resultados refle
jarán un retroceso.

Los primeros efectos de la pandemia en
los estudiantes se observarán cuando regre
sen a las aulas, después de estar varios me
ses en confinamiento, pero el impacto de la
crisis sanitaria también se verá reflejado en
la vida adulta de quienes integran la Gene
ración Covid.

El mundo entero está retrasado y parece
que no hay planes serios para ponernos al
corriente.
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}'i Economista interesado en los temas

de combate a la corrupción y la pobreza.

Ahora que empezarán a llegarlas
vacunas que diversas empre
sas del mundo están elaboran

do, viene otra de las etapas más
difíciles: la que se refiere a la

manera en que éstas serán distribuidas entre
la población.

La semana pasada, en un interesante artícu
lo publicado en el periódico estadounidense The
New York Times, las columnistas Abby Good
nough y Jan Hoffman escribieron sobre la dis
cusión que se está dando en dicho país
referente a quién vacunar primero, debido a
que hay diversas posiciones entre los expertos
de cómo aplicarla entre la población para cum
plir no sólo con los señalamientos éticos sino
también prácticos.

Las diferencias que existen versan entre po
nérsela primero a los adultos mayores, o a los
trabajadores que arriesgan todos los días su vida
por la exposición ante el virus.

El Centro para el Control y la Prevención de
las Enfermedades (CDC por sus siglas en inglés)
ha decidido que primero serán vacunados los
empleados del sector salud y los adultos mayo
res más frágiles que están en los asilos, pero a
partir de ahí hay varias posiciones al respecto.

El Departamento de Seguridad Nacional del

gobierno estadounidense ha elaborado un do
cumento en el cual señala que los "trabajadores
esenciales" son alrededor del 70%: de la fuerza

de trabajo de esa nación, es decir 90 millones de
habitantes, y dentro de esa clasificación hicieron
otra, a los que llamaron "primera línea". Entre
éstos últimos se encuentran quienes atienden
las tiendas de alimentos, las plantas nucleares,
los policías, etc. Muchos analistas han conside
rado que es una lista muy grande y que habría
que reducirla, sobre todo tomando en cuenta
que en lo inmediato no hay vacunas para todos
por lo cual se tienen que tomar decisiones difí
ciles a nivel de cada Estado.

Existe un comité técnico independiente de
expertos médicos que asesoran al CDC en mate
ria de vacunación y próximamente votarán so
bre a qué sector recomiendan vacunar en lo que
han denominado fase Ib.

En la reunión que tuvieron el mes pasado,
los 14 miembros del comité votaron por poner
en primer lugar de la fase Ib a los trabajadores
esenciales, delante de los adultos mayores. Uno
de los argumentos que esgrimieron es que se
trata de un problema ético, debido a que la gran
mayoría de los trabajadores esenciales pertene
cen a las minorías, con salarios muy bajos y po
ca educación, lo que les hace ser de los más
expuestos al vira'.
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También existen discusiones en el caso de

los profesores, algunos estados de esa nación los
consideran como prioritarios para recibir la
vacuna y otros no, bajo el argumento de que la
mayoría de las lecciones son virtuales y no pre
senciales y, además, son un grupo privilegiado,
en su mayoría blancos y bien pagados.

El artículo finaliza diciendo que se encuen
tran dentro de líneas borrosas las decisiones de

prevenir las muertes de los adultos mayores o
de prevenir la transmisión del virus entre los
trabajadores esenciales y que, además, las prue
bas no han demostrado que alguien vacunado
no pueda infectar a otros.

En nuestro país ya se nos informó el martes
pasado cómo van a ser las fases de vacunación,

la cual empezará este mes con el personal de
salud de primera línea y, aunque no se dijo allí,
ya se había anunciado que también el personal
de las Fuerzas Armadas serán de los primeros,
principalmente los encargados de la vigilancia y
aplicación de las vacunas.

Las siguientes etapas serán las de adultos
mayores, luego los de 40 años y más, y al final el
resto de la población en la llamada etapa 5, que
va de junio de 2021 a marzo de 2022, es decir,
bastante tiempo de espera para los jóvenes.

La decisión del gobierno mexicano es de las
más pragmáticas y no se ha complicado la vida
en hacer clasificaciones, mismas que, como es
tamos viendo, provocan no sólo un asunto bu
rocrático sino uno ético: decidir a quienes
preservar primero.
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Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.
ITras casi un año del inicio de la

pandemia del coronavirus Co
vid19, cuya primera aparición fue

• en la ciudad china de Wuhan, el fin
de la misma aún se ve lejano. Los distintos
países han realizado un esfuerzo descomu
nal para contener los nocivos efectos, gene
rando un stop en la economía mundial, un
gran impacto social y condiciones severas
para el control sanitario, pero los costos han
sido demasiado altos, mucho muy altos co
mo para permitirse en una segunda oleada
otros aún más altos.

2 Al momento, según los datos de la OMS,
. el coronavirus ha cobrado casi 1.6 millo

nes de vidas, infectado a 67 millones de perso
nas y, en la perspectiva de los próximos
meses, cuando pueda asumirse el control del
virus, podría llegar a tres millones de muertes
y más de 100 millones de portadores activos.
Las buenas noticias tienen que ver con la ya
muy cercana disponibilidad de varias vacu
nas con alto nivel de eficiencia, como son las
occidentales de Pfizer y de Moderna, así como
otras varias en pruebas clínicas si bien con
menor nivel de confiablidad, como la de Can

sino de China y Sputnik de Rusia. Empero, co
mo ha subrayado la OMS, la disponibilidad de
la vacuna no implica necesariamente que la
enfermedad desaparezca pues aún falta pro
ducirla en escala masiva y distribuirla
globalmente, bajo la pretensión de altruismo
para que llegue a toda la población.
3 Esto último, sin embargo, podría no su

. ceder. Ya se ha visto cómo los países
buscan comprometer la producción masiva
realizando pedidos y pagos anticipados, con
lo que muy probablemente las vacunas esta
rán disponibles para quien pueda pagarlas al
menos en un primer momento. Habrá en
tonces, muy probablemente una distribución
inequitativa, lo que generará un impacto aún
mayor entre la población sin acceso inme
diato a la inmunización.

4 La OMS advierte, entonces, que los días
.más negros estarían por venir. El 2021

podría ser un año de tremendo impacto en la
vida y la salud de millones de personas, sobre
todo las más vulnerables, es decir, los más po
bres y quienes menos tienen. Una catástrofe
humanitaria se perfila si se da una "estampi
da por las vacunas" entre los países más ricos,
con poder de compra, y los países más pobres.
Dice el director de la OMS, Tedros Adhanom,
que se requiere al menos una inyección in
mediata de cuatro mil 300 millones de dólares
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para lograr la disponibilidad de vacunas a los
países más desfavorecidos o dependientes.
¿Quién los pondrá? Pero ahí no se detendrá la
cuestión, habrá otros efectos igualmente per
niciosos, pues la necesidad de ayuda y recur
sos para prácticamente una reconstrucción de
la economía mundial será también incomen

surable. La pandemia, dicen los distintos or
ganismos multilaterales del sistema de
Naciones Unidas, como la FAO y la OIT, han
provocado un aumento del 40% en las perso
nas que requieren de ayuda humanitaria, con
necesidad de hasta 35 mil millones de dólares

en financiamiento o asistencia. Hay, asimis
mo, una mortandad de empresas pequeñas y
medianas así como pérdida de puestos de tra
bajo a escala global, sin precedentes. Casi 200
millones de trabajadores habrán perdido sus

empleos o reducido sus ingresos como resul
tado de la drástica reducción de la producción
y el comercio mundiales, algo que en la escala
humana puede resultar irrecuperable.
5 En México, estos saldos se miran en 108

. mil valiosas personas que ya no están, es
muy probable que sean 150 mil para cuando
se tenga el remedio; se habrán perdido un mi
llón de puestos formales de trabajo, recupera
bles, sí, pero hasta el año 2022, y al menos 10
millones de personas habrán caído en situa
ción de pobreza, comprimiendo aún más las
alicaídas clases medias. En el horizonte, la re
cuperación económica y laboral tomará al
menos dos o hasta tres años, si se crece el
3.5% anual perfilado. Es decir, no obstante el
esfuerzo realizado, habrá que realizar otro
aún mayor para salir adelante, tremenda eva
luación por realizar en un año electoral. H3
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El Tribunal Electoral de la CDMX es
tá aplicando aquello de que en crisis,
creces... ¡pero el derroche!

Cuentan que su propuesta de
presupuesto 2021 quedó bastante
holgada, pero no porque sea un año
de comicios, sino porque quieren
remodelar oficinas y comprar autos
nuevos.

Raro, pues dicen que cuando
se les invitó a donar para enfren
tar el Covid19, nadie levantó la
mano... ¡que hoy estiran para pedir
exquisiteces!

Todo indica que la operación "con
vencimiento" funcionó y el Con
greso intentará votar el lunes al
próximo titular del Instituto de Pla
neación.

Haciendo gala de su colmillo —
aúúúúú—, el presidente de la Junta
de Coordinación Política, Víctor Hu
go Lobo, buscó acuerdo con cinco
de los siete grupos parlamentarios
para la sesión presencial.

Obviamente, dejó fuera al PAN,
cuyo coordinador, Mauricio Tabe, re
clamó el oscurantismo... que aviva el
sospechosismo.
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"Apostaría, James, que tiene usted tratos
de fornicio con mi esposa". Eso le dijo lord
Feebledick a su mayordomo. "Milord res
pondió muy digno James. Podré ser lo
que usted quiera: bebedor, perezoso y has
ta algo ladrón. Pero apostador no soy"... El
señor en vías de comprar una casa le dijo
al agente vendedor: "No me gusta la ubica
ción de la finca. A100 metros al norte está
una planta tratadora de aguas negras; a
media cuadra al sur se halla una fábrica de
ácido sulfhídrico; a 200 metros al oriente
está el basurero de la ciudad, y a corta dis
tancia hacia el poniente se encuentra una
refinería de Pemex". "Privilegiada situación
es ésa adujo el vendedor. Siempre podrá
saber usted desde qué rumbo cardinal está
soplando el viento"... La Bella Durmiente
despertó al sentir sobre su cuerpo el del
Príncipe Azul. Cuando por fin dejó de sen
tirlo le dijo: "Con un beso habría bastado
para despertarme". "Sí admitió el prínci

pe. Pero no te quería modorra"... El zar del
virus, doctor LópezGatell, anunció que la
vacuna contra el Covid19 empezará a apli
carse en la Ciudad de México y en Coahuila.
Explicó que mi estado natal fue escogido,
entre otros motivos, por la buena disposi
ción que para el caso mostró el goberna
dor. Eso no me sorprendió. La actitud de
Miguel Riquelme ante los problemas, sean
de salud, de economía o de seguridad, ha
sido siempre de respuesta rápida y efecti
va. El manejo que junto con su secretario
de Salud ha hecho de la pandemia ha evi
tado males mayores, y es objeto de reco
nocimiento por la ciudadanía, pese a los
graves efectos que en todos los sentidos
ha tenido y sigue teniendo la contingen
cia sanitaria. No es tiempo aún de echar a
vuelo las campanas en señal de regocijo
por la vacuna, pero no cabe duda de que
por fin se ve una luz al final del túnel, si me
es permitido ese inédito símil. En estos días

previos a la Navidad estoy tristón porque
no podré celebrarla, como cada año hemos
hecho mi señora y yo, en compañía de mis
cuatro hijos y mis 13 nietos. Me alegra, sin
embargo, la esperanza de que el próximo
año, vacuna y Dios mediante, podremos ya
encontrarnos en el abrazo del amor. Mien
tras tanto cuidémonos como hasta ahora.
Confinamiento, sana distancia y cubrebo
cas son sabia prevención contra lo imprevi
sible. Tengamos un poco más de paciencia
y mucha prudencia. Eso puede salvarnos
la vida. Nada nos cuesta, y cuesta nada
Doña Clorila declaró en la merienda de los
jueves: "Mi marido es mesero". Pregun
tó una de las asistentes: "¿Atiende mesas
en algún restorán?'. "No precisó ella. Me
hace el amor sólo una vez al mes". (Con
suélese, doña Clorila. Sé de otra señora que
se quejaba de que su esposo practicaba el
sexo anual)... En mis gozosas incursiones
como director de orquesta sinfónica dirigí

varias veces una chispeante obra de Jo
hann Strauss, hijo: TritschTratsch Polka. El
nombre equivale a nuestro bla bla bla, y
alude al chismorreo. Al presentar esa tra
viesa música decía yo que el chisme en
las mujeres es deporte, en tanto que en
los hombres es asesinato. Tal afirmación
era recibida con aplausos por el sector fe
menino del público. Recuerdo ahora eso
a propósito de don Cotillo, desagradable
tipo que gustaba de meter las narices en
donde no debía, con lo que causaba toda
suerte de conflictos entre sus amigos, pa
rientes y conocidos. Cierto día le dijo con
insano placer a uno de sus vecinos: "Vi a
tu esposa besándose y acariciándose con
otro hombre". Le preguntó el vecino: "¿Es

un tipo alto, moreno, de pelo rizado y bigo
tito?". "Así es" confirmó el chismoso. Dijo
el vecino: "Entonces no es otro hombre. Es
el mismo"... FIN.
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Cuando salió la vacuna rusa contra el coro
navirus, todos dijimos: "¡Vamos a vivir!". Pero
cuando me enteré que tengo que dejar de
tomar 42 días, dije: "¡Vamos a morir!".

¿Valdrá la pena ser abstemio mes y me
dio con tal de salvarse del bicho? Cualquiera
con un par de neuronas me diría: "Sí, claro,
ni lo pienses. Guarda las cervezas y tómate
un agüita de jamaica para que salves el pe
llejo. Te queremos con nosotros. Poco, pero
te queremos". Y, pues sí, todos deberíamos
hacer un esfuerzo porque se acabe esta mal
dita pandemia que nos ha desmadrado la
vida. Y es entonces cuando digo: "Sí quiero
vivir". Pero entonces prendo la tele y veo las
locuras del emperador, el de Palacio Nacio
nal no el de las caricaturas, y es cuando digo:
"Ya no quiero vivir".

Porque si la idea de Andrés Manuel López
Obrador es llevarnos a la ruina y convertirnos
en un país más fregado que un aficionado al
Cruz Azul, entonces vamos bien, muy reque
tebién. Todo lo que está haciendo el gobierno
cumple claramente con el objetivo de ahuyen
tar las inversiones, provocar desempleo, au
mentar el número de pobres y causarme gas
tritis por la mañana.

'Ora que si la idea del gobierno es conver
tir a México en una nación moderna, en la que

todo el mundo tenga un buen ingreso, haya
educación de calidad, se tengan energías lim
pias, se reduzca la contaminación, los coches
vuelen y el Cruz Azul sea campeón, pues no,
nomás no vamos en la dirección correcta.

Ayer, por ejemplo, el gángster mayor, el
zacatecano Ricardo Monreal, presentó una re
forma que fue aprobada en el Senado sobre la
Ley del Banco de México. ¿Sabes quiénes van
a ser los más contentos con esta ley? No los
bancos, sino... ¡los narcos! Y es que si la refor
ma pasa también en la Cámara de Diputados,
los bancos van a poder recibir depósitos de
dólares en efectivo. El pretexto para esta re
forma es que así se beneficiará a los paisanos,
pues no tendrán que pagar comisión por las
remesas que mandan desde Estados Unidos.
La realidad, sin embargo, no nos hagamos
tontos, es que ningún migrante se va a regre
sar a México para cruzar la frontera, depositar
su lana y regresarse al gabacho. ¡No es como

entrar al cine! S¡ los paisanos mandan su dine
ro por medio de los bancos y de las agencias
es porque, para empezar, es más seguro; pero
sobre todo porque ellos mismos no podrían
estar viniendo a depositarlo. Entonces, si de
pronto empiezan a depositar millones de dó
lares en efectivo en los bancos de la fronte

ra, ¿de quién crees que va a ser ese dinero?

Pues evidentemente de quien hace negocios
en cash: el crimen organizado. Las empresas
legales todo lo tienen que hacer por medio de
los bancos, precisamente, para evitar que en
tre lana de origen ilícito al sistema bancario.

Y, claro, no falta quien diga: "Pues es que
es mejor tener aquí el dinero de los narcos,
ellos solitos pueden pagar la deuda exter
na". La realidad es que eso es una babosada,
porque si México empieza a lavar de mane

ra "oficial" el dinero que dejan las drogas, de
inmediato nos vamos a meter en un broncón

internacional, empezando con los gringos. Y
eso puede llevar a que al gobierno de AMLO
hasta le congelen las cuentas o, peor aún, le
decomisen dinero que debería ser de todos
los mexicanos.

¿De verdad nadie en la 4T se da cuenta?

¡Nos vemos el domingo!
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Cuando el pasado 7 de octubre el senador Ricar
do Monreal presentó ante el pleno de la Cámara
Alta la iniciativa para expedir una nueva Ley de
la Fiscalía General de la República (FGR), fue
como si lanzara un petardo que vino a explotar

frente a miles de personas que viven a diario la zozobra de
tener a uno de sus familiares desaparecido.

El líder de Morena'en el Senado de la República pasó por
el alto el reclamo de cientos de colectivos en el país, en su
mayoría integrados por madres, hermanos y familiares de
personas desaparecidas, para que la FGR responda a su
obligación de investigar las desapariciones forzadas con
protocolos de seguimiento y rendición de cuentas.

Con el argumento de que la nueva Ley de la FGR busca
llevar a cabo la reorganización administrativa de la institu
ción, "con una efectiva descentralización y mayor eficien
cia", lo que incluye una reforma de la figura por antonoma
sia de la corrupción e incompetencia llamada ministerio pú
blico, el dictamen exime a los funcionario de sus obligacio
nes para investigar la desaparición de personas.

En el documento que circula desde octubre pasado apare
cen modificaciones a la Ley General en Materia de Desapari
ción Forzada, donde los familiares que integran varios colecti
vos del país acusan de que no fueron tomados en cuenta.

Uno de los puntos que más molestó está relacionado con
que la FGR dejaría de formar parte del Sistema Nacional de
Búsqueda de Personas. Este es quizá el único mecanismo que
obliga a los funcionarios a rendir cuentas sobre las diligencias
y avances en la búsqueda de personas desaparecidas.

La realidad que lacera la herida que deja una desapari
ción forzada y que exhibe cómo opera el lobby de impuni
dad, es que en la FGR y las fiscalías de los estados no reali
zan búsquedas de personas desaparecidas.

Cuando la FGR ha llevado a cabo investigaciones, como
el caso de los hermanos Ornar y Miguel Planearte Ramírez,
desaparecidos en febrero del 2012 en Guadalajara, se ha po
dido probar cómo funciona el sistema de complicidades cri
minales operados por ministerios públicos, como sucedió
con la ex fiscal Guadalupe Hernández hoy prófuga de la jus
ticia. La colusión con integrantes del denominado Cartel de
Jalisco Nueva Generación, identificados como presuntos
responsables en el caso de ambos jóvenes, es un referente
que con varias similitudes ocurre con cientos de casos.

Ha sido la Ley General en Materia de Desaparición For
zada y el Sistema Nacional de Búsqueda, los que han servi
do de contrapeso a la corrupción e ineficacia que ha mostra
do la FGR para atender este fenómeno.

Fueron legisladores de una partido que se asume "pro
gresista", los que llevaron a la máxima tribuna del país la
propuesta de sacar del escrutinio a la FGR, para eximirla de
responsabilidades en una de las tragedias que ha marcado la
historia contemporánea del país.

En varios escritos enviados a los legisladores que partici
paron en las distintas comisiones donde se elaboró el dicta
men, en redes sociales y en pronunciamientos públicos, el
Movimiento por Nuestros Desaparecidos en México ha re
clamado que esta iniciativa de reforma a la Ley Orgánica de
la FGR, debe de tomar en cuenta la voz de las familias en
búsqueda.
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RED
COMPARTIDA
EL MERCADO NEGRO
DE LA SALUD

| Llegara la vacuna contra el Co
vid19 al sector privado? El sub

jgM secretario de Salud, Hugo Ló
ST pezGatell, dijo contundente

mente que no, esto porque la 4T
lo manejara como un asunto de Estado y en
un contexto de Seguridad Nacional, pero lo
que el gobierno no ha contemplado es el
mercado negro que hay en el país. Desde
acá se ve un caos para la distribución de la
vacuna y el que podría quedar muy mal pa
rado sería el propio López Gatell.
El dirigente del PAN en el Edo

mex, Jorge Inzunza, anunció el
acuerdo con el PRI y el PRD pa
ra ir juntos en las próximas
elecciones. Buscan consolidar

alianza en 26 de los 41 distritos y añadir or
ganizaciones y sociedad civiL La gran
alianza es estratégica. Se estima que con
estos acuerdos el PRI tiene D candidaturas,
PAN va por 9 y PRD 6. El PAN estaría ne
gociando los del Valle de México, por la
tuerte presencia que tiene.
De acuerdo con los datos de la

reciente Encuesta sobre el

Impacto Económico genera
do por Covid19 que publicó
el INEGI, la Secretaria Gene

ral del PRD, Adriana Díaz Contreras, pidió a
las autoridades tomar medidas urgentes pa
ra frenar la alarmante quiebra de Mipymes,
que alcanzó a más de 1 millón de micro, pe
queñas y medianas empresas en lo que va

del 2020, y que representa una pérdida del
20 por ciento de capacidad productiva con
siderando que existían 4.9 millones de Mip
ymes, según el Censo Económico de 2019.
Hasta la Fepade, de losé Agus

tín Ortiz Pinchetti, llegaron
un par de denuncias contra el
exsuperdelegado de progra
mas sociales en Chihuahua y

aspirante a gobernador; luán Carlos Loera,
por presuntamente incurrir en actos antici
pados de precampaña. El político contrató
80 unidades de publicidad móvil para pro
mover su primer libro, y resulta que entregó
también tarjetas de la Secretaría del Bienes
tar con su imagen. Por si fuera poco, recorre
la entidad entregando útiles escolares; por lo
que sus detractores ahora piden también a
la UIF que se investigue la procedencia de
los recursos con los que se han pagado sus
diferentes campanas de promoción.
La historia es buena porque el Mi

nisterio de Salud de los Emiratos

Arabes Unidos (EAU) registró la
vacuna china CNBG Sinopharm
tras obtener 86% de eficacia

contra el Covid19. De esta forma ya hay tres
vacunas autorizadas en el mundo, aunque la
distribución de ésta será principalmente pa
ra países árabes.

PD: Ya hay candidatos para presidir la
Comisión Ejecutiva de Atención a Vícti
mas (CEAV), van Yuriria Rodríguez,
Claudia Cruz y Luis Fernando Rosas.
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Matías Pascal

Progresista, reforma
a Banco de México

En otra de sus ya acostumbradas laaar
gas sesiones, a pesar de la pandemia, la
Cámara de Senadores aprobó el pro

yecto para reformar /a Ley del Banco de
México propuesta por el senador Ricardo
Monrealf que busca fortalecer la economía
de los mexicanos que emigraron a Estados
Unidos.

Pero además, proteger a las familias que
reciben remesas en efectivo, así como de
quienes dependen de la actividad turística y
del comercio de bienes en la frontera, se nos
explicó en un sesudo comunicado de prensa.
El dictamen fue avalado en lo general con

67 votos a favor, 23 en contra y 10 abstencio
nes, y nos dicen que ios cambios otorgan cer
teza jurídica de que los dólares siempre se
podrán canjear por pesos en los bancos de
manera legal y segura, obteniendo por ellos
la mejor paridad del mercado.
Además, evitan que se recurra al mercado

negro de divisas, en donde se obtienen me
nos pesos por los dólares y se fortalecen las
estructuras del crimen organizado y los flujos
de dólares sin rastro por la autoridad fiscal.
El senador poblano, Alejandro Armenia

Mier, presidente de la comisión de Hacien
da, dijo que Estado mexicano está obligado a
modificar su marco normativo para que los
millones de mexicanos que regresan a nues
tro país encuentren condiciones adecuadas
en el tipo de cambio y obtengan "el valor
exacto de su esfuerzo" al intercambiar sus
dólares.

Al respecto, nos dimos a la tarea de buscar
al senador Ricardo Monreal Ávila, para que

nos diera a conocer sus puntos de vista al res
pecto, ya que finalmente fue una iniciativa
suya y fue bien defendida por el senador
Armenta Mier.

Nada de trabajo costó encontrarlo, pues
siempre está dispuesto para atender a los
medios y de inmediato respondió que se
trata de una iniciativa que es progresista.
Se trata, nos dijo, de una iniciativa de ca

rácter social, en donde lo único que preten
de es repatriar los dólares, que son una
moneda de origen, a Estados E/nidos y, que
el Banco de México pueda, potestativamen
te, incorporar los dólares como reserva
nacional o internacional de México<.

Monreal Ávila fue más explícito y dijo que
se tienen más ventajas porque en esta época
y en todas, las remesas circulan con pequeñas
cantidades de 100, 300 o 500 dólares.
Cuando vienen los compañeros de Estados

Unidos, que son residentes legales o sin que
tenga legalidad su estancia, vienen a la
Ciudad de México, vienen a los estados del
país y traen dólares, y los compran en el mer
cado negro o en ventanillas, muy baratos.
La mayoría de las instituciones lo rechaza y

no les dan el costo ieal de su moneda, tradu
cida en pesos mexicanos.

Todo eso, dijo el senador
Monreal, resuelve la iniciativa

Es una iniciativa progresista, es una iniciati
va que tiende a regularizas el recursof las
divisas extranjeras y le da facultades al
Banco de México para gire potestativamente
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pueda incorporar esos dólares como reserva
internacional, como reserva del Banco de
México.

En la laaaxga sesión también se aprobó,
con 34 votos a favor y nueve en contra, la
designación del Ejecutivo Federal, en favor
de Galia Borja Gómez, como integrante de
la Junta de Gobierno del Banxico.

También pasó, aunque un poco cuestiona
da, la exsecretaria de Economía, Graciela
Márquez Colín, con 76 votos a favor, 17 en
contra y una abstención, como nueva inte
grante de la Junta de Gobierno del Instituto
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi),
a propuesta del Titular del Ejecutivo.

Fecha: 10/12/2020

Página: 8

Area cm2: 348

2 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 18,906

Página 4 de 10



Diálogo y acuerdos,
la estrategia correcta:

López Obrador
"Contrastando

ideas"
Dr. Julio Jiménez Martínez

Contr astandoide as @yahoo .com. mx
En el marco de la firma del acuerdo tripartita suscrito entre

los sectores empresarial, obrero y el Gobierno de México,
se dieron a conocer los cuatro punios fundamentales para

consolidar las reformas a diversos ordenamientos jurídicos res
pecto a la regulación de la subcontratación en México, Luisa
María Alcalde, titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión
Social, hizo la presentación oficial:
Primero, Las partes están de acuerdo y se comprometen a resol

ver el abuso de la subcontratación de personal. Las empresas del país
iniciarán de inmediato el proceso para regularizar sus plantillas labo
rales de acuerdo con la iniciativa de ley presentad3 por el titular del
Poder Ejecutivo Federal.
Segundo. El esquema del reparto de utilidades de acuerdo con lo

planteado por 1a iniciativa de reforma presentada por el Poder
Ejecutivo y la prohibición en relación con la subcontratación perso
nal, no ha quedado suficientemente deñmdo, ni socialmente debati
do. En consecuencia, se requiere tiempo suñciente para una discusión
abierta entre ios diversos sectores para definir un nuevo sistema de
reparto de utilidades que sea justo, equitativo y evite la discreción a
lidad en su pago. Se iniciará un proceso de consulta que será resuel
to previo a la discusión de la iniciativa.
Tercero. Ante la envergadura y sus impactos operativos, los
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empresarios solicitaron un plazo para llevar a cabo los ajustes corres
pondientes. Por ello, se solicita respetuosamente al Poder Legislativo
se posponga para febrero de 2021, la discusión parlamentaria de la
iniciativa que se señalará como "Preferente"para que dentro de un
plazo no mayor a treinta días, se pueda discutirse y, en slü caso, apro
barse.

Cuarto.  Se hace un llamado a las empresas que manejan nóminas
para que de inmediato dejen de desarrollar prácticas irregulares
perjudiciales para ¡os trabajadores, como darlos de baja masivamen
te en diciembre. El Instituto Mexicano del Seguro Social (1MSS), el
Servicio de Administración Tributaria (SAT), el Instituto del Fondo
Nacional para la Vivienda de los Trabajadores (Infonavit) harán un
exhorto formal a ¡as empresas y, de encontrarse irregularidades o la
posible comisión de delitos, se procederá de inmediato en la vía
administrativa o penal.
Es muy importante aclarar que los representantes del sector

obrero, como Carlos Aceves del Olmo, secretario general de la
CTMr manifestó su interés en mantener un trabajo en coordinación
con los diversos sectores involucrados, resaltando la importancia
de sumar esfuerzos con el sector empresarial para llegar a los
acuerdos en beneficio de los derechos de los trabajadores, acla
rando que en México, se ha abusado del outsourcing y que hay dos
clases de subcontratación el blanco y el negro, agradeciendo la
voluntad del gobierno mexicano para que a través del dialogo se
llegue a los acuerdos en beneficio de los trabajadores, sus familias
y en beneficio de México.
Por otra parte, el representante del sector empresarial, Carlos

Sal azar Lomelín, presidente del Consejo Coordinador Empre
sarial, agradeció al Presidente y a los representantes de los traba
jadores y a la titular de la Secretaria del Trabajo y Previsión Social,
por su gran profesionalismo en la coordinación y apertura al diálo
go, resaltando las expresiones del presidente Andrés Manuel
López Obrador, Nada por la fuerza, siempre por /a razón y el
entendimiento", reconociendo que se puede tener diferencias de
opinión, pero siempre estarán a favor de proteger los derechos de
los trabajadores y que con la voluntad y participación de todos y
cada uno de los sectores involucrados, se puede llegar a los acuer
dos para proteger el bienestar de los trabajadores; ya que siempre
estarán en contra de cualquier acción en perjuicio del trabajador,
sin dejar de apoyar a las empresas para que sigan siendo competi
tivas, flexibles y productivas, agradeciendo ei plazo otorgado para
adaptar a las empresas de acuerdo con los cambios propuestos,
dejando muy claro que los empresarios siempre buscarán el diá
logo y los acuerdos en beneficio de México.
Este histórico acuerdo fue ratificado con la firma de prestigiosos

líderes sindicales, como Pedro Haces Barba, lider de la Con
federación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México
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(CATEM); Isaías González Cuevas, representante de la Confe
deración Revolucionaria de Obreros y Campesinos (CROC);
Rodolfo González Guzmán, representante de la Federación Re
gional Obrera Mexicana (CROM); Francisco Hernández Juárez,
representante del Sindicato de Telefonistas de la República Me
xicana; Carlos Aceves del Olmo, secretario general de la Con
federación de Trabajadores de México (CTM); Jesús González
Cárdenas, de la Federación Nacional de Sindicatos Independien
tes; Abel Domínguez Azuz (firma por ausencia José Luis
Canchóla) por la Confederación de Trabajadores y Campesinos
(CTC); Martín Rafael Díaz Covarrubias, representante de la Aso
ciación Sindical de Pilotos Aviadores de México (ASPA); Agustín
Rodríguez Fuentes, del Sindicato de Trabajadores de la UNAM
(presidente colegiado de la UNT); Gerardo Leal Cavazos, repre
sentante de la Federación de Trabajadores de Sindicatos Autó
nomos, por parte de los representantes del sector empresarial fir
maron Francisco A. Cervantes Díaz, representante de la Confe
deración de Cámaras Industriales (Concamin); Sofía BeLmar
Be rumen, representante de la Asociación Mexicana de Institu
ciones de Seguros (AMIS); Nathan Poplaswsky Berry, presidente
de la Cámara de Comercio de la Ciudad de México; Valentín Diez
Morodo, representante del Consejo Empresarial Mexicano de
Comercio Exterior, Inversión y Tecnología; José Manuel López
Campos, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales
de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco); Antonio del Valle
Perochena, presidente del Consejo Mexicano de Negocios (CMN);
Vicente Yáñez Solloa, presidente de la Asociación Nacional de
Tiendas de Autoservicio y Departamentales (Antad); Alvaro
García Pimentel Carazá, presidente de la Asociación Mexicana
de Instituciones Bursátiles (AMIB), y Carlos Salazar Lomelín, pre
sidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). Por parte del
gobierno firmaron, Luisa María Alcalde Luján, titular de la
Secretaria del Trabajo y Previsión Social (STPS); Raquel Buen
rostro Sánchez, titular del Sistema de Administración Tributaria
(SAT); Carlos Martínez Velázquez. titular del Instituto del Fondo
Nacional de la Vivienda de los Trabajadores (Infonavit); Arturo
Herrera Gutiérrez, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP); Zoé Robledo Aburto, director del Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS); Carlos Romero Aranda, pro
curador fiscal de la Federación, y Andrés Manuel López Obrador,
Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos.
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Columna uno
Por Ka riña A. Rocha Friego

AHORA SI, INVESTIGARAN
A LUIS MIRANDA NAVA
Hoy voy a iniciar el comentario con

una frase que, probablemente, no
les parezca mucho, pero no encuen

tro otra forma, como el evangelio apócrifo
que habla de que "...Levanta una piedra., y
ahí me encontrarás, dijo Jesús", pues
bueno, hoy por hoy, lo que abran, lo que
levanten, lo que encuentren, tiene que ver
coii las corruptelas de todos los que alguna
vez formaron par fe del equipo de trabajo
del expresidente Enrique Peña Nieto y to
davía falta mucho por sacar a la luz.
El que Luís Videgaray y Luís Cárdenas

Palomino se hayan refugiado en Israel,
tiene un porqué, pues los negocios que
emprendió Peña Nieto con políticos y em
presarios de aquel país, les valieron el es
pacio que hoy están disfrutando allá, ade
más de los cientos de miles de millones

que ¡invirtió el gobierno peñista e>ii aquel
país!, dando altas preferencias a los polí
ticos mexicanos.

Sin embargo, "por donde se asomen,
hay corrupción" y el gobierno federal ya
se había tardado en señalar al compadre y
amigo de Enrique Peña, Luis Enrique
Miranda Nava, a quien involucran, tam
bién, en la Estafa Maestra". Y, ¿cómo no?
Si este era el funcionario más cercano a

Peña Nieto y, no sabemos ahora, pero
seguramente "se siguen mensajeando".
El detalle está en que la Fiscalía Gene

ral de la República investiga hoy un des
vío de al menos 400 millones de pesos,
cuando Se de sol era encabezada por Mi
randa Nava, y Diconsa dependía de esa
Secretaría. Según la denuncia, hubo conve
nios y pagos con universidades públicas a
través de esa ñlial, acordados antes de la
elección en el Estado de México a la que se
sospecha se desviaron recursos con este
esquema.
Se dice que en 2016 y principios de

2017, tiempo en el que Miranda Nava en
cabezaba la Sedesol, las firmas y una
parte de las transferencias se realizaron en
meses previos a la elección del Estado de
México, a través del esquema denominado
la Estafa Maestra".

Todo salió a relucir, luego de que la Au
ditoría Superior de la Federación, tras prac
ticar una auditoría a la Cuenta Publica 2017

a Diconsa, revisaron específicamente los
convenios por diversos servicios que dicha
empresa estatal concedió a universidades,
aprovechando una excepción que contem
pla la ley para adjudicarlos sin licitación. Se
trata de convenios que se utilizaron más
de 1 años para "eJ desvío de recursos pú
blicos".

Esa auditoria derivó en que la ASF pre
sentara el pasado 31 de octubre una de
nuncia formal ante la FGR, en la que con
cluye que desde Diconsa se operó uji frau
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de al erario que oscila entre los 380 y los
412 millones de pesos por servicios con
tratados que presume fueron simulados y
que el dinero, al parecer, fue triangulado y
dispersado utilizando un fideicomiso y
diversas empresas para ocultar su origen;
sin embargo, los delitos que se presume
cometieron a través de Diconsa, a manos
de Luis Enrique Miranda Nava son des
de peculado hasta lavado de dinero.
Y salen a relucir mentira tras mentira, por

más que se quieran proteger los expeñis
tas, definitivamente no pueden hacerlo y en
el caso de Miranda Nava, ya se habían tar
dado en señalarlo con el dedo. Por un lado,
Peña Nieto tenía a Luis Videgarayt y por
otro, a Luis Miranda, pero entre estos dos
no había relación ¿celos profesionales?, lo
cierto es que esos dos, los más cercanos a
Peña, son los que terminarán enterrándolo
y al Gobierno Federal no le quedará otra
más que indagar sobre el expresidente.

Desgraciadamente, en esfe asunto hubo
muchas simulaciones y falsedades, invo
lucrando a gente inocente, a la que le pre
guntaron sobre las cuentas y transacciones
y, casualmente, muchos ¡no estaban entera
dos! Si, todo fue una farsa, pero una mul
timíllonaria farsa que pensaron nadie se
daría cuenta.

Hoy, las investigaciones están llevándose
a cabo y difícilmente se podrán "disimular"
o "disfrazar" pero, sin lugar a dudas, tenien
do a Miranda Nava bajo la lupa, las auto
ridades podrían llegar hasta el fondo, no
solo de la "Estafa Maestra", sino de todas
las indagatorias por los abusos cometidos
durante el peñismo, pero el amigo y com
padre de Peña Nieto, es pieza clave...

TE LNYITOA PARTICIPAR CONMIGO TODOS
LOS DÍAS, EN CAMBIANDO di TEMA,

A TRAVÉS DE torina_rocha 1¿ oo.f ouims
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EL cabildo de Naucalpan aprobó por
unanimidad ampliar hasta el 31 de
diciembre del año 2021, la vigencia
de las licencias de funcionamiento

expedidas en este año, para incenti
var los negocios del municipio, lo
que además de ser un gran apoyo
para las unidades económicas,
también es una forma de prevenir
contagios para la gente que vaya
a realizar el trámite administrati

vo, aseguró el regidor morenista
Ubaldo Gutiérrez Nieto durante

la septuagésima cuarta Sesión
Ordinaria de Cabildo. Esta disposi
ción incluye también la condona
ción dellOO por ciento de multas y
accesorios generados en el 2021, sin
embargo, el beneficio solo es válido
para aquellos negocios que hayan
conservado elgiro y las condiciones
por las cuales les fue otorgado el
permiso por parte de la Secretaría
de Desarrollo Económico, informa
ron las autoridades naucalpenses.
El alcalde ¡zcallense Ricardo Núñez

aseguró que su amor a La madre
tierra es algo que ha distinguido su
gobierno, y aunque no descarta la
reelección como presidente munici

pal de Cuautitlán Izcalli, dijo que no
es algo que le quite el sueño, por
que ahora se concentra en realizar
bien su trabajo, haciendo a un lado
las críticas en redes sociales que
aumentan en tiempos políticos.
El presidente municipal de Ecate
pec Fernando Vilchis, quien anun
ció la vuelta al semáforo rojo en
su municipio, ante los contagios y
decesos que colocan a este munici
pio en el número uno de contagios
en el Estado de México, aclaró que
cerrarán plazas públicas, parques
y centros cívicos hasta que se
frenen los contagios, que conti
nuará la supervisión de comercios
y la dispersión de fiestas y todas
las concentraciones masivas, para
tratar de frenar los casos positivos
de Covid19. Y es que en Ecatepec,
las fiestas, tocadas y bailes no
paran, por eso Fernando Vilchis
ha decidido poner mano dura. Este
anuncio lo hizo durante su segundo
informe de gobierno. Y la verdad es
que este alcalde de Morena es muy
chambeador y sus programas de
apoyo a las mujeres de Ecatepec
han sido innovadores.
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¡Que conste... son reflexiones?
Sócrates A. Campos Lemus

OAXACA. PUES PARECE QUEVA EN SERIO EL CAMBIO DE LAS RELACIONES ENTRE ME
XICO Y ESTADOS UNIDOS. EL JEFE DE LA OFICINA DE LA CANCILLERÍA MEXICANA, FABIAN
MEDINA, ACABA DE DECLARAR QUE SE TERMINA CON LA INICIATIVA MÉRIDAY QUE MÉ
XICO DEJA DE SER EL QUE RECIBÍA INSTRUCCIONES Y LOS ESTADOS UNIDOS LAS DABA
Y OBEDECÍAMOS, ASÍ QUE LAS COSAS SI VAN EN SERIO EN EL GOBIERNO Y RELACIONES
CON BIDEN,SETENDRÁ UNA RELACIÓN DE RESPETOA NUESTROS DERECHOSY PORTAN
TO, ESTABLECEREMOS LA POLITICA DE CONTROL ALTRÁFICO DE ARMAS,Y SI BIEN NO SE
PODRÁ LUCHAR CONTRA EL INMENSO NEGOCIO DE LA PRODUCCIÓN DEARMASYVEN
TA EN LOS ESTADOS UNIDOS QUE LLEGA ALOS MÁS DE 52 MIL MILLONES DE DÓLARES
ANUALMENTE, CUANDO MENOS,TENDREMOS LA SEGURIDAD DE QUE LAS MÁS DE DIEZ
MILARMERÍAS QUE SE ENCUENTRA EN LA FRONTERA SUR NORTEAMERICANA Y QUE SON
LAS QUE SURTEN Y TRAFICAN LASARMASA MÉXICO PODRÁN CAMBIAR LAS RELACIONES
Y TRATAREMOS DE EVITAR LAS MATANZAS Y EL BAÑO DE SANGRE EN EL PAÍS.

Fabián Mediría no solamente es un importante colaborar del canciller Marcelo Ebrad, es una
gente con luces y caminos propios en la vida profesional y sabe tomar los riesgos como funcionario
consciente y como mexicano comprometido, por ello, cuando habla no solamente tiene el respeto
y confianza del canciller sino que goza de la confianza en su buen juicio y el valor con el que toma
su papel para combatir al crimen organizado y al tráfico de armas en México que es la base de las
matanzas en el país.

SI COMENZAMOS A DEJAR EL DE SER EL DE "PATIO TRASERO" DEL IMPERIALISMO
YANQUI tendremos un avance que nos permita hacernos escuchar e imponer las relaciones norma
les de iguales y vecinos, dejaremos de ser los bueno y los norteamericano los vecinos para conver
tirnos en socios reales con iguales derechos y obligaciones en el trato y en el respeto a la soberanía
nacional, si esto lo logramos el paso será determinante para aplaudir la nueva época de soberanía y
libertad propuesto y controlada por el gobierno de AMLO.

DENTRO DE LOS SUEÑOS PRESIDENCIALES tenemos pues el cambio en las relaciones
entre mexicanos por medio de lo que ahora conocemos como los principios éticos y que bueno que
damos clases de comportamiento moral y ético a la población, pocos estaría dispuestos a contra
decir lo que dicen los famosos veinte puntos elaborados por la comisión para el caso, algunos dicen
que podría ser el nuevo catequismo y que más que otra cosa parecen los buenos deseos de que las
cosas cambien por cambiar sin tener que inducir esos cambios en la realidad nacional eliminando
los factores que impiden el imponerlas como son la violencia, la desconfianza, la pérdida de empleos,
seguridad y salud que provocan un mayor individualismo porque obligan a luchar a cada uno por su
sobrevivencia y no por la fraternidad, el perdón y la solidaridad. La realidad es brutal, la vivimos los

que en verdad estamos sufriendo por ella, en el país muchos mexicanos hemos perdido el empleo y
gran parte de los recursos que nos permitía sobrevivir con dignidad y confianza, las cosas se fueron
deteriorando y ahora sufrimos la violencia porque esta aumenta con la miseria y la desocupación, su
frimos el aumento de costos porque ahora tenemos que gastar mucho más en alimentos y servicios
y destinar grandes cantidades de dinero a los productos para la salud y la atención médica y esto
a pesar de que muchos apoyos sociales llegan a las casas, pero ya no son suficientes para soportar
la crisis. La realidad no se cambia con buenas intenciones sino con realidades y hechos y en tales
condiciones pues millones de miembros de las clases medias que son la parte de la inteligencia y la
producción nacional sufrimos las consecuencias de la crisis y no hay organismos ni proyecto real de
rescate a este importante y enorme grupo que es el que en realidad garantiza la memoria histórica,
la capacidad intelectual y científica del país, el cúmulo de las experiencias de producción para México
y los que tienen mayor conciencia y en su momento dieron o dimos nuestro apoyo incondicional
para alcanzar el cambio que era urgente, por este cambio al parecer al inicio generaba condiciones
de bienestar, ahora se ha convertido en un lastre para el desarrollo de los miembros de la clase
media que son atacados y despreciados a nivel gubernamental porque son los que cuando menos
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tienen capacidad de crítica y todavía hablan a pesar de que los dogmáticos e intolerantes busquen
silenciarlos con agresiones e insultos.

Históricamente las clases medias han jugado el papel en los cambios en México y ahora
se están rebelando y aumentan su resentimiento y molestia ante al abandono y desprecio de los
hombres de poder, esto parecería menor pero en las condiciones actuales son que van encabezado
intuitivamente la oposición y la lucha contra los dogmáticos e intolerantes que rodean al presidente
y que creen o le hacen creer que si no avanzan no es por su incapacidad y cerrazón, no por la opo
sición de ese grupo de clasemedieros y por tanto hay que destruirlos, así en vez de contribuir a que
el presidente tenga una mejor visión y aliados reales para el cambio y el avance de México se aleja
más de esa posibilidad porque los dogmáticos e intolerantes no solamente le ciegan sino que en la
realidad juegan en su contra porque ellos no quieren el cambio, buscan el poder y los puestos con
presupuestos que son los que les dan una fuerza para la política y es que en ella los que no cuentan
con recursos pues se quedan no solamente en la pobreza sino en la mediocridad y es por ello que
digan lo que digan ellos juegan bajo el principio de que el poder nace del poder económico porque
la política consume tiempo, dinero, esfuerzo.

Es importante destacar que de acuerdo a una encuesta de El Universal, la preferencia de
votos por MORENA esta al dos por uno en contra de los grupos de la oposición... así que ya
veremos que en realidad la política de partidos se va al carajo y debemos entrar a la política de las
grandes alianzas entre todos y con base a los hombres y mujeres, no por los partidos que ya no
existen en realidad.
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Candados para la reelección
Dicen que en San Lázaro andan de fiesta debido a que el
Instituto Nacional Electoral, que preside Lorenzo Córdova,
aprobó esta semana que quienes busquen la reelección en
los próximos comicios puedan permanecer en sus curules.
Sin embargo, nos comentan desde aquel organismo que la
supervisión para los legisladores será exhaustiva; pues en el
proyecto se establecieron medidas para garantizar que los
recursos a los que tienen acceso por su labor parlamentaria
no se destinen a la actividad proselitista; de lo contrario, los
diputados podrían ser sancionados incluso con la cancela
ción de la candidatura y, en una de esas, si llegan a perder el
fuero, hasta podrían ir a prisión. ¿Será?

Lupa a precampaña en Chihuahua
A pesar de tener procesos abiertos enlaFepade por supues
tamente incurrir en actos de precampaña, en específico
por la contratación de 80 unidades de publicidad móvily
la entrega de tarjetas de la Secretaría del Bienestar con su
imagen personal, el ex superdelegado en Chihuahuay aspi
rante a gobernar ese estado, Juan Carlos Loera, continúa
de gira entregando útiles escolares enla entidad. Por eso los
denunciantes pidieron a la Fiscalía acelerar el proceso de in
dagatoria y, de paso, que se investigue la procedencia de los
recursos conlos que se han pagado sus diferentes campañas
de promoción. ¿Será?

Pago justo por los dólares...
Por cierto, el senador Ricardo Monreal sacó adelante la re

forma a la Ley del Banco de México conla que, dice, se abre la
oportunidad de fortalecer la economía mexicana mediante
la reactivación del flujo de dólares acumulados en el sistema
financiero a causa de las reglas de vigilancia que mantiene
Estados Unidos con las financieras de ese país que operan
en México, lo cual ha provocado que los migrantes y sus
familiares, o aquellos que reciben dólares por sus actividades
en turismo, no puedan acceder a transacciones justas o prác
ticamente se queden con sus dólares o recurran al mercado
negro... No obstante, esa aprobación causó la preocupación
nada menos que del subgobernador del Banco de México,
quien advirtió que se ponen en riesgo las reservas internacio
nales y se atenta contra la autonomía delBanxico. ¿Será?

Apoyo al béisbol
Después de la mala experiencia con el fútbol en Veracruz
ahora se quiere apostar por otro deporte, uno que tiene
mucho arraigoy la simpatía del Presidente, y nos dicen
que un grupo de empresarios, entre los que se encuentran
Alfredo Chedrauiy lafamilia Fernández Chedraui apoyan
el regreso del Águila a la Liga Mexicana de Béisbol. ¿Será?
Nosotros los Gómez
Quien dicen que también está muy feliz es el diputado Pablo
Gómez, pues sus cercanos ya encontraron buen trabajo. Su
sobrina ya fue ratificada como subgobernadora del Banco
de México y, la madre de sus hijos, Tesorera, claro, además
de que su ex cuñado es subsecretario de Educación. Enhora
buena. No se puede negar que hay congruencia, pues una de
la meta morenista es que las familias estén bien. ¿Será?
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Pandemia: las
amenazas del
confinamiento
La pandemia estará un rato largo con

nosotros tardaremos varios meses

en recibir la vacuna, y por lo tanto
seguiremos metidos en casa durante

una proporción muy importante de nuestras
cotidianidades. Por ello, me permito adver
tirles de algunas trampas propias del encierro,
con una aclaración: Si bien en ciertos casos

hablo por experiencia personal, en general
este texto se apoya en una investigación de
campo que cumple con los más altos estánda
res académicos.
Empiezo conla "Trampa del chat". ¿Ves esos

amigos que resultaban divertidísimos en las
borracheras? Estás a punto de descubrir que,
sin alcohol, resultan unos plomos. ¿Cómo?
Con un chat. Es probable que alguien te inclu
ya en uno que se llame, por ejemplo, "Arte con
temporáneo mexicano". Estás jodido. Porque
o quedas fatal por salirte del chat a los dos días,
o recibes 72 notificaciones por hora, con men
sajes como "La última etapa de Gabriel Orozco
es una delicia" o "Celebro este nuevo auge de la
videoinstalación".

Apunto enseguida la "Trampa del ex". Co
nozco varios casos. Cuatro whiskies de buró

el martes del mes 18 de confinamiento, y caes
en la tentación: "¿Cómo estás? ¿Todos bien en
casa? ¿Tuma?". Corte A: Recuerdan, ambos, en

el post infernal, cuando hay que ponerse a plati
car, por qué se separaron hace dos años, luego
de una larga lucha contra la codependencia.
La "Trampa del ex" tiene una variación: la

"Trampa del ex con sexo virtual". No alcanzan
las páginas de este periódico para contener la
cantidad de peligros que acechan a quienes
caen en ella. Consigno dos, ambos sufridos por
amigos que prefieren guardar el anonimato. El
primero tiene que ver con un calentón: El holi,
qué tal tu ma, la diabetes, blablabla, conduce a
experimentar con el sexo virtual, la sesión sale
razonablemente bien... Yvueives a enredarte

en la onda codependiente de que hablába
mos. El segundo es que morías de ganas de
volver con el o la ex, le escribiste, se armó el
sexo virtual, y no nada más salió fatal, sino
que exhibiste la decadencia física: Esa panza
propia del encierro.
Porque esa es la cuarta trampa: La "Trampa

del pan de plátano". El "Voy a aplicarme en la
cocina", con los kilos extra que esto implica. Lo
que me lleva a la última trampa: La "Trampa de
las camisas en línea". De pronto, las camisas y
los pantalones no cierran. Acudes a Amazon.
Resultado: Camisas que siguen sin cerrar a la al
tura del ombligo, pero que tienen mangas para
los brazos de unbasquetbolista de Nueva Jersey.
Síganme para más consejos pandémicos.
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Se atoró la legalización
de la mariguana
La Cámara de Diputados no

cumplió el ordenamien
to de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación

(SCJN) para la regulación del Can
nabis con reformas y adiciones a la
Ley General de Salud y el código
penal federal, que pide al legislati
vo atender la inconstitucionalidad

de cinco artículos de la Ley General
de Salud.
En las comisiones unidas de

Salud y Justicia hubo división de
opiniones y solicitaron a la Jucopo
entregar el dictamen en el siguien
te periodo. Ahora tendrán que soli
citar ala SCJN otra prórroga.
La Corte señaló como inconsti

tucional la prohibición del consu
mo de la mariguana porque atenta
contra el libre desarrollo de la per
sonalidad. Los senadores aproba
ron el proyecto de la Ley Federal
para la regulación del cannabis y
en este momento los diputados
están trabajando en el parlamento
abierto.
Destaca lo dicho por Dulce Ma

ría Sauri, presidenta de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputa
dos, quien aseguró que el trabajo
legislativo no sólo es unarespuesta

al poder judicial, y se comprome
tió a aportar un marco regulatorio
integral.
La reforma tiene elementos que

han sido cuestionados por quienes
durante años han buscado elimi

nar la criminalización, y llaman a
los diputados a realizar las correc
ciones necesarias a la Ley para que
sirva para enfrentar a la delincuen
cia organizada que en realidad es
el objetivo.
La legalización déla mariguana,

es una forma de alcanzar la paz
y la seguridad. La prohibición en
México ha manchado de sangre las

calles de todo el territorio. Por ello,
la importancia de la legalización
del cannabis para el uso medicinal,
recreativo e industrial, pero con
reglamentación seria y que no sea
sólo una simulación.

SUSURROS

1. En el S enado de la República hay
dos iniciativas que han provocado
gran controversia. La Ley de Se
guridad Nacional que entre otras
modificaciones, enlaSecretaríade
Relaciones Exteriores cambia la re

lación con los agentes extranjeros
para el intercambio de informa
ción. Y por otra parte, la iniciativa

que reforma la Ley del Banco de
México para la legalización de mo
neda extranjera. Hay voces que
alertan de los riesgos. Veremos
qué aprueban los senadores de la
República, porque sólo requiere
mayoría simple.
2. Durante la pandemia, la di

putada capitalina morenista Pau
la Soto se ha mantenido activa a
través de las redes sociales. Acaba

de presentar su informe de labo
res através de FacebookyTwitter,
en un formato disruptivo y apro
vechando las plataformas digi
tales, donde destacó que en dos
años de trabajo ha realizado más
de 1100 acciones en beneficio de
habitantes de la alcaldía Benito
Juárez, 36% de las cuales han sido
atendidas justamente por las re
des sociales. No cabe duda de que
estas plataformas han facilitado el
vínculo entre legisladores y repre
sentados y que bien aprovechadas,
son un medio fundamental para
responder a las demandas ciuda
danas. Ha sido férrea opositora
del alcalde Santiago Taboada y ha
presentado varias propuestas en
materia presupuestal, combate a
la corrupción y transparencia.
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Gobernadores chiquitos
y golpe federal a los estados
Tienen su causa perdida en este Go

bierno.

Los gobernadores no verán mejo
res condiciones porque decidieron

apostar y en la medición de ftierzas resulta
ron vencidos.
Sobre todo los de la Alianza Federalista

(AF).
Cometieron un error:

Se fueron por las acusaciones, por la pre
sión grupal, y desde el sermón de la mañana
los acusaron de polarizary dividir al país.
Sus líderes están marcados y no habrá tre

gua: eljalisciense emecista Enrique Alfaro,
el perredista. Silvano Aureoles, el priista Ig
nacio Peralta y no se diga los panistas Fran
cisco García Cabeza de Vaca y Javier Co
rral.

Hay más, pero para qué entrar en detalles.
La nación se enteró ayer del discurso ama

ble:

"En la polémica sobre las participaciones
federales, pues hay una Ley y siempre invito a
los gobernadores opositores quepresenten una
iniciativa de reforma a la Constitución si dicen
que no se les entregan recursos suficientes..
Y el discurso duro:

"No se puede gobernar apartir del chantaje,
vamos a entendernos: 'ya no voy a criticar
al Presidente pero a ver, ¿cuántos recursos

adicionales nos van a enviar?', lo que diga mi
dedito, no".

GOAN REORGANIZADA

Hábiles, los gobernadores azules han toma
do nota.

Tratan de reorganizarse bajo otro esque
ma para lograr la atención del Gobierno fe
deral, tan ajeno a la provincia, tan confron
tado con la soberanía.
Varios de la Asociación de Gobernadores

de Acción Nacional (Goan) también están
en la Alianza Federalista, pero poco a poco
se alejarán de ésta.
Y ni qué decir de la Conferencia Nacional

de Gobernadores (Conago), hasta hoy úni
co ente conciliador y con interlocución con
el Gobierno central.

¿Con Palacio Nacional?
No, con la secretaria de Goberna

ción, Olga Sánchez Cordero, pero cada
vez con reuniones virtuales de menos eco y
menos atención de problemas urgentes.
Como sea, la Goan bajo el quintanarroen

se Carlos Joaquín y la Conago con Juan
Manuel Carreras, son los únicos foros de
los gobernadores.
.. ,de los opositores, porque los del Gobier

no (Morena) tienen citas y línea abierta en
Palacio Nacional cuando la soliciten.

DUDAS EN EDUCACIÓN
Ante la falta de credibilidad del subsecreta

rio Hugo LópezGatell, los gobernadores
analizan cómo manejar el calendario edu
cativo.

El primero en saltar fue eljalisciense En
rique Alfaro, quien anunció clases presen
ciales en enero, al regreso de las vacaciones
de fin de año.
El secretario de Educación Pública, Es

teban Moctezuma, convino en autorizar
ese paso en estados con semáforo verde y
amarillo para alumnos especiales.
Pero atrás hay muchas negociaciones.
Autoridades federales y estatales cruzan

llamadas para ponerse de acuerdo y com
prometer al magisterio liderado por Alfon
so Cepeda, quien debe velar por sus sindi
calizados.
Donde no habrá cambio es con las televi

soras, en las cuales descánsala enseñanza a
distancia.

Televisa, la empresa de mayor cobertura,
mantendrá sus transmisiones para atender
a casi diez millones de estudiantes de prima
ria, secundariayplanteles técnicos.
La empresa de Emilio AzcárragaJean no

se ha limitado a ello, pues ha creado nuevas
plataformas para extender el uso del inter
nety mejorar el aprendizaje del alumnado.
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La reforma que convierte en sospechoso al Banco de México
El Senado de la República aprobó la

polémica reforma a la Ley del Banco
de México, con la cual el banco cen
tral está obligado a comprarlos exce

dentes de dólares que no se pueden repatriar.
Pese a los llamados de especialistas en la

materia, la mayoría de Morena aprobó la
iniciativa, que incluyó una reforma de últi
ma hora propuesta por la senadora Marybel
Villegas con la que se buscó suavizar el tono
imperativo del documento.
Tal modificación deja al juicio del Banco

de México las divisas que podrán formar
parte de las reservas internacionales.
De acuerdo con la reserva aprobada, el

banco central solo podrá aceptar divisas para
la reserva internacional "los billetes y mo
nedas metálicas extranjeras captadas por
las instituciones de crédito en los términos,
montos y modalidades que determine la Ley
de Instituciones de Crédito que no puedan ser
repatriados a su país de origen.
"Los montos que no puedan repatriarse se
rán comprados por el Banco de México para
lo cual el Banco, escuchando a la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores y a la Secreta
ría de Hacienda y Crédito Público, regulará el
procedimiento de compra al tipo de cambio vi
gente", es decir, que ya no sería en automático.
Los especialistas en el tema consideraron

muy riesgoso para la autonomía del Banxico
y par a el país la reforma aprobada porque dej a
abierta la puerta al lavado y por tanto, com
prometerían el prestigio de nuestro banco
central que a partir de esta reforma puede ser
sujeto de eventuales sanciones sobre todo
de la FED de Estados Unidos.
La tarea del Banco de México es mantener

la estabilidad del poder adquisitivo de la mo
neda nacional.

¿Por qué arriesgar ese objetivo con una re
forma cuyos beneficios no son aún claros ni
para los propios supuestos beneficiarios que
se suponen son los migrantesy los turistas, los
comercios fronterizos?

Falta aún que la Cámara de Diputados
apruebe la reforma; no se ve que puedan
aceptar cambios, considerando que la mayo
ría también es de Morena.
Aver.

También hay quienes piensan que dicha refor
ma era necesaria.

Sobre los riesgos de posibles delitos finan
cieros, los partidarios a favor de la reforma con
sideran que éstos quedaron disipados por las
opiniones de la Asociación de Bancos de Mé
xico, el propio Banxico y el Congreso toda vez
que la iiy vigente cuenta con los mecanismos
y candados para prevenir el lavado de dinero.

Desde esta perspectiva, quienes están a
favor de la reforma consideran que atiende
la problemática derivada de las restricciones
que ha impuesto la Oficina del Controlador de
Divisas del Gobierno estadounidense, apartir
de las cuales los bancos mexicanos enfrentan

una insuficiencia de bancos corresponsales
en aquel país para enviar los dólares que reci
ben en nuestro territorio.

Es decir que los bancos extranjeros que fun
gen como corresponsales, han endurecido
los requisitos para repatriar los dólares que
re ciben los bancos mexicanos.

Otra de dinero.
Los diputados aprobaron una reforma a

la Ley del Ahorro para el Retiro por la cual se
fijará un tope a las comisiones que cobran las
administradoras, la Afores.
No fijaron un porcentaje en la ley, sino que

establecieron una fórmula medio rara para
fijar el tope.
Este resultará de promediar lo que

cobran las Afores en Estados Unidos, Chi
le y Colombia y de conformidad con los
criterios que al efecto emita la Junta de
Gobierno de la Comisión Nacional del Sis

tema de Ahorro para el Retiro (Consar).
Nomás le faltó agregar que "se restarán los
años que el Cruz Azul no ha sido campeón".
No les digo.
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Termina el periodo ordinario
Elproximo 15 de diciembre culmina

el primer periodo ordinario del ter
cer año de la LXIV Legislatura, por
lo que en el Senado de la República

esta semana redoblamos esfuerzos para aten
der temas pendientes de la agenda legislativa,
sobre todo para debatir y dar trámite a las
reformas de carácter social que resultan ur
gentes para garantizar derechos laborales y
fortalecer la economía nacional. Algunas de
ellas sonlas relativas alaLey del Seguro Social
y las AFORE, a los créditos del Infonavit, y a la
Ley del Banco de México.
De no concluir este viernes con los pen

dientes legislativos, se citará a sesiones para
el lunes o incluso para el próximo martes. La
voluntad de los grupos es agilizar e intensifi
car la actividad parlamentaria, para concluir
esta semana y evitar los riesgos de contagio
por COV1D19, que se incrementan al celebrar
sesiones presenciales. No obstante, al tratarse
de una actividad esencial, el trabajo en ambas
cámaras del Congreso debe continuar y se
guir creando las condiciones necesarias para
que México cuente con un sistemajurídico de
avanzada, acorde con los retos que plantea
la consecución de los objetivos de la Cuarta
Transformación de nuestra vida pública.
También se encuentra en trámite la re

forma presentada por el Ejecutivo federal
para reformar la Ley de Seguridad Nacional,
misma que ya fue enviada a las comisiones
de Gobernación y Estudios Legislativos, Se
gunda, para su dictaminación. La iniciativa
contempla por primera vez una definición de
agente extranjero, así como los límites para su
actuación en el territorio nacional, atribuyén
dole, a su vez, obligaciones de información, si

guiendo el principio de reciprocidad, es decir,
sin más exigencias de ley que las re queridas a
nuestros agentes en el exterior.
Además, las modificaciones reforzarían la

facultad federal de dirigir la política exterior, a
través de la creación de un Grupo de AltoNivel
de Seguridad, que autorizaráreuniones, inter
cambio de información, llamadas telefónicas
o comunicaciones que agentes del extranjero
sostengan con personas servidoras públicas
de los tres poderes de la Unión, organismos au
tónomos, entidades federativas, municipiosy
demarcaciones territoriales de la Ciudad de

México, mismos que deberán rendir un infor
me ala Secretaría de Relaciones Exteriores.
Existen también propuestas de reformas,

como la referente al Banco de México y su
capacidad de gestionar divisas extranjeras,
que siguen siendo discutidas para crear con
sensos entre las instituciones involucradas.

De aprobarse la iniciativa, se permitiría la
incorporación de las divisas no repatriadas
ni colocadas en el mercado de dinero, a la
reserva internacional.
Asimismo, en atención a las facultades ex

clusivas del Senado, están pendientes tam
bién los nombramientos de magistraturas
agrarias, electorales y administrativas; de la
persona titular del IFT y de integrantes de la
Junta de Gobierno del INEGI. Aun cuando

el periodo ordinario se dé por terminado, la
Comisión Permanente podrá citar a sesiones
exffaordinarias a fia de resolver asuntos rele
vantes para los grupos parlamentarios o para
el Ejecutivo federal. Durante el periodo de
receso, la actividad legislativa no se detiene:
seguiremos trabajando parahacerrealidad el
cambio en nuestro marco normativo.
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ESTÁ SATURANDO LAS REDES SOCIA
LES, LAS MAÑANERAS Y TITULARES

Las redes se han convertido en un cam

po de batalla interminable, donde todos
pretenden tener razón. Decenas de you
tubers descubrieron que los iikes o las
reproducciones llegan casi de inmedia
to cuando se habla de Enrique Alfaro, el
actual gobernador del estado de Jalisco,
quien por cierto se pone de a pechito pa
ra que cualquier "hijo de vecino" le haga
ver su suerte en redes sociales.

Me preocupa que diversos "youtu
bers" arriesguen tanto por tan poco,
muchos de ellos creen que con tan sólo
ventilar al gobernador en las mañane
ras es suficiente para derrocar un siste
ma corrupto que ha estado vigente por
años y a pesar de sus esfuerzos, muchos

de ellos podrían terminar colmando
la paciencia de los "adeptos" del gober,
quienes verán afectados sus intereses.
Muchos "youtubers" creen que la

mejor manera de buscar protección es
irle a llorar al Presidente en las maña

neras para quejarse de los "bots" que
los atacan o en el peor de los casos, llo
riquearle por recibir amonestaciones
de "copyright" sin darse cuenta que es
te juego es mucho más riesgoso.

Dentro de las redes sociales no existe

un ñltro que pueda detener los ataques
o en su defecto, las amenazas de muer
te que te llegan a diario por tocar teínas
sensibles; las mañaneras es el espacio
perfecto para ponerle nombre y apelli
do a tu rostro en un país donde la inse
guridad es el pan de cada día.
He analizado las participaciones de

diversos "youtubers" durante las ma
ñaneras, descubrí que la mayoría son
simplemente para amarrar navajas con
otros personajes de la vida política en
nuestro país y en el peor de los casos
arrojar preguntas con "supuestos o ru
mores" que no han sido confirmados;
confundiendo así a la prensa nacional,
pero sobre todo a los mexicanos.
Me queda claro que la prensa actual

vive una "crisis"' complicada, donde la
información no es clara o sumamente

confusa, gracias a la saturación.
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Los días pasan y la Fiscalía chüanga,
inexplicablemente, se sigue reservando
los nombres de los demás detenidos en el

caso de los niños mazahuas Alan y Héctor,
descuartizados en una vecindad del Centro
Histórico.

Lo que no cuadra es que la jefa de
gobierno de la Ciudad de México tenga una
información y los medios de comunicación
no contemos con ella, por lo que no hay más
que de dos sopas o la están engañando a ella
y le corren informes que no son fidedignos
o nos están viendo la cara a los report eros
de la fuente policiaca.
Y conste que no lo digo yo, fue la propia

man dataria capitalina 1 a que confirmó
que hay avances en el asesinato de Alan y
Héctor. Destacó que hay más detenidos
y más menos dijo: "Hay avances muy
importantes, no solo los detenidos que
se hicieron en ese momento sino más

detenidos y le voy a pedir a la F iscalía que lo
puedan informar..."

Pero en la Fiscalía nadie sabe y nadie
supo y cada vez que se habla de este
espinoso asunto se salen por la tangente, id
igual que en otros casos relevantes en lus
que los presuntos responsables han sido
vinculados a proceso por ostros delitos,
pero no por el que los apañaron.
Ahí están los casos de Miguel Angel

Tinoco Aguilar, El Tinoco, presunto
matón del empresario francés Baptiste
Lurmand y su socio Luis Orozco, quien fue
vinculado a proceso por portación de una
fusca de uso exclusivo del Ej ército y por
delitos contra la salud, pero no por el doble
crimen. El de Leonel Echeverría, nieto del
expresídente Echeverría, a quien tampoco
se la han podido cuadrar por el intento de
feminicidio contra la joven Kimberly, quien
sobrevivió a 7 plomazos.
Tambié n está el caso de los chavales

Karla Elena y Cristo pher, quienes llevan
104 días desaparecidos y no hay ningún
detenido. Así o me regreso.
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DEBE REFLEXIONAR PARA QUE SE
MANTENGA COMO UN LIDER

Nicolás Maduro pasa por momentos di
fíciles, particularmente porque muchos
de sus incondicionales empiezan a "fla
quear" en buena medida todo ello se
debe a las actuales condiciones econó

micas que se viven mundialmente. Ve
nezuela no es la excepción y tal vez ahí
la situación se agudice y existan sinnú
mero de molestias en todos los ámbitos,
de tal manera que se ha conocido el caso
del presentador socialista José Carmelo
Bíslick, quien siempre mostró una sim
patía ilimitada por el gobierno de Ma
duro; sistemáticamente en su programa

"El pueblo en combate" era defensor de
la obra de lo que se maneja como la Re
volución bolívar lana

De pronto José Carmelo Bislick cam
bió de opinión e hizo comentarios con
tra Maduro, como suele suceder, la
represión no ha faltado, algo que defi
nitivamente no es deseable, más aun
cuando bien se sabe que el régimen ve
nezolano ñolas tiene todas consigo.
El escenario se volvió más trágico to

davía, cuando José Carmelo Bislick fue
ultimado a consecuencia de sus críticas

hacia Nicolás Maduro, Lo detuvieron en

su domicilio, lo golpearon y después fue
encontrado sin vida. Su familia afirma

que el asesinato fue por motivos políti
cos.

Este hecho ha iniciado una ola de re

primendas sobre activistas de izquier
da, quienes han expresado desacuerdos
con Nicolás Maduro.

Es un error que no haya coherencia
entre los que comparten pensamientos
izquierdistas. Maduro debe reflexionar
y enmendar sus faltas para que se man
tenga como loque ha sido en los últimos
años, un líder de oposición a los feroces
intereses imperialistas.
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MAESTRO, RENE 3UAREZ PÍDIO RECONOCER A
LA 4T EL COM BATE A LA CORRUPCIÓN.
Sobre todo ala corrupción priísta, ei partido con el
que fue gobernador y es legislador.
Fox aplaude alianza PAN, PR1 y PRD para 2021.
Vicentoloache fue un férreo defensor de la Alianza

para el Progreso, pero de los multimillonarios,
Marko Cortés dijo que los agravios con el PRI
no se borran, por lo que el PAN va en coalición
"pero no nos mezclaremos".
Aunque a la alianza la vistan de seda, enlodaday re
pudiada se queda. El prianismoyel perredismo son
lo mismo por su cinismo.
La audiencia de García Luna fue aplazada para
el 17 de febrero porque está aislado por CovidL
Cuiden bien a Genaro, él tiene la llave de la crujía
para Calderón y muchos más.
Olga Warnot citó que en otro país, Calderón es
taría preso por crímenes de lesa humanidad.
Su ilesa inhumanidad sigue impune y pende de Ge
naro y de la consulta popular de 2021.
Felipe Zamora, subsecretario jurídico de la Se
gob en 2010, le comunicó entonces a la escrito
ra que las amenazas en su contra eran de Luna.
El telefonema fue el 10 de noviembre de ese año» y
un día después el funcionario pereció en un helioop
terazojunto con su jefe Francisco Blake, secretario
de Gobernación. ¿Hasta dónde llegaba el poder de
García Luna?..

La Casa Sobre la Roca, agrupación poÜticore
ligiosa ultraderechista, influyó en el sexenio de
FCH.

Quien más lo mal aconsejó fue El Ron Blanco en
las Rocas, y hasta la fecha: Felinfle pide alprianis
moperredismo que lo tome en cuenta para su alian
za, buscando más inmunidad.
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ía l >13/ ¿numopolizada par
ki ¡ acuitad de Medicina?

En antiguas conversaciones (previas a la
pandemia) de este literato, el integrante
del Patronato Universitario de la UNAM,
Mario Luis Fuentes, destacaba que las dos
instituciones sociales principales en este país
son el Instituto Mexicano del Seguro Social
IMSS, y la Universidad Nacional Autónoma
de México.

Con esta funesta nueva normalidad, nos ha
quedado en claro que la educación y la salud
son los ejes rectores para derrotar al detestable
SARSCOV2, la pregunta seria: ¿Zoé Robledo,
el titular del IMSS, tendrá las herramientas
para salir victorioso de esta pandemia? ya
veremos, dijo el ciego...

En el ámbito educativo, el rector de La UNAM,
Enrique Graue Wiechers, recientemente dio a
conocer que se apoyarán a los alumnos de escasos
recursos con 25 mil tabletas. Ya que hasta ahora el
regreso a clases se ve distante, la incógnita aquí es:
¿la Facultad de Medicina podrá compartir la Torre
de Rectoría, o seguirá ese monopolio de poder por
parte de los doctores de Ciudad Universitaria?,
pregunta sin anestesia... El que hasta ahorita

brilla por su ausencia, a pesar de los múltiples
llamados del presidente Andrés Manuel López
Obrador, es el secretario de Educación, Esteban
Moctezuma. Ya casi acaba el ciclo escolar y hasta
la fecha no fue capaz de explicar cómo miles
de alumnas y alumnos fueron sobrellevando la
pandemia, quizás en el próximo curso, la nación
tenga nuevo director... Y desde los pasillos del
SNTE que dirige Alfonso Cepeda Salas, El
Trampitas, muchos profesores se preguntan
cuándo se harán las elecciones para el cambio de
Secretario General en ese sindicato

POSTIT: La que aseguran tomará
vacaciones adelantadas es Tatiana Clouthier,
ya que adujo no tener prisas en llegar a la
Secretaría de Economía y esperará a que su
antecesora, Graciela Márquez, recoja sus
cosas con toda tranquilidad. Y quien de seguro
no tendrá vacaciones es la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, pues con el manejo de
la pandemia en la Ciudad, sus allegados dicen
anda más que movida, por lo que esta navidad
Santa Claus no visitará el Palacio Virreinal.

Al menos Papa Noel, sí hace caso del llamado
#quedateencasa.
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liraditos
REPROGRAMA TRIBUNAL PARA LA PROXIMA
SEMANA EQUIDAD DE GÉNERO
•Nos comentan que ahora sí ya no habrá que esperar mucho para
conocer si por ley habrá o no mínimo siete candidatas por partido

2021 El poláiiico critaio de ajuiciad de. género impuesto por el INE,
"(agonismo opositor" a la 4T de López Pjirador, }^ está agenciado
para la sesión de arranque de la próxima semana. A los desesperados y
!^§^^3^.?.habrá.gue^.decirlesgue, en tanto no se ^
menos en público y por mera urbanidad.
FASTTRACK EN SENADO A NOMBRAMIENTOS
FEMENINOS EN BANXICO EINEGI

yo.?.
concluya el periodo ordinario ! por la vía dd Fast track ratificó el
.^pnibramiento de la.doctora_^liaB^ja Gómezcomo[sut^teradora
de Banxico con 84 votos a favor y nueve en contra de lospanistas. De
igual forma la Cámara Alta dio luz verde a la propuesta presidencial a
&yor de Graciela Márquezcomo; miembro dela.¿un^_^GpWemo del_

AUTONOMIA Y DOLARES LIMPIOS. LOS RIESGOS DE
LA REFORMA AL BANXICO
•"Lamentable que se hf$a aprobado en el Senado reformas a la Ley dd
Banco de México que ponen en riesgo a las reservas internacionales
i. üVí?1.! 5:1^! A". y.kl5^_

def^utodos_se corrija e^s^aciói¿aa de categórico
respondió el_subgob^ador Gerardo Esquive}..Tocará al Congreso_
_c>>_ wiir. 1 kv. _(_ ^l^'.igíi1.. 5i'_! íí1. r.1^ f). i?.rfir. ?i. i
de dólares del sistema bancada para que sean repatriados a Estados
Unidos q puedan ser incorporados a las reservas internacionales dd
país. Si la Ley pasa, se impulsará "la recepción de dólares en efectivo en
los comercios ubicados en zonas turísticas y en la franja fronteriza, a fin
de generar mayores fuentes de anpteo y ganandas para la poblarión
tíMcadaen.esas áreas".de;.acuerdp con las cpn^
Incalculable el riesfap de que la delincuencia picarazada busque lavar
dinero... y que d Banxico se vea inv'ducrado.

8 MUERTOS... LA CIFRA NEGRA DE PFIZER
•Durante los ensayos clínicos de la vacuna contra Coy id de Pfizer seis
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personas murieron, informaron autoridades de Estados Unidos. En
documentos filtrados en Internet, la Administración de Medicamentos
y Alimentos de EU informa que seis personas perdieron la vida durante
el ensayo de la vacuna desarrollada por Pfizer y BioNTech. La FDA
confirmó.cuatro personas .formaban paite del^
tuvieron contacto con la vacuna, mientras que otras dos personas sí
se les aplicó la vacuna. Los dos fallecidos inmunizados eran personas
mayqres de 55 años y mudaren víctimas efe un parq cardiaco y
arterioescíerosis, respectivamente.

ALERTAS EN CONTRATACIONES EN EL SENEAM
«Todo indica que la titular'dd Órgano fritara) de Control ai los Satirios
a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (SENEAM), María Susana
Cortés Carmona, tendría pendiente revisar que no se haya cometido

! L r^.gm! j AIaí ¿l ?_ A
de las oficinas centrales. Esto porque Rapax se vio en la necesidad
de terminar anticipadamente la relación con el organismo que
dni^e Víctor Hernández debido.a cfiie no le habían pajado dé abril a
septiembre. En tanto, a.partir;deJoadíji^e^y__^mdQS_^_
convirtió en la proveedora con un acuerdo por un millón 154 mil pesos,
no obstante q ue a inicios de año puso sobre la mesa un monto 11 por
dentó> mayor al de Rapax,. margen.superior al nw
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I IECM DEFINE LINEAMIENTOS
s *E1 IECM aprobé I<^.Li5^am_ieñtos_gara_Ia_
Í I ^ !_(?D A !.^ P.VA ^ s !5:_^AVA ! íAii _ ü
II c.Qpcéialías en el Proceso¡.Electoral Local

Ordinario 20202021 en ia Ciudad de México
i y con ello estableció los criterios bajo los
Ü cuales se c.( pr(.ícese >. elec t <;Tí1!
i 2021, "En d documento se establecen
i !f_^ ^A'!]0_c_t'J;i'': jílciíl> f?_L,^_
1 se garantiza la integración paritaria y se
i disminuye la brecha de desigualdad entre
¡¡ hombres .y.mujere^
i Bernardo_yalle al.£resenyi;el_proyecto._

DEFINEN BLOQUES ¡
*D.ü.a lüienLc. c!. lE^MP^sen k(').l()S. Mc^iu es
de competi tividad en la elección de alcaldes i
CP.i.3.CDMX, en el..caso de Moréna.elprimer

)X11 L> tli k i >_! 1 4! Sri1>,T! i1
"AU a",. es L ara n Cu auh l ém oc, T la lpa n,
AzcapoLzalco,,..Gustavo A.
Tláhuac donde tendrán que inscribirse 3
hombres y_ 3 mujeres: ei segundo bloque
lo integran Iztapalapa, M. Contreras,
Xochimilcfe» Alvaro Ofaregján y V. Carranza, ü
Ci?.eskc bk > t]u e se j>n >jx >ndrán 3 m vtj.ere s y
2.hombres;.yenel de Baja .estarán M^el
Hidalgo,.Coyoacán,.Milpa AUaABenito
Juárez y Cuajimalpa, donde se ^postularán 3 a
hombres,y 2 mujeres.

DEFINEN BLOQUES ¡
*D.ü.a lüienLc. c!. lE^MP^sen k(').l()S. Mc^iu es
de competi tividad en la elección de alcaldes i
CP.i.3.CDMX, en el..caso de Moréna.elprimer

)X11 L> tli k i >_! 1 4! Sri1>,T! i1
"AU a",. es L ara n Cu auh l ém oc, T la lpa n,
AzcapoLzalco,,..Gustavo A.
Tláhuac donde tendrán que inscribirse 3
hombres y_ 3 mujeres: ei segundo bloque
lo integran Iztapalapa, M. Contreras,
Xochimilcfe» Alvaro Ofaregján y V. Carranza, ü
Ci?.eskc bk > t]u e se j>n >jx >ndrán 3 m vtj.ere s y
2.hombres;.yenel de Baja .estarán M^el
Hidalgo,.Coyoacán,.Milpa AUaABenito
Juárez y Cuajimalpa, donde se ^postularán 3 a
hombres,y 2 mujeres.

DETALLES PRESUPUESTALES f
'Este.miércoles.concluyeron 1
Trabajo entre las: Comisiones Üi^
Presupuesto y Cuenta Pública y Hacienda del i
Congreso de la Ciudad con la Procuraduría 1
Fiscal,.ja Tesorería^Ja_SubsecreU^_de_

ft Egresos del Gobierno de la Ciudad. En ellas
o kaA i (1^ .U1 J11 i X11 ^IaT. 1

Paquete Fiscal 2021 y con ello, las comisiones |1
se declararon en sesión permanente para
aprobar el Presupuesto del año siguiente» se f¡
prevé que el próximo lunes tengan listo el
Pi oxéelo para presentarlo ante el Pleno.

INICIA CÓDIGO QR EN EL METRO
Ü * 0 ?? i ^ A c nía ele í icins p f ) i; t e C > < j l e c t i \ o (SiX:)
f¡ comenzó a aplicar desde este miércoles el
M sistema de registro de personas a través de

los códigos QR, los cuales estarán colocados
Ü íA l ' j l_ k ^r í( ) ^ í _f_ '.VL ^ j'ií'k ?_S. (
Ü "r: í11 l f?_! Á f l. .L(rTÁ^ AL y AO C S
i .c!.c. !.a .1 2 ¡ en 211 renes de lo s 4 6 que
i circulan de Cuatro Caminos a Laxqueña. K1 1
1 escaneo.dQ][código no .es obligatorioAni se.
Í condicionará el servicio a que se lleve a cabo i
i el regislro.
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Por la pandad y su retraso histórico
1 paridad de género es uno
de los pasos siguien l es en la
construcción fie la democra
cia y pese a las resistencias,
ha ayudado a renovar te
imagen fie la clase política
y lo seguirá haciendo con

todas las interesadas en gobernar di
versas entidades, quienes ya están más
que apianada*.
A muchas de ellas nada las para, por

lo que el Tribunal Electoral tiene una
gran tarea al impulsar la balanza hacia
lücandidaturas del género femenino;
aunque le pese a quienes desean man
tener los beneficios machistas
Destaca que varias diputadas del

PAN, el partido que interpuso una im
pugnación contra la paridad en las
candida! liras gubernamentales con pa
ridad de género, están inconformes,,sin
embargo, el dominio masculino §f lia
impuesto.
Por ello, es que pocas, muy pocas se

lian pronunciado al respecto. Ina fie
ellas la diputada Adriana Dávila, pero
la mayoría han callado pomo momias,
como diría ya saben quién.

Y pese a la resolución ai rasada del Tri
bunal Electoral,para la próxima semana,
ahora hay otros peí files que darán pelea
dentro de sus propios partidos.
Interesante será ver lo que sucederá

est e fin de semana cuando, (ras cumplir
los requisitos de coinoe.aioiia. muje
res de lodos lados se registraron para
pelear por las candidaturas de Morena
en el país.

Algunas con mucha trayectoria, pero

siempre opacadas y minimizadas por
un sislema político electoral machis!a.
Hoy esián en primera lila y con ai

guíñenlos. Lo mismo esperamos ver en
el resio de Jos pan ¡dos. sobre iodo en
el PAN, que por décadas deja a cuenta
gotasque las mujeressobresalgan.
No perdamos de visla a personajes

como la senadora, maestra y abogada.
Cora Cecilia Pinedo Alonso que se re
gistró como aspirante de Morena al go
bierno de Nayarit , el cual nunca ha sido
gobernado por mano femenina.
Ella, Como otras sacarán sus canas,

su l ra bajo y experiencia, por lo que sus
opositores tendrán que contender con el
que ella coordinó Morena en su entidad
para impulsar la candidatura tic Andrés
Manuel López Obrador a la Presidencia
y luego fue nombrada secadora como
fórmula del Morena P'T l'KS.

Otra de las que han levantado la
mano és la senadora Blanca Estela Pi

fia Gudiño, precandiflata morenisfa
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para Michoacán.
Se espera que sean varias las que va

yan por la paridad histórica. Veremos si
las amurillados electorales dan impulso
o no asioic mujeres para ocupar algunas
de las la candida! liras y ponerse amano
con la historia..

Y sepa la bola, pero en el HospilaJ
Juárez fie México volvieron a apostar por
un hombre para dirigirlo y no para algu
na de las dos mujeres que contendieron.
A diferencia de lo que ha hecho An

flrésManuel López Obrador de impulsar
lit ulariflades fénieninasen su Gobierno,
la Junta de Gobierno del hospital, que
preside elsecretario de Salud, Jorge Al
cocer Varela,se inclinaron por el doctor
Gustavo Lugo Zamuflio.

•Periodista

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad,

Electora!, Transparencia, Protección de
Datos Personales y Derechos Humanos
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La Semana pasada compart í mi pumo
de visla sohre las causas del momen

io que esii'i \ ¡\ iciiild México, con re.sk
pecio ala pandemia en este repunte
o rebrote que tiene a la capital del
país, y a varios estarlos de la Repú
blica til condiciones preocupantes.

Una de las consecuencias probables son los
nuevos discapacüados que habrá con motivo dé
las secuelas del Covid19, aquellos enfermos que
pudieron librar la muerte, significarán una nueva
carga social para el sector salud, por los Irata
mientos y cuidados adicionales para esta pobla
ción. Aquí hago un llamado dé atención á lodos
sobre las repercusiones de eslaenfermedad.
Por olio lado, cuando recorro algunas partes

de la ciudad veo como aumenta el número de

locales coinorcialescerrados y Con letreros de se
renta o incluso de se vende; los que han visitado
ceñiros conieicinlcs lian constatado lo mismo y,
sin ir más allá, en las noticias y redes sociales,
nos podemos enterar que han cerrado cadenas de
negocios importantes, dejando a miles de lamillas
y millones de personas en la inceriidumbre y los
cuales no se pueden dar el lujo ele quedarse en
casa.

Del cierre de negocios leñemos dos consecuen
cias directas, la primera, el desempleo; y la se
gunda , lá a usencia de recaudación de impuestos.
En lisiados Unidos, un amigo, pequeñoempre

sario del espectáculo en Los Angelé.?, California;,
recibe 600 usd de apoyo semanal para subsisten

cia por no tener la manera dé reali/.ar eventos,,
además con las nuevas medidas reslriel ivas de

diciembre recibió un apoyo adicional extraordi
nario de 7 mil dólares.
En México no sé están llevando a cabo estas

medidas, entiendo que nuestra economía es dis
tinta. pero de alguna manera se debe apoyar a
este sector, el cual da empleo al 98% de los mexi
canos, de Seguir así obligaremos a que parte im
portante de la población vaya a engrosar las filas
del crimen y para quitar ese cáncer se requiere un
gobierno altamente eficiente y recursos de Sobra
para reconvertir la criminalidad a una economía
sana.

Finalmenle,pienso que es un éxito ele la actual
administración, la apuesta de colocarnos en los
primeros países que recibirán el suministro de
las vacunas, este gran logro debe consolidarse
con la correcta y transparente aplicación fie las
mismas de acuerdo al plan propuesto, no es cosa
fácil, LópezGatell, no cuenta con la confianza
suficiente por sus declaraciones y afirmaciones a
lo largo déla pandemia en este año; ojalá no vaya
a cruzazulear, por el bien de todos.

EN POSITIVO, sinceramente felicito al licen
ciado Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones
Exteriores y a la licenciada Man ha De'gádo, sub
secretaría para Asuntos. Muli ¡laterales y Derechos.
Humanos, por haber logrado tan exitosa negocia»
ción. en pos de los. mexicanos. Con los nuevos
relevos al gabinete le deseo a. la 4T un actuar más
asertivo, se puede, hay con que.
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Misión cumplida

"Solo podemos juzgar tifuturo,
por lo que hemos sufrido en el pasada'

300, film

Justo ahora ¿Qué puede ser más
importante que garaiilizar la \a
Cuna coi iira el #Cov¡d 19 en Mé

xico y el iiiiiikIii? Probablemente
la respuesta polílica sea, nada.
Ñafia puede ser más ¦importante
que lograr el abasto de las. vacunas

que nos regresarán a la \ ieja normalidad.
Sí, de la que en su momento estuvimos
hartos, pero que hoy melancólicamente
añoramos.

Así,extrañamosaquellos tiempos don
de nuestra cotidianidad estaba "Correc
tamente" condicionada por las rutinas
laborales,, donde las reglas del juego, las
razonas ideológicas, religiosas, sociales,

económicas o sencillamente, los hábitos
de consumo estaban debidamente defi

nidos por nuestro estilo fie vida.
Sí entendamos que el i iempo no perdo

na nada de lo que dejamos de hacer con él,
bien podemos entender que, de la misma
forma, la tozudez, el fanatismo, los capí i
chosy el disparate nos condenan y en las
más de las veces; con costes e intereses.

Algo parecido está por sucedemos con
la llegada de la vacuna ante la pandemia,
por lo que bien valdría la pena una re
flexión sobre nuestros esquemas sociales
de consumo; y ahí, es altamente probable
que confirmemos que, si bien en un pri
mer momenlo nos adherimos al llamado

délas auiorir.ladesdesalud para procurar
nuestra alimentación, algo sucedió en el
camino que seguimos siendo los mismos

consumidores.

Si nos lomamos algo más de tiempo
para voltear a. ver nuestro núcleo familiar,
bien cabrían miles de reflexiones sobre lo

que ha sucedido con nuestro círculo más
cercano respecto a quiénes somos, quié
nes aún estamos, en quiénesconfiamos y
quién está a nuestro lado y; sin embargo,
es casi seguro que siga habitando dentro
de nosotros el predilecto egoísmo.

En el espacio público, las condiciones
pára cada uno son tan dispares como
frustrantes tanto en la nueva normalidad

Como en la vieja. No solo porque la allá
polílica se ha hundido en un vacío dislante
fie polarizaciones irracionales, sino por
que del oíto lado, la respuesta es un vacío
obscuro sin admisible retorno; y a pesar de
ello, la violencia y la inseguridad son cada
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vez más frecuentes que de costumbre y
que tal vez, nada cambiara en 2021.

"Misión ¡cumplida, Sr. presidente?, ex
presóel canciller 1.1 iraní el pasado lunes 7
de diciembre durante la presentación de la
campaña fié \acuñación coima el Covidl!).
Anhelo el momenlo en el que podamos
cambiar la frase por un "Misión cumpli
da, México". Pues solo podemos juzgar el
ful uro...

LA IMPORTANCIA DE LO LOCAL
Vía telefónica, el presidente municipal fie
Emiliano Zapata, Taba seo, Carlos Jásso, nos
dice; "no dejemos de voltear a ver hacia
el sur". Su experiencia como munícipe
durante la inundación fie la región es re
levante por tres lecciones que corrobora:

A) El Ejército es la única ins'lii lición
organizada y con capacidades suficient es
para atender un llamado fie emergencia
nacional, pero que requiere incuestiona
blemente del apoyo organizado y planifi
cado del municipio.

B) En una emergencia la participación
del municipio es fundamental para que, a
través de su tra bajo previo en censos loca
les:, las fuerzas armadas se orienten para
entregar eficientemente la repartición de
la ayuda h umanitaria.

C) Eos "planes de coni¡ni;eiic¡as"iiiiiiii
cipales son herramientas esenciales que
cierran el paso al despilfarro bajo el crite
rio de atender solo lo que pueden ver en
una emergencia; lo conl rario,desconl enl o
y rapiña.

Einalmenle nos informa que. si bien
el l siintaciitia ya empegó a descender, la
sil uación fie alerta no ha pasado. Aún exis
ten familias en los a lbergues y hogares con
inundaciones. Si bien el impacto en vidas
humanas fue menor, la contingencia borró
la ganadería y la agricultura del estado; y
esta inundación es ¡a tragedia más grande
ríe la que se tenga historia en la basco.

"COVID DEL 8"
Eloy se anuncía en la CDMXque estamos
én el semáforo naranja con alerta extrema
a semáforo rojo, algo así como cuando el
Chavo del 8 vendía aguas frescas que son
de "Jamaica que parecen de limón, pero
que saben a Tamarindo^, j Aguas!
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Alo largo de la historia contemporánea, la población mexicana ha
tenido que enfrentar catástrofes nal urales: que han puesto en riesgo
a ciertos sectores poblacionales. Pero nunca habíamos tenido que
hacer frente como nación a una pandemia con electos tan adversos
para la vida, la salud y la economía ríe todas las familias mexicanas.

Ll Covid19 lia tenido un fuerte impacto económico en todo el
mundo y México no ha sido la excepción. Ll mayor impacto se dio

en el segundo trimestre del año, pero en la segunda parte del 2020 la economía
comenzó su reactivación, aunque a paso muy lento.

El desconliiianiienlo gradual iniciado en junio, se ha
dado más por razones económicas que sanitarias.
Corno consecuencia la economía ha mejorado, pero
aún se encuentra lejos.de una "nueva normalidad".^
Frente a una crisis económica mayúscula, en términos
del declive en la producción y el empleo, la respuesta,
del gobierno no lia estado a la altura de los desafíos.
Si bien la política monetaria lia apoyado la actividad
productiva, la política fiscal brilla por su ausencia.

Ln este contexto económico, por demásflesolador, las noticias recientes sóbre la
pronta distribución de la vacuna contra el coronavirus en nuestro país representa
un aliciente para la economía.
Reino Unirlo, la primera nación en autorizar el uso de una vacuna contra el

Covid19, comenzó el 8 de diciembre a aplicar a su población la vacuna de Pfizer,
mismo día en el que México presentó el programa de vacunación para n ueslro país
que arrancará este mismo año. Del otro lado del mundo, Rusia empezó la adminis
tración de la vacuna Sputnik V el pasarlo fin ríe semana y en China Sé Suministró
una vacuna experimental a un grupo muy pequeño de la población. La Unión
l '.ui opea y Estados Unirlos esperan aún la aprobación dé sus agencias reguladoras

La sola referencia ha hecho mejorar las expectativas de todos
y cada uno de nosotros porque nos deja entrever que con la
total reapertura de las actividades productivas,, el proceso de
recuperación económica se realice de forma más acelerada.
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Si bien estas noticias son una luz al final riel i únel para esta sil nación, no debe
mos olvidar que la erradicación del coronavirus no Se dará de manera inmediata.
LoS expertos éStiman que sólo al conseguir que entre un 60 y un 70 por ciento
de la población sea inmune al virus, se logrará que se interrumpa eficazmente la
transmisión de esta enfermedad.

En tanto no veamos el avance y los primeros result arlos de los procesos de vacu
mición, debemos contin uar con las medirlas sanitarias que hasia ahora conocémos
porque citando al Dr. ledros Ghebreyesus, Director General de la OMS, "nadie
éstara á salvo hasta que todos estemos a salvó'.
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Taillo el ex presidente Felipe Calderón Hinojosa como su esposa Mar
garita /.avala, han estado recibiendo críticas porque una vez que el
INL les. negara el registro a su parí ido México Libre, fueron invilados
por el senador Gustavo Madero a regresar al PAN para tener posibi
lidades de contender con candida!os propios y de esta manera ganar
posiciones estratégicas qué les quitó el partido oficial, o sea. volver
por sus fueros.

Lo anterior, porque basta recordar la manera en que el matrimonio1 CaldérónZa
vala dejó las filas del partido en el que siempre había militado. Acción Nacional en
el 2017. Se fueron muy resentidos por la forma en que el exdirigente de ese instituto
político y posierioi candidato préSidencial fie la alianza l'W l'lil). liicardo Anaya,
quien por cierto ha regresado también a la escena política, les puso obstáculos en
el camino y coartó cualquier posibilidad a la exprimera flama para acceder a la
Cámara de Diputados.

Hace apenas unos .cuantos días, Felipe Calderón y Margarita
Zavala hicieron pública su intención de adherirse a Acción
Nacional, siempre v enando los albiazules estén dispuestos
a cumplir ciertas condiciones a la hora de la repartición
de .candidaturas en los principales bastiones panistas.

Sin embargo, esto podría en alguna medida complicar el escenario de las alian
zas que han signado el propio PAKcon efPRf y el PRD; además, el expresidente y
su esposa deberían estar conscientes de que el frust rado México Libre no tiene "la
sart én por el mango1' así que la negociación que haga con Acción Nacional debería
sei desde su posición fie minoría, \a que al éxpreSidenté lelipc Calderón no le
quedan muchas opciones después de este intento.

Lo que sí se debe reconocer, es que el exmandatario ha sido
un conciso y. veraz crítico del actual gobierno y ello le ha
ayudado a aparecer y seguirse moviendo en el escenario,
sobre todo en esta Importantísima coyuntura en la que la
oposición tiene contemplado y cuenta con una estrategia
arrebatarle a .Morena la mayoría en la Cámara ele Diputados
a nivel federal lo que no conviene al partido oficial.
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Dent ro de fas condiciones que puso México Libre destaca una principalmente:
permitir la afiliación al PAN de todos los militantes fie México Libre.
Ln este punto lo que puede observarse simplemeni.é, que aquellos que salie

ron de Acción Nacional junto con el matrimonio CalderónZavala, resentidos por
la forma en que fueron tratados por Ricardo Cortés, retornen al partido en el que
se formaron luego de esta especie de "operación cicatriz". Así las cosas, entonces
¿qué pasará con Ricardo Cortés?, quien en Su regreso a los reflectores supone que
el PAN le brindará fie nuevo una palestra para las elecciones del 2024.
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En uno de los más importantes ramios vir
l nales de la Eeria Internacional del Libro dé
Guadalajara, dos intelectuales de primer
orden, Michael Sándel y Yuval Noah Harari,
se .reunieron para, reflexionar sobre el esl a
rio act nal del mundo y sobre las causas,pe
ligros y electos, del avance del populismo y

de m ii'.si ras llanuras sociales, ffspttlnttcftf y políticas.
II primero, norteamericano renombrado, es profesor

de la materia Justicia en la llniversiriari de Harvard y
autor dé riiverSoS textos sobre filosofía política, como
"Justicia ¿Hacemos lo que debemos.?'' y "Lo que el Dine
ro no Puede ( nuiprai ",ciui r otros. Hl segundo, israelita
connotado, es historiador y autor de obras extraordi
narias como: "Sapiens; De animales a Dioses" f "Homo
Deus: una breve historia fiel mañana".

El intercambio es de vista obligada, pues Bl est lidiar
el estado del mundo actual, atenazado entre la pande
mia y los perniciosos regímenes iiliranaeionalisias e
iliberales, surgió entre ellos el concepto novedoso de
la economía del honor.

Originalmente,,atisbado por Sanriel en "La Tiranía
del Mériter, su libro más reciente, el concsepto, verba
li/ailn por primera vez por Harari, se refiere a Ifi sen
sación de humillación, abandono y hasta traición que
las clases trabajadoras han resentido en los últimos 40
años de neoliberalismo globalizarior y han visto rodar
por el suelo la promesa fie que si iban a la universidad,
se esforzaban y sacrificaban, en el trabajo, su posición

económica y social mejoraría a. la vuelta de unos años
fío que ganes, dependerá fie lo que aprendas") sin que
eso haya sucedido en sus vidas por generaciones.
El problema, dicen los comentaristas, es que, a la.

promesa, la Isa por lo demás, siibvacía un insult o, p i íes el
umbral paraacceder a una educación profesional sigue
siendo muy alto en todo el mundo, casi de imposible
consecución y frente ál que los partidos progresistas,
otrora conciencia rie la nación y contrapaso fie los ex
cesos riel modelo neoliberal, apenas atemperaron o, fie
plano, ignoraron.

\s¿agraviados, csioscstiaios sociales han presencia
fio cómo se va amplianrio la brecha que los separa, en
lorias sus expresiones, de los más lavorecirios¿a su vez
arrogantes por la "fortuna" fie sus propias trayectorias
educa uvas y rieenipieniliniienio industrial o comercial,
logros acontecidos, según ellos, por su propio esfuerzo
personal y suerte particular.
En este coctel de baja eslima de unos y envaneci

miento de otros, las sociedades se han desgarrado, en el
famoso "ellos vs nosot ros" y las clases obreras, siempre
más numerosas, fueron acercándose a los partidos y
candidatos. de toflaSlasOrientaciones políticas, que les
ofrecieran reparar la falta rie reconocimiento y estima
respecto riesus aportaciones a la comunidad nacional y
solucionas rápirias a sus agravios económicos y sociales.
De paso, si se poflía, que recriminaran y sancionaran a
las élit es por su falta rie empa tia y compasión para con
los flemás. Avanzáréel próximo martes.
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Capitanes

ROBERTO
KELLEHER
VALES...

El capitán de Grupo
Inmobilia, desarrolla
do ra con sede ert Yu
catán, tiene en sus
manos tres proyec
tos inmobiliarios en la
entidad. Es una inver

sión de 4 mil 565 mdp
en Torre Dos para ofi
cinas corporativas,
un hotel de la cadena

Hyatt y la nueva sede
del Consulado Gene
ral de EU en Mérída.

llos electrónicos en México.
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Paga Propuesta

Quien este mes recibirá un pago pendiente del Go
bierno mexicano será BlackRock, el fondo esta

dounidense que preside Larry Fink, con quién el Presi
dente López Obrador presume tener una buena relacióa

BlackRock, que en México aún lleva Samantha Rie
ciardi, realizó los estudios de la Propuesta No Solicitada
(PNS) en la que se basó el Gobierno federal para desa
rrollar el Tramo 5 del Tren Maya.

Encabezó también al único consorcio que presentó
una oferta, cercana a 15 mil millones de pesos, para lle
varse el contrato y construir dicho tramo de 121 kilóme
tros denominado Proyecto Carretero TulumCancún.

Si lo recuerda, llevaba como socio a Prodemex, del
asesor presidencial Olegario Vázquez Aldir, y se haría
bajo un esquema de asociación público privada (APP).

El concurso se declaró desierto en septiembre por con
siderar que era una opción que no se ajustaba al presupuesta

Sin embargo, el Fonatur, que lleva Rogelio Jiménez
Pons, debe pagarle a BlackRock los estudios que hizo
para dicha propuesta y el monto asciende a 36 millones
697 mil pesos, según Compranet

Por ley, el Gobierno está obligado a cubrir el pago de
estos trabajos, independientemente del resultado del fa
llo de la licitación.

Esos estudios contienen los elementos, documenta
ción y análisis, información necesaria que usará Fonatur
para los dos tramos en que fue subdividido el Tramo 5
del Tren Maya.
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Cambio
de Estafeta

Todo está listo para que es
te jueves se realice la Asam
blea de la Confederación
Patronal de la República
Mexicana (Coparmex), en
la que habrá de elegirse a su
nuevo presidente.

La elección no está com
plicada, pues el único can
didato registrado fue José
Medina Mora Icaza, em
presario jalisciense que ac
tualmente es secretario ge
neral del sindicato patronal.

Como sea, hoy se cono
cerá la votación para relevar
a Gustavo de Hoyos, quien
estuvo al frente del organis
mo durante dos periodos —
de 2016 a 2020— y que se
dedicará en adelante al pro
yecto Sí por México.

Medina Mora Icaza asu
me el cargo el primero de
enero del 2021.

Vaya que llega en un mo
mento complicado, pues ten

drá que preparar el terreno
para la discusión del tema
de outsourcing, cuyo acuer
do firmado ayer por el sector
privado y el Ejecutivo fue re
chazado por la Coparmex.

Públicamente se ha vis
to que el nuevo represen
tante patronal tiene un esti
lo de menos confrontación
con el Gobierno.

El tema de outsourcing,
previsto para discutirse en
febrero próximo, será su
prueba

Murmuros en
Asolmex

Hablando de relevos, quien
deja la silla de mando en
la Asociación Mexicana de
Energía Solar (Asolmex) es
Héctor Olea.

Luego de más de seis
años desde donde impulsó a
las empresas de energía so
lar y vio la consolidación de
más de 60 centrales fotovol

taicas de gran escala, se es
pera que el 16 de diciembre
los socios elijan a Jaime Pé
rez, director de Balam Fund.

En esa asamblea se pre
sentarán a los 126 socios los
miembros del consejo direc
tivo de la Asolmex, el pre
supuesto para 2021 y el es
tatus de los acuerdos y de
mandas presentadas por los
cambios regulatorios aplica
dos por instituciones como
Cenace, Sener y CRE.

Sin embargo, algunos
asociados refieren no cono
cer la planilla con los inte
grantes por los cuales se ha
rá la votación, e incluso han
solicitado que no se realice
la asamblea anual por la fal
ta de transparencia.

Incluso, se menciona
que quienes no se presenten
y sigan la sesión de manera
virtual, no podrán emitir su
voto, por lo que tendrán que
cederlo a alguna de las em
presas asistentes.

Insisten

Vapeadores
No pierda de vista lo que es
tán haciendo organizaciones
como México y el Mundo
Vapeando, liderada por Juan
José Cirión Lee, que bus
can se permita la importa
ción, venta y uso de cigarri

Las tres actividades han
sido proscritas del mercado,
tras una resolución dicta
da el pasado 25 de noviem
bre por la Suprema Corte
de Justicia donde se decla
ra constitucional la prohi
bición de vender cigarros
electrónicos en cualquier
presentación.

Pero nos anticipan que
continuarán las protestas,
como la que se llevó a cabo
en marzo pasado, afuera de
la Cámara de Diputados en
contra del Decreto presiden
cial del 19 febrero que prohi
be la importación de dichos
dispositivos electrónicos.

Seguirán además las ac
ciones legales, como la so
licitud de amparos en con
tra del Decreto. Hasta ahora
suman más de 300 recursos
de amparo y, de ellos, han
sido ganados ocho.

Los inconformes tienen la
asesoría de legisladores mo
renistas como Ricardo Del
sol Estrada y Lorenia Valles
Sampedro, así como del pa
nista Ector Ramírez Baríba.

En su propuesta señalan
que si el Gobierno permi
te la distribución y venta de
cigarros electrónicos, se po
drían recaudar dos mil mi
llones de pesos al año por
concepto de IEPS.
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What's
News

Facebook Inc. informó
que 150 millones de

dólares de su planeada
inversión previamente
anunciada de mil millones
de dólares en vivienda ba
rata se destinará a hogares
para el nivel de más bajos
ingresos en el Área de la
Bahía de San Francisco.
La compañía dijo que esta
entrega se usaría para
financiar proyectos de
vivienda en cinco conda
dos del Área de la Bahía de
San Francisco que incluyen
unidades para residentes
que no ganan más de 30%
del ingreso medio del área.

? Nestlé SA reportó que su
filial Nestlé Purina PetCare
invertiría550millones de

dólares en expandir su centro
de manufactura de alimento

para mascotas en Georgia, Es
tados Unidos, como resultado
de una creciente demanda. El

gigante suizo de alimentos y
bebidas dijo que crearía hasta
130 empleos en la planta de
Hartwell, donde se producen
marcas emblemáticas como
Fancy Feast, para añadir
capacidad de procesamiento,
empaque y bodega. La inver
sión es parte de un plan de
crecimiento más amplio para
Purina en Estados Unidos.

? China explora formas
de combinar a dos de sus
compañías de químicos
industriales más grandes
sin poner en conflicto pro
mesas hechas a Estados
Unidos en 2016 durante la

adquisición de la compañía
de semillas Syngenta AG
en 43 mil millones de dó
lares. La empresa estatal

China National Chemical
Corp., conocida como Che
mChina, podría ser puesta
bajo una holding junto con
Sinochem Group Co. seña
la gente familiarizada con
el tema. Una combinación
crearía el conglomerado
de químicos más grande
del mundo con más de 159
mil millones de dólares en

ingresos anuales.
? British American

Tobacco PLC (BAT) afirmó
que el negocio se desem
peña con fuerza, y añadió
tener confianza en sus pers
pectivas y por lo tanto está
comprometida a cumplir
con su ambición de ingre
sos de nueva categoría para
el 2025 de 5 mil millones
de libras esterlinas (6.68
mil millones de dólares).
Se anticipa que la industria
global de cigarros y de pro
ductos para calentar tabaco
se mantenga sin cambios
de forma general cuando se
anticipó que caerían alrede
dor de 2.5%, añadió.

? Trafigura Group Pte.
Ltd., una de las firmas de
corretaje de materias primas
más grandes del mundo,
reportó ganancias récord,
que la convierten en gran
ganadora por el caos en los
mercados de petróleo crudo
durante la pandemia de
coronavirus. La compañía,
con sede en Singapur, pero
operada desde Ginebra, casi
duplicó su ganancia neta a
L6 mil millones de dólares
en el año fiscal que acabó en
septiembre. Sus utilidades
operativas fueron las mejores
en sus 27 años de historia
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La pandemia de Co
vid19 dejará, aparte
de muertes y daños

económicos severos en es
te año, un perjuicio a la ac
tividad económica más du
radero por la reducción de
la productividad. Esto lo ad
vierte una información del
Banco Mundial (BM) dada
a conocer a mediados de ju
lio pasado: "El aumento de
la productividad, el princi
pal motor de reducción de
la pobreza, corre peligro de
bido a las perturbaciones
causadas por la Covid19".

Este comentario del BM
se hizo al comunicar a la
prensa los resultados de lo
que calificaron como el pri
mer estudio integral sobre
los desafios y las oportuni
dades para reactivar el au
mento de la productividad
(definida normalmente co
mo la producción por tra
bajador), titulado "Global
Productivity: Trends, Dri
vers and Policies".

Este documento, que se
basa en un conjunto integral
de datos para 35 economías
avanzadas y 129 economías
de mercados emergentes y
en desarrollo, demuestra
que el aumento de la pro
ductividad resultó clave pa
ra elevar los ingresos y re

ducir la pobreza a escala
mundial en el pasado re
ciente. También señala, sin
embargo, que está en peli
gro la lucha contra la pobre
za, ya que el ritmo de avan
ce en la productividad se ha
venido reduciendo acelera
damente desde la crisis fi

nanciera de 20072009.
En efecto, la investiga

ción establece que los fac
tores que han estimulado la
productividad, como el cre
cimiento de la población en
edad laboral, los logros aca
démicos y el aumento de
las cadenas de valor mun
diales han desaparecido o
retrocedido desde esa crisis
financiera

Por otro lado, el BM in
dica que con lo observado
durante las pandemias y re
cesiones anteriores se pue
de anticipar que la Covid19
podría reducir aún más la
productividad laboral en los
años siguientes, entre otras
razones por una menor in
versión, la erosión del ca
pital humano por causa del
desempleo y la pérdida de
escolaridad, así como por el
retroceso en el comercio in
ternacional y los trastornos
en las cadenas de suministro.

El estudio comprobó
que los niveles de produc

tividad en las economías
emergentes y en desarro
llo continúan representan
do menos de 20 por ciento
del promedio que registran
las economías avanzadas,
mientras que en los países
de ingresos bajos esa cifra
es de apenas 2 por ciento.

Desde una perspectiva
relativamente optimista, al
referirse a esta información,
Ceyla Pazarbasioglu, vice
presidente de Crecimiento
Equitativo, Finanzas e Ins
tituciones del BM, afirmó:
"Hay, tal vez, una luz de es
peranza, dado que los cam
bios de conducta derivados
de la pandemia acelerarán
la adopción de nuevas tec
nologías, el logro de mayo
res eficiencias en las empre
sas, y el ritmo de la innova
ción científica".

Este optimismo no pue
de compartirse en México,
no sólo porque el estudio
del BM menciona que la cri
sis financiera global de 2009
perjudicó a nuestra produc
tividad, en especial por el
debilitamiento de la inver
sión, sino también porque
la política económica de la
4T agravará nuestro estan
camiento productivo secular.

Los datos publicados

por el Instituto Nacional
de Estadística y Geografía
muestran que entre 2015 y
2018 la productividad labo
ral por trabajador creció a
un ritmo anual promedio
de sólo 0.3 por ciento anual;
mientras que, en 2019, pri
mer año del actual gobierno,
la caída en la producción se
tradujo en una disminución
de la productividad de 2.6
por ciento respecto a 2018.

El colapso del PIB en
2020 y la reacción inepta de
nuestras autoridades provo
cará una disminución en la
productividad, que requeri
ría de varios años, en condi
ciones normales, para recu
perarse. Sin embargo, estas
no son condiciones norma
les. La política de la 4T, que
rechaza los estudios en el
extranjero y diversas inver
siones privadas, mientras
que privilegia el gasto públi
co asistencial, la "tecnología"
del trapiche, y proyectos de
dudosa rentabilidad econó
mica y social, será un enor
me lastre para la recupera
ción de la productividad. En
ese contexto es muy proba
ble que, contrario a las pro
mesas populistas del gobier
no, en el futuro próximo au
mente la pobreza en nuestro
País. Faltan 539 días.
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El regreso de los por
tafolios globales a
activos financieros

mexicanos está siendo muy
violento, pero ya es una ten
dencia.

No obstante, es un fenó
meno que se observa en to
dos los mercados financieros
emergentes.

De acuerdo con Banxico,
la entrada de extranjeros a
México que compraron bo
nos "M" (tasa fija en pesos),
Udibonos (pagan la inflación
más un premio) y Bondes D
(tasas en cupones de 28 días
revisables) en noviembre fue
el equivalente a 7 mil 240
millones de dólares.

Hay un regreso en tropel.
En un documento del

Institute of International Fi
nance (IIF) titulado "El gran
regreso" se deja en claro que
esto es un fenómeno glo
bal, así como lo fue su "fuga",
principalmente entre marzo
y mayo.

El IIF estima que los
mercados financieros emer
gentes atrajeron 76 mil 500
millones de dólares en no
viembre, de los que 55 por
ciento fue para Asia

De ese total, 36 mil 700
millones de dólares fueron
flujos de deuda y 39 mil 800
millones fueron para la renta

variable (de los cuales 7 mil
900 millones fueron sólo pa
ra China).

Asimismo, el IIF conclu
ye que en general, el éxodo
de capitales de los mercados
emergentes está finalmen
te en el espejo retrovisor y
parece que continuarán las
fuertes entradas de capital.

Es probable que el cuar
to trimestre de 2020 sea el
más sólido para los flujos de
entrada de mercados emer
gentes desde el primer tri
mestre de 2013, es decir, jus
to antes del taper tantrum.

"Excluyendo China, los
flujos de cartera de no re
sidentes a los mercados
emergentes se encuentran
en su ritmo más fuerte des
de el segundo trimestre de
2014, es decir, desde jus
to antes de la caída de los
precios de las materias pri
mas que redujo los térmi
nos de intercambio en mu
chos mercados emergentes,
lo que provocó la deprecia
ción de sus monedas".

¿Qué es lo que hace regre
sar a los portafolios globales?

En primera instancia, las
expectativas de una vuelta a
la normalidad en 2021, gra
cias a las vacunas.

Los circuitos financie
ros se quedan con un océa

no de dinero que emitieron
los bancos centrales de paí
ses desarrollados y que van
a seguir produciendo.

De enero a noviembre,
seis bancos centrales inyec
taron dinero nuevo por 5
billones 888 mil millones
de dólares (trillones esta
dounidenses):

El 52 por ciento la Fed,
20 el Banco Central Europeo
(BCE), 14.5 el Banco Central
Japonés (BOJ), 10.5 el Banco
Central de Inglaterra (BOE),
2.3 el Banco Central de Ca
nadá (BOC) y 0.7 el Banco
Central de Suecia (Riksbank).

El dinero nuevo seguirá
creciendo por expansión de
los Quantitative Easing (QE);
nada menos hoy jueves, el
BCE aumentará el suyo y la
semana que entra lo podría
hacer la Reserva Federal.

Las tasas de referencia
de todos los bancos centra
les desarrollados son técnica
mente cero o negativas.

El 85 por ciento de las ta
sas de la llamada curva sobe
rana de los países desarrolla
dos de Europa, Asia y Amé
rica pagan negativo o están
debajo de 1 por ciento.

Hay 17 billones (trillones
estadounidenses) en bonos
soberanos con tasas negativas.

Hay dinero de sobra,

prácticamente líquido y no
hay mucho donde invertirlo
en los países desarrollados,
pero ya empezó la vacuna
ción y el estrés financiero ha
desaparecido o al menos así
lo indica el índice que mide
la Fed de San Luis.

La bronca es que este
tsunami de dólares a Méxi
co generará distorsiones, el
tipo de cambio puede rom
per a la baja 19 pesos por
dólar y buscar 18.80, lo que
lo haría un peso caro.

Tan irreal es el dólar en
25.50, como estuvo en abril,
como un dólar por debajo
de 19 pesos.

Las tasas de los bonos en
pesos, los "M", han bajado
tanto que ya no tienen lógica
en comparación con los trea
suries (ver En el Dinero del
26 de noviembre: "Incuban
en México un mini crack de
bonos en 2021").

No es casual que, del to
tal de compras de los extran
jeros en noviembre en Mé
xico, 32 por ciento fue de
bonos revisables, que son co
bertura ante una posible alza
de tasas.

Ahora hay que cuidarse
de un dólar barato y de ta
sas en bonos absurdamen
te bajas.

La pandemia sigue rom
piendo axiomas.

Fecha: 10/12/2020

Página: 20

Area cm2: 299

1 / 1

Columnas Económicas

En el Dinero / Joel Martínez

Joel Martínez

Costo: 63,986

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



BALANCE

Monreal. ¿el as de las Afore?
::::: Nos cuentan que la Asociación Mexicana
de Afores (Amafore), de Bernardo González,
quemó sus últimos cartuchos para intentar
detener el tope a comisiones que aprobó ayer

la Cámara de Diputados en
la reforma de pensiones del
presidente Andrés Manuel
López Obrador. Ahora, el
organismo apostará por el
senador Ricardo Monreal
(Morena) para que la próxi
ma semana se elimine en la
Cámara Alta esta disposi

Bernardo ción, o se prevé un golpe a
las ganancias de las Afores,
nos dicen. Hasta ahora la

* buena interlocución del sector financiero con
el líder de Morena en el Senado es la carta
fuerte. Sin embargo, hay temor de que perdu
ren las posturas más radicales y que prevalez
i por encima de la lógica y de las adverten

das del sector la visión del Presidente de ba
¦

jar a toda costa los ingresos por comisiones
de las administradoras.

SAT: añoranzas del pasado
::::: Añorar el pasado puede costar caro, nos
dicea y eso puede sucederle al acuerdo tri
partita que firmó el gobierno con la iniciativa
privada y el sector obrero para serenar las
aguas antes de aprobar la reforma antiout
sourung. Nos cuentan que el evento no solo
recordó los viejos pactos de los gobiernos tri
colores, sino también los nombres de institu
ciones que, aunque no son tan nuevas, por
que el SAT se creó hace 25 años, hasta estas
fechas se prestan a confusiones, ya que antes
se llamaba Sistema de Administración Tri
butaria. Nos dicen que con ese nombre la ti
tular del organismo que depende de Hacien
da, Raquel Buenrostro, firmó el acuerdo tri
partita, pero su identidad correcta es Servi
cio de Administración Tributaria. Habrá
que ver si se afecta la validez del acuerdo.

Inegl y Banxico. con prisa
::::: En un dos por tres, ayer Galla Borja Gó
mez y Graciela Márquez comparecieron,
fUeron aprobadas y tomaron protesta ante el
Pleno del Senado, la primera como integrante
de la Junta de Gobierno del Banco de Méxi
co, y la segunda como consejera del Inegi. A
dos días de que llegaron los nombramientos,
Alejandro Amienta y Mónica Fernández,
ambos de Morena, se apresuraron para con
vocar por separado las reuniones de sus co
misiones de Hacienda y Gobernación, para
procesar las ratificaciones. Ninguna logró una
votación por unanimidad, pues tuvieron vo
tos en contra y abstenciones del PAN, PRD y
Movimiento Ciudadano. Márquez salió con
palmas y honores, nos reportan, mientras
Borja lo hizo con algo de nervios.
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El acuerdo que se firmó es
te miércoles en Palacio
Nacional para regular el

outsourcing evidenció las posi
ciones encontradas entre los or
ganismos empresariales, las
cuales, si bien no son nuevas, se
han exacerbado a raíz de los pró
ximos movimientos en las cúpu
las de la iniciativa privada y tras
la salida de Alfonso Romo del
gabinete presidencial.
Una de las principales moles

tias de un segmento del sector
empresarial tiene que ver con el
tono condescendiente que ha
mostrado el representante de la
cúpula de cúpulas, Carlos Sa

lazar Lomelín, presidente del
Consejo Coordinador Empresa
rial (CCE), frente al presidente
Andrés Manuel López Obra
dor y su gabinete.
Este miércoles, dos de los

siete asociados permanentes
del CCE, la Confederación Pa
tronal de la República Mexica
na (Coparmex), que encabeza
Gustavo de Hoyos, y el Con
sejo Nacional Agropecuario
(CNA), presidido por Bosco de
la Vega, decidieron no firmar
el acuerdo preliminar que sus
cribieron los empresarios con
el gobierno federal en materia
de subcontratación laboral,

bajo el argumento de que no
hubo consenso.
De los otros cinco organis

mos que son invitados perma
nentes del CCE, uno de ellos, la
Cámara Nacional de la Indus
tria de la Transformación (Ca
nacintra), encabezada por
Enoch Castellanos, tampoco
rubricó el acuerdo.
Lo que preocupa a los líderes

de estas tres organizaciones es
que el CCE, donde también
confluyen la Concamin, de
Francisco Cervantes; la Con
canaco, de José Manuel Ló
pez; el Consejo Mexicano de
Negocios, de Antonio del Va
lle; la Asociación de Bancos de
México, a cargo de Luis Niño
de Rivera, entre otros, es que
tras aceptar el compromiso de
autorregularse en materia de
subcontratación mientras se
decide la reforma en febrero de
2021 , también se admitió que
ante cualquier irregularidad se
persiga administrativa o penal
mente a los empresarios.
Por lo pronto, el mensaje de

ayer en Palacio Nacional fue
claro: el gobierno y sus regula
dores no van a doblarse. Como
muestra, la imagen en la que
aparecen los titulares de la Se
cretaría del Trabajo, Luisa Ma

ría Alcalde; de Hacienda, Ar
turo Herrera; del IMSS, Zoé
Robledo; del SAT, Raquel
Buenrostro; y el procurador
fiscal, Carlos Romero; mien
tras que por el lado de los em
presarios sólo se vio al presi
dente del CCE, Carlos Salazar.
La forma es fondo.

Las discrepancias entre los
representantes de los organis
mos empresariales se dan en
vísperas de cambios de lideraz
gos. En mayo de 2021 se nom
brará a un nuevo presidente
del CCE. Carlos Salazar busca
reelegirse un año más, lo cual
se lo permiten los estatutos,
pero también están interesa
dos en ese puesto el presidente
saliente de la Coparmex, Gus
tavo de Hoyos, y el del CNA,
Bosco de la Vega. El primero
concluye su periodo el 31 de di
ciembre, y el segundo en febre
ro del próximo año.
Otro interesado es Francis

co Cervantes, presidente de

Concamin, aunque al parecer
extenderá su encargo hasta el
30 de septiembre de 2021 y
apoyará la reelección de Car
los Salazar.
A De Hoyos lo sustituirá Jo

sé Medina Mora, y a Bosco de
la Vega, muy probablemente
Juan Cortina Gallardo. Am
bos tienen un perfil más dis
creto, que, según las apuestas
de Carlos Salazar y el grupo que
lo apoya, cerrarían filas con el
actual presidente del CCE. •
Sea como sea, tras la salida

del enlace con empresarios de
la Presidencia, Alfonso Romo,
la división en las cúpulas de la
IP sólo le da más poder al Pre
sidente para imponer su ley.
Y así como la oposición polí

tica está desdibujada, dividida y
descoordinada, el otro contrape
so, los empresarios, va por el
mismo camino.
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Definitivamente, el acuerdo firmado ayer por
la mayoría de los organismos que integran el
Consejo Coordinador Empresarial, presidido
por Carlos Salazar, tiene sus bemoles. Desde
luego es una buena noticia que no se haya
aprobado en los términos enviados a la Cá
mara de Diputados por el presidente López
Obrador porque se pretendía prohibir todo
el outsourcing.

Sin embargo, la espada de Damocles sigue
en el aire para el sector priva
do porque en el propio acuerdo
que, algunos recordaron los que
se firmaban en los otrora pac
tos en los 80, se reconoce que
no hubo acuerdo sobre un tema

básico para el sector privado
que es modificar el reparto de
utilidades que se considera un
impuesto muy elevado que im
plica mayores costos laborales,
y es una de las razones princi
pales por las que las empresas
recurren a la subcontratación ya
sea a través de outsourcing o de
insourcing.

Desde luego se demostró que
el Poder Legislativo está total
mente supeditado —por la ma
yoría de Morena— a lo que diga
el presidente López Obrador,
porque las negociaciones con el
CCE, que encabezaron Salazar
y el presidente de Concamin, Francisco
Cervantes y de la Concanaco, Manuel López
Campos, se realizaron en Palacio Nacional
sin tomar en cuenta ni a diputados ni a sena
dores. En febrero cuando se reanude la dis

cusión los legisladores se quedarán también
fuera de las negociaciones que realicen los di
rigentes empresariales con los secretarios de
Hacienda, Arturo Herrera: del Trabajo, Luisa
María Alcalde, y Tatiana Clouthier, como se
cretaria de Economía.

OCANACINTRA, CNA Y COPARMEX
EN CONTRA

Lo que sorprendió es la división pública al in
terior del CCE que no se había registrado en

décadas porque los dirigentes empresariales
suelen votar a favor de los acuerdos y no ha
cer püblicas sus diferencias.

Sin embargo, ayer la Coparmex, que pre
side Gustavo de Hoyos; Canacintra, que
encabeza Enoch Castellanos, y el Consejo
Nacional Agropecuario, presidido por Bosco
de la Vega, publicaron un comunicado con
junto en el que rechazaron el acuerdo con el
Ejecutivo sobre subcontratación.
—Aseguran que se coartará la

libertad de subcontratación, se
dañará la competitividad de Mé
xico, y cerrarán miles de pymes
con la consecuente pérdida de
empleos.
Consideran que el acuerdo

mantiene la idea de prohibir la
subcontratación restringiéndo
la a servicios especializados y
se estigmatiza a los empresa
rios porque no cumplen con sus
obligaciones fiscales y laborales.

SE REFLEJARA EN
DATOS DE EMPLEO DE
DICIEMBRE
La manzana de la discordia es el
compromiso por parte de la ma
yoría de los organismos empre
sariales que firmaron el acuerdo
a no continuar con la práctica
que hoy sí es legal, de contratar

a través de insourcing a trabajadores que son
despedidos en diciembre y recontratados en
enero para no pagarles PTU.

La gran duda es cuántos de los cientos de
miles de trabajadores contratados anualmen
te bajo este esquema serán recontratados con
todas las prestaciones.
, No hay que esperar mucho para saberlo,
porque como bien señala Zoé Robledo, en di
ciembre siempre cae el empleo. En diciembre
de 2019 se perdieron 382,210 la mayor caída
en una década y López Obrador no quiere
que se repita este año porque su compromiso
—que no logrará— es que en marzo se ha
yan recuperado los empleos perdidos en la
pandemia.
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Hoy fue un día de definiciones sobre temas fundamentales del
país que el Padre del Análisis Superior le ha venido informan
do e, incluso, adelantándole los escenarios más probables que
se han ido convirtiendo en realidades.

Aquí el análisis superior y el recuento de cómo se vinieron
construyendo los hechos que le vino anticipando.

REMATE EXCELENTE

Gobierno, representantes empresariales y de trabajadores lle
garon al acuerdo de postergar hasta el próximo periodo ordi
nario de sesiones la regulación sobre el outsourclng. El propio
presidente, Andrés Manuel López Obrador, le pidió a los le
gisladores que esperaran el resultado de las negociaciones.

Como le informé desde la presentación de la nueva inicia
tiva, es una imposibilidad prohibir la subcontratación. Se tiene
que distinguir, como lo dijo Carlos Aceves del Olmo, entre el
outsourcing blanco del negro.

Así que se debía avanzar hacia una nueva regulación es
pecífica que aumente la recaudación por la vía de evitar el
robo a los trabajadores. Los cuatro puntos que anunciaron
ayer son totalmente correctos desde cualquier punto de vista
y dejan abierta la negociación que se ha venido construyendo
durante las últimas semanas. Por principio de cuentas, destaca
que se ha mantenido la negociación entre el gobierno y lo que
algunos clásicos denominan como factores de la producción.
Tuvo razón Carlos Salazar cuando dejó claro que el diálogo
era lo más importante.

En segundo término, que no se ha tomado ninguna deter
minación, sino un marco conceptual y una fecha para concluir
las negociaciones. Ojalá que todos los asuntos transitaran así.

Lo que es difícil de aceptar es la equivocada posición del
CNA y de la Coparmex (que se entiende porque han permiti
do que la furia de sus líderes inunde su pensamiento), que se
quejan del tema como si fuera un asunto acabado, cuando aún
está en negociación. Mientras no sea aprobada en el Congreso
de la Unión, ninguna iniciativa es una ley. El PAS le explicó con
toda claridad cuál era el objetivo del gobierno y se cumple casi
totalmente con los cuatro acuerdos anunciados con él. Incluso,
quizá sería posible una ley mucho mejor a la planteada en la
cual se regule una práctica y no se prohiba.

REMATE BIEN

En la Cámara de Diputados se aprobó la reforma de pensio
nes más importante desde su creación y las modificaciones
de 1997. Durante por lo menos seis años, el Padre del Análisis
Superior le ha venido instruyendo no sólo sobre la situación
de las pensiones en México, sino también la necesidad de re
formarlo. El sexenio pasado se avanzó hasta donde se podía
sin un cambio legal y el actual gobierno logró un gran conve
nio con patrones y trabajadores. La legislación aprobada ayer
cumple con todos los puntos que habían solicitado todos los
participantes en el sector: básicamente, disminuir las sema
nas de cotización para ajustarse a la realidad nacional y, lo
más importante, aumentar la aportación para el retiro de los
trabajadores. Se logró un gran acuerdo que hará que sean los
patrones quienes, de manera escalonada, aumenten la cuota.

Sin embargo, no es perfecta. Se cometió un gran error al
poner un límite artificial a las comisiones. Se va en contra no
únicamente de la competencia, sino del sentido común. A par
tir de este punto se detendrá la baja que consistentemente
se venía dando en las comisiones. Ahora todas se pegarán al
máximo establecido en la fórmula. La negociación fue muy
tersa cuando líderes de trabajadores y patrones se pusieron
de acuerdo con el gobierno para lanzar la iniciativa, pero du
rante la negociación comenzaron a surgir algunos temas que
terminaron siendo molestos para los participantes en el sector.

REMATE FATAL

Los senadores, con más premura que inteligencia y sin ha
cer caso a las voces de la prudencia, decidieron aprobar una
reforma a la Ley del Banco de México que, sin lugar a dudas,
pone en grave riesgo al sistema de pagos y, en particular, a las
reservas depositadas en el instituto central. Como ha señalado
el Padre del Análisis Superior.; el fondo social de la iniciativa es
correcto, se tiene que regular un mercado que, por lo menos,
deja 8,000 dólares volando en el mercado mexicano, ponien
do en riesgo agente que recibe muchas pequeñas cantidades
de dólares, y a migrantes cuando vienen al país. Pero la poca
reflexión y la prisa por ganar una hicieron que ayer la mayoría
de los senadores aprobara algo que bien puede ser definido
como un balazo en el pie a la estabilidad financiera del país. A
pesar de esta aberración, todavía queda una pálida esperanza
que, más bien, parece una ilusión: la Cámara de Diputados.
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INestlé, que encabeza Fausto Costa en
•nuestro país, busca emprendedores que

quieran un kiosco La Lechera. Nuevo mo
delo de negocio con el cual la emblemática
marca de 85 años se convertirá en un punto
de venta, el cual, a su vez, servirá para im
pulsar negocios de postres en lugares más
accesibles y convenientes. A partir de este
mes, en las calles de San Miguel de Allende,
Guanajuato, y Guadalajara, Jalisco, estarán
los primeros kioscos. Los emprendedores
que quieran participar únicamente deben
contar con un centro de consumo o espacio
ya establecido y la marca se encarga de dar
el concepto al lugar, incluyendo la merca
dotecnia y el menú, elaborado con todos los
productos de su portafolio.

2 0ggi Jeans, que encabeza Abraham
•Dichi, se alista para la recuperación

de la industria de la moda en el país. Des
de hace algunos años, la empresa mexica
na ya mostraba avances en la integración
de plataformas de logística, lo que le sirvió
para reaccionar rápidamente a la contin
gencia sanitaria provocada por la covid19.
Con una participación de alrededor dfel 8.0%
en el negocio de jeans, la compañía tiene
como meta ganar mayor participación de
mercado en los meses por venir. Aunque la
competencia no es sencilla, la firma se ha
afianzado en cuanto a comercio electrónico
se refiere, además de que se ha enfocado en
los ahorros y en usar de la mejor manera to
dos sus recursos.

3 Al que le llegó su hora fue a Bosco de la
•Vega Valladolid al frente del Consejo

Nacional Agropecuario, cargo que está por
concluir este 2020. luego de tres años como
impulsor de los productores agropecuarios,
principalmente de los exportadores. Has
ta ahora, el único candidato para suplirlo es
Juan Cortina Gallardo, presidente de la Cá
mara de la Industria Azucarera, quien fue el

único registrado para ocupar la presidencia
en el CNA. A Cortina Gallardo se le reco

noce su capacidad de gestión y cabildeo en
temas de comercio exterior, así como conci
liador de los problemas entre los pequeños
productores del campo y las grandes fábri
cas, gracias a su experiencia como produc
tor de caña de azúcar, pepino y jitomate.

W La más optimista en materia de em
" É«pleo es la secretaria del Trabajo. Luisa
María Alcalde, ya que estima que en mar
zo de 2021 se habrá recuperado el nivel de
empleo formal previo a la pandemia, pues
asegura que entre agosto y noviembre se
han creado 555 mil empleos formales, equi
valentes a 49% de las plazas perdidas en
tre marzo y julio, cuando un millón 117 mil
personas perdieron su trabajo. Sin embargo,
durante diciembre, cíclicamente se pierden
empleos debido a que el sector manufac
turero termina su ciclo de producción para
dar mantenimiento a su maquinaria, en tan
to que concluyen los contratos temporales
de los empleados que lograron colocarse en
sectores de comercio y servicios.
F* Con la inflación de 3.33% anual de no
ikJ»viembre, la Secretaría de Hacienda, a
cargo de Arturo Herrera, calculará a fina
les de este mes la cuota máxima del IEPS de

combustibles que regirá para la Magna, Pre
mium y diesel desde el 1 de enero de 2021.
Y es que la Ley del IEPS establece que esta
cuota (la que se cobra cuando no hay estí
mulos o subsidios fiscales) se debe actualizar
conforme a la inflación a finales de cada año.

Desde ahora le anticipamos que usted escu
chará muchas voces, en particular de críti
cos del gobierno, gritar ¡gasollnazo en 2021,
no que prometieron lo contrario!, cuando en
realidad no será un alza de precios al públi
co. sino la actualización legal por inflación
de la cuota máxima que deberá cobrarse.
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Carlos Salazar. presidente del órgano rector de los em
presarios, suele ser democrático y el martes pasado, en el
seno del Consejo Coordinador Empresarial, los organis
mos votaron a favor y en contra del acuerdo para regular
la subcontratación.

©EN DESACUERDO
Canacintra, en voz de Enoch Castellanos, siendo la princi
pal cámara empresarial, votó en contra porque siente que
el acuerdo favorece a las grandes empresas, que podrán
rectificar el insourcing y topar el reparto de utilidades. Pero
están preocupados porque la subcontratación básica desa
parezca, lo cual daña a la industria automotriz o a los mis
mos parques industriales.

El Consejo Nacional Agropecuario, en voz de Bosco de
la Vega, fue categórico: ellos necesitan la subcontratación
en áreas como empaques o destajo. Votó en contra de la
iniciativa.

La Confederación Patronal de la República Mexicana, la
Coparmex, es el sindicato patronal, es el que mayor conoci
miento tiene sobre la vida sindical, y prácticamente quedó
relegada de la discusión. Obviamente, Gustavo de Hoyos,
presidente de la Coparmex, votó en contra de la iniciativa
de outsourcing.

Y el que no asistió a la firma del acuerdo fue Luis Niño
de Rivera, presidente de la Asociación de Bancos de Mé
xico. De hecho, el acuerdo para outsourcing no lleva el lo
gotipo del gremio bancario. Sin embargo, Niño de Rivera,
viejo lobo de mar, matizó su postura, y en conferencia de
prensa, respondió que estaba 100% de acuerdo con la re
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gulación de la subcontratación, en que no hubiera simu
lación en el pago fiscal y de derechos laborales. Pero... en
ningún momento habló de la desaparición de la figura de
subcontratación.

0,EN ACUERDO
En cambio, quienes estuvieron en Palacio Nacional, fir
mando un acuerdo que recordó los viejos tiempos (del Pac
to de Solidaridad Económica y los que siguieron), fueron
Carlos Salazar, Antonio del Valle, Francisco Cervantes y
José Manuel López Campos.

Carlos Salazar porque fue el que negoció el acuerdo.
Antonio del Valle, presidente del Consejo Mexicano de

Negocios, porque los grandes corporativos sí podrán regu
lar el insourcing, y topar el reparto de utilidades.

Francisco Cervantes, presidente de la Confederación
de Cámaras Industriales, siente que sí es un buen acuerdo
para las distintas industrias.

E igual José Manuel López Campos, quien viene con
graciado con el gobierno por el Buen Fin, y también firmó
el acuerdo.
El acuerdo con el gobierno del presidente López

Obrador y sindicatos, no trae consenso empresarial.

RIESGOSAS INICIATIVA: BANXICO Y TOPES EN©I

AFORES

Pésimo día en el legislativo. Por un lado, el Senado apro
bó la iniciativa impulsada por los senadores de Morena,
Ricardo Monreal y Alejandro Armenta, que pone en ries
go las reservas internacionales del Banco de México, inclu
so su autonomía.

El gobernador Alejandro Díaz de León, y ayer el sub
gobernador Gerardo Esquivel, ya advirtieron que sería
un golpe de confianza en la operación del banco central
autónomo.

Y otra iniciativa fue la de afores, que siempre sí Morena
votó a favor del tope de comisiones, cuando las comisio
nes pueden bajar por impulso del regulador, la Consar, y la
competencia. Es un control de precios que sólo favorecerá
a las grandes afores, y hará que las pequeñas quiebren.

Por favor, que alguien ponga orden en el Congreso, son
iniciativas tóxicas.
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Como dije hace unos días, al margen de lo
que establezca la legislación vigente, las cam
pañas ya comenzaron. Los precandidatos y
los preprecandidatos junto con los suspiran
tes y aspirantes andan "a todo lo que da". Las
alianzas también han aparecido, junto con los
partidos que irán solos —uno por estrategia
y tres más por la prohibición legal—; el am
biente pues, para bien o para mal y sin con
sideración alguna por la situación del país en
el campo económico y la salud, las campañas
ya comenzaron.

e
Debo aclarar que cuando me
refiero a "sin consideración
alguna por... la salud" me re
fiero, no a la negativa a portar
cubrebocas y violar la sana dis
tancia sino a algo más grave, si
es que pudiere haber algo así.
Me explico.
Pocas campañas de los ül

timos años se realizaron en un

ambiente donde, los problemas
del país presentaban la grave
dad con la que se nos presen
tan hoy. Hoy, no únicamente
se da en el ámbito económico

y las finanzas públicas, y en la
salud y la violencia sin control
que campea sin freno algu
no en vastas regiones del país
sino en otros campos. Por si
hiciere falta algo, ¿qué decir de
la tragedia en materia de em
pleo y la educación y el pleito entre gobierno
y empresarios?

Esos problemas, entre otros, dan un pa
norama objetivo del México que este gobier
no en dos años ha construido (¿construido o
destruido?). Aquellos revisten, sin duda, una
importancia tal que todo interesado en ser
candidato y triunfar, lo menos que puede
hacer es, con claridad meridiana y sin eva
dir tema alguno, decirles a los electores en su

municipio, distrito local o federal y entidad
federativa que pretenda gobernar, qué piensa
de cada uno cuáles son sus propuestas para
sentar las bases de su solución.

Representa una burla y falta de respeto
al ciudadano, que continúen como a la fe
cha con reuniones como si estuvieren en la
campaña de López Mateos o Díaz Ordaz.
Reuniones acartonadas que huelen a acedo
y lucen caducas con los planteamientos de
siempre los cuales, nadie escucha y menos
atiende. Hoy, cuando decenas de millones
de mexicanos trabajan y estudian utilizan

do los avances tecnológicos que
evitan las reuniones presenciales,
los precandidatos o suspirantes
insisten en reunirse con produc
tores, industriales y notarios —por
ejemplo, en Sonora—, de manera
presencial.

A este desprecio de la realidad,
nadie parece tener idea clara de
los problemas y menos todavía,
alguna propuesta viable para en
frentarlos. No entienden que las
elecciones que se llevarán a cabo
en junio del año próximo son lo
cales, no es la presidencial. Es
más, aun cuando se renovará la
Cámara de Diputados, hay proble
mas que los ciudadanos padecen
en cada uno de los 300 distritos
como consecuencia de los efectos

de leyes o modificaciones legales
las cuales, fueron aprobadas a
contentillo del poderoso en turno.

¿A qué se debe este comportamiento de quien
se supone debe conocer los problemas de sus
electores, y de la región donde viven? ¿A su
ignorancia, o al temor de sufrir la ira del go
bernante? Por otra parte, ¿qué explica que el
ciudadano no exija definiciones del que busca
gobernar o legislar? ¿Está mi nana para mi
tata?

Representa
una burla y falta
de respeto al
ciudadano que
continúen con
reuniones como

si estuvieren en

la campaña de
López Mateos.

Elecciones federal
y locales 2021.
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Antonio Cosío Pando, el CEO de Grupo Bri
sas, dice que prefiere no adelantarse a hacer
pronósticos sobre cómo serán los eventos de
negocios y sociales después de la pandemia
de covid19 y que habrá que esperar a ver lo
que demanda en uno o dos años el mercado.

De entrada, reconoce que un salón para 900
personas como con el que cuenta su nuevo
hotel, Plaza Galería San Jerónimo, quizá es
muy grande, pero era lo que se esperaba que
les daría una ventaja competiti
va en el sur de la Ciudad antes
de la pandemia.

En todo caso, es difícil supo
ner que la gente ya no se que
rrá reunir en el futuro, no sólo
porque el humano es un "ani
mal social", sino porque esas
relaciones son fundamentales
para la vida.

José Ángel Díaz Rebolledo,
director de la Escuela de Turis
mo de laAnáhuac del Norte en
la CDMX, compartía hace al
gunos meses con este espacio
que había malestar por las altas
cuotas que cobra esa casa de
estudios en un formato digital.
Los padres hacen un es

fuerzo económico no sólo por
la educación de excelencia que
pueda ofrecer una casa de es
tudios, sino por esas relaciones
valiosas que les darán a sus hijos.
A lo mejor, en este momento de la 4T,

la formación de la élite gubernamental deje
de ser en la Escuela de Economía del 1TAM
y ahora la meta sea irse a la UNAM.

¿Qué se puede inferir hasta el momento?
1. Hay una demanda contenida, que pue

de regresar en cuanto la pandemia lo per
mita. En el exitoso hotel Xcaret de la Rivera

Maya, por ejemplo, se respetan a pie juntillas
las reglas de máximos de ocupación; pero

no hay manera de impedir que el bufete de
la mañana se llene, pues muchos quieren
irse temprano a los parques.

La respuesta ha sido un bufete asistido
con medidas estrictas de distanciamien
to y así se van revisando las situaciones
particulares.

2. Los empresarios, quienes diseñaron
sus proyectos antes de la pandemia, se
guirán empujando para regresar a la rea
lidad anterior, pues sólo así se acercarán
en el futuro a sus metas de retorno de la
inversión.

3. Así como ya sucede en los
restaurantes, donde las áreas al
aire libre hoy tienen gran de
manda, es factible que en el
futuro el mercado siga pre
miando estos espacios; lo mis
mo que los jardines abiertos y
el contacto con la naturaleza,
pues muchos especialistas an
ticipan que, en el futuro, ven
drán más pandemias.

4. También hay empresarios
que están oyendo con atención
todo lo que está demandando
el mercado y que seguramente
entrarán a competir con mo
delos de negocio pospande
mia, que ya retomarán todo lo
dicho.

Alejandro Zozaya, presi
dente ejecutivo de Apple Lei
sure Group, dijo, en el pasado
foro Global Travel Business

Link, que los hoteles de reciente apertu
ra seguramente tendrán que alargar al
gunos años sus plazos de retorno de sus
inversiones.

La historia de los nuevos modelos de nego
cio en el turismo comienzan a escribirse y
promete ser una crónica tan retadora como
fascinante.

Es difícil

suponer
que la gente
ya no
se querrá reunir
en el futuro,
no sólo porque
el humano
es un "animal
social", sino
porque esas
relaciones son
fundamentales

para la vida.
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Amén del cambio en las medidas impuestas
a América Móvil, de Daniel Hajj, como pre
ponderante en Telecomunicaciones y que
fueron dadas a conocer por el Instituto Fede
ral de Telecomunicaciones (IFT), que preside
Adolfo Cuevas, es muy probable que dé res
puesta anticipada a lo que podría resolver la
SCJN, cuyo pleno encabeza el ministro Arturo
Saldívar sobre tarifas on net y off net, que
quedó en suspenso por la pandemia.
El efecto Club mediante tarifas diferen

ciadas entre redes propias y externas queda
puntualmente prohibido y también se refor
zaron medidas para asegurar que el prepon
derante responda con rapidez a los servicios
mayoristas demandados por sus competido
res, por compartición de infraestructura, soli
citudes de interconexión, llegada última milla,
etcétera.

Elementos como ése y la obli
gación de hacer públicos (casi
como ofertas de referencia) los
términos de contratación de

servicios mayoristas, pueden
ser muy buenos para mejorar la
competencia, pero falta ver si,
efectivamente, el IFT supervisa
el cumplimiento y sanciona el in
cumplimiento. Ésa es la gran la
guna del sistema enmarcado en la
Reforma legal del 2014.

Por lo pronto, América Móvil
anunció a sus inversionistas que
interpondrá un juicio de amparo
en contra de la resolución bienal,
con el argumento de que el aná
lisis efectuado por el IFT no toma
en cuenta la composición real del
mercado de telecomunicaciones,
donde la competencia tiene nula
o escasa presencia en zonas rura
les o marginadas, ni su inversión
es comparable.

Como sea, el factor de mayor
queja del preponderante es que no le au
torizan aún televisión de paga y no hay fe
cha, parámetro o claridad para dejar de ser
preponderante.

Por otra parte, ayer en la Cámara de Dipu
tados se aprobó por unanimidad la reforma
al artículo 298 de Ley de Telecomunicaciones
y Radiodifusión, que responde a la resolución
que emitió la Suprema Corte en el caso de
Telefónica, cuando se le impuso una mul
ta por el equivalente al 1 por ciento de sus
ingresos.
El juicio lo ganó la operadora porque el

Máximo Tribunal consideró que la multa im
puesta fue "excesiva" y ahora se establece que
el IFT sólo podrá cobrar entre 0.01 por ciento
y el 0.75 por ciento como máximo de los in
gresos de un concesionario.

O
DE FONDOS A FONDO

#TeCreemos. La holding del grupo Te Cree
mos, que preside Jorge Kleinberg, llegó a un
acuerdo para comprar Banco Forjadores, pro
ceso que está sujeto a autorización.

Si considera que grupo Te Creemos es uno
de los principales jugadores del mercado de
microfinanzas en nuestro país, con 15 años
de construcción impecable de su modelo de
negocios, gestión y gobierno corporativo, lo
razonable es su transformación en grupo
bancario.

Te Creemos liquidó en octubre su segundo
programa de bursatilización y su filial Carne
concluyó en noviembre. Su balance conjun
to suma 5 mil millones de pesos en crédito,

2,200 millones de pesos en
captación y cuentan con más de
600 mil clientes activos y alto
grado de fidelidad.
#Volaris... de Enrique

Beltranena levantó con mucho
éxito 165 millones de dólares de
capital en la oferta pública rea
lizada ayer en el NYSE.
Se sobresuscribió (4x), su

precio subió a US $12.25 y, lo
mejor, es que el 75% de la mis
ma es ¡puro float!

Le comento que es la prime
ra oferta pública de una empre
sa mexicana en el NYSE desde

2018, y la promesa que compró
el mercado es que los recursos
se destinarán para realizar una
mega expansión de la aerolínea
y no para salir de la crisis.

El descuento fue de 4.5%, el
más bajo del año y, el precio
de colocación fue más alto que
cuando salieron en la oferta ini

cial de 2014.

#ABM... La Convención Mixta será la que
efectuará el 11 y 12 de marzo la Asociación de
Bancos de México bajo la presidencia de Luis
Niño de Rivera.

Ayer se concretaron los plazos y acuer
dos en el Comité de Asociados y, dado que
Daniel Becker, de Banca Mifel, fue el único
candidato registrado, él tendrá que ir a visitar
a los bancos para que todos voten entre el 25
y el 29.
El 12 de marzo será el cambio de la mesa

directiva en Convención de la ABM Interpan
démica, que se efectuará con sana distancia
en el patio central del Club de Banqueros y
será transmitida digitalmente. Inauguran las
autoridades financieras y se espera la clausura
del presidente López Obrador.

América Móvil
anunció a sus

inversionitas

que interpondrá
un juicio
de amparo
en contra

de la resolución
bienal.

Estas son las nuevas

medidas de regulación
emitidas por el IFT.
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Nadie le borra la sonrisa, a Colgate
A pesar del impacto que generó en la economía de México y el
mundo la pandemia de coronavirus, GolgatePalmolive logró
reportar un aumento de 5.5 por ciento en sus ventas globales del
tercer trimestre de 2020 y parte dg éste logro se lo debe al mer
cado dental mexicano.
En reunión con analistasdé Morgan Stanley, Panagiotis

Tsourapas, director de la empresa en Latinoamérica, Asia Pa
cífico y ÁfricaEurasia, señaló que en México su participación en
el mercado de dentífricos supera el 80 por ciento, a pesar de una
mayor competencia y el aumento de marcas en el mercado.
"Nuestro competidor más cercano lanzó el año pasado una

segunda marca en el mercado, pero mantuvieron más o menos
la misma participación que teman hace un año (...) Por eso esta
mos muy satisfechos con los resultados", destacó el directivo.
Por ello la empresa considera que seguirá fuerte en el país,

pues aun con más competencia, nadie le borra la sonrisa.
En México el líder de mercado en productos orales es desta

cadamente Colgate Palmolive, le sigue Procter & Gamble, luego
Johnson & Johnson, GlaxoSmithKline, Sunstar y Oriflame.
Statista proyecta que, en México, los ingresos en el segmento

de cuidado bucal alcanzarán los 654.4 millones de dólares en
2020 y en los próximos años se anticipa que el crecimiento de la
categoría será de alrededor de 4.3 por ciento anual.
Los mexicanos gastamos al año alrededor de 5 dólares per

cápita en productos dentales, lo que coloca a México como el dé
cimo cuarto mercado global más importante, donde destacada
mente Estados Unidos, China y Japón son los principales países
consumidores, según datos de Statista. Cifras para sonreir.

Llega competencia a la casa
A pesar de que por la pandemia de coronavirus en México se
prevé una caída del 34 por ciento en la venta de viviendas, eXp

World Holdings decidió llegar a México para competir en el
mercado inmobiliario.
La empresa, que preside Michael Valdés, se dedica a ser

intermediario en la compra venta de inmuebles como sucede
con plataformas como Inmuebles24 o Propiedades.com, con
la diferencia de tener un software patentado, que incluye el
entorno virtual basado en la nube de la compañía, recursos de
marketing de vanguardia, capacitación de clase mundial y una
comunidad global de bienes raíces para la red de agentes.
México representa la sexta expansión internacional de la em

presa eXp World Holdings, pues además de tener presencia en
Estados Unidos, ya opera en Canadá, Reino Unido, Australia,
Sudáfrica e India, con lo cual suma más de 39 mil agentes inmo
biliarios por todo el mundo.
Sígale la pista a Ismael González, quien fue el agente de

intermediación designado para ser el líder de eXp México.

New Mix rompe récord
La pandemia pegó muy duro a muchas industrias en México, en
tre ellas a la cervecera, la cual tuvo que parar algunos meses por
orden del gobierno al considerarla una actividad no esencial.
Esto fue bien aprovechado por Brown Forman, firma propie

taria de marcas como El Jimador y Jack Daniel's, pues resulta
que su producto New Mix de tequila tocó un nuevo récord para
la compañía, al alcanzar la venta de 8 millones de cajas en los
últimos 12 meses. Lawson Whiting, presidente y CEO de
la empresa, dijo que, al reducirse la oferta de cerveza, pudieron
aprovechar el momento con su producto ready to drink (RTD).
"Si bien el negocio de New Mix se mantiene saludable, segui

mos viendo evidencia de que el comercio de los consumidores
se reduce a las categorías de tequila y whisky en México", dijo el
directivo, reconociendo que todavía otros segmentos de la em
presa sufren con la pandemia. ¡Salud!
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¿Quieres convertirte en rico en el2021?
Hacerse rico podría ser un

buen propósito para el
2021; la pregunta es si

estamos dispuestos a pagar el pre
cio para lograrlo, pues en ocasio
nes "uno se quiere sacar la lotería
sin comprar boleto".
Revisemos aspectos que son

parte del juego para convertirse
en una persona acaudalada, tras
cendiendo el sueño de recibir una

cuantiosa herencia sin ningún
esfuerzo.

Por supuesto, el éxito esta rela
cionado con el trabajo, el conoci
miento y el estrés; sin embargo,
esto es, como se dice en econo
mía, una condición necesaria,
más no suficiente.
Sabemos que muchos laboran

en forma exageráda, son expertos
en ciertos temas, se toman en se
rio sus responsabilidades y siguen
sufriendo apuros financieros.
Un punto central para sobrepa

sar el umbral del ingreso tradi
cional es emprender y dejar de
esperar la quincena, porque en

ese terreno podrán presentarse
mejoras, pero la aspiración será
conservar el poder adquisitivo y
crecer lento en el nivel de vida.
Arrancar un negocio conlleva a

tener acceso a las utilidades, muy
por arriba del salario. En dicho
ámbito los límites son rebasados
y es posible obtener recursos ridi
culamente elevados.

Ahora bien, se puede ser tam
bién "intrapreneuf' que son los
innovadores dentro de un marco
institucional y se convierten en
líderes en el entorno de una com
pañía. Son ellos quienes alcanzan
ingresos considerablemente al
tos, al estar en función del avance
de la empresa.
Una manera alterna sería a

través de inversiones financieras,
que contienen el ingrediente in
dispensable: el riesgo.
Lo hemos expuesto en este es

pacio, los rendimientos van de
acuerdo con el riesgo que se en
frenta. Si vas siempre a la segura
se tendrá una ganancia moderada.

Incluso, hay quien asegura que
para triunfar "en grande" es co
mún fracasar varias ocasiones y
ahí es en donde a algunos ya no

les gusta, por el temor de perder
todo lo acumulado.
Un elemento adicional es la

pasión y el que desea la riqueza,
por lo regular esta obsesionado
con ella. Lo cual significa una
tarea de 24/7, con los costos que
impliquen, en términos de salud
y familia.
Estudios han demostrado que

el dinero llega a tener un efecto
como la droga; entre más se tiene,
más se quiere.
Existen otros atributos, pero

detengámonos por el momento
para cuestionarnos si realmente
se esta preparado para pagar el
precio de "ser rico"
La contraparte te invito a leerla

el día de mañana en la página de
El Financiero que es el Mindful
ness de las finanzas personales.
¿Quieres ser rico? Coméntame

enlnstagram: @atovar.castro
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¿Qué esperan los mercados para hoy?
Sobre el cierre de la semana, la agenda en los mercados financieros contará con
indicadores de solicitudes de seguros por desempleo, producción industrial, datos
comerciales y la decisión de política monetaria del Banco Central Europeo; en México, la
agenda tendrá disponibles datos de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social [STPS] y la
Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD); en Estados
Unidos también habrá datos sobre inflación, confianza, presupuesto y subastas de deuda;
en Europa destacan cifras del PIB y de la actividad industrial.

MÉXICO
Durante el día se espera que la Secretaría
del Trabajo y Previsión Social (STPS]
publique las cifras de los salarios nominales
durante noviembre.
También destacan datos déla ANTAD

sobre las ventas mismas tiendas durante el
mes de noviembre; el último dato publicado
por el organismo correspondiente a octubre
reveló que las ventas aumentaron 2.8 por
ciento.

ESTADOS UNIDOS
En el vecino del norte, la información co
menzará a circular a partir de las 7:30 horas
cuando el Buró de Estadísticas Laborales
publique los indicadores de la inflación
durante noviembre; analistas consultados
por Bloomberg estiman que la presión
sobre los precios se haya incrementado 0.1
por ciento en el mes y a tasa anual ronde el
1.1 por ciento.
El organismo también tendrá listos datos

de los ingresos reales de los trabajadores en
el penúltimo mes del año.
En el mismo horario, también se contará

con datos del Departamento Laboral que
publicará el número de las peticiones

iniciales de seguros por desempleo al 5 de
diciembre; analistas estiman que hayan
aumentado en 13 mil solicitudes y ronden
las 725 mil. En tanto las requisiciones
continuas ronden los 5 millones 210 mil, lo
que representa 280 mil menos respecto a
la semana pasada.
A las 8:45 horas, Bloomberg publicará

su índice de confianza del consumidor al 6
de diciembre.
A las 10:30 horas, el Departamento del

Tesoro realizará una subasta de deuda de
bonos a 4 y 8 semanas por un monto de
65 mil millones de dólares. Al mediodía,
se realizará otra puja de bonos ligados a la
inflación a 30 años.
A las 13:00 horas, el Departamento del

Tesoro publicará el saldo del presupuesto
mensual al 12 de noviembre.

EUROPA

En el Viejo Continente, la información a
seguir será la decisión de política mone
taria del Banco Central Europeo, el PIB, la
balanza comercial y la actividad industrial
en Reino Unido y Francia y subastas de
deuda en Italia y España.
 Rubén Rivera
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¿De plano, nos vale?

"Pemex pasó de
perder el 3.3% del
gas que producía
hace dos años, a
una cifra actual de
11.5% de desperdicio,
según sus reportes"

Contrario al resto de quie
nes hablan español en el
mundo, para los mexica

nos el verbo valer puede signifi
car, con el tono apropiado, que
ya no importa. Me vale, te vale.
Las cosas más relevantes ca

recen de la atención nacional,
como el hecho de que Pemex
acelera en el calentamiento del

planeta este año. Hasta ahora,
nos vale.

Desafortunadamente, la
empresa dirigida por Octavio
Romero no está sola. Las cifras
oficiales más recientes corres

pondientes a 2019 indican que
texanos y oriundos de Dakota del
Norte contribuyeron también con
una aportación extraordinaria,
recientemente.

¿El problema? Se les está "es
capando" el gas de los pozos
petroleros a la atmósfera más
de la cuenta y es algo que los
petroleros de cepa en Pemex
suelen evitar, no solo por su daño
atmosférico, sino porque es un
producto que tiene mercado, es
gas natural que aprovechado in
dustrialmente es útil para produ
cir electricidad. Hoy, al parecer
carecen de recursos para resolver
el problema.

Hasta septiembre, la petro
lera nacional arrojaba al viento
aproximadamente un millón de
dólares diarios, monto al que
equivalen los 500 millones de
pies cúbicos que salen cada día
sin control de sus pozos mientras
extraen petróleo. Como referen
cia, con 350 millones de pies cú
bicos diarios es posible alimentar
todas las necesidades actuales de
la Península de Yucatán.

Ese gas es en buena medida
metano, cuyo lado negativo ra
dica en que si no es quemado,
multiplica por más de 20 el daño
como "tapón" que implica el bió
xido de carbono para evitar que
salga el calor que envía el Sol al
planeta. Con esas emisiones Mé
xico, Texas y Dakota del Norte
bloquean el "escape" natural que
tiene la Tierra.
Del lado estadounidense, el

martes sonaron las alarmas en la

Agencia de Información de Ener
gía (EIA) de los Estados Unidos:
"El informe anual de gas na

tural 2020 de la Administración
de Información de Energía de
Estados Unidos informa que el
volumen de gas natural de Es
tados Unidos que se ventiló y se
quemó en 2019 fue de 1.48 mil
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millones de pies cúbicos diarios,
un promedio anual récord", des
tacó la institución en un informe

firmado por la analista Emily
Geary, y añadió:
'Texas representó el 47 por

ciento y Dakota del Norte repre
sentó el 38 por ciento del total de
gas natural ventilado y quemado
en Estados Unidos. Las agencias
estatales en Texas y Dakota del
Norte están trabajando con los
productores de petróleo para li
mitar la necesidad de quemar sin
cerrar o afectar la producción de
petróleo crudo de los nuevos po
zos. La ventilación está prohibida
en Dakota del Norte y restringida
en Texas", expuso la EIA. ¿Les
vale?.

Allá el problema parte de que
la producción de petróleo crecía
hasta el año pasado a un ritmo
mayor que la infraestructura
para recuperar el gas natural que
sale de los mismos, de acuerdo
con la misma institución de es
tadística energética. Los regula
dores no hacen lo suficiente para
evitarlo.
Acá en México, las razones

que divulga Pemex son otras:
alto contenido de nitrógeno en
los campos petroleros, fallas en

plantas de recuperación de ese
químico y problemas en equipos
de compresión, amén de un lío
que los petroleros reportan desde
hace años: abandonadas desde el
sexenio de Enrique Peña Nieto,
las refinerías están que se caen
solas y sus centros procesadores
rechazan el gas que les surten.
¿Resultado? Un aumento de

221 por ciento del envío de gas a
la atmósfera de 2018 a la fecha,
en México.

Pemex pasó de perder el 3.3
por ciento del gas que producía
hace dos años, a una cifra actual
de 11.5 por ciento de desperdi
cio, de acuerdo con lo reportado
en sus informes a inversionistas
internacionales.

La buena noticia es que mu
cha gente guardó más tiempo
sus coches este año y ayudaron
a compensar el aparente desdén
de las petroleras por contener los
escapes.
La poderosa Shell enfrentó

esta semana las consecuencias de
no hacer suficiente. Varios de sus
ejecutivos de energías limpias
renunciaron por la lentitud de la
compañía en su ruta hacia una
transición energética, publicó el
Financial Times. Eso lo abordaré
aquí pronto.
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La batalla del outsourcing... en la IP
Siempre se ha sabido que en las organiza

ciones que agrupan al sector privado hay
discrepancias.

En diversas ocasiones se olvidan de ellas para ac
tuar como un bloque. Pero a veces no pueden hacerlo.
Fue el caso el día de ayer, cuando el presidente del

Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Carlos
Salazar, suscribió con el gobierno un acuerdo para
posponer el dictamen de la reforma al outsour
cing, propuesta por el presidente López Obrador.
Se hizo público que tres importantes organizacio

nes empresariales no estuvieron de acuerdo con esa
firma: Canacintra, Coparmex y el Consejo Nacional
Agropecuario (CNA).
En dicho acuerdo, la IP se comprometió a regula

rizar de manera inmediata, las plantillas que operan
mediante outsourcing, tanto por parte de las empresas
como de las empresas proveedoras del servicio.
Las tres organizaciones del sector privado señaladas

no aceptaron los términos del acuerdo y se deslin
daron de él.
Lo novedoso en este caso no es que existan des

acuerdos en el sector privado. Los hay con frecuencia,
sino que se hayan hecho públicos.
A mi parecer, en el fondo, hay dos visiones res

pecto a la forma de aproximarse al gobierno de Ló
pez Obrador, que se van a ir haciendo más claras al
paso de los meses.
Algunos integrantes del CCE, incluyendo su presi

dente, Carlos Salazar, consideran que lo más ade
cuado es mantener los canales de comunicación
y negociación con el presidente López Obrador y su
gobierno.
Perciben que una actitud de enfrentamiento sería

contraproducente para el sector privado, al que repre
sentan. Consideran que aun cuando existan diferen
cias con el gobierno, es mejor tener interlocución y
tratar de encontrar salidas a esas diferencias.
Otras organizaciones, señaladamente Coparmex

Fecha: 10/12/2020

Página: 2

Area cm2: 342

1 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 76,197

Página 8 de 11



desde hace tiempo, pero sumándose ahora la Cana
cintra y el CNA, consideran que el sector privado
debe asumir posiciones más firmes, porque en
diversas ocasiones el gobierno los ha oído y simple
mente los ha ignorado, tomando decisiones que van
en contra de los intereses del empresariado.
Este debate no es nuevo. Ha estado presente prácti

camente a lo largo de todo el sexenio.
Algunos empresarios han señalado desde hace

tiempo que el CCE y otros organismos han adoptado
una actitud demasiado blanda con el gobierno y
particularmente con el presidente López Obrador.
En respuesta, el CCE ha señalado que se ha logrado

que algunas posiciones empresariales sean escucha
das, lo que permitió lanzar el plan de infraestruc
tura y el año pasado se detuvo el conflicto derivado
de los ductos de CFE.

Sin embargo, creo que ningún conflicto había te
nido la dimensión de la reforma del outsourcing,
por la cantidad de empresas y trabajadores involu
crados en todos los sectores de la economía. Por eso
ahora las diferencias ya no pudieron reservarse a una
esfera privada y trascendieron públicamente.
La visión de algunos es que el acuerdo suscrito ayer

por la mañana lo único que hizo fue posponer por
algunas semanas una circunstancia en la que va a
existir una grave afectación al empleo en toda la
economía.
Hay quien ve un proceso de radicalización del go

bierno y del Congreso, que va a generar más y más
conflictos con el sector privado.
Si me pregunta mi opinión, creo que hay que con

servar la posibilidad de interlocución, pero con po
siciones más firmes, en las que el sector privado no
solo esgrima argumentos sino su arma más impor
tante, que son las decisiones de inversión.
Ojalá que pronto exista un nuevo entendimiento

entre las organizaciones empresariales, pues hoy más
que nunca van a ser contraproducentes las divisiones.
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¿Los mexicanos están
aprendiendo a gastar?
Por primera vez fueron 12

días de El Buen Fin para
no abarrotar los comer

cios y frenar los contagios de
Covid19; el evento de este año
en que las "ofertas" se activaron
también por más días para im
pulsar el consumo dejó leccio
nes importantes en comercios,
bancos y seguramente usuarios.
Por un lado, el uso de las tar

jetas ha ido en aumento: el 64
por ciento de las ventas de El
Buen Fin fue con plásticos ban
carios según datos de Prosa y
Eglobal, los dos procesadores de
pagos más grandes del sistema
en el país, que ha sido por cierto
acorde al comportamiento du
rante la época de la pandemia
de abril a octubre, y en donde el
uso de tarjetas de débito ya re
basó a las de crédito.
Esto puede ser, como dicen

los banqueros, por una "ma
yor prudencia de nuestros
clientes", pero también porque
muchos quizás o no tienen aún
una tarjeta de crédito, o les fue
reducida su línea de crédito o

de plano les fue cancelada y la
única opción para hacer com
pras es lo que reciben en sus
tarjetas de débito por el pago
de su nómina.
En El Buen Fin hubo un 35

por ciento de uso de tarjetas de
débito frente a un 29 por ciento
de usos de tarjetas de crédito;
en 2019 el uso de tarjetas de
crédito alcanzaba 33 por ciento,
es decir, cada vez los mexicanos
hacen uso de sus recursos aho

rrados para comprar.
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Esto sin duda es positivo,
pero también quienes optan
por comprar en línea con dé
bito deben tener un mayor cui
dado a qué páginas ingresan
sus datos bancarios, ya que en
caso de un fraude verán com

prometidos todos sus recursos
y esa es una lección que deben
aprender, porque con la de cré
dito, el riesgo lo corre el banco.
Los datos de El Buen Fin pro

porcionados por la Asociación
de Bancos de México mostra

ron que el monto facturado en
las tarjetas de débito llegó a
151 mil millones de pesos que
es un 12 por ciento superior
a noviembre del año pasado,
pero si vemos las tarjetas de
crédito en cantidad llegó su
uso a 109 mil millones de pe
sos, que es todavía un 0.8 por
ciento menor a lo que se utilizó
el año pasado en noviembre.
Para los comercios, la lección,

sin duda, es que no solo deben
aceptar pagos con plásticos sino
incrementar sus promociones
hacia el débito, misma lección
para los bancos ya que hasta
ahora todo ha estado centrado a

meses sin intereses, pero quien

hace pagos con débito los bene
ficios adicionales que recibe son
pocos y es algo que ojalá cam
bie el próximo año.
Lo que es muy cierto es que

el confinamiento y el efecto del
trabajo a distancia ha llevado
a los clientes bancarios a usar
mucho más el comercio elec

trónico para hacer sus com
pras, privilegiándolo sobre el
presencial y es una tendencia
que llegó para quedarse, ya que
aumentaron sus transacciones

en 37.5 por ciento, lo cual se
guirá creciendo.
Y varias moneditas que no

podemos dejar pasar: los nom
bramientos de varias mujeres
a puestos de primer nivel, sin
duda es algo de aplaudirse,
cada mujer que llega a puestos
en donde se toman las decisio

nes que transforman empresas
o al país abre la posibilidad de
que las niñas de hoy sepan que
pueden alcanzar sus sueños en
el área que se lo propongan;
por lo pronto el gran 'club de
Toby' que era el Banco de Mé
xico, tendrá con Galia Borja a
dos mujeres en su Junta de Go
bierno, lo cual se aplaude. Lo
que no, es que a diferencia de
marzo, en la Convención Ban
cada que apenas iniciaba en
México el tema del Covid, ahí,
la próxima subgobernadora,
Galia Borja, evitó saludar a
más de un director de banco de

mano o de codo, a unos hasta
con la mano extendida dejó,
pero ahora casi en semáforo
rojo, en el Senado tras su toma
de protesta, saludó de mano y
medios abrazos para las fotos.
Por lo pronto, la moneda está
en el aire. ¡Nos leemos tam
bién los sábados!
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Buenos y malos augurios
e avecina eri Estados Unidos

un conjunto de decisiones poc líticas, mismas que conducen
? valoraciones positivas pa
ra restaurar la realidad y las

instituciones.

Mientras tanto, el mundo está afectado
por la pandemia letal del Covid19, por
lo que los resultados económicos de este
año son lamentables. En varias ocasiones
el FMI ha hecho estimaciones macroeco

nómicas considerando un desempeño ne
gativo o en contados casos, niveles muy
bajos. La estimación reciente de la OCDE
para la economía global, para todo este
año, es una contracción del 4.2 por ciento.
Para el 2021 la clave de la recupera

ción es la vacuna. Pero también lo que
adicionalmente hagan los países para su
recuperación. El presidente electo de EU,
Joe Biden, ha instrumentado un paquete
de medidas para su presentación al Con
greso. Sobresalen la entrega de 1,200 dó
lares mensuales a las personas, 288,000
millones de dólares para las pequeñas
empresas y 160,000 millones de dólares,
para los gobiernos estatales.
Biden ha declarado: "...es esencial que

nos movamos con urgencia. La inacción
producirá una caída que se refuerza a sí
misma, causando aún más devastación".
En la misma tesitura, Janet Yellen, que se
rá la próxima Secretaria del Tesoro advir
tió: "Hay tanta gente que no logra llevar
comida a sus casas y pagar sus cuentas.
Es una tragedia para los estadouniden
ses y es esencial que actuemos de forma
urgente".

Estas definiciones son muy importantes
y se enfrentan a la actitud negativa de los
republicanos, después de haber sido de
rrotados en las pasadas elecciones. El tra
bajo político tendrá que consistir en lograr
soluciones compartidas, la habilidad para
actuar en concierto.

Se estima que la recuperación mundial
ocurrirá a finales del 2021, sobresaliendo
el fuerte repunte de China. Asimismo los

efectos de la puesta en marcha del nue
vo programa económico y social para EU,
uno de los países determinantes de la eco
nomía mundial.

Simultáneamente se abordarán proble
mas como son los siguientes: 1) la resisten
cia absurda del gobierno de Trump de no
asumir los compromisos del Acuerdo de
París sobre el Cambio Climático. El presi
dente electo ha ofrecido el regreso de su
país a esa iniciativa global de enorme im
portancia, máxime cuando EU y China
son los países que más producen Gases
de Efecto Invernadero, causa principal del
Cambio Climático. Biden ha nombrado a

John Kerry como delegado especial pa
ra el clima, 2) superar la posición de blo
queo del gobierno norteamericano al fun
cionamiento de la Organización Mundial
de Comercio en su Organo de Apelación.
Esto ¡unto a una posible apertura al libre
comercio significará destrabar los obstá
culos existentes, especialmente el conflicto
con China, 3) la escalada de violencia en
el Medio Oriente alentada por el gobier
no de Trump, ha significado más conflictos
con Siria e Irán, aliados de Rusia. Biden
ha nombrado a Anthony Blinken, un ave
zado diplomático, como su próximo Se
cretario de Estado y ha abierto la puerta
para regresar al acuerdo nuclear con Irán,
4) eliminar el bloqueo financiero de EU de
cidido por Trump a la Organización Mun
dial de la Salud, 5¡ consolidarelapoyoa
la OTAN, lo que garantiza la seguridad
estratégica de los países miembros, ame
nazada por la beligerancia contra la ins
titución por parte de Trump, ój contribuir
a la solución global y en EU al problema
migratorio, producto del subdesarrollo de
los países que expulsan a su población y
que por ello buscan trabajo y refugio en
otros países.

Se espera que con la Presidencia de Bi
den se avecine un trabajo intenso en las
relaciones multilaterales, así como en los
organismos internacionales y en el Grupo
de los 20.
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En años recientes, el segmento de te
levisión restringida y servicios em
paquetados registra una dinámica
muy superior a la del resto de los
componentes del sector de teleco

municaciones en México. Este desempeño
se sustenta en las robustas inversiones del

segmento para la provisión convergente de
mejores capacidades de transmisión de vi
deo, voz y datos. Ello ha logrado atender
el crecimiento acelerado de esta demanda

por conectividad y entretenimiento.
Ingresos al Alza. Tan sólo en el tercer tri
mestre de 2020 (3T2020), los ingresos de
las empresas de TV de Paga ascendieron a
$28,508, esto es, 7.0% más en su compa
rativo anual. Con ello, el segmento se posi
ciona como el más dinámico y se consolida
como el segundo de mayor contribución en
los ingresos totales de la industria, con una
ponderación de 22.4%. Las mejores condi
ciones de oferta de estos servicios han im

pulsado no sólo la contratación de servicios
de video que alcanzan ya 20.8 millones de
suscripciones al 3T2020 (+1.6% de cre
cimiento anual), sino también de aquellos
de telefonía fija (21.9 millones de líneas,
+3.7%) y de banda ancha fija (21.4 mi
llones, +9.6%). Ello a través de empaque
tamientos de doble y triple play, aunque
desde hace unos meses, los mexicanos con
tamos con ofertas de hasta quíntuple play.

Preferencia por Empaquetamien
tos. De acuerdo con la "Segunda Encuesta
2020, Usua rios de Servicios de Telecom un i
caciones", un número creciente de usuarios
del servicio de televisión de paga ¡19.6%)
contratan sus servicios en las modalidades

de doble play y triple play, con telefonía
y/o internet fijos. Este es un mercado que,
a pesar de no quedar exento de los efectos
de la recesión económica y de la desvia
ción de preferencias por otras alternativas
de entretenimiento directo en el hogar (las
plataformas de streaming), mantiene un di
námico ritmo de crecimiento.

Prospectiva sobre su Dinámica.
Se proyecta que los ingresos del segmen
to de TV de paga y servicios convergen
tes registren un crecimiento anual de 7.5%
en 2020, que contrasta significativamente
con el previsto para el sector en su conjun
to (1.1 %). Las condiciones sociales y eco
nómicas por la pandemia han resultado en
un 'empujón digital', por la aceleración en
la adopción y aprovechamiento de la co
nectividad a partir del confinamiento, para
dar continuidad a todas las actividades. La

expectativa es que el alza en la preferencia
por empaquetamientos y las mayores capa
cidades de las redes de telecomunicaciones

fijas de estos operadores, se traduzcan en
un crecimiento de doble dígito de este mer
cado en 2021.

Fecha: 10/12/2020

Página: 29

Area cm2: 175

1 / 1

Columnas Económicas

Ernesto Piedras, “Inteligencia Competitiva”

Ernesto Piedras

Costo: 141,538

Página 4 de 15



Cada secretaría de Estado atiende a

grupos específicos de la sociedad.
Así, la Secretaría de Gobernación
atiende a los ciudadanos, Hacienda
a los contribuyentes, Bienestar Social

a los marginados, Salud a los enfermos, el IMSS a
los derechohabientes, la Presidencia de la república
a todos los mexicanos, la Secretaría del Trabajo a
los trabajadores, y la Secretaría de Economía a los
empresarios. A estos últimos son a quienes Tatiana
Clouthier debe abrirles permanentemente la puerta
y convertirse en su heraldo ante el resto del gobier
no para que la actividad empresarial se engrane
correctamente en el circuito sociedadestado. Prue

ba de ello fue la firma del convenio entre el ¡efe del
ejecutivo y los empresarios para erradicar el outsou
rcing ilegal. Al evento asistió un solo empresario,
Carlos Solazar, del CCE, mientras que, del otro la
do, estuvo el SAT, la Procuraduría Fiscal, IMSS, Info
navity la STPS, todos órganos fiscalizadores cuan
do fundamentalmente la subcontratación es una
actividad económica y no laboral o fiscal. Lo mismo
ocurre con el hecho de haber cambiado al contri

buyente de un régimen legal ordinario a uno espe
cial de tipo penal. También con el exceso de regula
ción que se mantiene para la actividad económica.

El sector productivo, a todos los niveles y no na
da más el cupular, necesita espacio para crecer,
cumplir sus obligaciones fiscales y ampliar sus in
versiones. El estado de Derecho representa el área
de oportunidad más importante para trabajaren
economía. Hay que ira todos los estados a visitar a

los empresarios locales para entender la vocación
económica regional y, de ser posible, incorporar en
cuentros del presidente López Obrador con ellos pa
ra que de viva voz se mantenga el diálogo circular.
Por 2 años, la secretaría de Economía estuvo prác
ticamente aislada de los empresarios acrecentando
la incertidumbre. La pandemia del Covid19 impo
ne un reto formidable para la recuperación econó
mica que sólo será posible si el gobierno toma de
la mano a su clase empresarial y ¡untos trabajan no
nada más en mantener la estabilidad fiscal y mone
taria sino en ampliar los niveles de inversión que ac
tualmente se encuentra en 17.9% del PIB muy por
debajo del 25% que se requiere.

El sector externo será otro reto para la nueva se
cretaría. El TMEC no es todo, se requiere promover
más mercados para importar y exportar bienes y
servicios hay mucho mundo para intercambiar pro
ductos. Los sectores farmacéutico, automotriz, turísti
co, de manufactura de bienes de consumo durade
ro, aeroespacial, acereroy minero requieren una
política industrial de fomento para darle a nuestra
economía mayor valor agregado. Por el lado de
nuestros vecinos, Tatiana Clouthier deberá abrir un
diálogo permanente con El) y Canadá para que la
implementación del acuerdo comercial trilateral con
los demócratas americanos y medioambientalistas
canadienses al frente, tenga más eventos de con
vergencia que de divergencia y con ello México se
convierta en protagonista de la reconfiguración de
la nueva economía mundial sustentada en la era di

gital y la hiper productividad.
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Cortina en CNA por atajar inseguridad
en el campo y más crédito de bancos
Este lunes como le adelantaba, Juan Cortina

Gallardo presentó su registro para contender
por la presidencia del CNA que en marzo de
jará Bosco de la Vega. Ya inició su campaña
y competirá con Vicente Gómez Cobo, man

damás de Femeleche.

Cortina ha participado en el CNA desde el 2000 y
en los últimos tres años se ha encargado de lo internacio
nal. Justo en ese ámbito, aunque México firmó el TMEC,
hay amenazas por la temporalidad que empuja Do
nald Trump contra algunos productos.
Estos temas son parte de la agenda de trabajo que

Cortina buscará ejecutar en un momento difícil como el
que se vive. La pandemia, expone el también presidente
de la Cámara Azucarera, profundizará la pobreza y ha
brá con ello un retraso de 10 a 15 años, justo cuando el
mundo debe trabajar contra el cambio climático, la de
gradación del suelo y la escasez de agua.
México ha avanzado en el ámbito agropecuario. No

en vano desde 201 ó somos el principal proveedor de
alimentos de EU con exportaciones por 30,000 mdd. El
70% de las hortalizas que importa EU y el 50% de las
frutas son del país.
Claro hay desafíos en leche, oleaginosas y granos.

En ese terreno 3.5 millones de productores no tienen
apoyos gubernamentales, mientras que en EU sólo en
esta crisis se entregaron más de 15,000 mdd.

En sanidad animal y vegetal, carta de presentación
de México con el mundo, hoy se tiene la mitad del pre
supuesto del 2004. Otro desafío es la guerra guberna
mental contra el glifosato.

Sin embargo hay tres temas en los que Cortina al fren
te del CNA peleará fuerte. Uno, la falta de financiamien
to al campo por la banca comercial. Pese a que el sector
es el 20% del PIB, el crédito que recibe sólo es el 2.5%
del total. El otro es la inseguridad que afecta al campo y
que se ha desbordado. Necesario, dice Cortina, cerrar
filas. En comercio exterior, además de defendernos urge
contraatacar. Hay apoyo de Sader de Víctor Villalo
bos y Economía que ahora lleva Tatiana Clouthier,
y en ese terreno imprescindible modificar el marco legal

y con ello la capacidad de respuesta de la UPCI de Oli
ver Flores. Así que Cortina con las mangas arreman
gadas para empujar con todo al CNA.
Oficial división en IP y ABM tampoco
firmó

Ayer Canacintra de Enoch Castellanos, CNA de
Bosco de la Vega y Coparmex de Gustavo de Ho
yos oficializaron su desacuerdo contra la iniciativa de
la subcontratación, que atenta contra la creación y pre
servación de empleos formales y que dañará seriamen
te la competitividad. En la carta de intención firmada
con el gobierno obvio no aparece su rúbrica y tampo
co la de ABM que preside Luís Niño de Rivera, co
mo le adelanté.

Armenta iniciativa y otra amenaza a
industria
Nueva preocupación para el rubro de alimentos y be
bidas. Ayer el senador Alejandro Armenta publicó
una iniciativa para modificar la Ley General de Salud
con el fin de eliminar aditivos que puedan ser nocivos al
consumidor. Se imaginará lo que supone la prohibición
de muchas de estas sustancias que son utilizadas para
preservar, aromatizare colorear, máxime el pésimo mo
mento que viven las manufacturas.
Aval a tope a comisiones en afores y
Senado
Finalmente la iniciativa para modificar la Ley del SAR
ya se aprobó ayer en la Cámara de Diputados. Se in
cluyó el polémico tope a las comisiones. Falta ver qué
dice el Senado. La industria vía la Amafore de Bernar

do González Rosas ha ponderado los riesgos al vul
nerar la libre competencia, nodal en un mercado como
el de las pensiones. Vaya Cofece de Alejandra Pala
cios cuestionó la propuesta.
Conago hoy, quizá Clouthier y vacunas
Hoy reunión de Conago que preside Juan Manuel
Carreras. No es descartable la presencia de Tatiana
Clouthier, a quien se invitó. También se hablará del pro
ceso de vacunación en estados y de posibles nuevas res
tricciones sanitarias. Obvio nadie quiere estar en semá
foro rojo.
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La iniciativa de ley presidencial para eliminar el oufosurcing
provocó un severo resquebrajamiento en la cúpula de cúpu
las empresariales.
Por la mañana el gobierno federal, encabezado por el

presidente Andrés Manuel López Obrador y represen
tantes del sector privado: Carlos Salazar Lomelín del CCE,
Francisco Cervantes Díaz de Concamin, José Manuel Ló
pez Campos de Concanaco, Sofía Belmar, presidente de la
AMIS, Antonio del Valle Peronchena presidente del Conse
jo Mexicano de Negocios, Nathan Poplawsky Berry pre
sidente de Canaco, Alvaro García Pimentel, presidente de
la AMIB y Valentín Diez Morado, presidente del Comee fir
maron un acuerdo para buscar el consenso sobre la subcontrata
ción y el reparto de utilidades y, decidieron ampliar el plazo del
diálogo, hasta febrero del 2021.

Pero más tarde, al grito de "regulación sí, prohibición no", la
Canacintra de Enoch Castellanos, la Coparmexde Gustavo
de Hoyos y el Consejo Nacional Agropecuario rechazaron el
acuerdo porque "preserva la prohibición de la subcontratación y
se relega solo a la subcontratación especializada".
Al mismo tiempo repudiaron la estigmatización ¡por parte del

gobierno federal) de los empresarios como los artífices del no
cumplimiento de obligaciones fiscales y laborales.

El presidente de la República, acompañado por la secretaria
del Trabajo, Luisa María Alcalde, el secretario de Hacienda,
Arturo Herrera, el Procurador Fiscal de la Federación, Car
los Romero, la jefa del SAT Raquel Buenrostro, el direc
tor del IMSS, Zoé Robledo y el director del Infonavit,Carlos
Martínez anunció el acuerdo como un acto de conciliación pa
ra llegar a un consenso sobre la subcontratación y reparto de uti
lidades. Este último tema no venía incluido en la iniciativa de ley,
pero las partes convinieron abordarlo y mantener el cumplimien
to al mandato constitucional en torno a esa contraprestación.

La ¡dea central del acuerdo es eliminar la subcontratación dis

crecional, sin límites y evitar el abuso.
Las empresas se comprometieron a revisar y regularizar sus

plantillas. Por su parte, el IMSS, el Infonavit y el SAT harán un ex
horto formal a las empresas y, de encontrarse irregularidades o
posible comisión de delitos, procederán de inmediato, adminis
trativa o penalmente.

Los disidentes del empresariado nacional se manifestaron a fa
vor de las prácticas legales que favorecen la creación de empleo
y la inversión y externaron su disposición a mantener el diálogo
con el Poder Ejecutivo y con el Congreso para que se priorice la
regulación y se evite la prohibición.
La iniciativa privada logró en el último minuto evitar que se

aprobara la controvertida iniciativa de ley presidencial y el inicio
del diálogo, sin duda es muy positivo.
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Sin embargo, los industriales y patrones, ven con preocupa
ción que el punto de partida sobre las negociaciones sea la pro
hibición a rajatabla de la figura del outsourcing y la estigmatiza
ción generalizada del empresariado.

La grieta en la cúpula de cúpulas parece profunda. Veremos.
Avanzan iniciativas riesgosas
Ayer avanzaron en su aprobación dos iniciativas de ley muy ries
gosas para el sistema financiero.

Por una parte, la iniciativa Monreal para que Banxico integre
los dólares excedentes que fluyen en la economía nacional a las
reservas internacionales fue aprobada ayer por el pleno del Se
nado con 67 votos a favor.
El subgobernador de Banxico, Gerardo Esquivel escribió

ayer mismo en su cuenta de twitter: "Lamentable que se hayan
aprobado en el Senado reformas a la Ley del Banco de México
que ponen en riesgo a las reservas internacionales y que atentan
contra la autonomía del Banco de México. Espero que en la Cá
mara de Diputados se corrija esta situación".
Y por la otra, en la Cámara de Diputados, continúa avanzan

do la iniciativa de reforma a la Ley de los Sistemas de Ahorro pa
ra el Retiro, con el tope a comisiones que se incluyó de última ho
ra por parte del Ejecutivo Federal.
Ambas representan severos riesgos. La primera, a la autono

mía de Banxico y la segunda, a la operación del segundo gru
po financiero más importante del país, las Afores.
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o sé si Manuel Bartlett se considera a sí
mismo el CEO más poderoso del país. Pe

Nro es innegable que piensa que la CFE, que
el presidente López Obrador puso a su car
go, "es la empresa más poderosa del país".

No es una frase de desliz, sino de tendencia. En su com
parecencia ante la Cámara de Diputados, Bartlett usó seis
veces el adjetivo "poderosa" para describir a la empresa 
aunque, para ser justo, sólo una vez en su forma superlati
va. Es el doble de veces que usó el término "rentable", que
nunca aplicó a la operación en conjunto de la "poderosa"
CFE. Ya para no dejar duda, su equipo usó la frase comple
ta desde en tweets hasta en la cabeza de su comunicado.

Más que alarmante o sorprendente, ¿no es perfectamen
te consistente? Es el corolario de una larga trayectoria políti
ca: lo suyo lo suyo, más que la creación de valor o la renta
bilidad empresarial, es la conquista y uso del poder.
En abstracto, no hay nada automáticamente malo. En

su acepción más simple, el poder es casi sinónimo de la
energía: poco más que la capacidad de hacer. Y la CFE,
argumenta el gobierno, tiene una vocación social que ya
quisieran las empresas privadas. Visto así, ¿no debería
mos estar celebrando su destape como poder? ¿No sería
México un mejor país si todas las empresas siguieran es
te ejemplo?
Ya en la práctica, el poder tiende a emplearse de for

ma engañosa. Como parte de su vocación social, es cier
to que la CFE ha cumplido con un mandato presidencial:
congelar (no incrementar) las tarifas de electricidad. Pe
ro cumplir esta promesa no hubiera requerido que la CFE
usara ni una gota de su vasto poder. Todo lo contrario.
Con los precios de la generación y los precios de los com
bustibles disminuyendo durante los últimos dos años, de
hecho, los consumidores mexicanos deberían haber dis
frutado una caída prácticamente igual en sus tarifas. Es
tos ahorros por los precios de los combustibles deberían
ser suyos por ley.

Para lo que sí hay un aparente despliegue de poder, en
tonces, es para garantizar que la CFE pueda amasar los
beneficios de los ahorros para su caja sin transferírselos a
sus clientes, los mexicanos. ¿No es sospechoso que, aun
que esto sí vaya en claro detrimento de sus consumidores
 y de su auto profesada vocación social  en este tema
la CFE no haya lanzado ningún pliego petitorio? ¿O se
rá que esta táctica, propiamente poderosa, se reserva pa
ra temas e iniciativas que beneficien clara y directamente
a la CFE y la permitan reconstituirse como un monopolio?
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Ni se sorprendan: así como el dinero llama dinero, el po
der llama poder.
Y cuando estos cables se cruzan, las cosas se ponen

peor. El dinero llamado por dinero muchas veces se ha
vuelto poder, que llama más dinero, y esta dinámica se
ha prestado a todo tipo de abusos. Así es la triste historia
de buena parte del capitalismo de cuates mexicano, que
al presidente le gusta denostar como neoliberalismo. Aun
que confunda formas y conceptos, tiene bastante razón.

Pero por ver la paja en el ojo del 'neoliberalismo', el pre
sidente López Obrador ha perdido de vista la poderosa vi
ga atravesando el corazón su gobierno. Bajo su custodia,
la CFE que dice estar renunciando al sucio dinero en favor
del país no ha hecho más que revertir el orden de la per
versa ecuación del capitalismo a la mexicana. Sigue valo
rando el dinero  ¿si no, para qué se quedaría los ahorros
que en realidad corresponden a sus consumidores? Pero
lo que realmente añora es el poder. No como los ambicio
sos empresarios neoliberales, que lo usan para hacer más
negocio. Acá es un poco más burdo. "CFE es la empre
sa más poderosa del país" y Manuel Bartlett es su flaman
te capitán.
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Mantengo mis dólares?
antener dólares en un portafolio de inversión bajo el argumento de que ahoraMsí va a subir el precio y que el retorno será superior al de otro tipo de activos, ya
no aplica

Es una pregunta rnuy pertinente. La baja del
tipo de cambio ha mermadoel retorno en
pesosde muchos portafolios. La ¡dea en el
'futuro previsible es SfüS hay elementos Ejue
MfimimbiWstaaa asi [ sn
Muchos inversionistas compraron dóla

res en los últimos tres años bajo la idea de
una inestabilidad, que solo ocurrió momen
táneamente. ¿Guales son las razones para
mantener dólares en un portafolio efe cara
al 2021?

No se espera una sobida importante®
valor del dólar. De hecho, la idea ©3 que
¿Mirtos factores:convergen para cpeel pe
SS siga mostrando fortaleza. Le enumero
algunos:

1) La propensión al riesgo ente los inver
sionistas a nivel global. La v¡geuna; más la
permanencia e inclliSó reforzamiento dé las
políticasde estímulo, crean un.escena rio fa
vorable qye. ha propulsado a las bolsas y
.queorienta a los manejadoras;de fondos a
buscar rendimientos fuera de los activos tra
dicionales, entre ellos mercados emergentes.

Dentro de esta muestra los actives en pe
sos'iésultan atractivc®.

2) La debilidad del dotar en el plano inter
nacional. El tamañodetasestírnutasy la atíP
senda de retorno han hecho que muchc» ac
tivos en el muttdo luzcan más atractivéiS. La

búsepScfa de retorno, ¡SÍ como b expeCtátí»
va de un incremento en el gasto pública que
pudies SM¡?'is®ÍI''i «oilKS de liij'irtpi^p
públicas, ha debilitado al dólar contra ffit#
chas monedasy no se espera que las condi
ciones en este sentido cambien.
U flujos psitMiÉ 4# PRírs# hacij

México. Hay un superávit en la cuenta co
tientiJlJe la *•> irti2J 3K [ ijíw j i íM'cflij'
¡orecurrente de remesas que podrían alcan
zar un máximo histórica éste año, reservas
internacionales elevadas y cierta disciplina
IscssL

Tgdo ello como añadido a una tasa de"
rterésquesi0usiiéndo rebtivartiente alta.

HH' fpcaiti v étfwsnwiy 13 «opsrf
sión de los inversionistas gbbales a com
prar activos de mayor riesgo han propicia
da el retorno del dólar por debajo de bs
20 pesos.
No parece que las condiciones cam

bien, en especial porque la mira de b ma
yoría de:bs inversionistas esta puesta hacia
el segunda semestre, no a las condiciones
déahora.

Con las vacunas reduciendo la incert
dumbre d© la pandemia y con estímulos to
talmente activos, la expectativa és bastante
consensáda.

En este sentido, mantener dólares en un
portafoliode inversión bajo el argumento de
sepe ahora sí va a subir el precio y.que el re
torno será superior al de otro tipo de activos
ya noaplica.

En efecto, hay argumentos a favor dé
mantener bs dólares. En los iltimos meses

las variaciones en el tipo de cambio tienen
una fuerte aorrelación con la tendencia ds
las bolsas a nivel global.
Al parecer, la Cobertura natural qigén

otros momentos hubiese sdo la tasa de in
terés libre de riesgo, ahora no lo es por
SI) valor cercano a cero. Por ello, muchos

manejadoras de fondos en épocas recien
tes "cubren" sus posiciones en bolsa a través
de vendaren corto (apostara Una caída Jd®
distintas monedas (entre ellasel peso) en sy:
cotización contra el dólar.

Si su portafolio tiene una posición en bol
sa en un porcentaje relevante, no está mal
mantener una posición directa en dólares.

Si Se genera un momento de aversión al
riesgo, o por alguna razón inesperada las:
mercados se ajustan, dé por un hecho que;
el peso se va a devaluar y el valar del dó
lar mayor podría amortiguarfOs pérdidas.

La decisión de cómo estructurar un porta
folio dependede las circunstancias de ca
da inversionista.

Pero si ya acarrea una posición en dó
laies, no la desestime, tal vez le cueste un
poco en términos de rendimiento, pero al
parecer es una cobertura interesante contra
correcciones en Otros mercados. Le recuerdo

que las bolsasestán en máximos y sus rendi
mientos en los últimos tres meses, incluyendo
la dé México, esdedósdígrlós,

Inversionistas

compraron dó
lares los últimos
tres años con
la idea de una
inestabilidad
que fue mo
mentánea, i8o:¡
,SMI8J®Dcg
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La que sigue en aprietos esAltos Hornos de Mé
xico (AHMSA), pues informó Cfyeaccionistas de Gru
po Acerero del Norte, i}® es la controladora de la
empresa siderúrgica mexicana, ya acaldaron vender
K |I>:Sft.tr' ipo iS€DlatiTÍTramijÍCTla«p#
sa Alianza Minerometalúrgica Internacional.

En Un escueta aviso al mercado de valores, AHM
SA expuso q ufe el cierre de la operación está sujeta al
cumplí mientod© diversas condiciones,, entre elbs la
autorización de la Comisión Federal de Competen
cia Económica, pero ya no dio mayores dfetalles de la
operación. Estaremos atentos a más información.

Nestlé, una de las principales empresas de alimen
tosa nivel mundial, inició la operación de.SuS primeros
kíoskos La Lechera, lo que representa su incursión en
el negociode food setvice o servicio de producción y
distribución dealimentos en México, mediante la asa
dación ron duefos de establecimientos de repostera.

Este modelo de negocios contempla que Nestlé
Prolessional, una unidad de negocios de alimentos y
bebidas dedicadas a food séivios, adaptará bs ne
gocíos con la imagen y concepto de la marca ítidíij
do un menú especial elaborado con productos de la
compañía mientras qys la operación recaerá en los
dutePtos de bs establecimientos.

Los primeros están localizados en San Miguel de
Allendeyen Guadabjara.

Bitso, la plataforma decriptomonedascon opera
ciones en México, Argentina y en Brasil, anunció una
nyeyg ronda de inversión serie B por 62 millones de
dólares, liderada por los fondos efe inversión Kaszek
Ventas® y QED Investors.

Esta ronda consolida, a Bitso como la plataforma
de criptomonedas en América Latina. Actualmente tie
ne más efe un millón deUsuarlosy más del 95%és
participación de mercado en México, 77% en Argen
tina y recientemente Brasil.
Kl nysWofiii Mi> roRBimU#! flSíte## (a si
guiente etapa en estos nuevos mercados y ayudará

a impulsar a su equipo de Ingeniería a seguir cons
truyendo bs mejores productos de cripta para toda
Latinoamérica.

Hace .un año Bitso se convirtió en la primera empre
sa de cripto en ser regubda por la Comisión de Ser
íelos Financieros de Glbraltar (GFCS) y comunicó el
fevanta miento dé Una ronda de inversión ^ue le permi
tiría consolldarSíiexpansión internacional en América
Latina, objetivo logrado en tan sobun año.

Robeco lanzó dos estrategias de renta fija centra
das en el clima, se trata de RobecoSAMCIlmateGla
bal Credlts y RoberoSMACIimate Global Bonds, do
miciliados en Luxembürgo, son fondos gestionados efe
forma activa, bscuáleScumplen plenamente cOnél
Reglamento Europeo de Inversiones alineado con bs
Acuerdosde París,

Las estrategias se compararán con índtes climá
ticos creados recientemente, desarrollados conjunta
mente por Robeco y Solactlve, que aún no están dis
ponibles en el mercado.
Comenzará ron una huella de carbono un 50%

más baja qUfeel mercadodé bonos corporativos más
ampllay tiene como objetfc) descarbonizar un 7%
por año, mlentrasísypera bs puntos de referencia ali
neados ron París.

La alguna vez polémica Caja Libertad, ahora Liber
tad Soluciones de Vida, ya;|ene 39% del mercado
en seftfcios crediticios de bs cajasy 44% en la capta
ción e Inversiones.

Puesiesulfa que mediante el concepto de Libertad
iDigMlff ta flrfciW^R'icfe Silvicf fetól«B|||w|fti!
desarrollado una cartera de proyectos de Innovación
tecnológica que permite facilitar la operación desús
seftfeíos, con b q® ofrece transacciones «guras a
isusmásde 2 milbnesdfe dientes.

Para esfo se alió ron Google para la Implementa
I , qpnbdbl 1Ü

permite ajustarse a las necesidades de bs .usuariosy
personalizar servicios a distancia.
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Consejos para
aprovechar tu aguinaldo
(segunda y última parte)
Como hablamos en la primera parte, el

aguinaldo es un ingreso adicional y como
tal debería servir para acercarnos a nues
tras prioridades. Desde luego son distin
tas para cada persona. Podrían ser, por

ejemplo: mejorar nuestra situación financiera, salir de
deudas, alcanzar una de nuestras metas, vivir una ex
periencias increíble, construir un patrimonio para el fu
turo o brindar seguridad a nuestra familia.
Muchas personas, sin embargo, lo tienen contempla

do desde antes en su presupuesto o plan de gastos y por
lo tanto, desde meses antes deciden su destino. Lo gas
tan mucho antes de que lo reciban, lo que también signi
fica que sale más rápido de lo que llegó.

Una de las claves del buen manejo de nuestro flujo de
efectivo ¡que nadie menciona, por cierto) es que el plan
de gastos se hace sólo con el dinero que tenemos en ma
no, que ya ganamos, que ya recibimos. Nunca con dine
ro que "nos van a pagar" la siguiente quincena. Me cos
tó muchos años entenderlo, pero la idea precisamente es
esa: no gastar dinero que no tenemos. Hacer un plan de
gastos —o presupuesto— consiste simplemente en asig
narle a cada peso que ganamos un trabajo. Hacernos
una sencilla pregunta: ¿qué es lo que este dinero tiene
que hacer por mí, antes de que me vuelvan a pagar?

Esto no significa que no debemos hacer planes a largo
plazo. Simplemente no mezclar. Un plan a largo plazo nos
ayuda, por ejemplo, a determinar cuánto dinero necesita
mos ahorrar cada mes para lograr una meta ¡por ejemplo,
cuánto necesitamos para tener un retiro cómodo). Eso es
importante. Ya que lo sabemos, la incorporamos a nuestro
presupuesto mensual como una prioridad. Pero hacer un
presupuesto significa asignar el dinero que tenemos en ma
no, según nuestras prioridades (y nuestras obligaciones).
Recibir el aguinaldo es como recibir una quincena ex

tra (o más, según la prestación que tengamos). Entonces
en ese momento, que ya lo recibimos, es cuando debe
mos asignarlo a aquellas cosas que más nos importan.
¿Cuál es la mejor manera de aprovechar el aguinal

do? Obviamente depende de nuestra situación financie
ra. Si tenemos deudas de corto plazo (tarjeta de crédi
to, préstamo de nómina, automóvil), lo mejores pagar
lo más que podamos, para salir de ellas antes. Nos qui
tamos de obligaciones y liberamos flujo de efectivo d¡
nero que podemos usar para otras cosas.
Si no tenemos deudas, pero tampoco tenemos un fon

do para emergencias (vivimos al día), podemos usar el
aguinaldo para empezar. Tener algo porque siempre
hay imprevistos y el tener un colchón nos ayuda a sor
tearlos sin tener que usar créditos ¡y volver a comprome
ter dinero que ganaremos en el futuro, para pagar al
guna necesidad de hoy, lo que nos quitará dinero en el
futuro para otras cosas).
Si no tenemos deudas de corto plazo y ya hemos

construido un fondo para emergencias, pero contamos
con un préstamo hipotecario, tal vez valdría la pena
adelantar mensualidades. Eso nos ahorra un montón de

intereses en el futuro (particularmente si estamos en los
primeros años de ese préstamo).
Otra gran posibilidad es apuntalar el ahorro para el

retiro, porque como todos sabemos, con las puras contri
buciones obligatorias a las afores ¡de las más bajas del
mundo) no nos va a alcanzar para mantener nuestro ni
vel de vida cuando ya no podamos trabajar. Además
podemos maximizar los beneficios fiscales que existen
y obtener un saldo a favor en nuestra declaración anual.
Finalmente, el aguinaldo también puede servir pa

ra acercarnos a alguna otra de nuestras metas de vida.
Siempre en equilibrio y de acuerdo con lo que es impor
tante para nosotros.
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¿Por qué son necesa
ríos más estímulos?
En la última edición de Sin Fronteras ha

blamos del debate en el Congreso esta
dounidense para la implementación de un
nuevo paquete de estímulos que ayude a
puentear la difícil situación económica que

se avecina en los próximos meses ante el fuerte in
cremento en el número de contagios y la distribu
ción masiva de las vacunas para el Covid19.
La importancia de este nuevo paquete de apo

yo es primordial porque la disponibilidad de la va
cuna no significa el fin de la pandemia y sus con
secuencias económicas. El fuerte incremento en el
número de contagios hace más complicado que se
llegue a la inmunidad de rebaño requerida para al
canzar la normalización de la situación sanitaria y
económica.

Aunque las vacunas han mostrado una efectivi
dad cercana a 95% en pruebas clínicas, el incre
mento en el número de nuevos contagios diarios —
que ha pasado de 35,000 en septiembre a más
de 200,000 actualmente— implica que la llegada
de la inmunidad de rebaño podría tardar más de
los seis meses que se estiman son necesarios para
que la vacuna esté disponible para gran parte de
la población en ese país. Mientras tanto, la recu
peración —especialmente en el empleo— continua
desacelerándose.

La llegada de la pandemia y la implementación
de medidas de confinamiento tuvo como consecuen
cia la pérdida de 22.2 millones de empleos entre
marzo y febrero de este año. Conforme las medi
das de confinamiento se fueron relajando, la eco
nomía americana ha recuperado 12.3 millones de
empleos perdidos. Sin embargo, el ritmo de recupe
ración en el empleo se ha reducido considerable
mente en los últimos meses, pasando de 4.8 millo

nes en ¡unió, a 1.8 millones en julio, 1.5 millones en
agosto, 711,000 en septiembre, 610,000 en octu
bre y finalmente 245,000 en noviembre.
A la fecha, todavía hay casi 10 millones de em

pleos menos que en febrero. La mayoría de estos 10
millones de desempleados están a punto de perder
su seguro de desempleo cuya cobertura fue extendi
da de un promedio de 26 semanas a 39 semanas
bajo el paquete de estímulos aprobado en marzo.
Aunque la mayoría de estos desempleados reci

bió estímulos adicionales en la forma de apoyos di
rectos además de su seguro de desempleo, estos re
cursos se han ido agotando para la mayoría de las
familias. Si el Congreso no logra un consenso pa
ra aprobar un nuevo paquete de apoyo las secue
las para los casi 10 millones de personas que per
dieron su empleo a causa de la pandemia podrían
ser profundas.
Estas secuelas tendrían consecuencias para la

economía en general, poniendo la recuperación en
riesgo e incrementando la probabilidad de una re
caída en el primer trimestre del 2021. Vale la pena
recordar que el empleo suele tardar mucho más en
recuperarse que la actividad económica.

Durante la Gran Recesión del 200809 el PIB tar

dó casi cuatro años en recuperar su nivel precrisis,
pero el número de empleos perdidos no se recupe
ró hasta agosto del 2014, a casi siete años del ini
cio formal de la crisis. De no aprobarse un nuevo
paquete de apoyo, seguramente veremos una rece
sión temporal y poco profunda en la actividad eco
nómica que podría retomar su nivel precrisis hacia
finales del 2021; pero acompañada de una cica
triz más profunda en el mercado laboral que tarda
ría bastante más tiempo en sanar.
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La postura anti
oii tsourcing, ¿importada
de Estados Unidos?

Hasta los representantes del Partido Republi
cano de Estados Unidos, esos que durante
la campaña estaban tan complacidos por
las deferencias del gobierno del presiden
te Andrés Manuel López Obrador a Donald

Trump y sus afanes reeleccionistas, hoy ya no están tan
contentos con la amenaza de la 4T de acabar con el

outsourcing.
Esa manera de gobernar, primero lanzar una iniciati

va al Congreso y después negociar con la presión de los
tiempos legislativos funciona muy bien con los empresa
rios mexicanos que tienen poco margen de maniobra
ante un gobierno que realmente no quiere tener una bue
na relación con el sector privado.
Si hubiera un poco de respeto del gobierno federal

hacia los empresarios mexicanos y sus organizaciones
empresariales se buscaría una negociación previa a la
iniciativa, por más que la visión presidencial tuviera más
peso que cualquier planteamiento del sector privado.

Pero cuando los efectos de ese estilo autoritario de go
bernar alcanzan los intereses de otros países, y en espe
cial de Estados Unidos, la cosa cambia.
Larry Rubin, republicano y presidente de la Ameri

can Society, le explica gentilmente al gobierno de López
Obrador que, si la 4T insiste en esa medida de eliminar
la subcontratación laboral, México perderá competitivi
dad y, por lo tanto, las empresas estadounidenses busca
rían destinos más seguros y rentables para invertir.
Y en este tema del outsourcing vaya que confluyen

los contendientes estadounidenses, porque la represen
tante del Partido Demócrata en México, Gricha Raether,
ya advirtió que el gobierno de Estados Unidos interven
dría si no se respetan los derechos de las empresas de
su país establecidas en México. Ese es el discurso de los
que van a llegar a gobernar.

Lo interesante de estas advertencias que llegan desde
Estados Unidos es que al parecer todo este tema de bus
car que México elimine esos esquemas de subcontrata
ción, que se usan en muchas partes del mundo, vienen
precisamente de Estados Unidos.
No es la primera vez que queda la impresión que en

Palacio Nacional hay un defensor intransigente de sus
proyectos, pero con un oído frágil que no filtra con faci
lidad muchas de los planteamientos incoherentes que se
cuelan hasta el mando único de este gobierno.
Los primeros promotores de la desaparición de los

esquemas de subcontratación en México fueron las or
ganizaciones sindicales de Estados Unidos, como la
AFLCIO, en aquellos momentos que se planteaba la re
negociación del Tratado de Libre Comercio de América
del Norte.
El primero en promover una iniciativa desde el año

pasado para desaparecer en México la figura del
outsourcing fue el líder sindical Napoleón Gómez Urru
tia, repatriado por la 4T con el estatus de senador de la
República.
Ahora sólo hay que ver quién es el vínculo con esas

organizaciones sindicales estadounidenses que quieren
meter mano en la legislación laboral mexicana.
Tiene que ser alguien del partido en el poder, que ten

ga relación con los temas sindicales, que tenga buena
relación con esas organizaciones extranjeras, que qui
zá haya vivido en el extranjero, que pueda fácilmente
impulsar una iniciativa legislativa y que tenga acceso al
oído presidencial.

No hay, ni en Estados Unidos ni en México, muchas
dudas de cómo se colaron estos planteamientos, lo que
sorprende es la facilidad con la que la 4T se engancha
en aventuras que claramente traerían consecuencias tan
negativas para el gobierno y para el país.
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CARLOS FERNANDEZVEGA

EN EFECTO, AL grito de amor y paz, la
4T dobló las manos en eso de "poner
orden de inmediato" (AMLO dixit) a
la subcontratación de personal (y así
evitar el cúmulo de violaciones a la

Ley Federal del Trabajo que con esa práctica se
cometen todos los días), mientras la cúpula em
presarial logró su objetivo: cancelar la posibilidad
de que la nueva ley en materia de outsourcing en
trara en vigor el primero de enero de 2021, para
posponer su revisión en el Congreso ya "moldea
da" a modo a febrero próximo, cuando inicia el
periodo ordinario de sesiones en el Legislativo, de
tal suerte que su eventual entrada en vigor sería
hasta 2022, en el mejor de los casos. Entonces,
todos felices, según dicen, menos las víctimas de
esas prácticas.

CUANDO, EN NOVIEMBRE pasado, el presiden
te López Obrador envió al Congreso su iniciativa
en materia de outsourcing, subrayó que el obje
tivo "es erradicar uno de los frutos podridos del
periodo neoliberal", por ser utilizado "como una
forma de defraudación fiscal y, sobre todo, que
afecta a los trabajadores, porque de esta manera
les niegan prestaciones laborales, los despiden a
fin de año, masivamente, y no les reconocen sus
derechos laborales fundamentales, ni aguinaldo ni
reparto de utilidades, nada, por este mecanismo
que se creó para facilitar a las empresas los trámi
tes de contratación de servicio, pero se deformó
y se echó a perder... Estamos seguros de que los
legisladores van a analizar a profundidad esta pro
puesta y, en su caso, podrá aprobarse, y ojalá y sea
lo más pronto posible".

BUENO, LO ANTERIOR ya forma parte del
anecdotario, porque si bien el Congreso recibió
la citada iniciativa, de repente el gobierno de
cidió armar una "mesa de negociación" con la
cúpula empresarial, como si se tratara de otro
Poder de la Federación (Ejecutivo, Legislativo,
Judicial y ¿Empresarial?), dejando a un lado que
las reformas legales son analizadas, discutidas,
modificadas y/o aprobadas por diputados y se
nadores, que para eso están, por representar,
supuestamente, los intereses de quienes los eli
gieron (entre ellos los empresarios, como
ciudadanos).

DICE EL MANDATARIO que "no se puede im
poner nada por la fuerza". Bien, pero aceptó que
la cúpula empresarial impusiera sus tiempos y
condiciones para privilegiar sus intereses. Y para
ello "se convino" solicitar al Congreso posponer
el análisis de la iniciativa presidencial en materia
de outsourcing, es decir, "respetuosamente" se le
solicita que no haga su chamba.

EN LA MAÑANERA: de ayer se dio a conocer el
alcance de lo "negociado", que, galimatías de por
medio, en realidad no dicen mayor cosa: "las par
tes están de acuerdo y se comprometen a resolver
el problema del abuso de la subcontratación; las
empresas del país iniciarán de inmediato el pro
ceso para regularizar sus plantillas en el marco
de la iniciativa de ley presentada por el Ejecutivo
federal" (entonces, si "están de acuerdo", para qué
una mesa aparte).

LA CÚPULA EMPRESARIAL "pide tiempo"
para "este proceso", cuando no lo necesitó para
precarizar el empleo, pagar salarios de hambre y
meter el acelerador en materia de subcontrata
ción. Además, como si fuera un llamado a misa,
entre los "acuerdos" se subraya que "las partes"
invitan, por decirlo así, a las empresas de outsou
rcing a que "de inmediato dejen esas prácticas
irregulares, perjudiciales para los trabajadores". Y
todos contentos.

DA GRIMA LA lista de abajo firmantes de los
"acuerdos": el Consejo Coordinador Empresarial
y los organismos que le dan cuerpo (salvo la Co
parmex, CNAy Canacintra, aunque esta última
es "invitada", no miembro permanente) y los "lí
deres obreros" de siempre que, entre otras cosas,
permitieron el avance sostenido del outsourcing,
mientras volteaban para otra parte, coima de por
medio.

Las rebanadas del pastel

SI DE CHANTAJES y descaro se trata, allí está
Larry Rubin, presidente de la American Society
en nuestro país: "México debe cuidar la elimina
ción del outsourcing, porque las inversiones de
empresas estadunidenses pueden migrar a otras
latitudes, ya que 92 por ciento (¡¡¡ü!) de las firmas
hace uso de ese esquema laboral".

cfvmexico_sa@hotmail.com

Fecha: 10/12/2020

Página: 30

Area cm2: 289

1 / 1

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 25,270

Página 3 de 5



DINERO

Aprueban tope a comisiones de las Afore //
Outsourcing, hasta febrero // Resolverá tribunal
electoral intento del INE de callar a AMLO
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA CAMARA DE Diputados aprobó
ayer una reforma al sistema privado
de pensiones que merece el califica
tivo de histórica. Establece un tope a
las comisiones de las Afore, las cuales

se fijarán de acuerdo con el promedio de las que
rigen en Estados Unidos, Chile y Colombia. Eso
significará que bajarán al nivel de 5 por ciento,
ahora son de 9 por ciento, en promedio. Ade
más, los ajustes a la baja que ocurran en estos
países también serán aplicados en México, pero
si suben, se mantendrá el promedio que al mo
mento se esté aplicando aquí. La Cámara avaló
la iniciativa que recibió del presidente López
Obrador con 336 votos a favor y 124 en contra.
También aprobó la reducción de semanas de
cotización para que los trabajadores tengan
derecho a una pensión mínima garantizada. En
el camino, la mayoría rechazó las objeciones
de diputados de PAN, PRI y PRD, que aparen
temente fueron maiceados por los poderosos
intereses económicos que representan las Afore
y que incluso se hicieron sentir en la Comisión
Federal de Competencia, que se pronunció en
contra de la reforma. Todavía no hay que cantar
victoria, el proyecto pasará ahora al Senado de
la República. (No van a quebrar las Afore, sólo
van a ganar menos, lo justo).

Has ta febrero
UNO A UNO los responsables de la expansión
del outsourcing pasaron a firmar el acuerdo en
Palacio Nacional. No me refiero a los empre
sarios, sino a los líderes del {¡kartismo sindical.
Ellos permitieron que el injusto sistema de
subcontratación se multiplicara, igual que
admitieron tantos otros abusos contra los tra
bajadores a lo largo de los años del prianismo,
a cambio de lugares en el Congreso y manos
libres en el manejo de sus sindicatos. Inclusive
el ex presidente López Portillo regaló a la CTM,
en 1977, el Banco Obrero, que luego quebró. Hi
cieron pasarela personajes del chartismo como
Francisco Hernández Juárez, el líder de los tele

fonistas que desde hace ¡44 años! maneja como
negocio propio la organización y acaba de ser
relecto por cuatro más. También concurrieron
los principales dirigentes de los organismos que
integran el Consejo Coordinador Empresarial.
Le faltan unos cuantos días para dejar la pre
sidencia de la Coparmexy emprender nuevas
tareas en la nómina de Claudio X González,
pero antes de irse, Gustavo de Hoyos decidió in
conformarse. También rechazaron el acuerdo la
Canacintra y el Consejo Nacional Agropecuario.
Contiene cuatro puntos y transfiere a febrero la
presentación de la iniciativa de ley en la Cámara
de Diputados. Hace un llamado a "las empresas
que manejan nóminas para que de inmediato
dejen de desarrollar prácticas irregulares per
judiciales para los trabajadores, como darlos
de baja masivamente en diciembre. El IMSS, el
Infonavit y el SAT harán un exhorto formal a es
tas empresas y de encontrarse irregularidades
o posible comisión de delitos, se procederá de
inmediato administrativa o penalmente".

Quieren callarlo
EL PRD Y el PAN movieron a la Comisión de
Quejas y Denuncias del INE para que prohibiera
al presidente López Obrador que haga comen
tarios en relación com las elecciones de 2021.
"Yo creo que tengo el derecho de expresarme,
es el derecho de manifestación; más, cuando
se trata de ir en contra del proyecto que repre
sento, inclusive, en contra de mi persona". La
Consejería Jurídica de la Presidencia, a cargo de
Julio Scherer Ibarra, recurrió al tribunal electo
ral federal para que resuelva este nuevo caso de
exceso de funciones del instituto.

Banorte y Gruma
FUNDACIÓN BANORTE Y Fundación Gru
ma, junto con el Departamento de Estado
de Estados Unidos y su embajada en México,
anunciaron las 22 universidades ganadoras de
financiamiento para la investigación del Fondo
de Innovación 100,000 Strong in the Ameri
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cas. En la ceremonia participaron Carlos Hank
González, presidente del consejo de sdminis
tración de Grupo Financiero Banorte, y el em
bajador Christopher Landau. Figuran entre las
premiadas varias universidades mexicanas.
Twiteratti

LAS AUTORIDADES DE Estados Unidos
demandaron por monopolio; parece que se
podrá obligar a Facebook a revertir compra de
Instagram y WhatsApp.
Escribe @MerlyEspinoza
Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

EL presidente Andrés Manuel López
Obrador con Carlos Aceves, dirigente de la
CTM, y CarLos Lomelín, líder deL CCE, al

presentar el acuerdo por el cual solicitarán al
Poder Legislativo posponer el debate sobre la
reforma del outsourcing. Foto Presidencia
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En abril la inflación anual se

ubicó en 2.15 por ciento,
dentro de los márgenes

de la meta de inflación del Ban

co de México, que es del tres por
ciento, más menos un punto por
centual de margen de error. En
octubre fue 4.09, por arriba de la
meta. En noviembre 3.33, dentro
de los márgenes de la meta.

Dos han sido las fuerzas que presionan
a los precios, tanto al alza como a la baja.
Presionando al alza una menor oferta de
bienes y servicios, resultado de la recesión.
Presionando a la baja, también consecuen
cia de la recesión, una menor demanda por
bienes y servicios.

Todo lo demás constante, si la oferta de
bienes y servicios se reduce se genera esca
sez y la presión sobre los precios es alcista.

Todo lo demás constante, si la demanda por
bienes y servicios disminuye se genera so
breoferta y la presión sobre los precios es
bajista.

En México, efecto de la recesión, han
operado (y lo seguirán haciendo) las dos
presiones. La oferta de bienes y servicios se
ha reducido y también la demanda por bie
nes y servicios. Dependiendo de cuál pre
sión sea más fuerte será el resultado: si la
reducción en la oferta de bienes y servicios
es mayor que la reducción en la demanda
por los mismos la presión sobre los precios
será alcista. Por el contrario, si la reducción
en la demanda por bienes y servicios es
mayor que la reducción en su oferta la pre
sión será bajista.

Entre abril y octubre, meses de repunte
en la inflación, pudo más la presión alcista
que la bajista, mientras que en noviembre,
mes en el cual la inflación bajó, pudo más
la bajista que la alcista, lo cual no quiere
decir, de ninguna manera, que los precios
hayan bajado, sino que aumentaron menos,
algo muy distinto. Sigue habiendo inflación
(aumento de precios) no deflación (baja

de precios), y la seguirá habiendo ya que
el Banco de México tiene una meta de in

flación, tema por el cual hay que iniciar la
discusión. ¿Es correcto que un banco cen
tral tenga metas de inflación, es decir, que
acepte como algo normal la pérdida en el
poder adquisitivo del dinero, que es tanto
como decir en el poder adquisitivo del tra
bajo y del ahorro?

En lo que va del siglo XXI, entre enero
del 2001 y noviembre del 2020, con una
meta de inflación de tres por ciento, más
menos un punto porcentual de margen de
error, la inflación acumulada en México
fue 125.33 por ciento. Entre enero de 1970 y
noviembre de 2020 la inflación acumulada
fue 899 mil 108.03 por ciento.

Según los resultados de la última en
cuesta del Banco de México a los especia
listas en economía del sector privado, la
inflación de uno a cuatro años será 3.58 por
ciento y de cinco a ocho 3.50. La inflación
llegó para quedarse. El Banco de México
tiene una meta de inflación, eso sí "baja y
estable", como la misma autoridad mone
taria la define.
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La decisión de concluir en febrero próximo la negociación para regu
lar el outsourcing tiene un ángulo positivo al permitir a la represen
tación de Carlos Salazar Lomelín exponer detalladamente a Raquel

Buenrostro y a Zoé Robledo las posibilidades de conservar la flexibilidad y
competitividad de la tercerización laboral; pero también el negativo, el de
una negociación determinada por el prohibicionismo, la incertidumbre y
la posibilidad de otro madruguete.

Los madruguetes no son nuevos ni ex
clusivos del actual Gobierno. Es imposible
olvidar que en pasadas administraciones
las iniciativas, especialmente las fiscales, se
presentaban sorpresivamente y con preten
siones muy altas a fin de negociar su dilu
ción en la Cámara de Diputados. Sin embar
go, dada la mayoría obediente de Morena
en esa cámara, bastaría con una orden del
Presidente Andrés Manuel López Obrador y
aprobar sin cambios la iniciativa para extin
guir el outsourcing independientemente de
los acuerdos con una parte de la IP.
Pero aun y cuando se mantengan los

acuerdos, en sí mismos ya provocaron
cisma al interior de la representación em
presarial: el Consejo Coordinador Empre
sarial y la Concamin, ésta que encabeza
Francisco Cervantes, siguen la negociación
dentro del marco oficial que pretende redu
cir la tercerización a su mínima expresión y
que criminaliza todo aquello que no entre
en las expectativas del SAT y del IMSS. Por
eso esa negociación, como tal, no fue acep
tada por tres organismos clave: Canacintra,
que lidera Enoch Castellanos, el Consejo
Nacional Agropecuario, de Bosco de la Vega,
y la Coparmex, a cargo de Gustavo de Hoyos,
que rechazan la acusación a todos los em
presarios como responsables de fraudes fis
cales y laborales realizados por una minoría.
Esto obligará a una discusión más in

tensa al interior de los organismos empre

sariales... situación de alta tensión y que
se sumará a otra discusión de múltiples
implicaciones: el gravamen o no a las pres
taciones laborales y la deducibilidad o no
de los salarios y de la que estarán atentas
todos los sindicatos, como la CTM, que li
dera Carlos Aceves del Olmo, así como la
CATEM, de Pedro Haces, los mineros, que
mayoritariamente lidera Carlos Pavón, y la
misma agrupación que maneja Napoleón
Gómez Urrutia.

Si esto no es incertidumbre, quién sabe
que lo sea.

Afores, contra control de precios. Otro
tema de rispidez es la iniciativa para re
formar el Sistema de Ahorro para el Retiro
que el CCE, la ABM, que lidera Luis Niño de
Rivera, y la Amafore, dirigida por Bernardo
González, que se negoció desde hace un
año con la SHCP, de Arturo Herrera, llegan
do a una excelente solución para elevar el
ahorro de los trabajadores con aportaciones
patronales... hasta que, en lo oscurito, se
modificó la iniciativa y se aplicó un capri
choso "tope" a las comisiones, un control
de precios que no sólo es la ruta hacia la
mediocridad al inhibir innovación y me
jora del servicio mediante la competencia,
sino que también consolidaría el oligopolio
de PensionISSSTE, que dirige Iván Pliego,
que posee el ventajoso subsidio del Estado
mexicano. Mucho ojo.

El ratón mañoso, fuera de lugar. Pues el
IFT, que lidera Adolfo Cuevas, próxima
mente debe de palomear —en sexta prórro
ga otorgada hace una semana— al compra
dor del canal Fox Sports México y permitir la
fusión de TwentyFirst Century Fox adqui
rida por Disney, también dueña de ESPN. La
firma catalana Mediapro, de Jaume Roures,
es el principal interesado. El problema es su
negro historial, sobresaliendo los casos de
soborno en FIFA, así como adeudos millo
narios en la Liga de Fútbol Profesional de
Francia. Y por ello ya se acusa a Mediapro
de querer negociar "debajo de la mesa" con
Disney, de Bob Chapek, para llevarse Fox
Sports México y sonsacar los derechos de
transmisión del equipo Santos Laguna.
Juntos, más fuertes. La buena nueva es
que Banorte, que comanda Carlos Hank
González, Gruma, de Juan González, en la
sólida alianza con el Departamento de Es
tado de EU y Partners of the America, que
dirige John McPhail, presentaron a los 22
equipos binacionales universitarios que
recibirán la subvención del Fondo de In
novación 100,000 Strong in The Americas
para ejecutar investigaciones. Una de ellas,
el equipo de Northern Arizona University y
la Universidad de Sonora, los estudiantes
desarrollarán soluciones para la seguridad
alimentaria e inclusión financiera en la
megaregión SonoraArizona. Más puentes,
menos muros.
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La luz al final del túnel...

La llegada de la vacuna
para combatir el Covid19

inyectó de optimismo a los mer
cados y recortó la aversión al
riesgo.
Como quiera, la batalla contra la pan

demia aún está lejos de llegar a su fin. Se
debe sortear por ejemplo los alcances de la
producción para el abastecimiento de esas
curas y las propias jeringas.

Asimismo, la aplicación será un reto por
sí mismo dada la enorme resistencia que
persiste de algunos grupos
Cruda realidad... En ese sentido, más allá
de los pronósticos color de rosa que ya pre
sentan algunos especialistas, la realidad es
que la parquedad seguirá adelante en los
siguientes años.
Ayer, durante su presentación anual

de perspectivas de Banco Base, Gabriela
Siller, economista en jefe de esa institu
ción, puso de nueva cuenta el dedo en la
llaga, al resaltar que más allá de las vacu
nas una pronta recuperación económica
no será posible, máxime la pronunciada
contracción en la inversión y el consu

mo, dos de los principales motores del PIB.
Enfatizó que el desembolso de los hoga

res acumula ya 10 meses de contracciones
anuales, el periodo más largo de caídas.
Sólo de enero a septiembre ese dínamo que
representa el 68% del PIB suma un desplo
me del 12.3%.
Además, los villancicos y cascabeles

no estimularán el consumo en diciembre.

Para este mes, se espera una baja anual del
6.6%, dada la debilidad en la confianza y el
golpe que recibió el ingreso de las familias
mexicanas.

Para todo 2020, se espera que ese indi
cador cierre con una baja del 11.3%, amén
de que no será sino hasta abril de 2021 que
podría mostrar un desempeño mensual po
sitivo y ¡ojo!, porque el buen dato se deberá
sólo a un efecto rebote...

Largo y sinuoso camino... A su vez, para
la inversión el horizonte tampoco es hala
güeño. La realidad es que las apuestas de
las empresas para la apertura de oficinas o
la expansión de su capacidad productiva
en el país enfermó antes de la llegada del
Covid19. Lleva ya 20 meses con caídas
anuales.

En 2020 la inversión fija bruta podría
cerrar con un desplome del 19.2%.

Por si fuera poco, los anunciados planes
gubernamentales de infraestructura serán

insuficientes para revertir el golpe. En
2021 se calcula que la inversión fija bruta
apenas avanzará a razón del 6.7%, lejos de
recuperarse.

Bajo esa coyuntura en este 2020, el PIB
sufrirá un profundo tumbo del 8.7% y para
el 2021 el rebote será de sólo 3.8%, para
posteriormente regresar al pírrico impulso
anual del 1.5% en los años subsecuentes.
En otras palabras, no será sino hasta

2025 que pudiera alcanzarse una plena re
cuperación. Así que sin medidas contrací
clicas que estimulen el empleo, el consumo
y la inversión, 5 años perdidos...
PERSISTE FRENO EN VENTA
DE CAMIONES

A vuelta de rueda.. Por desgracia la venta
de vehículos pesados mantiene el freno.
Durante noviembre la comercialización al
menudeo de esas unidades presentó una
disminución anual del 15.58%; es decir, que
se movieron 471 unidades menos.

Para el año, la Asociación Mexicana de
Distribuidores de Automotores, que enca
beza Guillermo Prieto, anticipa que la caída
podría ser cercana al 34%, con una contrac
ción en unidades de 13 mil 817 vs. 2019.
Muy en línea con el desplome de la inver
sión dado que éstos son un bien de capital.
Como ve camiones estacionados...
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Por si tuviera pocos problemas
con la pandemia, la industria
hotelera ahora tendrá que lidiar

con un megacompetidor que no solo ha logra
do sortear la crisis relativamente bien, sino
que pronto se fortalecerá aún más con su sali
da abolsa. Me refiero, por supuesto, a Airbnb,
la plataforma digital de aloj amiento.
El coronavirus le ha pegado fuerte a la indus

tria hotelera mundial y la mexicana no ha sido la
excepción Las acciones de la empresa más im
portante del ramo en elpaís, Grupo Posadas, han
perdidolamitaddesuvalorenloquevadelaño.
Más significativo es que susbonos cotizan a me
nos de 50 centavos, lo que implica que el mer
cado percibe un riesgo de quiebra Otra cadena
nacional que se ha visto afectada es Hoteles City
Express. Sus acciones también están ala mitad
de precio que ha principio de año.
En comparación, Airbnb ha salido bien li

brada en lapandemia. De la gente que ha esta
do dispuestaaviajarenestaépoca,buenaparte
ha optado por la aparente seguridad de rentar
una casa o un departamento en la plataforma
digital en lugar de convivir con otros huéspe
des en un hotel. Yes probable que esta prefe
rencia continúe en el futuro poscoronavirus.
Con la posibilidad de trabaj ar a distancia mu
chas personas tendrán la posibilidad de pasar
más tiempo fuera de sus casas, lo que puede fa
vorecer a Airbnb por encima de los hoteles.
Airbnb actuó con decisión a principios de la

pandemia para reducir costos al máximo (elimi

nó una cuarta parte de su equipo administrati
vo) y así evitar quedarse sin efectivo. Su modelo
de negocios le permite esta flexibilidad. Adife
rencia de las empresas hoteleras, Airbnb no es
dueña de propiedades o tiene en su nómina a
miles de trabaj adores. Tampoco cuenta con un
enorme corporativo. Es solo un intermediario.
Alo que se dedica esa enlazar a gente que quie
re un lugar donde alojarse durante un viaje con
gente que tiene un espacio (un cuarto, un depar
tamento o una casa) que rentarles. Afínales de
septiembre, la plataforma contaba con 4 millo
nes de anfitriones alrededor del mundo (Méxi
co es de sus principales mercados) dispuestos a
rentar sus propiedades.
¿Qué hará la industria hotelera para com

petir con Airbnb? Por lo pronto ha cabildeado
a gobiernos locales para regularlo más. Su ar
gumento es que no hay piso parejo puesto que
goza de menos restricciones operativas que
los hoteles. Algo tiene de razón; sin embargo,
los mercados financieros parecen no darles
mucho peso a estas obj eciones. Se estima que
en su salida abolsa puede alcanzar una valua
ción superior a40 mil millones de dólares, por
encima de prácticamente todas las cadenas
hoteleras del mundo.

Airbnb no es la única empresa de la nue
va economía que se perfila a salir al mercado
público. DoorDash, otro de los favoritos de la
nueva ola de plataformas digitales (similar a
UberEats), tuvo un muy exitoso debut ayer.
Más les vale a los hoteles y a otras empresas
tradicionales ponerse las pilas si quieren se
guir vivos.
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II
ay tres elementos que permi
ten la recuperación econó

_lJmica en un mundo con pan
demia: la vacuna, el compromiso de los bancos
centrales por contener las tasas y los incentivos
fiscales, explicó José Luis Ortega, director de
deuday multiactivos de BlackRock México.
En México creemos que la vacuna llegará,

sabemos que el compromiso de Banxieo exis
te y asumimos que los incentivos fiscales no
son viables. No obstante, el país se beneficia

de que en otros rincones del planeta se den
los tres factores.
"Vamos a crecer de la mano de Estados

Unidos, de un crecimiento global. El mayor
motor será lo externo, vía exportaciones y el
consumo fuera de México. Va a estar más re
zagada la parte doméstica", añadió.
México, según BlackRock, inició su recupe

ración en el tercertrimestre de 2020,ysi bien
se espera cerrar el año con una caída del PIB
de 9 por ciento, para 2021 proyectan un creci
miento de 3.5 por ciento.
EU es el gran amigo; su recuperación y

fuerza de su consumo nos impulsará. Tam
bién hay expectativas en el TMEC, pues en la
pandemia muchas empresas se dieron cuen
ta que las cadenas de producción deben estar
más regionalizadas.
El presidente del BID, Mauricio Claver

Carone, me dijo en una entrevista que mu
chas compañías quieren regresar a América
Latina para que sus cadenas no se detengan
en el futuro. México puede aprovechar eso
y su situación geográfica para ofrecer in
centivos y que algunas multinacionales in
viertan en el país para aterrizar sus produc
tos en EU y Canadá. Esta aparente ventaja
funciona siempre y cuando se mantengan

las tensiones entre Chinay nuestro vecino.
Otro beneficio que podemos aprovechar:

la fuerza y peso de China. "El covid a la eco
nomía china no le hizo un gran daño estruc
tural", dijo José Luis,yBlackRockesperaque
en cinco años el peso de China en la economía
del mundo sea de 20 por ciento (en el 2000 era
de ocho). Exportaciones a un país cuyo consu
mo no se detiene son una oportunidad latente.
Todo esto nos hará crecer, pero si quere

mos mantener el crecimiento debemos ana
lizar esto: "China ha pasado de ser un produc
tor y maquilador global a ser un país consumi
dor con una economía interna grande", dijo
José Luis. Y le pregunto, querido lector, ¿no
querríamos eso nosotros?, ¿no podríamos
fortalecer nuestro consumo interno para no
depender tanto de otros?, ¿no nos gustaría ser
el país al que menos golpea una pandemia?
Hay varias lecciones para el México emer

gente que, todavía, por empuje anda. Necesi
tamos entender esa renovada globalización;
entender que si estamos fuertes y sanos en
México, dependeremos menos de otros, y de
paso, nos caeríabien asumir el nuevo orden de
inversión, ese que prefiere poner su dinero en
lo que cuida al medio ambiente, ala sociedady
tiene un enfoque de gobernanza
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CONCESIÓN POR 30 AÑOS

Mota Engil operará
autopista en México
Mota Engil se quedó con la
construcción y operación por
30 años de la Autopista Tulte
pecAeropuerto Internacio
nal Felipe AngelesPirámides,
con una inversión de 7 mil 91
mdp. La firma tiene la edifica
ción de un parque de diversio
nes en el bosque de Chapulte
pec, la autopista Siervo de la
Nación en Edomex y obras en
el tramo 1 del Tren Maya
RIVAL DE JUAN CORTINA

Vicente Gómez entra

a contienda por C?|A
Juan Cortina ya ti en e rival en
la contienda por el Consejo Na
cional Agropecuario, se tra
ta del titular de la Federación
Mexicana de Lechería Vicente
Gómez Cobo, quien lleva más
de 30 años al frente de organis
mos gremiales. Veremos si con
el paso de los días se suma al
guien más a la lucha para susti
tuir a partir de febrero de 2021
aBosco de la Vega.
DESPIDOS POR CIERRE

Steren dará empleo a
personal de Best Buy
Los ejecutivos de Steren, co
mercializadora mexicana de

productos electrónicos y de
tecnología, no tardaron en re
accionar al cierre de 49 tien

das de Best Buy en el país,
pues la firma anunció que da
rá oportunidad laboral a los ex
empleados de la compañía es
tadunidense que tenía 13 años
operando en suelo mexicano.
ENTRA PEDRO RIVERO

Minera Aullan suma
otro director adjunto
Resulta que el consejo de ad
ministración de Minera Aut

lán aprobó a Pedro Rivero
González como director ge
neral adjunto, quien respon
derá al director general, Ós
car Maldonado Charles. El

movimiento responde a la es
trategia de transición hacia el
liderazgo de la empresa.

ALIANZA CON FRANCIA

CFE generará en2021
energía geotérmica
Con la ayuda de la tecnolo
gía y los fondos del gobierno
francés, la Comisión Federal
de Electricidad desarrollará

energía geotérmica en Méxi
co. A inicios de 2021 se lanza

rá un estudio para implemen
tar ciclos binarios en los cam

pos geotérmicos de la CFE,
con una duración de 18 meses
de trabajo conjunto.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Reputación de Mediapro le impide llegar a México
* Tiene deuda pendiente con Liga de fútbol de Francia
* Absurdo establecer límites a comisiones de Afores

Julio Brito A.

orprende que la firma catalana
Mediapro, suene como una posi
ble compradora de Fox Sports en
México, en virtud de los proble
mas económicos por los que atra
viesa y los diferentes escándalos

en los que se ha visto envuelta recientemente.
De hecho, existe un adeudo a la liga de Fútbol
Profesional de Francia (LFP) por 344 millones
de euros, por concepto de derechos de transmi
sión de televisión de los partidos de esa liga, que
ha puesto en aprietos económicos a los pode
rosos equipos de ese país. Para que la empresa
española llegué a México, la decisión final de
pende del Instituto Federal de Telecomunica
ciones, a cargo de Adolfo Cueras Teja, que
solicitó la venta del canal deportivo para que
The Walt Disney Company pueda fusionarse
con TwentyFirst Century Fox, que reciente
mente adquirió.

La Liga MX anunció a Mikel Arrióla co
mo la persona que intentará llevar a buen
puerto un proceso de profesionalización de la
liga, así como fortalecer la transparencia y le
galidad con la que operan los clubes del fút
bol mexicano. Por esta razón, suena un tan
to contradictorio, que sea precisamente Me
diapro, una empresa con posibilidades de lle
gar a los medios de comunicación de nuestro
país, y en este caso también al fútbol mexica
no. Por ejemplo, Mediapro, que dirige Jaime
Roures, es la empresa vinculada al escándalo
de corrupción del FIFA Gate ya que admitió en
una corte de Estados Unidos el pago de sobor
nos a altos funcionarios de la FIFA para la com
pra de derechos audiovisuales de la fase clasi
ficación en la CONCACAF en los Mundiales de

fútbol de 2014,2018 y 2022.
No hay que olvidar que actualmente Fox

Sports en México cuenta con los derechos de
transmisión de varios equipos de la Liga Mx,
entre ellos, Monterrey, Santos Laguna, Pa
chuca y León. Este último disputará la final del

Guardianes 2020, por lo que el encuentro que
defina al campeón, precisamente será transmi
tido por este canal deportivo.

Incluso por el negro historial de esta empresa,
hay fuertes rumores de que Mediapro está bus
cando negociar "debajo de la mesa" con directi
vos de Disney debido a que en las operaciones de
ambos en Argentina, las hicieron para que ESPN
se pudiera deslindar de las autoridades de Brasil y
así entrar en operaciones sin problemas.

TRABAS. En plena discusión de la inicia
tiva de reforma a las leyes del Seguro Social y
de los Sistemas de Ahorro para el Retiro que, si
bien incluye grandes avances, aún hay un pun

to central que puede afectar a los sectores más
vulnerables de la población: poner tope a las co
misiones de las Afores con parámetros del sub
sidio del Estado. Y es que en el dictamen no se
toma en cuenta que es la libre competencia la
que genera mejores servicios, rendimientos, co
bertura y precios, para que sean los trabajado
res quienes de manera voluntaria elijan la Afo
re que mejor atienda sus necesidades en la vejez.

Esa es la regla de oro de un mercado com
petitivo en cualquier sector de la economía, y
debería ser el camino para que los legisladores,
en el caso de las Afores, aprueben una reforma
que ponga en el centro a los trabajadores. Sin
duda, la competencia es la que obliga a los de
más hacer mejor las cosas en beneficio de este
creciente grupo de población en México.

CHOCAN. En el gobierno de la Ciudad de
México hace falta una comunicación más aser

tiva y precisa entre todo el gabinete. Esto porque
mientras la Jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, indicó la reducción al mínimo de la ope
ración de la CDMX y el cierre de oficinas no esen
ciales al público para disminuir los contagios de
COVID19, el Secretario de Movilidad, Andrés
Lajous, comunica a miles de conductores por
aplicaciones digitales, como Uber y Didi, que
tienen menos de un mes para acudir a los Veri
ficentros para la "Validación Vehicular 2020".
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Propósito, ¿para qué?
Si bien el concepto había ganado terreno en años re
cientes, la idea de que las marcas deben definir un pro
pósito una razón que brinde luces de por qué hace lo
que hace y le permita justificar su valor frente a la so
ciedad se ha impuesto casi como un requisito durante
la pandemia de la COVID19. Antes bastaba con los
conceptos de "misión" (el objetivo ulterior a alcanzar)
y "visión" (cómo conseguir ese objetivo en la realidad
que rodea a la organización), pero hoy los consumido
res demandan una definición constante de las empre
sas que las acredite como instituciones responsables y
valiosas.

La exigencia es saludable, aunque no debería ser
algo nuevo para una compañía que aspire a la relevan
cia. Aún existe la noción entre algunas empresas de
que la única responsabilidad de una compañía es ge
nerar ganancias para sus accionistas, tal y como soste
nía Milton Friedman en los año 60. Quizá cuando los
accionistas de la organización eran por lo general sus
fundadores y propietarios, este modelo se ajustaba a la
realidad. Esa idea ya no sólo resulta anacrónica, sino
que asume que la empresa es un mero activo físico,
cuando hoy el valor reside en su propiedad intelectual,
marcas y patentes, así como en las habilidades, talento
y preparación de su fuerza de trabajo. Otro argumento
en contra de esta tesis friedmaniana es la consolida

ción del stakeholder, o parte interesada, término que
aglutina a todos aquellos actores que afectan o se ven
afectados por las acciones de la corporación en su ob
jetivo de generar riqueza (accionistas, empleados,
clientes, proveedores, comunidades, asociaciones de

consumidores, ONG, políticos).
Las corporaciones cuyas bondades se sustentan en

un sistema de gestión responsable rara vez se ven sus
tancialmente afectadas en el mediano y largo plazo por
una crisis de imagen. De hecho, la mayor parte de las
corporaciones daña irremediablemente su imagen por
una serie de factores que tardan mucho tiempo en in
cubarse y no son visibles hasta que se desdoblan en
una situación de alta envergadura. Una vez que se pre
senta el problema, es difícil vencer la inercia organiza
cional y actuar de manera distinta.

Para una entidad con una visión de largo plazo, que
se conciba a sí misma como mucho más que una es
tructura pensada para hacer dinero, ideas como el pro
pósito y la Responsabilidad Social Empresarial (RSE)
no deberían ser nada nuevo, pues el bienestar social no
está peleado con la rentabilidad y la permanencia. Por
el contrario, ante factores como el incesante escrutinio
de la opinión pública internacional, la mencionada
consolidación de los stakeholders y el creciente poder
del consumidor se antoja improbable que una corpora
ción que incumpla con los parámetros mínimos de res
ponsabilidad pueda prosperar sin dificultades. La RSE
es un mandato de la sociedad. Ser socialmeníe respon
sable entraña beneficios como el incremento en ven

tas, dominio del mercado, mayor posicionamiento de
marca, atracción de talento ejecutivo y aumento de va
lor para inversionistas, pero quizá su mayor virtud sea
la de brindar rumbo y dirección existencial en tiempos
de alta incertidumbre. ¿Qué mejor razón para abrazar
la idea?
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Balance trabajofamilia, una
condición del trabajo decente
Estamos enfrentando una crisis de dimensiones no vis

tas hace al menos un siglo. Esta crisis, como lo mencio
nó nuestro candidato de unidad José Medina Mora, de
velará a las empresas ANTIFRÁG1LES, aquellas que no
sólo enfrentan la crisis, sino que la aprovechan para
robustecerse y para salir en mejores condiciones de las
que tenían antes de la misma, las que aprovechan la
coyuntura para corregir, fortalecer y templar el carácter
organizacional y de esta forma, no regresan a ser "la
empresa de antes", sino que sean mucho mejores que
cuando todo comenzó.

Uno de los grandes retos anteriores a la pandemia
era el balance trabajofamilia, no sólo para las mujeres,
sino también para los hombres.

Ambos tienen el derecho de trabajar para vivir, tra
bajar para dar lo mejor a sus seres queridos y no vivir
para trabajar sin disfrutar de los suyos.

En el contexto de la crisis que hoy vivimos, tenemos
una enorme oportunidad. Nos hemos dado cuenta de
que en muchos casos se puede trabajar desde casa, en
la cercanía de hijos, pareja y familia. La gran pregunta
es si seremos capaces de adoptar esos cambios y hacer
los ajustes para ser empresas ANTIFRÁGILES que se
fortalezcan al interior; pero que también ayuden a ro
bustecer las relaciones de las personas que forman par
te de sus equipos de trabajo.

Esta no es una tarea que impulsaremos las mujeres
ni que ejecutarán los hombres quienes también son
padres y tienen el derecho de disfrutar de sus hijos,
acompañarlos en la escuela, tener permisos de paterni

dad, reír, llorar y vivir con ellos, esta es una tarea de
todos: sociedad, sindicatos, empresa y gobierno.

El trabajo decente, concepto impulsado por la Or
ganización Internacional del Trabajo (OIT), ha sido
reconocido como un objetivo global con un enfoque
práctico para alcanzar el crecimiento económico, el
progreso social y la protección al medio ambiente
promoviendo que hombres y mujeres desarrollemos
nuestro trabajo en condiciones de igualdad, seguri
dad, dignidad y libertad.

Impulsar el trabajo decente exige una modificación
de las políticas legales y empresariales, en las cuales el
valor del trabajo de la mujer sea el mismo que el del
hombre, donde los hombres puedan hacer el trabajo del
hogar y las mujeres desarrollarse profesionalmente
fuera de este. En otras palabras, que todos estemos
comprometidos con la familia: la célula básica de nues
tras empresas, de nuestros sindicatos, de nuestra socie
dad, de nuestro México. Ello propiciará un desarrollo
humano sustentable que revalore la importancia de
ambos sexos en ambas esferas (familia y trabajo) para
el bienestar de nuestra sociedad.

Garantizar el equilibrio trabajofamilia, a través de
políticas públicas adoptadas e impulsadas por las em
presas, promoverá la justicia social, indispensable para
garantizar la paz, el crecimiento económico, la igualdad
sustantiva, el progreso y la erradicación de la pobreza.
Es uno de los grandes retos para las empresas ANTI
FRÁGILES que necesitamos para sacar adelante a este
México nuestro.
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SE CONSIDERAN AUTOS
IMPULSADOS CON
MOTORES ELÉCTRICOS

a electromovilidad o mo
Lvilidad eléctrica considera

a diferentes vehículos que
son impulsados a partir de
motores eléctricos, la fuen
te de energía comúnmente
proviene de una batería que

almacena la electricidad, la tecnología más
conocida son las baterías de iones de litio. Al
ser su fuente eléctrica, las emisiones no son
generadas al momento de utilizar estos trans
portes, sino en otro sitio. Las ventas de coches
eléctricos en 2019 fueron de 2.1 millones a nivel

global, un incremento de 40 por ciento respecto
al año anterior. Varios países pasarán de dar
subsidios a mandatar su uso, como Inglaterra.

En el caso de nuestro país, algunos ejemplos
que podemos ver en grandes urbes como la
CDMX y Guadalajara, es la renta de bicicletas
con asistencia eléctrica, que hacen posible
viajes de 5 km; los scooters eléctricos son otra
opción; en menor número hay transportes
como el trolebús y Metrobús; y servicios de
última milla como camiones de Bimbo, 99 mi
nutos y los nuevos transportes que ofrece TAC
y Renault. Las opciones individuales siempre
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serán de mayor costo,
pero en opciones de
transporte masivo, se
puede reducir drás
ticamente; el metro
(transporte eléctrico
más longevo) lleva
más de 100 personas
por vagón y el boleto
en la CDMX cuesta 5

pesos (sin restricciones de transbordes).
Existe su lado negativo, ¿tiene el mismo

costo? Actualmente no, pero la reducción del
costo de baterías ha sido de 85 por ciento entre
2010 y 2019; ¿es más limpio? No necesaria
mente, en México por cada MWh consumido
de red eléctrica se generan 505 kilogramos
de bióxido de carbono equivalente, por lo que
necesitamos acceder a fuentes más limpias
para contaminar menos; ¿qué hacemos con los
residuos? Como cualquier batería, depositarlo
en vertederos contaminaríamos la tierra, por
lo que se necesita legislar; ¿podemos recorrer
las mismas distancias? Sí, pero no de la misma
forma que un auto de combustión, ya que re
quiere un periodo más largo para su repostaje.

Se considera que las ideas del "futuro" son le
janas, pero nos adaptamos rápidamente cuando
son buenas y aún más si son cómodas, claros
ejemplos son los smartphones, Uber, Airbnb,
casas inteligentes, entre otras. Ya ha empe
zado la transición a vehículos electrificados,
no notaremos cómo nos adaptamos, pero sí
nos preguntaremos cómo podíamos vivir con
los combustibles, lo que nos deja la pregunta
¿debemos tener una nueva refinería o ir re
forzando la red eléctrica y generar electricidad
más limpia?
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TERMINO ERA DE LOS
RADICALES DE LA 4T

El primer mandatario se dio cuenta de
que los radicales eran leales, pero a sus
ideologías individuales

on el anuncio que hizo Esteban Moc
Ctezuma el martes sobre el inminente

regreso a clases presenciales en enero
en los estados donde el semáforo epide
miológico esté en verde terminó el año
de Hugo LópezGatell Ramírez.
El climax f colapso del subsecreta

rio ocurrió entre la primavera y el otoño. Esta semana
terminó su era, no sólo por el próximo regreso a clases,,
sino también por la aplicación de las primeras vacunas,
que serán las de Pfizer, que no eran la elección deseada
por el subsecretario: esa vacuna no la quería considerar.

Pero no sólo con el fin de 2020 se desinfla LópezGa
tell. Otros radicales han visto mermada su posición en el
gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Graciela
Márquez, por ejemplo, terminó por exasperar al Presi
dente. Como secretaria de Economía no logró promover
la inversión, ni tampoco se convirtió en catalizadora de
la relación entre empresagobierno.
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Anteriormente otros personajes considerados radicales
ya habían salido del círculo de poder, como el caso de
Víctor Manuel Toledo, que dejó la Semarnat. Y ocurrió
lo mismo en el partido con Yeidckol Polevnsky, que fue

diluida durante el proceso de
selección interna del nuevo líder
de Morena.

El Presidente ha decidido ro
bustecer el perfil de las personas
no ideologizadas que le pueden
ayudar a concretar sus proyec
tos a tiempo y que no interrum
pan la narrativa de su gobierno

con ideas obtusas ancladas en el socialismo bolivariano.
Por eso ha afianzado su proceso de selección y ahora

está cerca de Mario Delgado, Marcelo Ebrard, Tatiana
Clouthier, Arturo Herrera, Claudia Sheinbaum. o Es
teban Moctezuma.

Al parecer el primer mandatario se dio cuenta de que
los radicales eran leales, pero a sus ideologías individuales,
y poco a poco los va relegando.
Y quienes no tienen ideas radicales, pero tampoco

abonan a sus proyectos, también están fuera, como Javier
Jiménez Espriú o Carlos Urzúa.
En 2021 habrá dos prioridades impostergables: la va

cunación y la recuperación del ritmo de crecimiento. Si
AMLO falla en eso, la primera gran factura le será cobrada
en las elecciones.
Por eso requiere más velocidad y menos ideología, y

por eso hemos visto que ha cedido ante el rechazo gene
ralizado de algunas de las regulaciones radicales que le
vendieron, como la prohibición de la subcontratación o
la negativa a permitir el uso del glifosato para controlar
las malezas en la agricultura.

PENSIONISSSTE, NO
Avanza en la Cámara de Diputados el dictamen para re
formar el sistema de ahorro para el retiro y las afores. No
obstante, miembros de la industria señalan que contiene
un error de fondo, porque establece que Pensionissste,
la afore que encabeza Iván Pliego, sea la referencia para
fijar los topes a las comisiones, lo que la convertiría en
juez y parte. Las afores proponen libre competencia como
la mejor fórmula para regularse entre ellas. Sí.
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#INVERSIONESDEEU

En riesgo
400 mmdd:
Larry Rubín

LA ABM DICE QUE PROHIBIR
LA SUBCONTRATACIÓN AFECTA
LA ACTIVIDAD CREDITICIA

POR A. ARIAS Y F. FRANCO

MERK2@HERALDODEMEXICO.COM.MX

La posible eliminación del
outsourcing en México pone
en juego inversiones poten
ciales por400 mil millones de
dólares por parte de empresas
estadounidenses, además de
la creación de 2.8 millones de
nuevos empleos en el país, dijo
Larry Rubin, presidente de la
American Socieíy.
En conferencia virtual, el

directivo dijo que si nuestro
país no ofrece certidumbre los
inversionistas privados po
drían optar por otras naciones.
"México no es el único

que tiene el TMEC, también
lo tiene Canadá y si ese país
posee más estabilidad y le da

esa certidumbre al empresario
que a lo mejor México no pue
da ofrecer, pues la inversión
podría irse a Canadá u otros
países",

Rubin comentó que 92 por
ciento de las empresas nortea
mericanas radicadas en terri
torio nacional utilizan algún
esquema de subcontratación
o insourcing.
Defendió la permanencia

de este esquema de subcon
tratación en el país, pues se
utiliza tanto en Estados Unidos

como en Canadá, por lo que
México debe armonizar sus
políticas laborales con estas
naciones al tratarse de sus

socios principales dentro del
TMEC.

Por separado, el presidente
de la Asociación de Bancos de
México (ABM), Luis Niño de
Rivera, aseguró que de prohi
birse por completo el esquema
de subcontratación laboral se

va a generar una afectación a
la actividad crediticia.

"Tendrá un impacto nega
tivo en el crédito si se prohibe
totalmente (la subcontrata
ción) y acaban despidiendo
una cantidad importante de
trabajadores, porque, al final,
muchos de ellos pueden tener
créditos en la banca", comentó.

Fausto Cuevas, director ge
neral de la Asociación Mexi
cana de la Industria Automo
triz (AMIA), dijo que el sector
ocupa esquemas de subcon
tratación en sus sistemas de

producción, por lo que "es una
buena decisión" posponerlo. •
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¿MALOS MANEJOS
EN SENEAM?

La Cámaro ele Diputados debe regular las
Afores sin vulnerar la libre competencia
ya que afecta al trabajador

hora que los Servicios a la Navegación en
A el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam). que

dirige Víctor Hernández Sandoval, cum
plieron 42 años en funciones, no estaría
de más que el equipo de Jorge Arganis
en la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes (SCI) echara un vistazo al

manejo de sus contratos antes que comiencen a llamar
la atención de los sabuesos de Irma Eréndira Sandoval
en la Función Pública (SFP).
Se lo adelanto porque Joad Limpieza y Servicios se

anotó un contrato por un millón 154 mil pesos para asear
las oficinas centrales, de octubre a diciembre. Lo curioso
del caso es que esto sucedió luego de que Rapax termi
nara anticipadamente su convenio, y es que a pesar de
ser contratada en marzo, le adeudaban las facturas de
abril a septiembre.

Ante el impago, los últimos días del mes patrio la provee
dora original optó por informar que cortaría el suministro
en apego a las leyes en la materia; mientras la directora
de Recursos Materiales, María Isabel Bautista Marcelo,
respondió que procedería con su parte cuando se contara
con solvencia.
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Sin embargo, llamó la aten
ción que en paralelo requirie
ra una cotización a Joad Lim
pieza y Servicios, sobre todo
porque cuando ésta compitió
con Rapax en el proceso I V
009000987E82020, su
propuesta económica la supe
raba con 11 por ciento, y para

adjudicarla, la ley establece que el margen no debe ser
superior al 10 por ciento.

De acuerdo con el fallo fechado el 12 de marzo pasado,
la primera calculó unabolsa total de tres millones 712 mil
251 pesos para esa partida presupuesta! mientras que en
el caso de la segunda fue de 345 mil 492 pesos, por lo que
no estaría de más hacer las respectivas indagaciones, no
vaya a ser que se haya cometido alguna irregularidad.

LA RUTA DEL DINERO
Sigue en San Lázaro debate en torno a las modificaciones a
la Seguridad Social y a los Sistemas de Ahorro para el Retiro
que en su mayoría muy benéficas, en especial para los tra
bajadores que ganan menos, aunque es indispensable que
el Legislativo mantenga la sana competencia en el sector
de las Afores. El Ejecutivo busca que el trabajador cuando
se retire reciba su salario completo, sobre todo quienes
ganan menos. Para la industria es importante que se evite
la consolidación de un oligopolio desde Pensionissste y se
e\ ¡leun tope en comisiones que concentraría el mercado
en unas cuantas Mores... El Departamento de Estado de
Estados Unidos, la Embajada de Estados Unidos en México
y Partners of the Americas anunciaron a los ganadores de la
última convocatoria del Fondo de Innovación patrocinada
por Fundación Banorté, Fundación Gruma, y la Oficina
de Asuntos del Hemisferio Occidental del Departamen
to de Estado de Estados Unidos. Son 22 universidades
que recibirán apoyos del Fondo de Innovación 100.000
Strong in the Americas (100K), una iniciativa que revisa
personalmente Carlos Hank González como parte de su
compromiso con la educación de calidad.
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Estas fiestas de Navidad y Año
Nuevo no serán como todas

las demás que hemos vivido
y esperemos que jamás se
repitan. El COVID19 se llevó

a algunos de nuestros seres queridos,
quebró negocios y dejó a muchos sin em
pleo. Por eso debemos administrar de
mejor manera los pocos recursos con los
que contamos y no arriesgar a nuestra fa
milia por una borrachera.

Hoy te compartiré cuatro consejos
que concedió en entrevista Adina Chel
minsky, experta en finanzas personales
a MVS Radio. En ellos nos da los tips
para preparar una Navidad y la fiesta de
Año Nuevo sin riesgos financieros.

"Entre mejor planeemos la Navidad
será más fácil de enfrentar la cuesta de

enero, que este año será más complica
da ante el gran número de desempleo
en el país", comenta.

La autora del libro '¿Cómo chingaos
sobrevivir a una pandemia?' nos alerta
que en esta época las personas general

mente tomamos decisiones impulsivas
como comprar lo que no necesitamos o
endeudarnos sin límite.

Con estas medidas, de acuerdo con
Adina seremos más inteligentes pla
neando:

L No eres Santa Claus, aún después
de mueve meses de pandemia. Recortar
tu lista de regalos al máximo, regálale a
la menor cantidad de gente posible.

Muchas veces un mensaje o un bo
nito detalle vale más que mil regalos.
Haz un presupuesto de lo que realmen
te puedes gastar y de aquí a Navidad
compara precios y haz compras antici
padas. Si haces las compras dos días
antes serán caras y desesperadas. Sé
creativo. Haz un intercambio donde so

lo le regales a una persona y no todos se
regalen.

2. Reduce la decoración y las comi
das, ahí se gasta mucho dinero en vano.
No te comas tu dinero y no te bebas tu
dinero. Organiza comidas de "traje" con
tu familia cercana, con la que no haya
ningún riesgo de reunirse. Es decir que
cada uno prepare el platillo que le que
de mejor, así no tendrás que desembol
sar todo tú.

3. Si recibes aguinaldo o bonos re
pártelo en tres: para gastar, para saldar
deudas y para invertir. El regalo de in

vertir es para ti, el regalo de gastar es
para los demás, el regalo de pagar tus
deudas es para tu tranquilidad. La cues
ta de enero se da porque la gente gasta
mucho en diciembre y deja de comprar
en enero, por lo que se hace un círculo
económico en el que si gastamos menos
en las tiendas, las tiendas dan menos
empleo. Además influye un factor psi
cológico: en enero hacemos un recuen
to de los daños del año pasado y de lo
que queremos hacer el año que empie
za, por lo que el balde de agua fría que
nos vamos a llevar en el 2021 será enor

me, así que debemos llegar bien para
dos para hacer planes más sólidos y
realizables.

4. Regala afecto, no lo compres. Si
algo nos ha enseñado la pandemia es
que necesitamos menos y que no tene
mos que presumirle nada a nadie. El re
galarle tiempo a la gente que quieres, el
compartir experiencias, hacer una tar
de de cine o de tele en casa muchas ve

ces lo vas a acordar mucho más que si
te dieron un bien material. "La luz de

Navidad no tiene que ver con los rega
los que tenemos sino con las personas
que compartírnosla vida", resalta Chel
minsky.
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¿Por qué el Presidente felicitará a Joe Biden la próxima semana?

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador estaráhaciendo oficial
la felicitación por su triunfo en las
elecciones de Estados Unidos a Joe

Biden como futuro Presidente para el período
2021  2024 la próxima semana y deberá de
incluir a Kamala Harris quien tendrá mucha
interacción en decisiones que tienen que ver
con nuestro país en diferentes ámbitos.
Tiene que ver con las fechas claves en el

proceso electoral de la Unión Americana
Después de haber resuelto todas las impugna
ciones en los estados con fecha límite el 08 de

diciembre, la siguiente fecha relevante es el

14 de diciembre, el próximo lunes, en donde
se darán a conocer los votos electorales y
con ello, prácticamente se tiene resuelta la
contienda electoral, en donde se ratificará
que Joe Biden superó a Donald Trump y
dará inicio a su mandato el 20 de enero de

2021 donde dará un mensaje a todo el pueblo
americano.

El 05 de enero, se tendránlas elecciones de
dos senadores que terminarán de conformar
el Senado, que hasta el día de hoy tienen los
demócratas 48 escaños por 50 escaños de los
republicanos. En caso de empate 50 por 50,
la decisión por "voto de calidad" lo tendrá la
Vicepresidente Kamala Harris. A los mer
cados, les gusta un Gobierno equilibrado. Sila
Presidencia y la Cámara Baja la tienen los de
mócratas, el Senado debería ser republicano.
Se evitan decisiones que, en algunos casos, al
final sean más un "capricho" partidista.
El 06 de enero, el Congreso cuenta y va

lida los votos del Colegio Electoral. Es un
trámite que deberá pasar sin problemas, para

que el 20 de enero, se inicíenla gestión de esta
nueva administración.

Por este calendario y la votación del Cole
gio Electoral, el presidente Andrés Manuel
hará oficial su felicitación a principio de la
próxima semana (lunesmartes), aunque ha
brá que esperar la respuesta del Gobierno de
Biden, luego de haber tenido un sesgo franco
hacia Donald Trump, que incluyó su primera
salida al exterior en su apoyoy todo este tiem
po de espera para reconocer el triunfo.

LOS ESCÁNDALOS DE SULAIMÁN
Quien está en la mira de la 4T es el empresario
Héctor Sulaimán, cuyas gestiones a favor
de la empresa Rapiscan Systems hicieron
girar algunas pero importantes cabezas del
SAT, liderada por Raquel Buenrostro, y de
la Administración General de Aduanas,
que lleva Horacio Duarte, luego de los malos
resultados de la firma para controlar el tráfico
de mercancía ilegal en los 5 2 puntos de ingre
so al país.

Y es que, pese a los altos costos de mante
nimiento y vigilancia con alta tecnología,
no se emparejaron con los resultados para
frenar el contrabando. Sulaimán realizó

amplias diligencias haciendo eco de sus con
tactos en la 4T para buscar extender por lo
menos un año más el contrato, a sabiendas
que se buscaba convocar a un nuevo proceso
de licitación.

Así, además de retrasar la 'limpieza' en las
aduanas del país, al empresario se le vincula
con el tráfico de influencias que han llegado
hasta el Vaticano, pues cabe recordar que el
empresario es también presidente del Con
sejo Asesor de la Fundación Scholas Occu
rrentes en México, un organismo mundial
creado por el Pontífice.
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División empresarial por la
iniciativa del outsourcing

Quien parece que le va a poner un
alto a los absurdos cambios que
propone el Gobierno federal en
materia de subcontratación labo

ral será el próximo presidente de Estados
Unidos, Joe Biden.
Ya subieron la voz los demócratas, tanto

como los republicanos, y la advertencia es
que van a defender los intereses de las em
presas de su país que se vean afectados conlas
modificaciones al outsourcing.
Lo mismo va a hacer Biden en el terreno

energético, donde claramente el Gobierno
de Andrés Manuel López Obra dor ha torcido
las leyes para beneficiar ala Comisión Federal
de Electricidad y a Petróleos Mexicanos, en
detrimento de los derechos de las empresas
privadas, nacionalesyextranjeras.
Pero mientras llega elmanotazo de La Casa

Blanca en materia de outsourcing, el presi
dente López Obrador va a disfrutar el pleito
entre empresarios por las presiones que ejer
ce contra ellos.

Y es que los organismos del sector priva
do agrupados en el Consejo Coordinador
Empresarial (CCE) dejaron ver una fisura
después de que el presidente de esta cúpula
empresarial, Carlos Salazar Lomelín, acudió
al llamado presidencial para tomarse una
foto con el Presidente y con el Secretario Ge
neral de la Confederación de Trabajadores de
México (CTM), Carlos Aceves.
Si algo disfruta el líder de la 4T es generar

un conflicto para después aparecer como
la solución y de paso culpar a los demás del
problema.
El presidente del CCE se tuvo que tragar

el discurso de que los empresarios son los
defraudadores, pero que el Gobierno de la
transformación es tan comprensivo que les
va a dar chance de establecer un acuerdo que
termine, eso sí, en la modificación de la sub
contratación laboral el próximo año.
La mayoría legislativa de Morena y parti

dos satélites son obedientes y sumisos. Por lo
tanto, no les molestará que el Presidente se
tome la facultad de detener una iniciativa que

ya estaba en estudio. Lo harán y callarán.
Pero los organismos que integran el CCE no

son así de obedientes, ni ante las maniobras
del presidente López Obrador, pero tampoco
del titular del propio organismo empresarial.
Y por lo menos tres organismos que for

man parte del CCE ya levantaron la voz para
decir, de entrada, que no aceptan el estigma
de defraudadores fiscales y violadores de
derechos laborales.

La Confederación Patronal de la Repú
blica Mexicana, la Cámara Nacional de la
Industria de la Transformación y el Consejo
Nacional Agropecuario, pintaron su raya
con el CCE ante la clase de modificaciones
que pretende el Gobierno federal.
Las discrepancias entre los organismos del

sector privado no son algo nuevo, solo que
ahora se profundizan por razones políticas.
Hay un grupo de dirigentes empresariales

que son, digamos, más conciliadores con
el Gobierno federal y otros son totalmente
combativos ante las posturas de la 4T.
Por ahora, en materia de las modificacio

nes en materia de subcontratación laboral

lo único que han ganado los empresarios es
tiempo, nada más.
Pero lo que sí debe disfrutar un Gobierno

que no quiere a los empresarios es ver cómo
se pelean entre ellos, gracias a sus iniciativas.
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I secior primario de México está
más vivo que turnea, firme y dando
resultado*. A pesar de la pandemia,
el campo, la pesca, la acuacult ura y
la agroinduslria no han bajado su
i ¡uno para poner al alcance de to
da la población productos alimen

ticios sanós e inocuos.
El crecimiento del sector es positivo, con

un acumulado fie 1.2% a Septiembre y un in
cremento en el tercer trimestre de 7.7% a tasa
anual. Además, las divisas generadas por las
exportaciones agroalimentarias suman, hasta
el noveno mes del año 29 mil 323 millones, de

dólares, apenas debajo de lo que generan las
remesas.

De la amplia variedad de alimentos que el
país produce, 75 de ellos nos han posicionado en
el dirimo segundo lugar en la producción mun
dial. Este eslal ussedebe al esfuerzo permanente
y constante de casi 7 millones ele hombres y
mujeres que en el territorio nacional se dedican
a labrar la tierra, a la crianza de animales y ala
pesca y acuacult ura.

Hace unos días, la Secretaría de Agricult ura
y Desarrollo Rural dio a conocer, en Chiapas,el
Panorama Agroalimenlario 2020, compendio es
tadístico en el quese precisá qué en 2019 se {pro
dujeron 288 millones de toneladas de alimentos,

lo que représenlo 1.7 millones de toneladas más
con respecto al año previo.

En su nueva edición, presentada por el secre
tario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor
\ ilinlohos Aiíiinltiila. el anuario elaborado por
el Servicio de Información Agroalimentaria y
Pesquera (S1AP) ofrece los números productivos
de las 32 entidades federativas que han conso
lidado a México como el séptimo exportador
mundial, con un superávit comercial de más
de 8 mil 824 millones de dólares, el más alto
en 25 anos.

El almanaque de información geográfica y
estadística 2020 permitirá a los productores
tener mejores diagnósticos para la loma de de
cisiones:, y a las autoridades vinculadas con el
sector primario les posibilitará establecer políti
cas públicas viables e impulsoras de desarrollo
productivo y sustenlable.
1 ,;i importancia de contar con un atlas de

producción ríe alimentos no se reduce a tener
en el Sector primario un documento estadístico
de logros o un panorama de bellas imágenes de
productos disponibles por entidad. Su trascen
dencia radica en que es un instrumento sólido,
que se ha convertido en referente internacio
nal y que en el país acompaña a los agentes fiel
senor en el camino hacia nuevas posibilidades
fie desarrollo que permilan superar rezágós y e
impulsar el bienestar en el medio rural.

Contra RéplicaFecha: 10/12/2020
Página: 18

Area cm2: 233

1 / 1

Columnas Económicas

Luis Cuanalo Araujo

Costo: 44,125
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El fantasma de la quiebra
Mucho hemos habla

do de los múltiples
electos causados por
el virus Covirí19, los
contagios y las muer
les vuelven a presen
tar un alza, sostenida

y con ello los daños económicos cobran
más y más empresas.
Los nombres de compañías intenta

(¦¡olíales que viven momentos ríe crisis
se han multiplicarío y amenazan en al
gunos casos en reríucir sus puntos ríe
venta ó en algunos casoscerrar ríeliniti
vamente l orias sus operaciones. Aquí un
recuento ríe algunas ríeellas: Sea Word,
al igual que otros parques temáticos vi
ven difíciles momentos económieofi
nancieros, diversos esiudios internos
señalan que no están ríiversifiCánrío
sus estra tegias; Disney o Universal han
profundizado la crisis que viven.
Lrancesca, la cadena de ropa para

mujer, anunció que cerrará 140 dé sus
700 tiendas para finales fie enero ríe
202L Antes ríe que la pandemia se hi

ciera presente la marca registró caídas
que la obligaron a cerrar sucursales.
Luego de reabrir Iras el confinamiento,
el flujo cié posibles consumidores, no
creció lo proyectado.
La cadena ríe restaurantes Dave &

Buster's anunció hace unos días que
están trabajando para evitar su cierre
ya que su quiebra.es evitable si llega
a un acuerdo con gBf acreedores; sin

embargo, en lo que concluye este pro
ceso tendrán que despedir a mil 300
trabajadores, esta compañía anunció
igualmente que reconfiguran sus salas
ríe jliegos, principal al ractivo del restati
ran te, para permitir el ríistaneiamienlo
social.

Otro restaurante, Rallys eslá enfoca
río al mercado ríe las hamburguesas, ha
visto como sus venlás no se han logrado
recuperar a pesar de que cuentan con
autoservicio, un factor funríamenlal que
en este momento no ha sirío suficiente y
sus problemas financieros Sfi han abra
sado principalmente por los pasivos
que se arrastraban ríesele el año pasa
fio, según sus proyecciones financieras

Cubrirían perfectamente este año pero
la pandemia se los ha impedido.

La cadena ríe cines AMC, la más grán
ele ríe Estados Unidos, dio a conocer en
un comunicado de prensa que esta en
proceso fie restructuración financiera
ya que sus pasivos; las bajas audiencias,
la escasez ríe n nevos l íl tilos y su proceso
ríe integración a la nueva realidad sani
taria con los costos no proyectádos la
ubican en un proceso de crisis.
Por otro lado, la empresa ríe ropa,

Lorever 21, a pesar ríe que se había de
clarado en bancarrota lia realizado una

serie ríe esfuerzos económicos, admi
nistrativos y ríe personal para alcanzar
una viabilidad comercial: sin embargo,
la pandemia ha hecho muy complicado
lodo este trabajo.
Linalmenle, en esta lista se ubica,

Par ts City esta empresa está luchando
para superar los estragos fie esta pan
demia donde las reuniones sociales son
cada día menores y con ello sus venias.
•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com

Contra RéplicaFecha: 10/12/2020
Página: 19

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Políticas

Alma Rosa Núñez Cazares

Costo: 45,829
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Fecha: 10/12/2020

Página: 11

Area cm2: 229

1 / 1

Cartones

Cartón / Redacción

Costo: 49,922 Cartón / Redacción
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Fecha: 10/12/2020

Página: 10

Area cm2: 178

1 / 1

Cartones

Cartón / Redacción

Costo: 38,092 Cartón / Doble grillete / AMLO / Redacción
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Fecha: 10/12/2020

Página: 13

Area cm2: 206

1 / 1

Cartones

FER

Costo: 21,691 Cartón / Interlocución cultural / FER
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| KEMCHS Los genes son los genes

V

Fecha: 10/12/2020

Página: 12

Area cm2: 226

1 / 1

Cartones

Cartón / Kemchs

Costo: 25,425 Cartón /  Los genes son los genes / PRI, PRD, Morena / Kemchs
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GREGORIO

NADA QUE CELEBRAR

ofámcnito.

Fecha: 10/12/2020

Página: 20

Area cm2: 194

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 13,795 Cartón / Día internacional contra la corrupción / Gregorio
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FRANCO

DESCONGELANDO

flt SALARIO MÍMIHO EN MÉXICO

Fecha: 10/12/2020

Página: 20

Area cm2: 216

1 / 1

Cartones

Franco

Costo: 15,359 Cartón / Salario mínimo en México / Franco

Página 6 de 28



Fecha: 10/12/2020

Página: 36

Area cm2: 256

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 57,036 Cartòn / Palabras de Moda / Rictus
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Fecha: 10/12/2020

Página: 30

Area cm2: 262

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 58,373 Cartón / Peligro / Marcelo Ebrard / Pemex / Garci
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Fecha: 10/12/2020

Página: 27

Area cm2: 91

1 / 1

Cartones

Qucho

Costo: 23,860 Cartón / Cartucho / Qucho
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D ccionario neol beral
Chavo de Toro

Fecha: 10/12/2020

Página: 38

Area cm2: 94

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 76,026 Cartón / AMLO, Donald Trump / Diccionario neoliberal / Chavo del Toro
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Fecha: 10/12/2020

Página: 46

Area cm2: 166

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 134,259 Cartón / Alianza opositora / PRI /PAN /PRD / Nerilicón
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Fecha: 10/12/2020

Página: 47

Area cm2: 169

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 136,685 Cartón / ¡En sus marcas! / Perujo
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Fecha: 10/12/2020

Página: 2

Area cm2: 195

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 23,790 Cartón / Relación tóxica / DEA / Rapé
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Fecha: 10/12/2020

Página: 3

Area cm2: 171

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 22,857 Cartón / Campeona goleadora de liga 4T / PEMEX / Felipa Obrador / Jabaz
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Fecha: 10/12/2020

Página: 5

Area cm2: 158

1 / 1

Cartones

Cartón / El Fisgón

Costo: 14,360 Cartón / Bola de ogentes / El Fisgón
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Fecha: 10/12/2020

Página: 4

Area cm2: 142

1 / 1

Cartones

Cartón / Magú

Costo: 12,416 Cartón / A confinamiento / Magú
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Fecha: 10/12/2020

Página: 9

Area cm2: 155

1 / 1

Cartones

Helguera

Costo: 14,087 Cartón / Resucitación / Carlos Aceves del Olmo / CTM / Helguera

Página 17 de 28



Fecha: 10/12/2020

Página: 12

Area cm2: 151

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 13,203 Cartón / Inmune / Covid-19 / Hernández
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Fecha: 10/12/2020

Página: 29

Area cm2: 122

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 12,947 Cartón / Ozlem Tureci / Ugur Sahim / Vacuna
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Fecha: 10/12/2020

Página: 32

Area cm2: 122

1 / 1

Cartones

Frik

Costo: 12,200 Cartón / Ya se ve ... 7 / Covid 19
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Fecha: 10/12/2020

Página: 13

Area cm2: 232

1 / 1

Cartones

Caldaso

Costo: 8,454 Cartón / Un día... y otro también / Caldaso
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Fecha: 10/12/2020

Página: 15

Area cm2: 160

1 / 1

Cartones

Ishus

Costo: 5,830 Cartón / Restauración / Trump / Ishus
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Fecha: 10/12/2020

Página: 2

Area cm2: 164

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 8,910 Cartón / Tal cual / Educación 4T / Alarcón
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Fecha: 10/12/2020

Página: 14

Area cm2: 219

1 / 1

Cartones

Cartón / Pacasso

Costo: 17,082 Cartón / Prioridades / AMLO / Pacasso
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Fecha: 10/12/2020

Página: 6

Area cm2: 192

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 5,544 Cartón / Un día y otro también  / Osvaldo
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Fecha: 10/12/2020

Página: 2

Area cm2: 101

1 / 1

Cartones

Cartón / Luy

Costo: 5,487 Cartón / 2020 Año de crecimiento / Luy
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Fecha: 10/12/2020

Página: 2

Area cm2: 212

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 30,347 Cartón / Evolución 4T / Banco de México / Xolo
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